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(B-340) Llama México a acercar ciencia y conocimiento a los agricultores para aumentar 
la productividad y sustentabilidad del campo 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, aseguró que 
la ciencia, la innovación y el desarrollo son la única vía sostenible a largo plazo para aumentar 
la productividad agrícola y enfrentar el reto de alimentar a una población creciente, de manera 
sostenible. 24 Horas ,15/ El Valle, 3/ Ovaciones, 6 / Excélsior, P4 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001678nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021000282nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021003207nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/27/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-
agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-
agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
https://www.mhnoticia.com/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-
para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
https://bajopalabra.com.mx/mexico-propone-ante-la-fao-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-
agricultores 
http://ideapoliticamx.com/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-
para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-
agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
http://informacioncdmx.com/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-
para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
http://tendencias.online/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-
aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
http://cafegrillo.com/nacion/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-
aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-
agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-
aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/ciencia-clave-para-aumentar-productividad-del-agro-villalobos/ 
https://cadenapolitica.com/2021/07/27/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-
para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/economia/ciencia-clave-para-aumentar-productividad-del-agro-
villalobos/ 
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/27/ante-fao-mexico-llama-a-acercar-ciencia-a-agricultores/ 
https://www.inforural.com.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-
aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/ 
https://www.infonor.com.mx/articulo/entry/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-
agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo  
https://hojaderutadigital.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-
aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/  
https://www.youtube.com/watch?v=oGo-QCO1jPk  
https://proyeccioneconomica.com/economia/con-ciencia-agricultores-podran-aumentar-la-
productividad-y-sustentabilidad-del-campo/  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001678nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021000282nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021003207nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2021/07/27/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.voragine.com.mx/2021/07/27/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.mhnoticia.com/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.mhnoticia.com/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://bajopalabra.com.mx/mexico-propone-ante-la-fao-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores
https://bajopalabra.com.mx/mexico-propone-ante-la-fao-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores
http://ideapoliticamx.com/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://ideapoliticamx.com/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://informacioncdmx.com/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://informacioncdmx.com/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://tendencias.online/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://tendencias.online/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://cafegrillo.com/nacion/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://cafegrillo.com/nacion/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.tallapolitica.com.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.tallapolitica.com.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://mexico.quadratin.com.mx/ciencia-clave-para-aumentar-productividad-del-agro-villalobos/
https://cadenapolitica.com/2021/07/27/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://cadenapolitica.com/2021/07/27/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/economia/ciencia-clave-para-aumentar-productividad-del-agro-villalobos/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/economia/ciencia-clave-para-aumentar-productividad-del-agro-villalobos/
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/27/ante-fao-mexico-llama-a-acercar-ciencia-a-agricultores/
https://www.inforural.com.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.inforural.com.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.infonor.com.mx/articulo/entry/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo
https://www.infonor.com.mx/articulo/entry/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo
https://hojaderutadigital.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://hojaderutadigital.mx/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://www.youtube.com/watch?v=oGo-QCO1jPk
https://proyeccioneconomica.com/economia/con-ciencia-agricultores-podran-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://proyeccioneconomica.com/economia/con-ciencia-agricultores-podran-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
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http://noticiasdemexico.com.mx/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-
agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/  
https://brunoticias.com/sader-guanajuato-inspeccion-agroalimentarias/  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sader-pide-acercar-agricultores-la-ciencia-para-aumentar-
productividad-del-campo  

 
FAO Director-General reiterates call for more investment in rural areas and actions to 
end hunger and poverty 
The Director-General of the Food and Agriculture Organization of the United Nations (FAO), 
QU Dongyu, today reiterated his call for more investment in rural areas and actions to end 
hunger and poverty at the Pre-Summit of the UN Food Systems Summit. 
The event was chaired by Maurizio Martina, FAO Assistant Director General/ Special Adviser 
to the Director-General, and also saw the participation of Josefa Sacko, Commissioner for Rural 
Economy and Agriculture of the African Union Commission; Syahrul Yasin Limpo, Minister of 
Agriculture of Indonesia; Gerd Müller, Federal Minister of Economic Cooperation 
and Development of Germany; Victor Villalobos, Secretary of Agriculture and Rural 
Development, Mexico; Ettore Prandini, President, Coldiretti.  
http://www.fao.org/news/story/es/item/1417852/icode/ 
 
Intervención de Lourdes Cruz, Coordinadora Gral, de asuntos internacionales 
Intervención de la Coordinadora Gral, de asuntos internacionales de la Secretaría de 
Agricultura, Lourdes Cruz en representación del Titular, Víctor Villalobos, en la presentación 
del documento “Principales mensajes en camino hacia la Cumbre de las Naciones Unidas 
sobre los Sistemas Alimentarios, desde la perspectiva de la Agricultura de las Américas” 
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/27/intervencion-de-la-coordinadora-gral-de-asuntos-
internacionales-de-la-secretaria-de-agricultura-lourdes-cruz/ 

 
Intervención Del Secretario De Agricultura, Víctor Villalobos En El Food Summit 2021 
En su intervención el secretario agradeció la invitación del gobierno de Italia y al director 
general para formar parte del panel del Food Summit 2021, ahondó en los retos que ha 
significado la pandemia derivada del Covid-19, al respecto de la cual, el sector agrícola al 
rededor del mundo ha continuado su camino, reconoció a los agricultores a quienes llamó 
héroes, pues siguen produciendo sin ningún problema. 
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/27/intervencion-del-secretario-de-agricultura-en-el-food-
summit-2021/ 

 

 

@JesusRCuevas 
Sobre la gira del presidente @lopezobrador_ de este fin de semana por Sinaloa, Durango y 
Nayarit, aclaramos: los eventos del viernes y sábado serán públicos; debido a la realización de 
la Consulta Popular del primero de agosto, las actividades del domingo serán privadas. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1420184237693603841  

http://noticiasdemexico.com.mx/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/llama-mexico-a-acercar-ciencia-y-conocimiento-a-los-agricultores-para-aumentar-la-productividad-y-sustentabilidad-del-campo/
https://brunoticias.com/sader-guanajuato-inspeccion-agroalimentarias/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sader-pide-acercar-agricultores-la-ciencia-para-aumentar-productividad-del-campo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sader-pide-acercar-agricultores-la-ciencia-para-aumentar-productividad-del-campo
http://www.fao.org/news/story/es/item/1417852/icode/
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/27/intervencion-de-la-coordinadora-gral-de-asuntos-internacionales-de-la-secretaria-de-agricultura-lourdes-cruz/
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/27/intervencion-de-la-coordinadora-gral-de-asuntos-internacionales-de-la-secretaria-de-agricultura-lourdes-cruz/
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/27/intervencion-del-secretario-de-agricultura-en-el-food-summit-2021/
https://agricultura.monitoreo.site/2021/07/27/intervencion-del-secretario-de-agricultura-en-el-food-summit-2021/
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1420184237693603841
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@Agricultura_mex 
Sabías que... #México y #Singapur establecieron relaciones diplomáticas el 22 de diciembre 
de 1975. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420158968786268163  

 
@Agricultura_mex 
#México y #EstadosUnidos cuentan con diversos mecanismos formales de diálogo y 
negociación que integran una de las estructuras institucionales más diversas y completas en 
el mundo. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420120324587282432  

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
FAO México @FAOMexico 
Gran participación del Secretario Víctor Villalobos @vmva1950  de @Agricultura_mex, en la 
plenaria de la Pre-Cumbre #UNFSS2021, mencionó la transferencia de conocimiento a 
agricultores, y a tomar decisiones basadas en ciencia. Llamó a la @FAO  para ayudar 
facilitando conocimiento. 
https://twitter.com/FAOMexico/status/1420078343387500544 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Octavio Almada @OctavioAlmada1 
Agradezco a @marthadelgado  este productivo encuentro que fortalece el trabajo estratégico 
interinstitucional en la iniciativa @oceanpanel  por el bienestar de los pescadores mexicanos, 
detectándose potenciales áreas de cooperación.  
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/142013227275841126 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
C/ la representación del #GobiernoDeMéxico, esta tarde expusimos en la Pre-Cumbre 
#UNFSS2021 de @FAO  la necesidad de dotar a los productores de herramientas y 
conocimiento necesario p/ hacer más eficiente la producción de alimentos. (1/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1420118714251419648 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
En respuesta a @vmva1950 
La ciencia, la innovación y el desarrollo tecnológico representan la  vía sostenible a largo plazo 
para aumentar la productividad agrícola y enfrentar el reto de alimentar a una población 
creciente. (2/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1420118735294189572 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
C/ la representación del #GobiernoDeMéxico, esta tarde expusimos en la Pre-Cumbre 
#UNFSS2021 de  

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420158968786268163
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1420120324587282432
https://twitter.com/FAOMexico/status/1420078343387500544
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/142013227275841126
https://twitter.com/vmva1950/status/1420118714251419648
https://twitter.com/vmva1950/status/1420118735294189572
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@FAO  la necesidad de dotar a los productores de herramientas y conocimiento necesario p/ 
hacer más eficiente la producción de alimentos. (1/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1420118714251419648 
 

 

Demandan ex trabajadores de planta ‘La Mosca’ pago sueldos y prestaciones 
Tuxtla Gutiérrez.- Representante de un grupo de extrabajadores de la planta de Tuxtla 
Gutiérrez en donde se producía la mosca estéril para combatir al Gusano Barrenador del 
Ganado, comentaron que 800 trabajadores fueron despedidos con presuntos engaños el 15 
de abril de 1999, y que exigen al Gobierno Federal el pago de sus laudos así como de las 
pensiones jubilatorias que les corresponden. 
Rosell Mendez Cruz, uno de los manifestantes, detalló que ellos eran empleados de la 
Secretaría de Agricultura, (SAGARPA), pero que su contrato era como trabajadores de la 
COMEXA, la cual operaba mediante un acuerdo binacional de los gobiernos de México y EU 
y que el 80% de su sueldo provenía del gobierno estadounidense, pero que al momento de su 
despido este no fue tomado en cuenta. 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/demandan-ex-trabajadores-de-planta-la-mosca-pago-
sueldos-y-prestaciones-7014716.html  
https://www.nvinoticias.com/nota/191934/extrabajadores-de-la-mosca-demandan-pago-de-laudos  

 
Entrevista a Guadalupe Latapi, fundadora de Aires de Campo, sobre el crecimiento de 
la empresa 
Guadalupe Latapi, fundadora de Aires de Campo, comentó que el unirse con Grupo Herdez 
fue la mejor opción y los recursos se van al campo. Señaló que la pandemia fue un gran reto 
para todos y para Aires de Campo fue una opción para las personas que se quedaron en casa 
porque querían cocinar con lo mejor. Aseguró que se siguen todas las normas orgánicas de 
cultivo en el campo y los productos son sanos para las personas, y eso es lo que busca el 
consumidor. 

- Señaló que al conseguir una certificación sólo existía la de América y Europa, por ello 
exigieron a Secretaría de Agricultura, la certificación de productos. Comentó que el 
mercado ha crecido un 30% anual, pero depende del sector en el que se invierta. Por 
ahora Aires de Campo es líder en venta de pollo y huevo. Informó que hay más mujeres 
dentro de la empresa. Explicó que la pandemia ayudó a las ventas porque sus 
distribuidores se encuentran en tiendas de autoservicio. Agregó que es bueno que haya 
competencia. 

Milenio Negocios (120 IZZI) 20:44 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892063 

 
La Secretaría de Agricultura,  entrega semillas a más de 200 productores de Jiménez 
Secretaría de Agricultura en el distrito de Jiménez entregó semilla de sorgo, avena y frijol; se 
vieron beneficiados más de 200 productores con el impulso del Gobierno Federal. 

https://twitter.com/vmva1950/status/1420118714251419648
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/demandan-ex-trabajadores-de-planta-la-mosca-pago-sueldos-y-prestaciones-7014716.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/demandan-ex-trabajadores-de-planta-la-mosca-pago-sueldos-y-prestaciones-7014716.html
https://www.nvinoticias.com/nota/191934/extrabajadores-de-la-mosca-demandan-pago-de-laudos
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892063
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Roberto Baca Perea, jefe de la Secretaría de Agricultura,   en el distrito de Jiménez informó 
sobre la entrega de semilla de sorgo, avena y frijol, esto como parte de las acciones de la 
dependencia para impulsar el sector primario de los municipios que integran esa fracción 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/la-sader-entrega-semillas-a-mas-de-200-productores-de-
jimenez-campo-agricultores-gobierno-federal-forrajes-noticias-parral-chihuahua-7013692.html 
 
México recuperará certificación del camarón, afirma Conapesca a senadores 
El sector pesquero representa una posibilidad para lograr la seguridad alimentaria, considera 
Ricardo Monreal Ante senadoras y senadores de la República, Octavio Alberto Aliñada 
Palafox, comisionado nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), aseguró que no hay duda 
de que México recuperará la certificación del camarón, que le fue suspendida por Estados 
Unidos, pues se trabaja en ¡implementar las medidas necesarias para lograr ese objetivo. 
El funcionario federal compareció ante la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y 
Desarrollo Rural, que preside el senador José Narro Céspedes. Noticias de Chiapas, 18 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001290nc.pdf 

 

 

Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-251-SE-2020, Industria de la Construcción-
Productos de Hierro y Acero-especificaciones, métodos de prueba e información comercial 
prefacio es competencia de la Secretaría de Salud. Secretaría del Trabajo y Previsión Social.  
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales. Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural. 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021000757nc.pdf 
 

 

Avanzó PIB del país 0.6% en mayo 
El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), especie de producto interno bruto 
mensual, mostró un aumento de 0.6% en términos reales respecto a abril, informó el Inegi, y 
suma tres meses al alza El sector agropecuario tuvo un crecimiento mensual de 8.4% en mayo, 
seguido del sector servicios con 0.8%. El Universal, 21/ Ovaciones, 6 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002945nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021003233nc.pdf 

 
Actividad económica registró crecimiento histórico 
El rubro de servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos fue el que presentó 
el mayor crecimiento con una tasa de 179.8 %, luego de que el año pasado cayera 72.5%. Las 
actividades primarias, que son las relacionadas con el sector agropecuario, mostraron por su 
parte una tasa de crecimiento de 10.0% en mayo, frente al mismo mes del año pasado. El 

Economista, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002604nc.pdf 

https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/la-sader-entrega-semillas-a-mas-de-200-productores-de-jimenez-campo-agricultores-gobierno-federal-forrajes-noticias-parral-chihuahua-7013692.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/la-sader-entrega-semillas-a-mas-de-200-productores-de-jimenez-campo-agricultores-gobierno-federal-forrajes-noticias-parral-chihuahua-7013692.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001290nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021000757nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002945nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021003233nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002604nc.pdf


 

6 
 

Exportación pesa en la balanza  
El valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras en el sexto mes del año en curso fue 
de 1,704 millones de dólares, monto que implicó una disminución de 0.1% a tasa anual. Los 
retrocesos más significativos se registraron en las exportaciones de ganado vacuno (28%), de 
jitomate (21.4%), de melón, sandía y papaya (15.8%), de legumbres y hortalizas frescas 
(11.7%) y de aguacate (5.8 %). En contraste, los avances anuales más relevantes se 
presentaron en las exportaciones de fresas frescas (114.3%) y de cítricos (77.1 %). El 

Economista, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002573nc.pdf 

 
Desde las Alturas 
Laura González, líder del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México, la 
empresaria y los líderes de su organización van por lograr que el sector agropecuario sea 
considerado como una actividad económica, algo que en definitiva no debe entrar en los planes 
del Gobierno estatal. Impulso Político, 2 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002429nc.pdf 

 
Artículo / Verano 2021, el segundo en pandemia 
Desde 2003 la OMT, presentó una estrategia donde el turismo sea el motor clave del desarrollo 
socioeconómico y contribuya a erradicar la pobreza, ya que esto permite promover el comercio 
internacional, que es una gran fuente de ingresos para muchas naciones, incluso se argumenta 
que en términos de empleo llega a generar una derrama en otros sectores que van, desde la 
construcción hasta la agricultura o telecomunicaciones. El Sol de México, 15 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001987nc.pdf 

 

 

Dzilam de Bravo, centro de pesca ilegal en Yucatán 
El puerto yucateco de Dzilam de Bravo se ha convertido en el epicentro de la pesca furtiva en 
Yucatán, pues tan solo en este mes se han asegurado cientos de kilos de especies marinas 
en veda, principalmente pulpo, las cuales se comercializan en su mayoría en la Riviera maya. 
La noche de este lunes, elementos de la Fiscalía General de la República, Guardia Nacional, 
Armada y Secretaría de Seguridad Pública decomisaron más de una tonelada de pulpo en una 
bodega de Dzilam de Bravo. 
https://www.informador.mx/mexico/Dzilam-de-Bravo-centro-de-pesca-ilegal-en-Yucatan-20210727-
0134.html 
https://ahoranoticias.com.mx/pesca-ilegal-en-dzilam-de-bravoyucatan/ 
 

Expedición científica para proteger arrecifes 
Tiene especies que no vamos a encontrar en otros lugares y que son importantes para el 
equilibrio del mar, especies de interés pesquero como el mero, langosta o pulpo, 
importantísimas para la región; en Yucatán más de 4 mil familias dependen de la pesca de 
estas especies", dijo Terrazas. A pesar de ser una Área Protegida, Alacranes no está exento 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002573nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002429nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001987nc.pdf
https://www.informador.mx/mexico/Dzilam-de-Bravo-centro-de-pesca-ilegal-en-Yucatan-20210727-0134.html
https://www.informador.mx/mexico/Dzilam-de-Bravo-centro-de-pesca-ilegal-en-Yucatan-20210727-0134.html
https://ahoranoticias.com.mx/pesca-ilegal-en-dzilam-de-bravoyucatan/
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de la contaminación, la pesca ilegal y el turismo masivo; en el caso de Bajos del Norte, el riesgo 
es mayor porque no cuenta con una figura legal que la proteja y se le ha hecho muy poca 
investigación". Milenio, 1 y 23 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002504nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002036nc.pdf 
 

Normal / Pescar plástico, nuevo deporte 
Por esta razón, muchas organizaciones han tomado como una de sus principales acciones la 
pesca de plásticos, que suele ser impulsada a través de torneos o concursos entre equipos 
conformados por voluntarios, en donde se ofrece una recompensa a quien más kilos de basura 
saque del mar. Un ejemplo de lo anterior lo dio cerveza el Grupo Modelo, que el pasado 12 de 
junio realizó el Campeonato de Pesca de Plástico a nivel nacional, el cual se celebró en la 
comunidad pesquera de Mazatlán, Sinaloa, en donde con la participación de alrededor de 30 
embarcaciones en las costas, se logró recolectar dos mil 904 kilos de plástico en tan sólo 
cuatro horas. El Sol de Toluca, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002013nc.pdf 
 

 
Artículo /La integración latinoamericana 
De consecuencias muy lesivas, como ha sido la casi desaparición de una industria nacional, 
la subordinación del campo mexicano a las necesidades de Estados Unidos y la expansión de 
la industria maquiladora que mantiene al país en el último peldaño de las cadenas de valor y 
por ello la imposibilidad de remontar tecnológicamente y generar innovaciones nacionales. La 

Jornada, 16 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001679nc.pdf 

 
Entrevista a Luz María de la Mora, subsecretaria de Comercio Exterior, sobre la visita 
de Tatiana Clouthier a Washington 
Luz María de la Mora señaló que el viaje de la secretaria de Economía Tatiana Clouthier a 
Washington fue su primera visita presencial, donde se reunió con representantes de industrias 
diversas como la agricultura y productores de autos. Las reglas de origen del sector automotor 
lo han tratado constantemente con la contraparte de Estados Unidos, ya que reduce las 
flexibilidades para las armadoras de autos. Cuando tenemos un tratado como el T-MEC los 
productos deben ser más competitivos. 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:59 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892443 
  
Cayó más de 13% el financiamiento al sector productivo: BdeM 
Se trata de los préstamos destinados a firmas del sector agrícola, minero, construcción, 
manufacturero y comercio, entre otros. De forma desagregada, en el segmento del sector 
agropecuario, silvícola y pesquero el saldo vigente en mayo se situó en 104,208 millones de 
pesos, una disminución de 5.7 % en comparación con el mismo mes de 2020. La Jornada, 20 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002504nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002036nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002013nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001679nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892443
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https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001739nc.pdf 

 
T-MEC: Senado de EU acusa lento avance en reforma laboral mexicana y discriminación 
a empresas 
Legisladores de EU, tanto demócratas como republicanos, acusaron   la lenta implementación 
de la reforma laboral en México para cumplir con lo establecido en el T-MEC, además de que 
el Gobierno mexicano discrimina a empresas estadounidenses, principalmente en el sector 
energético. El presidente del Comité de Finanzas del Senado de EU, el demócrata Ron Wyden, 
sostuvo que México se comprometió a mejorar los derechos y las condiciones laborales de sus 
trabajadores, pero lo hace demasiado lento. 
https://www.razon.com.mx/negocios/t-mec-senado-eu-demanda-lento-avance-reforma-laboral-mexicana-
discriminacion-empresas-444621 
 

 

Empresarios del Estado de México buscarán impulsar mejores oportunidades para el 
sector agropecuario 
Empresarios del Estado de México buscarán impulsar mejores oportunidades para el sector 
agropecuario con el objetivo de mejorar la competitividad de la entidad. 

-       El 1.25 del PIB es generado por el sector agropecuario mexiquense, ante ello el CCE 
del Estado de México impulsará una iniciativa en la Legislatura mexiquense para que la 
actividad sea considerada de importancia económica y un factor de competitividad, así 
lo aseguró la presidenta del organismo Laura González Hernández. 

Criterio 2da (Toluca) FM (99.7 Mhz. FM) 18:42 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89890662 
  
PROFECO pide denunciar precios abusivos con tortilla, en Córdoba 
De los municipios de la zona centro, Córdoba es el que tiene los precios “más respetados” en 
masa y tortilla, alcanzando un máximo de 15 pesos el kilogramo, informó el titular de 
PROFECO en la zona, Mario Castañeda. 
Para ello, realizan un operativo de revisión pero ante la falta de personal piden a la ciudadanía 
que interponga sus quejas pues hay señalamientos de que el kilo se vende en 17 pesos en 
colonias de la periferia. 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/profeco-pide-denunciar-precios-abusivos-con-tortilla-en-
cordoba-349306.html#.YQCuJ9dR3IU 
  

 
Por presencia de producto cancerígeno, Nestlé retira 46 variedades de helado 
Al menos 46 variedades de helados de Nestlé han sido retirados del mercado ante la presencia 
de óxido de etileno (ETO), un producto cancerígeno. Los alimentos contaminados fueron 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001739nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/t-mec-senado-eu-demanda-lento-avance-reforma-laboral-mexicana-discriminacion-empresas-444621
https://www.razon.com.mx/negocios/t-mec-senado-eu-demanda-lento-avance-reforma-laboral-mexicana-discriminacion-empresas-444621
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89890662
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/profeco-pide-denunciar-precios-abusivos-con-tortilla-en-cordoba-349306.html#.YQCuJ9dR3IU
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/profeco-pide-denunciar-precios-abusivos-con-tortilla-en-cordoba-349306.html#.YQCuJ9dR3IU


 

9 
 

detectados en el mercado europeo por la asociación civil FACUA-Consumidores en Acción, la 
cual pidió a la transnacional suiza que dé a conocer la lista de productos afectados con ese 
cancerígeno. Según explicó el fabricante, recibieron la alerta sobre la contaminación accidental 
de dicho ingrediente suministrado por uno de sus proveedores y están retirando rápidamente 
todos los lotes afectados de los puntos de venta. 
http://www.alternancia.com.mx/index.php/2021/07/27/por-presencia-de-producto-cancerigeno-nestle-
retira-46-variedades-de-helado/ 

 

 

El Sistema Cutzamala se ha visto mermado a causa de la falta de lluvias 
El Sistema Cutzamala se ha visto mermado a causa de la falta de lluvias. Al respecto César 
Luna, director de Agua Potable de la Ocavm, precisó que espera que las lluvias de los próximos 
meses ayuden a mejorar la situación en las presas mexiquenses. 
Las Noticias Estado de México Nocturno (C-109 Megacable) 20:07 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892129 
  
Advierten sobre onda cálida con temperaturas de hasta 41 grados 
Regional Para la próxima semana se espera una onda cálida en la cual la temperatura podría 
alcanzar hasta los 41 grados en algunas regiones de la entidad. Pedro Granados Ramírez, 
coordinador de Protección Civil del Estado, de acuerdo con los pronósticos las temperaturas 
más altas se podrían alcanzar en Nuevo Laredo con 41 grados mientras que para Ciudad 
Victoria, el Mante y Soto la Marina se estiman de 39 grados, pero la sensación térmica podría 
ser superior a los 40 grados. Para la próxima semana se esperan los días de más intenso calor 
de la llamada canícula la que se prolongara hasta el 24 de agosto. 
https://elgraficotam.com.mx/2021/07/27/advierten-sobre-onda-calida-con-temperaturas-de-hasta-41-
grados/ 
 

 

México registra 17 mil 408 nuevos contagios de Covid-19 
México suma dos millones 771 mil 846 casos totales de Covid-19, así como 108 mil 535 casos 
activos estimados y 462 mil 724 casos sospechosos de la enfermedad. Asimismo, han fallecido 
239 mil 079 personas a causa de la pandemia, así lo informó este martes la Secretaría de 
Salud Federal en su reporte técnico diario. 
En las últimas horas México registró 484 de esos y 17 mil 408 nuevos contagios de Covid-19. 
Los datos demográficos del reporte técnico confirman que hay un predominio de casos 
confirmados positivos de hombres, que corresponden al 50.1 por ciento con una edad mediana 
general de 42 años. 
https://mexico.as.com/mexico/2021/07/28/actualidad/1627440328_734599.html 
 

http://www.alternancia.com.mx/index.php/2021/07/27/por-presencia-de-producto-cancerigeno-nestle-retira-46-variedades-de-helado/
http://www.alternancia.com.mx/index.php/2021/07/27/por-presencia-de-producto-cancerigeno-nestle-retira-46-variedades-de-helado/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892129
https://elgraficotam.com.mx/2021/07/27/advierten-sobre-onda-calida-con-temperaturas-de-hasta-41-grados/
https://elgraficotam.com.mx/2021/07/27/advierten-sobre-onda-calida-con-temperaturas-de-hasta-41-grados/
https://mexico.as.com/mexico/2021/07/28/actualidad/1627440328_734599.html
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Entrevista a Lorenzo Roel, presidente de la Comisión Laboral del CCE, sobre la reforma 
en materia de subcontratación 
Alexandra Zapata, colaboradora: 

-       Comentó que Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, pidió que 
se hiciera una sesión extraordinaria para aplazar la entrada en vigor de la reforma en 
materia de subcontratación. 

Lorenzo Roel, presidente de la Comisión Laboral del CCE: 
-       Comentó que el lapso de tiempo que se brindaría aliviaría un poco al sector 
empresarial, pero no sería suficiente. Señaló que tienen problemas con la nueva fórmula 
de la Secretaría de Trabajo donde se tienen que registrar todas las personas que 
presten servicios. Informó que hay se podrían perder más empleos o podría crecer la 
informalidad y afectar la actividad económica. Destacó que pidieron que se extendiera 
el plazo de registro de trabajadores. 

Bote Pronto con Carlos Puig (C-120 IZZI) 21:29 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892707 
 

México será estrella del crecimiento en AL: FMI 
México crecerá este año más que el promedio de la economía global y por encima de la media 
en América Latina debido al efecto de arrastre que tendrá la recuperación en Estados Unidos, 
consideró el Fondo Monetario Internacional (FMI). A lo anterior se añaden otros elementos que 
el organismo no contemplaba a principios de 2021 y que jugarán a favor de la actividad 
económica, como el proceso de vacunación y la reactivación del consumo. De ahí que el Fondo 
mejoró su pronóstico para el Producto Interno Bruto (PIB) en sus Expectativas Económicas 
Mundiales (WEO) de medio año. El Universal, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002136nc.pdf 

 
Va la 4T por tope a precio de gas LP 
La Secretaria de Energía (Sener) se dispone a solicitar a la Comisión Reguladora de Energía 
(CRE) la fijación inmediata de precios máximos para la venta de gas LP, con base en una 
"Directriz de Emergencia para el Bienestar del Consumidor". Lo anterior, pese a que el artículo 
82 de la Ley de Hidrocarburos de 2014 específicamente aclaró que, a partir de enero de 2017, 
los precios de gas LP se determinarían conforme a las condiciones del mercado. Reforma, P.p.-

1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001879nc.pdf 
 

Marina identifica tres rutas aéreas del narco 
La Marina-Armada de México identificó tres rutas aéreas, sobre el océano Pacífico y el mar 
Caribe, que han utilizado los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación, así como sus 
células, para trasladar cargamentos de cocaína desde Sudamérica rumbo a Estados Unidos. 
Los puntos de partida son Ecuador y Venezuela, y el destino son pistas clandestinas en 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892707
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002136nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021001879nc.pdf
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Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Quintana Roo, donde continúa el trasiego a la Unión Americana, 
de acuerdo con el reporte entregado por la Armada de México al Centro Internacional de 
Investigación y Análisis contra el Narcotráfico Marítimo. El Universal, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002002nc.pdf 

 
Pierden impulso ventas de México al exterior 
El comercio exterior de México perdió dinamismo en junio, afectado principalmente por los 
envíos de la industria manufacturera y una menor demanda de bienes importados, y de 
mantener esta tendencia tendría un impacto sobre la recuperación económica, advirtieron 
analistas. De acuerdo con los registros del INEGI, el comercio exterior creció en junio 0.3%, 
respecto al mes previo, en las cifras ajustadas por estacionalidad, luego de un avance de 2.5 
% en mayo. Las exportaciones se desaceleraron, ante una contracción en los envíos 
manufactureros por la escasez de microcomponentes y las demás disrupciones sobre las 
cadenas globales de valor que sigue ocasionando la pandemia. El Financiero, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002748nc.pdf 

 

 

México envía a Cuba la mayor ayuda humanitaria desde tiempos de Salinas: analistas 
El Gobierno de México envió esta semana a Cuba medicamentos, alimentos y también 
combustible en lo que supone el mayor apoyo en ayuda humanitaria en décadas, coinciden 
analistas. 
En total llegarán a la isla tres barcos. Dos zarparon ya, uno el lunes con 100 mil barriles de 
diésel “para abastecer de energía a hospitales de la isla” y otro el martes con tanques de 
oxígeno, cubrebocas, jeringas y comida para atender la emergencia sanitaria generada por la 
pandemia y las necesidades alimenticias de Cuba. 
https://www.sinembargo.mx/27-07-2021/4006765 
 

 
Autodefensas tomaron Cabecera Municipal de Pantelhó 
Autodefensas tomaron Cabecera Municipal de Pantelhó para exigir a la autoridad que realicen 
cateos en las viviendas donde se presumía existían armas de fuego propiedad de 
narcotraficantes, al negarse las autoridades, la personas realizaron los cateos por su propia 
cuenta. Los 18 barrios y 86 comunidades rurales están unidos y exigen la salida de la alcaldesa 
y el alcalde electo Raquel Trujillo a quien señalaron que forman parte de los grupos delictivos. 
Milenio Noticias Tarde 4ta (C-120 IZZI) 18:29 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89890200 
  
Entrevista a Salvador Guerrero Chiprés, presidente del Consejo Ciudadano Para la 
Seguridad y Justicia CDMX, sobre el reporte semestral de trata de personas 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002002nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_28072021/28072021002748nc.pdf
https://www.sinembargo.mx/27-07-2021/4006765
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89890200
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Salvador Guerrero indicó que se generó el reporte semestral relacionado con la trata de 
personas; el 41% de los reportes indica que las víctimas son menores de edad, no solo las 
niñas entre 11 y 16 años de origen rural. En explotación sexual, trabajo forzado y mendicidad 
es posible que esté operando la trata de personas; los reportes indican que hay una 
disminución en los reportes de todo el país de 13% respecto al año anterior. 
Agregó que hay una oferta del empleo agrícola o fabril en puntos alejados de donde están las 
víctimas; a través de la línea nacional las personas pueden denunciar este delito. 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:43 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89892126 
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▲ En entrevista con La Jornada antes de 
partir a Lima, para la toma de posesión 
de Pedro Castillo, el canciller Marcelo 
Ebrard habla de la importancia de la 

unión de América Latina por conducto de 
la Celac frente a las crisis políticas y de 
salud que enfrenta, como la pandemia. 
Foto Cristina Rodríguez

“Consensos frente a Washington”

● Restructura que crea la 
comandancia del Ejército 
para control operativo y 
administrativo, en marcha

 ● El proyecto, que aún 
debe avalar el Legislativo, 
deja a la Marina fuera de 
la modifi cación planeada

● Considera establecer 
un estado mayor conjunto 
que coordinará Fuerza 
Aérea, Ejército y Guardia 

● Pone de ejemplo nivel 
de mando que se aplica 
en Brasil, Perú, España, 
Venezuela y Colombia

Será la GN la 
tercera fuerza 
armada de 
la Sedena

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA / P 3

BLANCHE PETRICH / P 4 FABIOLA MARTÍNEZ, ROBERTO GARDUÑO Y ARTURO SÁNCHEZ / P 5

● Ruta a seguir dependerá 
de respuesta a fi n del cerco

● La OEA, en bancarrota 
moral y política, señala

● Somos independientes 
y así actuamos, destaca 

● Envía barcos con diésel, 
insumos médicos y comida 

EU, al límite de la lógica y la 
ética con La Habana: Ebrard

Bloqueo a Cuba, inhumano y 
medieval, dice López Obrador

FA / P X

En agosto, primera fase del cambio

¿Cómo justifi ca decir que no tiene derecho a oxígeno? Descarta castigo de Biden a México por apoyar a la isla

   
  

  



▲ “Lo teníamos en la mente y trabajamos desde hace cinco años”, dijo 
la segunda medallista olímpica Alejandra Orozco (izquierda), quien en 
conjunto con Gabriela Agúndez obtuvo el tercer lugar en la plataforma 
de 10 metros, al imponerse a las alemanas y las japonesas. Es la 
presea número 15 en clavados, para seguir como el deporte de mayor 
aportación en justas olímpicas, y la 71 general de la historia nacional. 

Mientras, las mexicanas del equipo de softbol perdieron el tercer lugar 
frente a Canadá. En gimnasia, Rusia se llevó el oro en competencia 
por equipos tras el retiro de la célebre estrella estadunidense Simone 
Biles, quien dejó la fi nal en esa disciplina “por salud mental” y no estar 
en condiciones para competir. Foto Xinhua
                                                                 DE LA REDACCIÓN Y AGENCIAS / DEPORTES

Conventos franciscanos 
en Tlaxcala, Patrimonio 
Mundial, declara Unesco
● Los integra al 
Conjunto de 
Nuestra Señora 
de la Asunción 

● Representativos 
de la arquitectura 
del siglo XVI en las 
laderas del Popo

● El Estado debe 
acatar compromisos 
para preservar la 
zona arqueológica

● Analizan si el 
ajuste de espacios 
requiere incluir
la plaza de toros

CARLOS PAUL / CULTURA

OPINIÓN:  Luis Linares Zapata 15  ●  José Steinsleger 15  ●  Carlos Martínez García 16  ●  Ana María Aragonés 16  ●  Javier Aranda Luna Cultura
COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 14  ● México SA/ Carlos Fernández-Vega 19

LAURA POY, ELBA MÓNICA BRAVO Y ROCÍO GONZÁLEZ / P 10 Y 29

Nuevo máximo de 17,408 
contagios en un día: Ssa

Rápido ascenso en hospitalizaciones

En dramática fi nal dan a México segundo bronce

● Sector de 18 a 29 años atiborra centros para 
vacunarse; van 61.8 millones de dosis aplicadas

● Repliegan varias cuadras a Ejército, Guardia y 
policía estatal para hacer justicia ellos mismos

Incendian “casas y negocios de narcos”

ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL / P 24

www.jornada.com.mx
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Rayuela

Los Juegos de Japón 
pasarán a la historia 

como los Olímpicos del 
Covid. ¡Qué desastre!

7 502228 390008

“Hartos”, pobladores de 
Pantelhó toman alcaldía
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Carlos Puig
“Las decisiones políticas 

vestidas de ciencia 
frente a la plaga” - P. 2

Irene Vallejo
“El olor del dinero no 

cambia, aunque venga 
de la alcantarilla” - P. 31

Zoé Robledo
“La gente sí quiere su 
dosis contra el covid 

en Chiapas” - P. 15

Ya son siete centros de 
exterminio con 867 mil 
fragmentos humanos

Nuevo León. Familiares de desaparecidos develan un sitio más con restos, ahora en 
el Cerro de las Mitras; Presidencia corrige: en Badiraguato este viernes, “acto público”

KEVIN RECIO Y PEDRO DOMÍNGUEZ

 Con base en información 
oficial, la organización Fuerzas 
Unidas por Nuestros Desapare-
cidos en Nuevo León, que agru-
pa a familiares de personas no lo-

calizadas, ha documentado que 
en esa entidad del norte del país 
existen por lo menos siete “sitios 
de exterminio” en los que se han 
encontrado más de 867 mil restos 
humanos calcinados.

En tanto, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció 
una gira por Sinaloa el viernes, 
en la que había un “acto privado” 
que después corrigió a “público” 
en tierra de El Chapo. PAG. 6

Destapan nuevo personaje
Acusan a capo de Guerreros 
de ordenar muerte de los 43
ALEJANDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 8

Coronavirus
en México

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

AL MOMENTO
La información
de última hora
sobre el virus.

PREVENCIÓN
Recomendaciones

para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance

en el mundo.

ACTUALIZACIÓN: 
27 DE JULIO
17:00 H
. FUENTE: 
SECRETARÍA
DE SALUD 

FASE 3
2,771,846POSITIVOS:

239,079FALLECIDOS:

61,858,631DOSIS
APLICADAS:

Estremece constatar la despro-

porción salarial interna y ex-

terna de nuestros policías. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Lo que se paga a 
quienes nos cuidan

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

KENIA HERNÁNDEZ, CDMX

Carlos Ulloa, titular de Se-
duvi, dice en entrevista que se 
acelerarán 25 construcciones con 
el plan de reactivación. PAGS. 10 Y 11

Diez mil empleos “directos” 
y 9 mil mdp de inversión en 
Reforma: Desarrollo Urbano

Proyecto Oceana México
Expedición científica para 
proteger Arrecife Alacranes
FANNY MIRANDA - PAG. 17

Cine. Michel Franco, 
de Acapulco a Venecia 
por el León de Oro...

P. 28

B. VALADEZ, C. GARCÍA Y R. LÓPEZ

 Hugo López-Gatell infor-
mó que ninguna variante de co-
vid-19, ni siquiera la delta, es más 
letal que la cepa original. PAGS. 14 Y 15

Jóvenes chilangos 
van a vacunarse en 
masa; solo Nayarit 
está libre de delta

vestidas de ciencia 
frente a la plaga” - P. 2

ambia, aunque venga
de la alcantarilla” - P. 31

dosis contra el covid
en Chiapas” - P. 15

Podio. Bronce 
a las mexicanas 
en la plataforma

“
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f

La estrella estadunidense de la 
gimnasia Simone Biles se retira 
de competencia por equipos por 
problema de salud mental. DMI-

TRI LOVETSKY/AP  PAGS. 32 A 38/









































 



¿CUÁNTAS niñas y niños tendrían que morir
por coronavirus para que el gobierno federal se tome
en serio el asunto? Hasta ahora van 595 menores
fallecidos de los 57 mil 490 contagiados,
aunque esos son sólo los registrados oficialmente.

PREOCUPA que las decisiones de salud pública se
tomen al tanteo de Andrés Manuel López Obrador,
quien se basa en el caso de su propio hijo que afortu
nadamente no tuvo síntomas ni complicaciones
para decir que la cosa no es para preocuparse. Se
suple la evidencia científica con la anécdota personal.
EL COLMO es que Hugo LópezGatell es presto para
darle por su lado al mandatario, al decir que "no existe
evidencia científica" de que los menores requieran
vacunas... pese a todas las pruebas que ya se conocen
en Europa y Estados Unidos.

OJALÁ que alguien en la 4T se anime a explicarles
el optimismo oficial a los deudos de los 14 niños
y niñas que han muerto en Tabasco, 31 en Oaxaca,
39 en Nuevo León, 41 en Puebla, 40 en la Ciudad
de México y el resto de los 595 fallecidos que tenían
nombre, apellido y todo un futuro por delante.

ENFOCANDO las baterías hacia la próxima legislatura
que promete ser muy interesante, los priistas
mexiquenses eligieron a su coordinador para
San Lázaro. Se trata de Gustavo Cárdenas, que para
efectos prácticos será el lancero de Alfredo del Mazo
en la Cámara de Diputados, luego de que el PRI

logró recuperar un buen número de curules federales.

A NIVEL LOCAL, el elegido fue Elias Rescala, el ex
subsecretario de Gobierno, lo que hace pensar que los
priistas decidieron guardar los cuchillos y van a jugarla
sin estridencias para el cierre del sexenio. A ver qué tal.

EL GOBERNADOR Miguel Barbosa, él sofito, se
puso la vara muy alta con el tema de Mario Marín. El
morenista afirmó que "muchos empresarios y hombres
de poder" conocen las historias negras del góber
precioso y que deberían hablar para que se investiguen.
SI LO DIJO en serio, podría empezar por llamar a
declarar al consejero jurídico del estado, Ricardo
Velázquez Cruz, pues es de los que se han quedado
callados. Algo sabe pues ocupó el mismo cargo en el
gobierno de Mario Marín y, por si fuera poco, fue
su abogado defensor en el litigio contra la periodista
Lydia Cacho. Que hable y no calle para siempre.

NO FUE a Tláhuac para apoyar a las víctimas de la
Línea 12, porque dijo que no es su estilo. No aceptó ir
a Aguililla, para no hacerle el caldo gordo a la prensa
amarillista. Pero, eso sí, el viernes viajará hasta Badira
guato, quesque para supervisar una carretera. Contra
rio al resto de sus giras, la visita a la tierra de "El Cha
po" Guzmán y, casualmente, del gobernador electo
Rubén Rocha, será privada, por lo que no se permitirá
el acceso a la prensa. ¿Abrazos, no paparazzos?
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé
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fecha para elegir al
próximo Secretario
General del Sindicato
Qnico de Trabajadores
del Gobierno capitalino
(SUTGCDMX) y
más de uno ya anda
empachado... de comer
tantas ansias. Además,
hay antecedentes de
algunos aspirantes
que causan agruras.

POR EJEMPLO,
Benigno Martínez,
cercano al líder de la

FSTSE, Joel Ayala.
EN ENERO, fue de
los líderes gremiales
que se brincaron la
fila y consiguieron
vacunarse a pesar
de no trabajar en la
primera línea contra
el Covid.

MÁS
RECIENTEMENTE,
en muchas de las
manifestaciones contra
autoridades de Salud

llega justo a tiempo
para intentar mediar
y colgarse la medallita.
¿QUIÉN tiene
la capacidad de
saber dónde habrá
conflictos? Pues los

adivinos... ¡o quienes
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Cuidémonos
Don Chinguetas es un marido

tarambana Doña Macalota,
su esposa, regresó al domicilio

conyugal en hora inusitada y lo sor
prendió en el H. Ayuntamiento eu
femismo para no decir que lo halló
fornicando con una morena de es
tupendas formas y consumadas artes
amatorias. Al ver aquello la esposa
prorrumpió en explicables dicterios
iracundos. Le dijo don Chinguetas con
acento de reproche: "Qué difícil carác
ter tienes, Macalota Traigo a la casa
un amigo y te enojas. Traigo una ami
ga y te enojas también. ¿Pos quién te
entiende?"... Un ranchero declaraba a
propósito de la mujer con quien se ca
saría "Que sea buena pa'l petate, aun
que sea mala pa'l metate". Quería sig
nificar que prefería a una mujer diestra
en la alcoba antes que a otra hábil en la
cocina Debo decir que doña Inepcia
no era buena guisandera Cierta no
che su hijo hizo una travesura y ella le
ordenó: "Te vas a la cama sin cenar".
Su marido le dijo: "Se trata de casti
garlo, mujer, no de premiarlo"... El es
mirriado y consumido gallo del corral
decía con voz feble: "No son las ga
llinas. Lo que me tiene así son las le
vantadas temprano"... Pepito lloraba
desconsoladamente. Su mamá quiso
saber el motivo de su aflicción. Gimió

el chiquillo: "Es que Liriola va a mo
rir". Liriola era la joven y guapa muca
ma de la casa La señora se sobresaltó:
"¿Por qué dices que Liriola va a morir?".
Explicó Pepito: "Oí que mi papá le dijo:
'De esta noche no pasas, mamacita"'...
En estos días en que a uno le dan ga
nas de salir y al virus le dan ganas de
entrar he recordado al hombre aquel,
de edad y viudo, que casó con mujer
joven y célibe Le dijo con franqueza
"Me caso contigo pa' que me cuides".
En cierta ocasión ella fríe a buscarlo a
la cantina de donde no había salido en
día y medio. Al sujeto le molestó que
su esposa se le presentara ahí, ante sus
amigos, y la recibió con palabras de
dureza Ella se defendió: "Usté me dijo
que se casó conmigo pa' que lo cuide".
"Pa' que me cuides, sí admitió él,
pero no pa' que me andes cuidando".
El malhadado bicho que nos ha ago
biado no se ha ido. Flota en el aire;
se arrastra por el suelo; se unta a las
cosas y a la gente Tenemos que cuidar
nos, pues, y andarnos cuidando. He
mos de ver principalmente por nues
tros niños y nuestros jóvenes, porque
sobre ellos está cayendo ahora el mal
que primero cayó sobre nosotros. Por
eso pienso que no es tiempo todavía de
volver a clases presenciales, y que ha
cen bien las universidades y escuelas

que siguen postergando el regreso a la
normalidad. Tampoco los adultos de
bemos bajar la guardia, como se dice
en términos boxísticos. El hecho de
haber recibido la vacuna o de haber te
nido ya el Covid y librado su amenaza,
no nos hace inmunes a un nuevo ata
que del invisible enemigo. Cuidémo
nos, y cuidemos a quienes nos rodean.
Sigamos observando las medidas sa
nitarias de rigor, especialmente el uso
del cubrebocas; guardemos la sana
distancia y evitemos la asistencia a
reuniones o sitios donde se olvidan
esas precauciones. Entiendo el deseo
de todos de regresar a la rutina amada,
a aquellos buenos tiempos en que no
había pandemia Pero no comamos an
sias. Eso ayudará a que el virus no nos
coma y punto... Escribidor: tus últimas
palabras, ominosas, me provocaron un
estremecimiento en el püoro, acciden
te del cual aún no me repongo, y eso
que me tomé un té de gordolobo. Ea
narra algún chascarrillo final que ayu
de a sedar ese episodio convulsivo...
En su departamento Babalucas le pre
guntó con vehemencia a Pirulina "¿Me
permites que te haga el amor, Pira?
¿Me permites que te haga el amor?".
Respondió ella "Otra pregunta idiota
como ésa y me salgo de la cama, me
visto y me voy a mi casa"... FIN.
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Éste era un hombre que ardía en ansias
de encontrar a Dios.

Se decidió a dejarlo todo para ir a
buscarlo. Una noche, cuando su esposa
y sus pequeños hijos dormían el sueño
tranquilo de la paz, el hombre salió
de su casa como un ladrón que escapa
y fue a buscar a Dios.

Caminó días y días nunca supo
cuántos, hasta que una noche vio que de
lo alto descendía un intenso resplandor.
Supo entonces sin ninguna duda que bajo
esa luz estaba Dios. Corrió hacia ella;
en ella penetró. Aquel fulgor maravilloso
lo hizo cerrar los ojos. Cuando los abrió
se vio en el interior de su casa,
al lado de su esposa y sus hijos.
Así entendió el hombre que Dios está
junto a aquéllos que comparten con
nosotros el don maravilloso de la vida.
No necesitamos salir a los caminos
a buscar a Dios. Está en nuestra familia,
en nuestro hogar, en aquellos que nos
aman y que necesitan nuestro amor. Ahí
lo encontraremos. Ahí él nos encontrará.

¡Hasta mañana!...
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¿Se hará
costumbre?

Él gobernador de Baja
California le quiere regalar
una "continuación"

a su fiscalcompadre.
AMLO también quiere

regalarle una "continuación
al presidente de la Suprema
Corte de Justicia.

Por lo visto la ¡
"continuación" de mandato

de manera discrecional será
la costumbre.

Juan Ignacio Martí
Ciudad de México
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Ayuda sin consulta
*Debemos consultar nuestros medios

más que nuestros deseos".

George Washington

Al presidente López Obrador le
gusta recurrir a las consultas
públicas para justificar sus polí

ticas, pero no en todos los casos. Si bien
ha hecho consultas para saber si cancela
un aeropuerto o una planta cervecera
ya avanzados, o si aplica la ley a exfun
cionarios que hayan cometido delitos,
no ha convocado al pueblo sabio a de
cidir si es correcto que el gobierno en
víe barcos cargados de medicamentos,
alimentos y combustibles a Cuba en
un momento en que nuestro país está
sufriendo escasez de medicamentos,
altos precios de alimentos y elevadas
importaciones de combustibles.

"Tomamos la decisión por solida
ridad frente a la situación del bloqueo,
que quiere someter políticamente al
pueblo y gobierno de Cuba dijo el 26
de julio, aniversario de la toma del cuar
tel de Moneada. Tomamos la decisión
de ayudar, de ser solidarios".

El pueblo mexicano suele ser muy
solidario, lo hemos visto una y otra vez
en tragedias nacionales e internacio
nales. Cuando Haití fue devastado por
un terremoto en 2010, las personas y
empresas de nuestro país se volcaron
a mandar ayuda a la isla. Pero el caso
de Cuba es distinto. Es el gobierno el
que ha tomado recursos del erario para

mandar ayuda que, más que humanita
ria, es política; su objetivo es apuntalar
el gobierno de Miguel DíazCanel en
Cuba que se encuentra en problemas.
Los haitianos sufrieron el embate de
un fenómeno de la naturaleza; los
cubanos, en cambio, están pagando las
consecuencias de las malas políticas
económicas de un régimen dictatorial.

Sí, Cuba vive bajo una dictadura.
No ha tenido elecciones libres desde
que Fidel Castro tomó el poder el lo. de
enero de 1959. Si bien organiza comicios
de manera regular, solamente permite
la participación de candidatos del Par
tido Comunista o avalados por el régi
men. Los electores pueden votar por
un candidato a la Asamblea Nacional, a
favor o en contra, sin que nadie repre
sente otras opciones. Los miembros de
la Asamblea eligen después al Presi
dente, siempre de manera unánime o
casi El régimen ha tratado de justificar
la falta de libertades argumentando
que tiene buenos programas de educa
ción y de salud. Quizá, pero la falta de
libertad no se compensa con dádivas,
especialmente cuando el que fue uno
de los países más prósperos de Lati
noamérica ha quedado reducido a una
miseria permanente.

El presidente López Obrador ha
aceptado el dogma del régimen cubano
de que todos los problemas econó
micos del país son producto del "blo
queo". Es verdad que Estados Unidos
impuso en 1962, en represalia por la

confiscación (sin indemnización) de
activos de empresas estadounidenses,
un embargo que impide a sus empresas
tener transacciones comerciales o in
versiones en Cuba, pero el embargo no
incluye ni alimentos ni medicinas ni se
aplica en general a empresas de otros
países. El embaído ha sido desde en
tonces la gran excusa de los gobiernos
cubanos para todos sus fracasos econó
micos, los cuales han paliado los subsi
dios generosísimos de la Unión Sovié
tica y Venezuela Hay sólidas razones
para cuestionar el embargo, pero las
dificultades de Cuba son producto de
las barreras a la actividad económica
privada y no del embargo.

AMLO quiere hoy reemplazar a
Venezuela como el gran ftnanciador de
los fracasos económicos de Cuba Sin
embargo, no lo hace con su dinero per
sonal, sino con recursos de los contribu
yentes. En este caso, más que en ningún
otro, debería llevar a cabo una consulta
para saber si los mexicanos realmente
quieren que el dinero de sus impuestos
se utilice para ese propósito político.

• TRUMP Y BIDEN

AMLO hizo todo lo posible por quedar
bien con Donald Trump, pero hoy pare
ce empeñado en pelearse con Joe Biden
El envío de un barco con combustible
para apoyar al régimen cubano parece
diseñado para generar irritación en
Washington.
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La 4T regalará centenarios de
oro
::::: Al parecer en las arcas de la nación lo
que sobra es dinero y no hay crisis econó
mica, pues el gobierno federal dará unos

^ , v regalazos de oro, cuando
)D r C És le decimos oro no es enKWmb ^ i sentido figurado, sino oro

real. El Instituto Nacional

Pueblos Indígenas (IN
¿ PI) lanzó la licitación

AA047AYB001E502021

| para adquirir más de un
s centenar de monedas de

Andrés Manuel oro para entregar a los
López Obrador trabajadores pertenecien

tes al Sindicato Nacional

de Trabajadores Indigenistas que cumplan
de 25 a 45 años de servicio en esa depen
dencia federal. Nos detallan que la Direc
ción de Recursos Humanos y Organización
del INPI busca adquirir 56 Onzas Libertad
de oro, y 50 Centenarios en los próximos
días. Nos detallan que por estos regalitos
el instituto prevé desembolsar más de 2
millones de pesos. ¿Dónde quedó la políti
ca de austeridad republicana que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
ordenó aplicar en el gobierno federal?
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Abandona Ebrard la mañanera
::::: Una gran sorpresa se llevó el presidente
Andrés Manuel López Obrador cuando
se dio cuenta de que el canciller Marcelo

 Ebrard lo había abando
#pkk | nado en plena mañanera.
4 L _ . 1 Ayer, durante su confe

E; 2 rencia de prensa diaria en
/¦v W I Palacio Nacional, cuandomMa'Sk 11 el Presidente buscó al se

i cretario de Relaciones Ex

| teriores para contestar
w/ Afc yTH | Una pregunta sobre vacu
Marcelo ñas y viajes de mexicanos
Ebrard al extranjero, la secretaria

de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, le tuvo
que informar al mandatario que Ebrard
había abandonado el salón Tesorería. No

vaya a usted a pensar que el canciller y
presidenciable vio alguna mala cara, sino
que tuvo que viajar a Perú para participar
este miércoles en la toma de posesión del
presidente Pedro Castillo, a la cual asiste,
precisamente en representación del man
datario mexicano.

::::: En la cama y en las crisis políticas se
conoce a los amigos, es la frase que podría
aplicar el gobernador de Tamaulipas,
É_, Francisco García Cabe

| za de Vaca, quien este
¡BE 1 martes recibió un espalda
jfl 3 razo por parte del líder

iH¡ nacional del PAN, Marko
kJlli Cortés, y del diputado fe
I w < deral electo y presidente
1.1 de la Comisión Política
* —J del CEN panista, Santia

García Cabeza go Creel. Don Francisco,
de Vaca quien enfrenta acusacio

nes por parte de la Fisca
lía General de la República apareció en
una fotografía con Cortés y Creel en la que
los tres lucen muy sonrientes. En la ima
gen, el jefe nacional panista asegura que
van juntos para cuidar la seguridad, ener
gías limpias, atracción de inversión y ge
neración de empleo.
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Los golpes bajos en Morena
::::: Como era de esperarse, luego de los resul
tados de las elecciones al interior de Morena,

los grupos comienzan a pa
| sar las facturas. Por lo pron
1 to, clanes de Xochimilco,
2 Tlalpan, Gustavo A. Madero
i y, principalmente, de la al
I caldía Cuauhtémoc, están

señalando a los hermanos

Callos Augusto y Efirain
 Morales López como los
Carlos principales operadores, en
Morales tre otros, que no dieron los

resultados esperados, por lo
que demandan que salgan del gabinete de
Gobierno local, donde desempeñan varios
cargos. No cabe duda que las aguas en More
na no se han tranquilizado y dista mucho de
que eso suceda.

La disputa por dirigir
la bancada del PRI
::::: En lo que será la próxima bancada del PRI
en el Congreso de la Ciudad de México tam

bién las cosas comienzan a

| calentarse, pues los nueve
1 diputados que la integran
3 están divididos en dos ban
i dos y no logran definir al
ÍÜ próximo coordinador parla

mentario. Nos explican que
cinco pertenecen al grupo
de Tonatiuh González Ca

Alejandro se e Israel Betanzos,
Moreno mientras que los cuatro res

tantes responden al dirigen
te nacional Alejandro Moreno, Alito. Los
primeros impulsan a Mónita Fernández Cé
sar y el segundo bloque a Tañía Nanette La
rios Pérez. Será en los próximos días cuando
se tome una definición.
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Quieren tumbar a Maurilio
::::: No cabe duda que en estos tiempos de re
novaciones en los Congresos, las revueltas co
 ¿ mienzan a gestarse. Es lo

£ que pasa en la entidad me
| xiquense, donde nos plati
¡¡¡ can que un grupo de 13 di
| putados de Morena está en
g contra del todavía coordina

dor Maurilio Hernández,
y le mueven el tapete para
que no repita al frente de la

 Junta de Coordinación Polí
Maurilio tica. Lo que preocupa es
Hernández qUe, si al interior de la ban

cada no se ponen de acuer
do, quién podrá sentarlos a negociar ahora
que perdieron el control total al interior del
Poder Legislativo en el Estado de México.

Crisis ahoga a ayuntamiento
de Naucalpan
::::: Lo que parece un cuento de nunca aca
bar es la situación financiera por la que

atraviesa el ayuntamiento
de Naucalpan, que encabe
za Patricia Durán, donde
después de tres quincenas
pudieron pagarles el sala
rio a los trabajadores sindi
calizados. Sin embargo,
personal de confianza si
gue a la espera de los re
cursos. La alcaldía se en
cuentra en medio de unaPatricia

Durán gran encrucijada financie
ra provocada por el conge

lamiento de cuentas debido a laudos perdi
dos, cuentas por pagar a proveedores, una
drástica caída en la recaudación y la sus
pensión de las partidas federales y estata
les. El panorama es más negro que el de
cualquier nubarrón de la temporada que
cubre gran parte del país.
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El Bronco se pone millennial para
prevenir contagios de Covid19
::::: Preocupado porque la cifra de contagios
de Covid19 en Nuevo León sigue al alza, y los
más afectados están siendo los jóvenes, nos
  platican que el gobernador

| Jaime Rodríguez Calde
| rón quiso hacerse entender
2 hablándoles en su "propio
| lenguaje", al pedirles en re
I des sociales "no salgas a
g agarrar el pedo", es decir, a
5 emborracharse. Tras ello y

_ como era de esperar, nos re
Jaime latan, la publicación de El
Rodríguez Bronco obtuvo mayoritarias

reacciones de "me divierte"

porque, además, el mandatario acompañó su
texto con numerosas fotografías del secretario
de Salud Manuel de la O Cavazos (en una
de ellas cargando a un potrillo recién nacido),
y agregó la petición: "Hazlo por él", pues co
mentó que por la pandemia el personal sani
tario lleva un año y seis meses sin descanso.
¿Le funcionará la estrategia?

Palabrotas... ¿por el bien común?
::::: Y donde también se las ingeniaron para
ponerse od hoc con los millennials, nos na
rran, fue en Aguascalientes, estado gobernado
  _ por Martín Orozco (PAN),

pues en lo que parecería
una propaganda con doble
sentido, el gobierno estatal
invitó a la población de en
tre 18 a 29 años a inmuni
zarse contra el Covid, con
un flyer que incluye la frase

  "Aquí puro vacunado, y los
Martín que no, ALV", cuya última
Orozco letra imprimieron con la

imagen de una mano con
los dedos en forma de V. En este sentido, nos
dicen que las bromas no se hicieron esperar,
pues en la jerga digital ALV significa más bien
una grosería, lenguaje que en más de una oca
sión ha puesto al gobernador en la mira. Ya
veremos, nos apuntan, si en esta ocasión la
"maldición" del góber es su mejor acierto.
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Desorden en el acuario del mundo
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur
ya muchos se preguntan si hay gobierno to
davía, pues se agudizan los conflictos en los

municipios, de norte a sur.
En Mulegé, el alcalde Feli
pe Prado (NA) tiene cuen
tas congeladas por el SAT y
hasta cortada la luz, lo que
ha llevado a una crisis de
agua y a que ciudadanos
enfadados la reconectaran
de forma ilegal para echar

Carlos a andar los pozos; también
Mendoza lanzaron un SOS al gober

nador Carlos Mendoza
(PAN), quien se enfocó más en presumir su
reciente paseo en el buque Cuauhtémoc, que
una pronta gestión. En el sur, el alcalde pa
ceño Rubén Muñoz (Morena) no canta mal
las rancheras, pues aumentan los reclamos
por falta de agua y recolección de basura,
además se avizora quizá un paro de policías.
¿Alguien aún gobierna en BCS?

Golondrinas tricolores
::::: En Yucatán, nos relatan, están por termi
nar los últimos días de la legislatura de ex
tracción priista, junto con el liderazgo del di
putado local y presidente de la Gran Comi
sión, Felipe Cervera, quien aspiró a reelegir
se, pero se quedó con las ganas por conflictos
al interior de su partido. Sin embargo, nos di
cen, el fin de esta era no será feliz y más de
uno asegura que será por la puerta de atrás,
pues don Felipe es cuestionado entre algunos
priistas por su desempeño como líder de la
bancada, además de que tampoco se destacó
por haber llevado las relaciones camerales en
buenos términos con el gobierno de Mauri
cio Vila (PAN), e incluso, entre los mismos
legisladores de su partido. ¡Qué tal!
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Un día en Tijuana, la ciudad
más sangrienta de México
Un día en Tijuana, la

ciudad más san

grienta de México:
Una cabeza envuelta en

bolsas de plástico es hallada
en el interior de una mochi

la, en la colonia Hidalgo.
Dos horas después la poli

cía encuentra a un hombre en
el interior de un domicilio en
la colonia Libertad. La víctima

estáatadadelasmanosytiene
enredado alrededor del cuello

un cable de color negro.
Una hora más tarde dos

cadáveres son localizados

en la colonia Baja Maq El
Águila. Uno de ellos presen
taba el pecho totalmente
calcinado.
En la tarde, en el Fraccio

namiento Residencial del

Bosque, es hallado el cuerpo
de una mujer dentro de un
Kia Óptima. La portezuela
del copiloto está abierta. La
mujer presenta varios im
pactos de arma de fuego.
En la noche encuentran a

un hombre con un tiro en el

pecho en Playas de Tijuana.
Esto ocurre el Io de julio,

un día promedio.
Pero los ha habido peores.

14 ejecuciones el día de la pa
sada jornada electoral, Uho
micidios cometidos el 19 de

junio y otros 14 entre el 11 y
el 12 de febrero pasados.
En Tijuana se registraron

10 homicidios el 11 de julio
(siete muertos en solo dos
ataques), y 11 el día 18: este
último día, en un departa
mento del fraccionamiento

Natura, la policía encontró
los cuerpos de cuatro perso
nas que habían sido some
tidas a diferentes tipos de
violencia y tortura.

Ayer, 27 de julio, hubo
nueve ejecuciones más.
La espiral fue ascendien

do de manera imparable.
170 homicidios en junio,
144en febrero, 124 en mar
zo... 149 en junio.
Demasiados muertos in

cluso para una ciudad que
ha estado tantas veces en el

primer lugar de la lista de las
más violentas.

Entre enero de 2019 y ene
ro de 2020 se registraron en
ese lugar 2,158 homicidios.
El año anterior se habían
contabilizado 2,229.
Hoy se registra un prome

dio de 5.7 homicidios cada

24 horas. La ciudad llegó al
mes de julio con 1, 045 ase
sinatos. El seguimiento de la
violencia que realiza en cada
uno de sus números el se
manario Zeta, hiela la san
gre: las páginas de esa revis
ta son un compendio de los

horrores que no vemos.
El 21 de julio, sicarios del

Cártel Jalisco Nueva Gene
ración abandonaron una

cartulina acompañada por
una cabeza de cerdo: "Se
acabó la tregua". En febrero
habían amenazado al jefe de
la policía Pedro Cruz Cama
rena a través de un video,
por supuestos tratos que
mandos de seguridad no ha
bían cumplido.
Investigaciones del go

bierno de Estados Unidos

han revelado que un grupo
de sicarios del Cártel Jalisco,
conocidos como Los Cabos,
emprendieron desde 2018
una "limpia" en contra de
sus enemigos del Cártel
de Sinaloa: las dos orga
nizaciones preponde
rantes en el corredor

TijuanaSan Diego.
"El grupo está acusa

do de enviar a grandes
grupos de asesinos ar
mados para que se
apoderen de la región,
incluyendo la planifi
cación de más de 150

asesinatos en un pe
riodo de aproximada

mente seis meses, la mayoría
de ellos en Tijuana", revela
ron fiscales federales que lle
van el caso, y cuya informa
ción fue obtenida a partir de
la intercepción de un chaL
En Tijuana, los titulares de

estos días son elocuentes:

"Tijuana vive acorralada por
el miedo", "Hay temor en
Tijuana ante la violencia y el
crimen organizado", "Tijuana
encabeza la lista de munici

pios con mayor violencia..".
El miedo limita cada vez

más las libertades. Ayer hu
bo nueve muertos, y proba
blemente mañana habrá
otros seis.
Los temas cotidianos son

los muertos. La guerra por el
control de las calles. El "cobro"

de piso. La vuelta del secues
tro. Miles de ciudadanos viven
aplastados nuevamente por la
bota del crimen organizado.
Otra vez,Tijuana esnuestra

ciudad más sangrienta. •
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Consulta innecesaria
para aplicar la ley
Para nadie resulta

una sorpresa la for
ma en la que se ha

politizado la agenda na
cional. El presidente López
Obrador ha edificado a lo lar
go de tres años de gobierno
una estrategia claramente
mediática entre buenos y
malos, verdades y mentiras,
chairos y fifis. La polaridad
que caracteriza a su gobierno
no ha llegado a la parte más
alta si recordamos que parte
del discurso ha sido princi
palmente polarizar al punto
de la verdad única, la de los
otros datos. Nada distinto a
otros gobiernos anteriores.
Pero justo es este el momento
donde la reflexión se vuelve
irónica. En 2018, aún como
presidente electo, López
Obrador sostuvo como pro

mesa de campaña llevar a jui
cio político a los expresiden
tes de México, desde Carlos
Salinas de Gortari hasta Enri
que Peña Nieto.
López Obrador habla de

venganza antes que de jus
ticia. Nuevamente parece la
construcción de una acción
mediática para reafirmarse
a sí mismo como alguien
que salva al pueblo. Sin em
bargo, sería bastante cuestio
nable tanto la forma como

los resultados. Para hacer po
sible su ocurrencia, de fondo
implica una reestructura
ción de leyes, incluyendo
una reforma constitucional.

El gobierno de López
Obrador demostró una vez
más que son capaces de cam
biar la Constitución con tal de

lograr sus objetivos porque ya

lo hicieron. Se mira con evi
dente alarmismo que la ali
neación del poder en el Ejecu
tivo no parece tener filtros.
¿Podría extender su mandato?
¿Podríamos ver más acciones
demagógicas? La respuesta es
que todo apunta a que sí.
Esta consulta y su proceso

es violatoria de garantías ele
mentales: presunción de
inocencia, debido proceso
legal, justicia por Tribunal
independiente, investiga
ción exclusiva del Ministerio

Público, protección de vida,
honra y dignidad. Pero lo que
el Presidente quiere no es
justicia, sino un nuevo es
cándalo nacional.
En términos prácticos, pa

rece que el Presidente nece
sita que se hable de otra cosa
y no de los muertos por la
pandemia, ni de los muertos
por la violencia y el narcotrá
fico, ni los feminicidios, ni la
falta de medicamentos para
los niños con cáncer. La ex

cusa siempre circunda alre
dedor de lo mismo: no han
crecido esos números, antes
estábamos peor, nosotros te
nemos otros datos.
¿Serán juzgados en la mis

ma proporción los miembros
de Morena acusados por vio
lación, los funcionarios co
mo LópezGatell por los más

de 200 mil muertos y su mal
manejo de la pandemia, así
como los responsables de los
ecocidios ocasionados por
Pemex y el Tren Maya?
La consulta del 1 de agosto

para llevar a juicio a los ex
presidentes costará 890 mi
llones de pesos, de acuerdo
con el ENE. Aunado a esto pa
ra que el resultado de la con
sulta popular sea vinculante,
es decir, que realmente se
puedan comenzar acciones
legales, se necesitaría la par
ticipación de 40% de la lista
nominal de electores en Mé
xico, lo que es un aproxima
do de 37 millones de perso
nas a favor en la consulta.
Esto nos cuesta a los me

xicanos lidiar con los capri
chos del Presidente. Como si
ese recurso no pudiera usar
se para más camas en hospi
tales que nos urgen cada día
más ante las nuevas olas de
contagio que azotan al mun
do, en medicamentos, en
apoyos económicos para los
que más lo necesitan. No ne
cesitamos por ahora consul
tas populares, necesitamos
acciones para salir adelante
de esta crisis mundial. El Pre
sidente debe dejar de pensar
que el mundo y México gira
alrededor de él. •

Twitter. @alepuente100
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I RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS
La Consulta
Popular: ¿tocar o
no a los intocables?
La Lista Nominal de Electores, de

acuerdo con el INE, es de 93 millones
597 mil 559 ciudadanos. Si es necesa

ria la participación de por lo menos 40% de
quienes estamos inscritos en ella para que el
resultado de la primera consulta popular
constitucional en la historia del país sea de
aplicación obligatoria como lo establece la
Carta Magna en la fracción octava de su artí
culo 35, eso significa que tendrán que votar
el próximo domingo al menos 37 millones
439 mil 23 ciudadanos. Si la participación es
menor a ese número de sufragios, el resulta
do no será vinculatorio.
En las elecciones federales intermedias del

6 de junio votaron 49.1 millones de ciudada
nos; en los pasados comicios presidenciales
de 2018, lo hicieron 56.6 millones; en las in
termedias de 2015, 39.8 millones; en las presi
denciales de 2012, 50.1 millones; en las inter
medias de 2009, 34.6 millones; en las presi
denciales de 2006, 41.7 millones; en las inter
medias de 2003, 26.7 millones; y en las presi
denciales de 2000, 37.6 millones.
Las elecciones presidenciales siempre tienen

mayor participación que las intermedias, ya
que despiertan mayor interés en la ciudadanía
Entre las ocho aquí referidas, dos, ambas in
termedias (2009 y 2003), han tenido una parti
cipación menor a los 37.4 millones de votos re
queridos para que la Consulta Popular del pró
ximo domingo sea de aplicación obligatoria;
otras tres han superado por poco ese número
de votos; y tres más registraron una participa
ción ciudadana notablemente mayor.
Lo que estas cifras sugieren es que será di

fícil alcanzar el domingo esos 37.4 millones
de votos, aunque no imposible.
Que jamás alcanzará la participación re

querida por la ley y esperada por el gobierno,
es el argumento de quienes la descalifican en
seguimiento de otros: que la ley no se con
sulta; que la pregunta es "cantinflesca"; que
por qué no se incluye al actual gobierno; y
que es un proceso muy costoso e innecesario.

Es cierto que la aplicación de la ley no se
consulta pero acaso en México ¿se ha aplicado
con estricta justicia en su historia reciente? ¿No
ha sido una desesperada queja la ofensiva im
punidad en que hemos vivido y una humillan
te bofetada la que ha favorecido a quienes por
casi medio siglo nos han gobernado? ¿Es posi
ble creer en una justicia que —alce la mano
quien lo niegue— se incorporó al aparato de
protección política y económica del régimen?
¿Es "cantinflesca" la pregunta? Parece cla

ro que lo que busca es dar cauce a la tam
bién añorada y exigida participación de la
gente para que diga si quiere aproximarse a
una verdad que sería punto de partida para
suturar heridas que impiden reconciliarnos;
rescatar esa verdad y evitar que se filtre y de
saparezca en los agujeros de la memoria que
todo régimen totalitario impone para garanti
zar su subsistencia, como advirtió en su mo
mento el novelista británico George Orwell.
"¡Que se juzgue también al actual gobier

no!", claman otros. Pues sí, que también se le
juzgue. Será menos complicado ya que
AMLO abolió y ya no es beneficiario del fue
ro que protegió a sus antecesores contra deli
tos del orden común.
Quienes descalifican a la Consulta Popular

del domingo próximo ¿por qué no llaman a
votar por el No, en lugar de convocar a la no
participación? ¿A qué le temen, a que la gente
hable en número suficiente para que diga ten
ga fuerza de ley? ¿O será que un Sí por esclare
cer la verdad sería la puntilla del viejo régi
men? Si lo que busca AMLO es que la gente di
ga si vamos o no a tocar a los intocables, bue
no sería que el Presidente no se asumiera co
mo uno de ellos con sus andanadas mañaneras
contra el periodismo crítico de su gobierno. •
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AMLO regresa a la tierra
del Chapo
Una filtración ayer a la

prensa reveló que el pre
sidente López Obrador

visitará este fin de semana el mu

nicipio de Badiraguato, tierra del
Cártel de Sinaloa y cuna de varios
de los capos históricos de esa or
ganización criminal. Será la terce
ra vez en tres años de gobierno que
el mandatario estaría en la región
del "Triángulo Dorado" y en esta
visita llamó la atención que un
parte de las actividades del presi
dente serían "privadas" y sin ac
ceso a la prensa ni siquiera a las
cámaras de la Presidencia

Las tres visitas del presidente a la
tierra de "El Chapo" han tenido co
mo común denominador la "su

pervisión de carreteras" y en una de

ellas, la segunda en mareo del2020,
se produjo aquel polémico saludo
de López Obrador a la señora Con
suelo Loera, madre de Joaquín
Guzmán Loera. Antes, en febrero
del 2019, se produjo la primera vi
sita del actual presidente a Badira
guato, algo que no había ocurrido
en los últimos sexenios, en los que
los mandatarios nacionales ignora
ban o nunca visitaban esa región de
dominio del Cártel sinaloense.
El acercamiento, que desde el

inicio de su administración tuvo el

presidente a la región del triángulo
en donde convergen los estados de
Sinaloa, Durango y Chihuahua, ha
sido algo significativo en este go
bierno. Antes y después de su pri
mera visita, López Obrador expli

có que su intención era quitar el
"estigma" que caigaba la gente
que habita en municipios como
Badiraguato y demostrar que él
podía estar en un lugar en el que
desde hace décadas no se paraba
un presidente de la República.
Se aclaró que sólo las activida

des del domingo serán privadas, en
razón de la Consulta Popular. La
presencia del presidente siempre
lleva mensajes políticos o de un in
terés particular de la Presidencia
López Obrador supervisara el tra
mo de la Carretera Badiragua
toGuadalupe y Calvo, y ese mis
mo día inaugurando las instalacio
nes de la Guardia Nacional en Ta

mazula Durango. Su siguiente ac
tividad aparece hasta el sábado 31
alas 12:30 del día al sur del estado
de Sinaloa supervisando la carre
tera San IgnacioTayotitla
Sería interesante saber si habrá

otras activades "no oficiales" o pri
vadas que tendrá el mandatario en
la tierra del Chapo o si todo serán
supervisiones e inauguraciones.
En todo caso, si como dice el bo
lero, la distancia es el olvido, la cer
canía eseltenermuypresente algo
y eso es lo que ha quedado claro
con las visitas del presidente a la
tierra del Cártel sinaloense.

Porque no sólo ha sido la retó
rica en la que el presidente López
Obrador se disculpa públicamente
por llamarle "El Chapo" al narco
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traficante Joaquín Guzmán Loera
o su anecdótico saludo a la mamá

del capo "por un tema de huma
nidad", sino también otros hechos
públicos como la liberación de Ovi
dio Guzmán por parte de las fuer
zas armadas que ya lo tenían cap
turado, conbaseenunaordenque,
lo ha dicho el mismo, fue directa
del Presidente de la República

Además de haberlo liberado es
tando ya detenido, aquel 17 de oc
tubre de2019, después del cuestio
nado "Culiacanazo" y de las vio
laciones constitucionales ahí co

metidas, el gobierno de AMLO re
nunció a volver a capturar, detener
y extraditar a Estados Unidos, al
hijo de Guzmán Loera, a pesar de
la orden de detención con fines de

extradición contra Ovidio que si
gue vigente del Departamento de
Justicia estadunidense.

La zona de Badiraguato y del
"Triángulo Dorado" hoy tiene
un dominio compartido entre
las tres cabezas visibles del Cár

tel de Sinaloa: Ismael "El Mayo"
Zambada, Los Chapitos y Rafael
Caro Quintero, que a su más de
70 años ha regresado para dis
putar el liderazgo de la organi
zación Sinaloense. Hasta allá

llegará el presidente López
Obrador este fin de semana. Ve
remos que ocurre en esta tercera
visita presidencial a la cuna del
narcotráfico en México...Los da
dos se recargan y mandan una
Escalera doble por la libertad de
crítica y de prensa. •
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¿Por qué existen tantas cifras
de homicidio?

Ayer, el INEGI dio a cono
cer cifras preliminares
de homicidios cometi

dos en 2020 y sucedió lo que ha
bitualmente ocurre cuando se
dan estos anuncios: confusiónge
neralizada. En algunos medios, se
pusieron a comparar esos datos
con los que produce el Secretaria
do Ejecutivo del SistemaNacional
de Seguridad Pública (SESNSP),
descubrieron que no coinciden y
empezaron algunas elucubracio
nes sobre manipulación de cifras

y conspiraciones estadísticas.
Y es que el asunto no es sen

cillo: requiere cierto conoci
miento sobre las múltiples fuen
tes oficiales que existen en ma
teria de homicidios. En años an
teriores, he presentado una ex
plicación sobre el tema, pero
creo que vale la pena reiterarla:
l.En la mayoría de los países del

mundo, hay dos conteos oficiales
de homicidio: uno proveniente de
las policías o el sistema de justicia,
y otro del sistema de salud. México

sigue ese patrón: por una parte, las
fiscalías llevan una cuenta del nú
mero de casos de homicidio, agre
gada mes con mes por el SESNSP,
y por la otra, la Secretaría de Salud
y el INEGI llevan un registro de las
personas que, según lo manifesta
do por un médico, murieron como
resultado de una agresión.
2.No es inusual que haya diver

gencia entre las dos cifras. Eso
puede suceder por varias razones
perfectamente válidas. Imaginen,
por ejemplo, que una persona
muere al caer de un tercer piso: es
posible que un médico legista cla
sifique el hecho como un acci
dente, pero que, a resultas de una
investigación, la fiscalía determi
ne que alguien empujó a la víc
tima y que se trató de un homi
cidio. O al revés. EnMéxico, las ci
fras del INEGI son habitualmente
entre 7 y 10% mayores que las que
genera el SESNSP.
3.Hasta allí, México se parece al

resto del mundo. Pero, la cosa se
complica, ya que el SESNSP pro
duce varias ciñas de homicidio. En
primer lugar, distingue entre ho
micidio culposo y doloso. En se
gundo lugar, presenta por separa
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do las carpetas de investigación y
las víctimas. Por último, clasifica
aparte a los feminicidios (un sub
conjunto de los homicidios de mu
jeres). Entonces, si se quiere con
trastar los datos del SESNSP con
los del INEGI, es necesario usar el
número agregado de víctimas de
homicidio doloso y feminicidio.
4. Para añadir complejidad, te

nemos en México una tercera
fuente oficial: un informe diario
generado por la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana
(SSPC). Ese reporte es alimentado
por dependencias federales y por
las fiscalías estatales. Tiene la ven

taja de la oportunidad y la desven
taja de la imprecisión: entre 17 y
21% de los homicidios que registra
el SESNSP no entran a la cuenta de
la SSPC. Por último, existen con
teos de ejecuciones, realizados por
medios de comunicación o em
presas de consultaría, elaborados
con fuente abierta, que siguen
(con metodologías distintas) un

subconjunto de homicidios, pre
suntamente vinculados con delin
cuencia organizada.
5.Entonces, ¿a qué número hay

que hacerle caso? Depende de que
se busque. El INEGI provee la des
cripción más amplia del fenóme
no, así como la mayor cantidad de
detalles sobre los incidentes y las
víctimas. Desgraciadamente, sus
datos se actualizan con mucho re

zago: apenas estamos conociendo
la información preliminar de
2020. El SESNSP es más oportuno
(se actualiza cada mes), pero ofre
ce información menos rica. La
cuenta del SSPC sirve de indicador

temprano, pero es muy imprecisa
Por último, los conteos privados
permiten aproximarse a una mo
dalidad específica de violencia le
tal, pero dependen de fúentes de
calidad heterogénea
En resumen, hay muchos nú

meros, pero acaban diciendo lo
mismo: tenemos un nivel ina
ceptable de violencia letal. •
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AMLO, el científico
Por si a alguien le queda

ban dudas, ayer quedó
claro no solo que el pre

sidente López Obrador no es
tádispuesto a corregir errores
flagrantes en el manejo de la
pandemia sino que todas las
acciones de su gobierno sobre
el tema se basan en sus prejui
cios y creencias ideológicas. Y
todos, científicos y políticos
de su administración, acatan
sin chistar.
En su conferencia mañane

ra, el presidente que ha derro
chado miles de millones de pe
sos en sus proyectos consenti
dos de obra pública volvió a
mostrar su inexplicable ten
dencia a "ahorrar" cuando se

trata de medicamentos y vacu
nas para los niños.
Dijo que no van a comprar va

cunas para niños y adolescen
tes "solo por comprar", porque
no hay que ser consumistas y
las farmacéuticas quieren ha
cer negocio y vendernos vacu
nas para siempre.
Usó el ejemplo de su hijo, a

quien le dio Covid y no contagió a
sus papás, como "prueba" de que
no pasa nada grave con la tercera
ola que golpea al mundo.
Y el "zar antipandemia", Ló

pezGatell, presto a complacerlo,
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vid y la intención de vacunar a
los más jóvenes.
Se repite la historia del inicio

de la pandemia. El gobierno de
México minimiza el problema,
acude a prejuicios y consejas
populares, y los contagios cre
cen y crecen.
Y no hay una sola voz en el go

bierno que se atreva a contrade
cir al presidente. Irresponsabili
dad sin límites.

SACIAMORBOS

1. López Obrador es el más ri
co apapacho para las dictaduras
latinoamericanas. Dice que no
se meteen política exterior... sal
vo que sea para defender a Chá
vez, Maduro, Fidel, el régimen
cubano, Ortega, y todo lo que
suene a eso. Quiere desaparecer
la OEA y hacer un nuevo orga
nismo, tipo la Unión Europea...
¿Incluirá el irrestricto compro
miso de los países europeos con
la democracia, la autonomía de
instituciones, el aliento a la so
ciedad civil y el respeto a la li
bertad de expresión? Lo dudo.
2. El presidente anuncia 50

mil millones de pesos extras pa
ra la Guardia Nacional este año.

Son 6 millones de pesos por hora
para su corporación militariza
da. Además, dice que va a cons
truir 500 cuarteles. Esos sí que
van a servir, porque si de algo se
quejan (fuera de micrófono) los
gobernadores —tanto de oposi
ción como del partido en el go
bierno— es que la Guardia Na
cional se la pasa patrullando y
en sus cuarteles, pero jamás se
enfrenta a los criminales. Y no

porque les falte valor, sino por
que les faltan instrucciones: la
orden que tienen es de no me
terse, porque "abrazos, no bala
zos". A tres años en el poder, el
presidente AMLO no quiere dar
se cuenta de que esa estrategia
ha sido un fracaso: los niveles de

violencia no han bajado y están
en niveles récord. El presidente
tampoco ha aprendido en este
largo tiempo que es falsa su di
cotomía de que el uso de la fuer
za contra los delincuentes equi
vale automáticamente a violar
derechos humanos. •

historiasreportero@gmail.com
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Conversación con un
AMLOver
Hace tiempo que no lo

veía. Es un señor que
ha conocido al hoy

presidente de México desde
años atrás. Muy cercano desde
que era López Obrador estu
diante en la UNAM en los 70s.
Culto e inteligente. Me dio j

nidad de tener una conversa
ción tranquila e informada so
bre lo que ocurre en México,
que tanto preocupa, y quizás él
me podría mostrar aspectos de
las acciones del gobierno que
van en sentido correcto y que
yo no he ubicado.

¿Cómo ves a México y a nues
tro presidente? Comencé por
preguntarle. Yo estoy encanta
do, me respondió mi interlocu
tor. El país necesitaba a alguien
como López Obrador para salir
adelante.
¿Qué de lo que ha hecho te

gusta tanto? le dije, para no
quedarnos en lo ya tantas veces
repetido de que era necesario
que llegara al poder una perso
na de izquierda, cuando, sien
do cierto, AMLO ha resultado
ser un político más bien conser
vador en lo social.

La respuesta me sorprendió:
lo más importante que ha he
cho nuestro presidente es sepa
rar el poder económico del po
der político. ¿Cómo que sepa
rarlos? ¿Qué es entonces la re
lación entre AMLO y José Ma
ría Rioboó si no la continuación

de la cercanía y complicidad
entre ambos poderes? Le volví
a preguntar.
De ahí, mi interlocutor, al que

llamaré Juan, decidió remontar

se al escándalo políticosexual
inglés, el caso Profumo. ¿Qué tie
ne que ver lo que vemos ahora
en México con lo ocurrido en In

glaterra en los años 60s entre el
político conservador, John Pro
fumo, y la bailarina Christine
Keeler? Le contesté.
•^ó'qSeüáñdio
deargumentos, bastante con
fusos. El caso Profumo, que
terminó con la carrera política
de quien entonces era Ministro
de Guerra en Gran Bretaña, al
descubrirse su relación sexual
con la bailarina de 19 años que
a su vez tenía también una re
lación con el espía soviético
Yevgeny Ivanov en tiempos de
la Guerra Fría, fue la primera
ocasión en que un político bri
tánico sufrió un castigo por sus
diversiones sexuales. El caso
Profumo le costó el puesto has
ta al entonces Primer Ministro,
Harold Mcmillan. Mi interpre
tación es que Juan se remontó
a este episodio político para
decir que hoy en México no
hay intocables.
No quise meterme a pregun

tar sobre Bartlett, Pío y Marti
nazo, porque sentí que ahí ya
no encontraría lo que buscaba
con mi conversación. Mejor
cambié de rumbo.

—¿Y la rifa del avión presi
dencial? ¿No te parece un in
sulto a la inteligencia de los
mexicanos? A lo que Juan res
pondió que el lujo del avión
presidencial para un país co
mo México es lo realmente in
sultante.

—Sí. De acuerdo que era un
lujo innecesario—. Pero volví a
mi pregunta: ¿Por qué inventar
una rifa?
—Porque es insultante. El

presidente López Obrador no
puede moverse en ese lujo.
—De acuerdo, pero no estoy

hablando del lujo del avión. Mi
pregunta es ¿por qué hacer el
show de la rifa?
No logramos pasar de estela

sacian hasta que, por respeto a
su edad y a su familia, que
abian advertido que ellos
habían dejado de hablar de po
lítica con Juan, decidí pasar a
mi último comentario: ¡Qué bo
nito está el clima hoy!
Concluyó la conversación

con una mayor preocupación
de mi parte por el rumbo de
México bajo el actual gobierno.
Ni alguien inteligente y leído
como Juan pudo darme un
ejemplo de acciones de AMLO
que estén pensadas para que el
país crezca, para que los mexi
canos estemos mejor y para que
México se inserte exitosamente
en el futuro.

@AnaPOrdorica
www.anapaulaordorica.com
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1 Animales. Diputados en el Estado de México apro
baron por unanimidad en comisiones, reformas al

Código Penal local, para endurecer las penas a quien
cometa delitos de maltrato animal y sancionarlos con
hasta cuatro años de prisión, además de que los ayun
tamientos tendrán la obligación de crear Unidades Mu
nicipales de Control y Bienestar Animal para fomentar
el cuidado responsable de mascotas. La propuesta de
la diputada Elizabeth Millán García fue votada, tras
exponerse que en la actualidad es incontable la pobla
ción de animales én la vía pública, la cual, además de
representar un problema de salud, son susceptibles de
maltrato. Este delito no debería existir trato digno a los
seres vivos, ¿tanto trabajo nos cuesta?

2 ¿En qué bando Juegan? Lo inconcebible suce
•de en la escena política mexicana. Diputados de

Morena solicitaron retirar de la convocatoria al perio
do extraordinario la discusión y votación de los desa
fueros de Mauricio Toledo y Saúl Huerta El legislador
Eduardo Bonifaz Moedano ingresó un escrito a la Co
misión Permanente por medio del cual se hizo la so
licitud. En tanto, el Pleno de la Comisión Permanente
del Congreso rechazó abrir un periodo extraordinario
en la Cámara baja y en el Senado. Debido a esto, no se
podrá quitar el fuero a los diputados Huerta, acusado
de abuso sexual, y Toledo, investigado por enriqueci
miento ilícito por la Fiscalía capitalina. ¿Y así preten
den difundir su cruzada por la honorabilidad?

3 Pago de favores. ¿En cuántas administraciones
•estatales hemos visto la vergonzosa práctica de

otorgar notarías a conveniencia de los gobernadores?
Una vez más la realidad política del país nos remite a
la historia que no quisiéramos repetir. Hugo Enrique
Robles Várela será el titular de la Notaría 57, luego
de que el mandatario zacatecano, Alejandro Tello

Cristerna, otorgara la patente para ejercer las funcio
nes notariales en la sede distrital de Río Grande. Por
lo pronto, ayer cumplió con la entrega "formal y por
escrito del 58 informe de gobierno ante la LXIII Le
gislatura estatal, de acuerdo con lo establecido en el
artículo 59, párrafo tercero de la Constitución de Za
catecas". Sus favorecidos le aplaudirán, Zacatecas, no.

4 Versiones a medias. El gobernador michoa
•cano Silvano Aureoles difundió el encuentro

con el secretario general de la OEA, Luis Almagro, a
quien pidió no dejar solo a México ante el peligro de
que se configure un Estado dominado por el narcotrá
fico. Muy sonriente realiza una gira por Estados Uni
dos para acusar que, en las pasadas elecciones, en
Michoacán hubo intervención del crimen organizado.
"Ante el riesgo de que la delincuencia organizada siga
aumentando su presencia al grado de elegir al próxi
mo presidente de México en las futuras elecciones del
2024, solicito a la OEA que no deje solo a México en ese
escenario de riesgo", dijo. ¿Le comentó que su propio
estado arde de violento?, ¿que no pudo con los malos?

5 Demasiado silencio. Bajo perfil hacia su sa
•lida maneja el gobernador Jaime Rodríguez

El Bronco. Será porque prefiere no hablar de las ma
las cuentas que heredará. Todo le ha salido mal. El
covid19 le ha arrancado la vida en Nuevo León a 45
menores de edad, informó la Secretaría de Salud del
estado. El titular de la dependencia, Manuel de la O
Cavazos, informó del avance del virus desde que co
menzó la pandemia y reveló que se han contagiado
siete mil 961 menores de 18 años y han fallecido 45.
Y como en todo el país, precisó que durante la tercera
ola de contagios, la nueva variante de covid19 avan
za rápido entre la población más joven. Llevan más de
un año inmersos en una emergencia sanitaria y pare
cen nuevos.
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NIETZSCHE/VERDIAZUL

En una columna pasada, mencionó a Nietzsche y su frase
de que "lo que no nos mata nos hace más fuertes", y ¿qué
me pide decir de este filósofo y la confianza que tenía de sí
mismo, positiva, negativa? Usted, ¿cómo lo ve?

R. Me parece, viendo sus escritos que a Nietzsche no le falta
ba confianza en sí mismo y se deleitaba con su controvertida
personalidad. "Conozco mi destino", escribió.
"Un día se asociará a mi nombre el recuerdo de algo es
pantoso, de una crisis como ninguna otra antes en la tierra,
de la más profunda colisión de conciencia, de una decisión
evocada contra todo lo que hasta entonces se había creído,
exigido, santificado. No soy un hombre. Soy dinamita".
¿Qué más confianza en sí mismo puede uno tener, a reserva

de ser catalogado como engreído?

PÁJAROS

Nos acabamos de dar cuenta de que se están estrellando los
pájaros contra la ventana que da al jardín, esto recientemen
te. Ya hubo uno que se estrelló, dejó una buena raspada y el
pobre ya no se levantó, ahí quedó. ¿A qué se deberá y qué
puedo hacer para evitarlo?

R. Lo primero es analizar qué es lo que cambió en ese lu
gar que ahora provoca estos choques. ¿Ha colocado plantas
en la ventana, por dentro?, ¿tiene algún tipo de cortina nue
va?, ¿un nuevo método de limpiar las ventanas que las haga

reflejar el exterior? Cualquiera de estos puede provocar estos
accidentes y muertes.
Es muy posible que un pájaro que busque una nueva percha
no note la capa de vidrio que protege sus plantas de inte
rior. Mover las plantas de interior lejos de una ventana podría
ayudar a prevenir choques accidentales en pleno vuelo para
las aves que se dispusieron a investigar un nuevo parche de
flora. También puede intentar colgar alguna decoración detrás
de la ventana para prevenir a los pájaros. La última podría ser
pedir consejo a Tippi Hedren.

A LA LUNA

¿Cuánto tiempo me tomaría manejar un coche a la Luna a
100 kph?
R. La distancia a la Luna es de 384,000 kilómetros, entonces a
esa velocidad de 100 kph le tomaría como 160 días: 384,000
kilómetros divididos entre 100 km/h = 3840 horas, los 160
días.

COCA COLA

Quesque la Coca gringa es diferente a la nuestra, ¿que no
todas las Cocas del mundo deben saber igual: químicos +
agua?

R. Quesque casicasi. Le comparto que hay un ingrediente
principal que distingue a las dos colas: el edulcorante. Mien
tras que la Coca Cola mexicana se endulza con azúcar dé
caña, también conocido como azúcar de mesa regular, el r^
fresco que se vende en los Estados Unidos se elabora cdp
jarabe de maíz con alto contenido de fructosa.
Como sugiere el nombre, el jarabe de maíz con alto contení
do de fructosa se deriva del maíz y contiene un poco más de
azúcares fructosa que glucosa. El azúcar de caña se compoáje
de un 50 por ciento de fructosa y un 50 por ciento de glucosa.
Los dos edulcorantes se procesan en el cuerpo básicamente
de la misma manera, pero las investigaciones sugieren qtjje
pueden diferir en sabor. 5
Según un estudio de 2003, el jarabe de maíz con alto cont|
nido de fructosa sabe aproximadamente 1.5 veces más dul^e
que el azúcar de mesa. Entonces, cuando los bebedores dis
frutan de la CocaCola mexicana, puede que prefieran lá dul
zura atenuada.
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Buena vs. pusilánime
La persona que pierde su intimidad lo pierde todo.

Y la persona que se priva de ella
voluntariamente es un monstruo.

Milán Kundera

Según la RAE, bueno o buena se define como: de valor po
sitivo, acorde con las cualidades que cabe atribuirle por su
naturaleza o destino; útil y a propósito para algo, gustoso,
apetecible, agradable, divertido, suficiente, bastante, sano,
grande. Dicho de una persona simple, bonachona (...). La mis
ma fuente define pusilánime como: dicho de una persona:
falta de ánimo y valor para tomar decisiones o afrontar si
tuaciones comprometidas.

Es fascinante descubrir que estudios médicos han demos
trado que cuando una persona tiene un gesto de bondad con
otro ser humano, los niveles de oxitocina se elevan tanto en
la persona que realiza el acto bondadoso como en la persona
que lo recibe. E incluso en la persona o personas que lo con
templan. Esta hormona no sólo protege el corazón, sino que,
además, interviene en el funcionamiento del cerebro, exac
tamente en la región prefrontal izquierda, la cual aumenta
su actividad y se fortalece mediante experiencias como las
del amor, la benevolencia y la compasión, ayudando a acti
var el sistema nervioso parasimpático, inhibiendo el miedo y
activando la serenidad; al mismo tiempo, estos beneficios se
extienden al fortalecimiento del sistema inmunológico, que
nos ayuda a combatir las enfermedades. Es por ello que esta
hormona puede llegar a producir una especie de adicción,
por los efectos de satisfacción y bienestar que nos genera en
el organismo.

Y sí, no cabe duda de que los actos de bondad que reali
zamos, que recibimos o que contemplamos nos son agrada
bles y deseables. Podemos concluir, hasta este punto, que la
experiencia de la bondad nos hace no sólo más sanos, sino
más felices, sin embargo, cabe señalar que el ejercicio de la
bondad necesita de ciertos límites, porque es excelente ser
buena persona con los demás, pero es mucho más impor
tante ser buena persona con uno mismo.

La ausencia de límites suele provocar que una persona
bondadosa se convierta en una persona pusilánime, esto su

cede cuando nuestros actos de bondad se llevan más allá de
los límites del respeto que nos debemos a nosotros mismos,
cuando dejamos que nuestra dignidad sea sobajada o cuan
do, consciente o inconscientemente, no protegemos quienes
somos, nuestras necesidades o nuestros intereses.

El pusilánime es quien permite que se le humille a fin de
seguir agradando a los demás. Ése que es incapaz de pro
tegerse y de amarse a sí mismo y, sobre todo, de elegir qué
es lo que más y mejor conviene a su vida. El pusilánime vive
así, a la deriva, siendo lo que los demás esperan que sea y
siendo él carente de sentido de trascendencia. Quien no toma
decisiones y no es capaz de comprometerse, no comprende
tampoco quién es ni qué quiere de la vida.

La bondad es una elección, es la determinación de la vo
luntad de hacer un bien a los demás, pero es necesario que
sepamos hasta dónde esa benevolencia es sana y positiva para
nosotros, porque cuando un acto de bondad que realizamos
nos afecta directamente a nosotros mismos por alguna razón,
tenemos la obligación de reflexionar sobre ese daño y tomar
las medidas pertinentes. Porque no siempre la bondad es bien
aceptada y es importante que tomemos en cuenta hacia quién
lo hacemos y por qué lo hacemos. Esto no quiere decir que
lo evitemos, sino que aprendamos a sentir hasta qué punto
podemos dar a los demás sin afectarnos a nosotros mismos.

Por eso hoy lo invito a hacer el bien utilizando límites sa
nos a su benevolencia. La bondad siempre persigue un bien
para usted mismo y para los demás, si percibe lo contrario,
no lo sería.

Recuerde que su primera responsabilidad es con usted,
que la bondad tiene muchas formas y que puede ejercer to
das ellas sin poner sus emociones, su dignidad o su persona
en riesgos innecesarios. La vida siempre ofrecerá oportuni
dades para que hagamos lo correcto y seamos benevolentes
y sensibles, sólo cerciórese de los motivos por los cuales eli
ge ser bondadoso y asuma esa responsabilidad sin importar
cómo sea recibida o apoyada.

Créame, la bondad es maravillosa, pero el respeto por uno
mismo lo es mucho más. Como siempre, usted elige.

¡Felices bondades, felices vidas!
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La vena política
de Martí
Cuando anunciaron su llegada a la Secretaría de Go
bierno de la Ciudad de México, muchos pensaron
que Claudia Sheinbaum había optado por la política del
garrote contra la oposición, luego de que le arrebató más de
media ciudad y la mayoría en el Congreso capitalino.

Y no es para menos, con la fama de porro que le prece
de desde sus tiempos de agitador estudiantil en la UNAM,
pero Martí Batres Guadarrama no come lumbre, y sabe
perfectamente a qué lugar llegó.

Ya no es dirigente de partido o legislador como para vo
ciferar contra sus opositores; al menos no impunemente. En
la Secretaría de Gobierno tiene que hacer política, y dicen
que la está haciendo.

En vía de mientras abrió el diálogo con los alcaldes electos
y los principales legisladores de oposición, que de entrada
han visto receptivo al nümero dos del gobierno capitalino,
aunque aún faltan pruebas de que será un aliado.

Y es que Batres tiene que medir hasta dónde lo va a de]ar
operar políticamente su jefa, y si le va a permitir amasar el
poder desde esa posición, para fortalecerse rumbo a la su
cesión en la capital.

No hay que olvidar que Claudia y Martí tuvieron fuertes
roces cuando a mitad de los 80 ambos andaban de grillos
en el Consejo Estudiantil Universitario, donde los claudis
tas aseguran que el hoy secretario de Gobierno la traicionó.
De hecho, nunca han sido cercanos, y queda claro que

el senador con licencia llegó al gobierno capitalino por or
den de Palacio Nacional, no por invitación de su jefa. Shein
baum necesitaba quién le ayudara a limpiar el tiradero de
Morena en la ciudad, y por eso aceptó esa sugerencia.

Como quiera, ya instalado en el puesto, Batres ha sacado
su vena política, utilizando la mano izquierda para tejer una
nueva relación con la oposición. Y no lo hace por ser herma

nito de la caridad, sino porque sabe perfectamente que no se
le puede incendiar la capital.

¿Cómo le va a hacer para construir con la alianza PRI
PANPRD, y al mismo tiempo fortalecer a Morena y sus alia
dos, sin que ninguno de los bandos se sienta ninguneado y
se quiera alebrestar?

En teoría, primero tendrían que estar los de casa, pero
ahí juega el factor de la división interna del partido, que
desde el principio formó sus tribus, empezando por el mis
,mo Batres. Tiene que balancear los apoyos, si no le pueden
Estallar incendios.

Porque en una de esas los ataques no vendrían necesa
riamente de la oposición, sino del interior de la 4T, donde
"el funcionario tiene varios enemigos. Sin contar que su jefa
también está en la lupa de varios presidenciables, que tienen
interés en que le vaya mal.

Así que en una de esas la oposición no sería su máximo
dolor de cabeza, sino los obuses que le estarían llegando de
su partido. Tiene que tejer fino para todos lados, y sacar su
vena política para evitar que su estómago guíe sus decisiones.

Por lo pronto, le están dando el beneficio de la duda.

O
CENTAVITOS

Y por cierto, con la llegada de Martí, el que salió de cuadro
fue su antecesor, José Alfonso Suárez del Real, quien se dijo
iba a asumir la titularidad de la Oficina de la Jefa de Gobier
no —sólo la oficina, no el lugar de Claudia—, pero el exfun
cionario anda desaparecido. Ese puesto, inventado en los
tiempos de Marcelo Ebrard para que René Cervera hiciera
un poco de contrapeso a Pepe Ávila en Gobierno, en realidad
no sirve para gran cosa, toda vez que ahí no se toma ninguna
decisión importante. Se volvió a reactivar como premio de
consolación a Suárez del Real.
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Más dinero a la GN...
¿pooor?

Ve Moody's riesgo alto de liquidez en Pemex.

Evidencia de su negada intención de consumar ya —"llueve,
truene o relampaguee", se diría— la militarización del país,
el anuncio de elevar en 50,000 millones de pesos el pre
supuesto de la Guardia Nacional, de Luis Rodríguez Bucio,
constituye la mejor prueba de que la irrisoria ¿estrategia? de
"abrazos no balazos" para enfrentar el crimen organizado,
que controla un tercio, al menos, del territorio, se manten
drá hasta el cierre de la administración.
Seguirá, pese a que el régimen avanza a posicionarse

como el sexenio más violento de la historia reciente, con
76,841 homicidios dolosos contados entre diciembre de
2018 y enero del año en curso o, si se prefiere, 97 cada
24 horas, 4 cada por hora... estadística macabra ésta que
no parece vaya a cambiar por el sólo hecho de aumentar
los elementos de la GN, multiplicar por dos el número de
cuarteles con que se prevé cuente en 2024 o, menos, por la
decisión de construir unidades habitacionales para el per
sonal destacado en una u otra de las regiones asoladas por
la violencia e inseguridad extremas.

Pretender destinar, entonces, un presupuesto de gasto
que excede en casi 150% los 32,000 millones canalizados
a la adquisición de vacunas anticovid19 parece un des
propósito cuando, a la par, vemos cómo el país se debate
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en medio de una crisis económi

ca irresuelta —Inegi confirmó el
lunes que, a mayo, faltaba recu
perar más de 680,000 empleos
perdidos en la pandemia—, la
crisis de salud por falta de fár
macos sigue escalando y, una
más la que seguramente deto
nará la vuelta obligada de ninos
y jóvenes a las aulas.
Y todo, amén el triste papel

que, hasta el momento, vienen
cumpliendo los agentes de la
cuasi) militar fuerza de tarea
que, un día sí y otro igual, son
agredidos y expulsados por una
ciudadanía que desestima su
participación en la pacificación
de sus territorios y no acaba de
ver en ellos una alternativa vá
lida ante el grave problema de
inseguridad prevaleciente.

Por ello entonces es que cobra sentido la hipótesis de
que, a la par del final del sexenio de la 4T, crece el temor
de muchos ante el eventual "cobro de facturas" de la agre
dida clase media y no pocos "protagonistas obligados" de
mañaneras o" incluso, del pueblo bueno y sabio que estima
insatisfechas sus expectativas...

ASTERISCOS

'Atinada, sin duda, la demanda que contra el partido del
gobierno presentó el diputado panista Federico Doring por
violar la ley en lo que a la exclusiva facultad del INE para
promocionar consultas populares refiere, por lo que ningún
partido puede contratar publicidad, como lo viene haciendo
Morena. Bien...

* Querétaro capital, que gobierna el panista Luis Bernardo
Nava, es ya el municipio con finanzas más sólidas, viables
y seguras del país, según el estudio sobre vulnerabilidad de
ARegional, con 98.4 puntos. Cero deuda, fuerza recaudato
ria y baja dependencia de transferencias federales, la base...
* Quintana Roo, de Carlos Joaquín, a su vez, reportó una re
ducción neta de 3.8% de sus pasivos a largo plazo en 2020,
que representó una caída de su endeudamiento global de
733.2 millones de pesos, lo que no impidió al gobierno, se
afirma, dar cabal atención a la pandemia...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Reprobados
• Cuántas escuelas han denunciado haber sido
vandalizadas y saqueadas.

Seis de cada diez entrevistados rechazan el regreso a clases
presenciales. La cifra la arroja la encuesta de El Financiero
publicada este martes. Un escenario mucho más alenta
dor, en serio, porque un día antes, El Universal reveló su
propio estudio de opinión en donde se observa un mayor
rechazo a la idea de que, con la pandemia en el estatus en
que se encuentra, los estudiantes regresen a las aulas y a
la dinámica social que todos sabemos, y entendemos, les
es necesaria. En la encuesta del lunes, el rechazo iba siete
contra diez.

Así que mientras el Presidente se aferra desde hace días
a que "llueva, truene o relampaguee", las escuelas vuelvan a
estar llenas de alumnos, los padres de familia afirman que
"llueva, truene o relampaguee", lo mejor es esperar algunos
meses antes de enviar a sus hijos de vuelta bajo la tutela de
sus profesores, aunque sea por unas cuantas horas.

No es un tema fácil: dieciséis meses ya de que los plan
teles cerraron sus puertas. Cuánto se ha perdido, desde
aspectos medibles y con evidente efecto a corto, media
no y largo plazo, como lo es la preparación académica,
hasta elementos esenciales en la construcción de la per
sonalidad de cada estudiante del país. La pandemia y el
aislamiento no ha hecho a todos entender la dimensión y
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la necesidad de momentos tan
banales como una tarde en el
parque junto a un amigo. En las
varias etapas de la formación,
la interacción social es elemen
to primordial. Ya veremos pronto
las consecuencias del encierro.

O
Reducir la capacidad ope

rativa del regreso a clases a
las condiciones de las aulas es
simplísimo y aun así difícil de
resolver. Cuántas escuelas han
denunciado haber sido vanda
lizadas y saqueadas, a cuántas
les hacen falta servicios bási
cos como agua o internet. Si a
esas carencias les sumamos los
requerimientos básicos de la
emergencia sanitaria que vivi
mos, entendemos el porqué, por
ejemplo, en Campeche tuvieron
que echar marcha atrás a su estrategia presencial. Al pri
mer contagio, tuvieron que volver a cerrar los planteles.
Ni siquiera las instituciones de educación media superior
y superior se atreven a plantearse un regreso próximo. La
UNAM y el IPN iniciarán el nuevo ciclo escolar a distancia.

¿Cómo entonces hará el gobierno federal para garanti
zar condiciones para que los estudiantes regresen a clases?
En el entendido que la vacunación no exenta de un conta
gio, pero sí de enfermar gravemente, y de que el plan de
inmunización apenas empieza para la población entre 18
y 29 años, el segmento poblacional más joven que puede
recibir una vacuna, ¿cómo estarán listos en un mes para
volver a pasar lista en un aula? No sólo ellos, que están ya
en estudios superiores, sino los más pequeños. La variante
Delta no sólo es más contagiosa, sino que también tiene
un espectro de acción distinto a las primeras versiones que
conocimos del virus que causa covid19. Incluso países
que ya celebraban y vivían su regreso a la normalidad, han
dado un paso atrás. EU volverá a pedir el uso de cubrebo
cas en espacios cerrados, aun si se convive entre personas
ya inmunizadas. Con estos antecedentes, creer que el re
greso a las clases presenciales se decide por consenso, es
minimizar los riesgos. Reprobados también en este frente
de la pandemia.
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Las niñas, niños y los adolescentes también
se enferman y mueren de covid19. En menor
proporción que los adultos, pero también se
han visto afectados por el SARSCoV2. Este
bicho, como asilo identifican los menores, no
sólo los ha enfermado, sino que también les
ha quitado a uno o a sus dos padres, abuelitos,
tías, dejándolos en la orfandad parcial o total.

México ocupa el primer lugar de huérfanos
por la pandemia: 141 mil 132 niños perdieron
a alguno de sus padres, a sus abuelos o algún
familiar que ejercía los cuidados sobre ellos, de
acuerdo a un estudio realizado del 1 de marzo
de 2020 al 30 de abril de 2021 en 21 naciones,
por la revista médica británica The Lancet.

Estos niños se enfrentan a consecuencias
muy graves, como problemas de salud mental,
violencia física, emocional y sexual, pobreza,
de acuerdo con los diseñadores de este estu
dio, quienes dijeron que existe una necesidad
urgente de priorizar los cuidados y apoyo a fu
turo para estos niños.

Estoy de acuerdo con el presidente Andrés
Manuel López Obrador en que México no
debe ser rehén de las farmacéuticas, las cuales
presionan para que los niños sean vacunados
contra covid19 o que piden una tercera dosis
para quedar totalmente protegidos. Pero es ne
cesario que diga, ¿cómo se le hace para prote
ger a nuestras niñas, niños y adolescentes, que
también se enferman por covid19?

Porque ni siquiera hay campañas masivas
que informen, que alerten que también hay
que cuidar a los niños.

Datos de la reportera Mariluz Roldán, de
La Silla Rota llaman la atención y revelan que
esta tercera ola ha afectado con fuerza a los
niños y, sobre todo, a los adolescentes de 12
a 17 años, pues en lo que va de julio se han
confirmado 3 mil 736 casos en todo este sector
poblacional, que son el doble de los que ocu
rrieron en junio de 2021.

Con base en información de la Secretaría de
Salud y del Sistema Nacional de Protección In
tegral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna),
en nuestro país se han contagiado con el virus
SARS CoV2 un total de 57 mil 490 menores
de edad, entre el 12 de abril de 2020 y el 25 de
julio. Igualmente, han fallecido 595 menores,

pegando más en niños que están en la primera
infancia, es decir, de los cero a los seis años de
edad. Y si a esto se suma que en medio de la
pandemia México es uno de los países con más
descensos en las tasas de vacunación infantil

de enfermedades como sarampión, difteria,
tétanos, varicela, poliomielitis, tos ferina y he
patitis B, el escenario luce muy desalentador
para la salud de la niñez mexicana.

México está en el primer lugar en América
y en el quinto lugar a nivel mundial entre los
países con mayor caída en su tasa de vacuna
ción infantil, en el contexto de pandemia de
covid19. Primero, porque no había vacunas
y, después, porque se interrumpieron los ser
vicios de inmunización.

Es en este contexto que resulta muy atinado
lo dicho por Tedros Adhanom Ghebreyesus,
director general de la OMS: "Mientras los paí
ses claman por conseguir las vacunas contra
la covid19, hemos retrocedido en otras va
cunaciones, dejando a los niños en peligro de
contraer enfermedades devastadoras, pero
prevenibles, como el sarampión, la poliomie
litis o la meningitis".
ABATELENGUAS
Una buena La UNOPS (Oficina de las Naciones
Unidas de Servicios para Proyectos), que ha sido
fuertemente criticada por su lentitud para adju
dicar contratos a las farmacéuticas y, así, poder
tener las medicinas y materiales de curación,
no se ha retrasado en el pago a los laboratorios.
Bien por ello. La mala. En cambio, el Instituto
de Salud para el Bienestar (Insabi) debe factu
ras por más de dos mil millones de pesos desde
2019, de medicamentos y servicios de labora
torio, a diferentes proveedores farmacéuticos.
BAJO EL MICROSCOPIO
Todas las áreas médicas de los Institutos Na

cionales de Salud y hospitales federales que
manejaron pacientes con covid19 en el 2020
están sujetos, en estos momentos, a una au
ditoría "normal de desempeño". Sin embargo,
habrá otros hospitales que la Auditoría Superior
de la Federación les aplicará una auditoría fi
nanciera Y el Insabi tendrá el trabajo más duro
en eso de las auditorías, porque es la instancia
que prácticamente hizo toda la compra de res
puesta para el covid19 desde abril de 2020.
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Nos quedan varias reflexiones luego de los
resultados de las elecciones del 6 de junio,
en las que, por primera vez, se logró con
contundencia la representatividad paritaria
en Cámaras legislativas federales y locales,
y además de un sólo golpe fueron electas
6 gobernadoras, es decir, casi 70% de las
mujeres que encabezaron los ejecutivos es
tatales entre 1979 y 2021, pero más allá de
cifras, es importante no perder de vista que
el propósito de la paridad no es sólo numé
rico. sino también sustantivo.

Hace unos días leí la columna de Fernanda
Salazar "Por un Feminismo po
pular" en La Silla Rota en la que
con mucha claridad plantea la
disyuntiva actual para el feminis
mo mexicano, "estamos frente a
una definición política: contri
buir a un movimiento amplio
y popular que transforme los sis
temas en los que vivimos o a un
producto del mercado que abre
espacios y oportunidades para
quienes gozamos de privilegios,
pero no para la gran mayoría
de mujeres".

Esto me hizo reflexionar so
bre la importancia de que el
feminismo institucional, que ha logrado con
cretar los avances legislativos y gubernamen
tales, no pierda el foco de que, ante todo, a
través de los siglos el movimiento feminista
ha buscado la democratización de las estruc

turas, y para ello es indispensable repensar las
formas de acceso y ejercicio del poder político.

Cito a la escritora y catedrática catalana
Sara Martín Alegre en su artículo Importan
cia de distinguir entre patriarcado y masculi
nidad: releerlos clásicos, buscar alternativas,
en el que señala que hay dos grupos de perso
nas, aquellas que determinan su conducta por
patrones jerárquicos basados en el poder y
las que prefieren en su vida pública y privada
la colaboración frente al dominio, y enfatiza
que estas personas pueden ser tanto hombres
como mujeres.

El primer gran dique para romper con di
chos patrones, es el actual sistema de partidos

que se reparte el poder en grupúsculos, ahora
obligados a postular más mujeres, pero bajo
las mismas reglas patriarcales de siempre: ba
sados en amiguismos, intereses económicos
o bien en la falacia de la meritocracia. Y digo
falacia, porque la idea original de meritocra
cia que establece una correlación directa entre
esfuerzo + capacidad + talento = éxito, no ha
sido realidad bajo el esquema patriarcal, y más
bien ha funcionado en el sentido weberiano,
como mecanismo de legitimación del poder
de los grupos dominantes al apelar al méri
to propio como justificante de sus privilegios,

obviando las desigualdades que
enfrentan los distintos grupos de
individuos, así como las formas
para acceder al poder.
No podemos hablar de una

meritocracia pura sin igualdad
de oportunidades entre hom
bres y mujeres, sin contemplar
las desigualdades entre muje
res y entre hombres, ni tampoco
mientras las formas de acceso
y ejercicio del poder continúen
siendo patriarcales. Para na
die es nuevo que, en la realidad
laboral, la meritocracia se ha
reducido a la construcción de

"lealtades" de grupo que desdibujan la auto
nomía de las personas, incluso sus capacida
des, para no contrariar, debatir, ni opacar. Lo
cierto es que no hay lealtad sin reciprocidad,
de otra forma se convierte en servilismo.

Las mujeres en el poder tienen hoy la opor
tunidad de despatriarcalizar las formas, em
pezando por sus propios equipos de trabajo,
promoviendo esquemas de organización más
horizontales y recíprocos, donde las personas
sean colaboradoras, no subordinadas (pues la
palabra misma ya implica un dominio); libres
de techos de cristaly pisos pegajosos.
Abro este diálogo a la congruencia, para

que la exigencia por la paridad camine bajo
las premisas feministas de igualdad y justicia,
despatrlarcalizando las estructuras del poder
político. De otra forma, la igualdad sustantiva
seguirá siendo un horizonte lejano.

'Politóloga
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Astuto, ladino, taimado
El Partido Verde Ecologista de México, que, como se ha di
cho, no tiene nada de verde y menos de ecologista, es el par
tido más astuto, ladino y taimado que ha tenido México en la
era democrática. Principios no tiene. Intereses, muchos. Se
ha resistido de manera exitosa a abandonar el negocio elec
toral; a perder las generosas prerrogativas del financiamien
to publico, y a dejar el también lucrativo negocio de vender
sus votos —electorales y legislativos— al mejor postor.

Por puras prerrogativas a partidos y campañas —sin con
tar el dinero del Congreso—, sus arcas se han llenado, desde
1997 hasta las elecciones de este año, con la nada despre
ciable suma de 11,915.99 millones de pesos de 2021. No está
mal para un partido con tan pocos votos.

Su récord electoral es pobre y sólo en una ocasión lanzó
a un candidato presidencial propio, Jorge González Torres,
en 1994. Obtuvo Unicamente el 0.93% de la votación. Su
máximo ha sido 6.5% de la votación válida y la única vez que
probó suerte sin ir en alianza su fracaso fue tan estrepitoso
que perdió el registro: en las elecciones de 1991 obtuvo el
1.37% de la votación emitida para la Cámara de Diputados
por ambos principios y el 1.34% en la de Senadores. Apren
dió la lección: nunca más volvió a intentar competir solo.
Para seguir siendo un buen negocio había que aliarse con
quien se dejara.

Encontró la manera de sobrevivir. Nunca por las buenas.
Siempre a través de los hoyos de la ley, de la protección
del poder y del comedimiento o reserva de las autoridades
electorales a imponer la máxima pena de retirarle el registro.
El PVEM ha tenido el arrojo de desafiar la ley abiertamente
y lo ha hecho con dolo, es decir, por medio de actividades
"con pleno conocimiento de su carácter ilícito, llevadas a
cabo con la intención de obtener un efecto indebido en los
resultados del proceso electoral".

Salvo por Amigos de Fox (PAN) y el Pemexgate (PR1), es el 
partido con las mayores multas. Por ejemplo, en el análisis
costobeneficio hecho por sus dirigentes, el pago de una
multa por más de 320 millones de pesos por violaciones en
las elecciones de 2015 (rebajada posteriormente a casi 215
millones) valió la pena.

Si uno hace el recuento de las conductas delictivas —

no las presuntas, sino las acreditadas por las autoridades
electorales—, pareciera que se actualiza la máxima sanción
establecida en el Código Federal de Instituciones y Procedi
mientos Electorales: la pérdida de registro del partido políti
co "en los casos de graves y reiteradas conductas violatorias
de la Constitución y de este Código, especialmente en cuan
to a sus obligaciones en materia de origen y destino de sus
recursos, con la cancelación de su registro como partido po
lítico" (art. 354 fr. VI). Elección tras elección, ha sido sancio
nado por violar alguna de las normas del Código Electoral.

No sólo eso, ha tenido la astucia de hacer los mejores
convenios de coalición. En estas elecciones, Morena le per
mitió colocar a sus candidatos en 50 distritos de coalición.
De ellos, ganó 30. Sólo en uno ganó por sí mismo. Así, al
canzó 31 diputados. Si a ellos se le suman los de reparto pro
porcional, llegó a 43 diputados, que es el 9% de la Cámara
de Diputados, con tan sólo 5.4% de la preferencia electoral.

El Verde es un claro ejemplo de que "las cosas valen lo
que el cliente está dispuesto a pagar por ellas". Difícil saber
por qué Morena hizo tan mal negocio con un partido tan
desprestigiado. La experiencia dice —y, si no, pregúntenle a
Fox y al PAN después de las elecciones del año 2000— que,
si el bloque opositor le ofrece algo mejor que el partido en el
poder en turno, no se tentará el corazón para abandonarlo.

Su última hazaña fue la de proponer a un candidato pre
suntamente ligado al crimen organizado a la gubernatura
de San Luis Potosí. Un candidato ganador que el Presidente
de la República ha respaldado diciendo que las acusaciones
judiciales en su contra son un asunto político. Habría podido
optar por el más respetable silencio. Cuando se alió con el
PRI, éste lo defendió. Lo mismo hizo el PAN en su momento.
Ahora es Morena quien sale en su defensa. Todos iguales.

Hoy volvió a estar en la mira del INE, como antes lo estu
vo en la de la PGR y de la Fepade. También estuvo en la mira
de muchos ciudadanos que, con argumentos sólidos y como
en el 2015, solicitaron el retiro del registro al Partido Verde.
Razones hay muchas. ¿Alguien duda de que este partido ha
violado de manera grave y reiterada la Constitución y el Có
digo Electoral, especialmente en cuanto a sus obligaciones
en materia de origen y destino de sus recursos?
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Las maromas
de Morena y el "pacto
de impunidad"
• ¿Qué hacer para que no se note que protegen a uno
de ellos?

* Ni el diputado pederasta, Saúl Huerta, ex de Morena ni el
presunto diputado corrupto del PT, Mauricio Toledo, ree
lecto, perderán su fuero el próximo viernes.

Las conveniencias políticas prevalecieron sobre la posi
bilidad de que los órganos correspondientes los investiguen
y, en su caso, se proceda penalmente en contra de ellos.

El dictamen para convocar el viernes a un periodo ex
traordinario, a fin de quitarles la inmunidad parlamentaria,
no alcanzó la mayoría calificada requerida.

Se necesitaban 24 de los 35 votos emitidos. Sólo 20 le
gisladores votaron a favor, 12 lo hicieron en contra y tres se
abstuvieron (dos de Morena y uno del PAN.) Por segunda
vez consecutiva no pasó la convocatoria al extraordinario.
* Sólo un ciego no se daba cuenta de que todo estaba ar
mado para que abortara el intento de convocar al periodo.
Se trataba de desaforar a un exmoreno y a un petista. Las
alianzas se respetan para que se respeten los votos a la hora
que se necesitan.
¿Qué hacer para que no se note que protegen a uno de

ellos?
¡Eureka! En un solo dictamen metieron los dos desafue

ros, los nombramientos del titular de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, y de la Función Pública, Roberto Salcedo
Aquino. Pero también la prórroga de un mes a la entrada en
vigor de la ley que prohibe la subcontratación.

De última hora incluyeron sospechosas modificaciones
en los tiempos de la revocación de mandato, la regulación
de la propaganda y las facultades del INE. Todo en el mismo
paquete. Así nomás, sin dictámenes ni consensos.

"Qué casualidad que una vez que han perdido la mayoría
calificada en la Cámara de Diputados quieren procesarla
con extrema urgencia", destacó el diputado del PAN, José
Elias Lixa, uno de los que votó en contra del extraordinario.

Dijo más: "Seamos claros, no pretenden hacer cambios a

la iniciativa, sino modificarla absolutamente para dar plena
libertad presupuestal y propagandística al Ejecutivo federal.
Desde luego que este asunto es gravísimo".
* La sesión de la Comisión Permanente estuvo plagada de
errores, desaseo legislativo, maromas de Morena y sus alia
dos, debates estériles. Era un iry venir interminable. Un caos.
Vimos a panistas dividirse en la votación (dos de seis

votaron favor del dictamen), amorenistas que cuestionaban
la estrategia de sus jefes parlamentarios, a priistas avalando
la cancelación del extraordinario.

El mundo bizarro, pues.
El presidente de la Mesa Directiva, Eduardo Ramírez,

desechó definitivamente el dictamen luego de que, en
votación económica, el pleno votara en contra de que se
devolviera a comisiones para volverse a discutir. Lo cantó
desde la tribuna.

No era lo que Morena tenía planeado. Al desechar defini
tivamente el dictamen se llevaba entre las patas las modi
ficaciones al outsourcíng —la ley dice que entrará en vigor
el primero de agosto—; los citados nombramientos, y los
sospechosos cambios sobre el revocatorio.

Larga la discusión sobre si se enviaba nuevamente a co
misiones. Se impuso la voluntad de Morena. Se repitió la
votación y esta vez ganó el sí. No se desechó.

"Nunca había visto tanta maroma en los tres años que
llevo en el Senado", nos dijo Damián Zepeda. El senador
del PAN no prejuzgó sobre la inocencia o culpabilidad de
Toledo y de Huerta. "He sido testigo de abusos, pero no
por eso avalo pactos de impunidad y eso es lo que está
pasando", afirmó.
Xóchiti Gálvez, su correligionaria del PAN, completó:

"por supuesto que están protegiendo los votos de sus alia
dos (del PT) Todo esto lo hicieron adrede".
* Hay noticias del PRI mexiquense. Elias Rescala Jiménez
rindió protesta como coordinador del grupo parlamentario
tricolor en el Congreso local, y Gustavo Cárdenas Monroy
será coordinador de la bancada del Estado de México en la
legislatura federal.
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Rescaia, hombre muy identificado con el gobernador
Alfredo del Mazo, se comprometió a construir acuerdos
en el Congreso, "siempre en busca del interés superior
del Estado".

Cárdenas adelantó que la voz de la bancada mexiquense
en la Cámara de Diputados federal será firme, respetada y
valiosa.
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¿Han escuchado acerca de la revoluciona
ria labor de investigación del australiano
Scott O'Neill? Él es un científico y pro
fesor a la vanguardia en la investigación
encaminada a eliminar virus transmitidos
por mosquitos en México y muchos otros
países.

El profesor O'Neill ha estudiado duran
te décadas la relación simbiótica entre mi
croorganismos e insectos huésped. Dicha
labor lo condujo a descubrir una novedosa
forma de combatir el dengue: insertando
en mosquitos una bacteria presente de
manera natural llamada Wolbachia.

Por algún capricho de la naturaleza, los
mosquitos portadores de Wolbachia no
pueden portar el virus del dengue.
Según la Organización Mundial de la

Salud, el dengue representa una onerosa
carga al sistema de salud, pues ocasiona
enfermedades graves que afectan a 50 mi
llones de personas y es la causa de gastos
médicos y pérdidas salariales que suman
miles de millones de dólares.
Además, es la enfermedad transmitida

por mosquitos que más rápidamente se
está propagando, con un incremento de 30
veces en su incidencia mundial durante Tos
últimos 50 años.
Las pruebas que el profesor O'Neill

llevó a cabo en el norte de Australia tu
vieron tal éxito que en 2013'Vietnam, In
donesia, Brasil y Colombia se sumaron a
lo que entonces se denominó Programa
de Eliminación del Dengue. En 2017 pasó
a denominarse World Mosquito Program
(WMP) y otros países del Pacífico y Asia
comenzaron a sumarse al proyecto.

En junio de 2017, México se convirtió en el
primer país de Norte y Centroamérica en
colaborar con el WMP, cuando la Secretaría
de Salud de Baja California Sur se adhirió al
Programa. Después de una amplia consul
ta con la comunidad, mosquitos portadores
de Wolbachia fueron liberados en enero de
2019 en dos zonas piloto en la ciudad de La
Paz, y posteriormente en toda la ciudad en
febrero de 2020.
Cabe mencionar que la Embajada de

Australia en México se enorgullece de haber
aportado financiamiento a través de nuestro
Programa de Ayuda Directa para una recien
te extensión de este proyecto.

Hoy me complace informarles que estos
proyectos piloto han sido tan exitosos que el
WMP ha publicado recientemente una Estra
tegia Nacional de Implementación de Wolba
chia para reducir la transmisión de los virus del
dengue, zikay chikungunya en todo México.

El plan del WMP consiste en enfocarse en
los municipios de mayor población ubica
dos en los 16 estados más afectados por la
transmisión del dengue. El WMP calcula que,
a través de esta estrategia, se puede lograr
proteger alrededor de 21 millones de mexi
canos de contraer dengue, lo cual es una ex
celente noticia para México.

Los invito a que conozcan más acerca del
extraordinario trabajo del profesor O'Neill y
del WMP visitando la página web: https://
www.worldmosquitoprogram.org/es.

Espero sus comentarlos
•n downurKter.modcoedfatgov.au

o en Facebook y Twttter como OAusEmbMex
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La consulta, ¿rumbo
a otra comisión
de la verdad?
El primer organismo que se propuso hurgar en el pasado para
reconstruir presuntos delitos cometidos en la esfera política
fue la Comisión Nacional de Investigación de Desaparecidos,
instaurada por el entonces presidente boliviano Hernán Siles
Zuazo para investigar la sustracción de personas durante las
dictaduras militares que se sucedieron en el país sudameri
cano entre 1967 y 1982.

La comisión sólo operó dos años por falta de fondos y lo
limitado de su mandato, pero logró instaurar la figura de jui
cios de Responsabilidad, bajo la cual se procesó a 56 funciona
rios, entre ellos el general Luis García Meza, quien usurpó la
presidencia entre 1980 y 1981, luego huyó a Brasil y fue extra
ditado en 1995 para cumplir una condena de 30 años de cárcel.

El mismo concepto de ente investigador del pasado tomó
vida en Argentina con el retorno a la democracia en 1983, du
rante la presidencia de Raúl Alfonsín. La Comisión Nacional
sobre la Desaparición de Personas (Conadep) publicó el infor
me Nunca Más, que documentó la desaparición forzada de 8
mil 961 personas durante la dictadura militar que se inició con
el golpe de Estado de marzo de 1976.

El posterior juicio de las Juntas, que comenzó en 1985, fue el
mayor proceso sobre crímenes de guerra desde el de Nürem
berg. Los fiscales presentaron un total de 709 casos y lograron
la condena de varios altos mandos del Ejército y la Armada,
como el general Jorge Videla y el almirante Emilio Masseia.

Otro caso célebre de comisión de la verdad fue el de
Sudáfrica, el primero en introducir el término reconciliación en
su nombre. Fue establecida en 1995, luego del desmoronamien
to del Apartheid. Encabezada por el arzobispo Desmond Tutu,
la meta de dicha comisión fue la promoción de la unidad nacio
nal por lo que se ofreció amnistía a los perpetradores de viola
ciones a los derechos humanos que confesaran sus crímenes.

Un total de 7 mil 111 personas se acogieron al ofrecimiento
de amnistía, el cual le fue otorgado a únicamente a 849 de

ellas. El proceso se caracterizó por un número limitado de sen
tencias, entre ellas las de los policías blancos que intentaron
matar al religioso negro Frank Chikane en 1989.

En México, durante el gobierno del presidente Vicente Fox
se creó la Escalía Especial sobre Movimientos Sociales y Po
líticos del Pasado para investigar hechos como las matanzas
del 2 de octubre de 1968 y el 10 de junio de 1971, así como la
represión ocurrida durante la llamada guerra sucia.
La Femospp, a cargo de Ignacio Carrillo Prieto, se

desintegró el sexenio siguiente sin conseguir una sola sentencia
condenatoriay haber gastado 300 millones de pesos del erario.
En 2009, un tribunal colegiado en materia penal exoneró al
expresidente Luis Echeverría, uno de los principales objeti
vos de las pesquisas. La entonces PGR hoy Fiscalía General
de la República se quedó con las 234 averiguaciones previas
integradas, de las cuales 200 son por desaparición forzada

Actualmente, se habla de la formación de una nueva co
misión de la verdad en México, luego de que el ministro pre
sidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, declarara al
periódico español El País que la consulta popular del 1 de
agosto "no es una apelación a procesos judiciales, sino a una
especie de comisión de la verdad, a instrumentos no juris
diccionales que pudieran generar una salida a conflictos y a
sucesos dolorosos para el país".

En el mismo sentido se pronunció, mediante un tuit, el ti
tular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto
Castillo, quien consideró que "muchos de los delitos que hu
bieran cometido los expresidentes se encuentran prescritos",
pero que la consulta tiene "un mandato claro para una 'comi
sión de la verdad' en temas de corrupción".

A reserva de ver si el ejercicio del próximo domingo logra
la votación mínima para ser vinculante, no veo razón por la
que no podría formarse una comisión de la verdad como la
del Caso Ayotzinapa. Que, como ésta, no tenga materia legal
ni manera de encontrar verdades, más allá de las que todo
mundo ya conoce, es otra cosa.
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Visita a la cuna del Chapo
Al quejarse veladamente de la veda electoral por la consulta
popular, el presidente López Obrador reprochó que el INE
no entendiera que él debe difundir acciones de gobierno.
Pero en abierta contradicción, no quería que la prensa re
gistrara su tercera visita a Badiraguato, Sinaloa, cuna de el
Chapo Guzmán, donde supervisará el avance de la carretera
federal. Y es que, en un inicio, en el chat oficial de las giras
presidenciales, se avisó que el evento sería privado. Tras
las críticas en el sentido de que quizá el Ejecutivo buscaba
evitar que se difundiera un episodio como el del saludo a
la madre del capo, recularon en Palacio y el vocero Jesús
Ramírez precisó que los actos del viernes y sábado serán
públicos, y sólo el del domingo en Nayarit será cerrado, por
la consulta.

El extraordinario todavía

'mueve la patita'
El senador Ricardo Monreal resucitó el periodo extraor
dinario al lograr que se repitiera la votación para regresar a
comisiones y que se pudiera construir de nuevo el dictamen
para desaforar a los diputados Saúl Huerta y Mauricio To
ledo, además de temas torales como la ratificación del nuevo
secretario de la Función Pública y del secretario de Hacienda.
En contrapunto, el diputado Rubén Cayetano se quejó
por los reflectores sobre el senador y olvidó que Monreal ha
sido de los primeros en hacer los llamados de conciliación y
trabajo conjunto para beneficio de la 4T que ha impulsado el
Presidente. También se olvidó de que los asuntos del periodo
extraordinario no se manejan de manera atropellada para el
beneficio de unos cuantos.

Promoción cuesta arriba

de Delgado
No sólo según él el INE le "sabotea" la promoción de la

consulta popular del 1 de agosto. El dirigente nacional de
Morena, Mario Delgado, también tiene en contra a miem
bros de su propio partido. Resulta que hoy tiene programada
una visita a Villahermosa para continuar la promoción de
ese ejercicio, que insiste aunque la Corte haya cambiado la
redacción de la pregunta en que es para "enjuiciar a expresi
dentes". Pero, según trascendió, allá ya lo espera un grupo de
militantes morenistas inconformes que no cejan en exigir su
renuncia.

Góberazul arropado
Muy tranquilo se ve Francisco García Cabeza de Vaca
en la foto que subió el dirigente nacional del PAN. En la ima
gen, en la que también aparece muy sonriente Santiago Creel,
Marko Cortés colgó un texto que presume: "En Tamauli
pas, con @fgcabezadevaca, vamos juntos y con todo para cui
dar lo avanzado en seguridad, energías limpias, atracción de
inversión y generación de empleo". Si a eso le sumamos que
ayer la Corte rechazó suspender el blindaje del góber, apro
bado por el Congreso tamaulipeco, el mandatario albiazul,
acusado de lavado de dinero y delincuencia organizada, tiene
motivos para celebrar.

Entre michoacanos te veas
Ayer alguien más salió a criticar la telenovela de Silvano
Aureoles. El más reciente capítulo de la saga protagoni
zada por el góber perredista de Michoacán tuvo como loca
ción la ciudad de Washington, DC. Y el que se pronunció al
respecto es uno de sus antecesores, quien también fuera góber
perredista de Michoacán, y hoy diputado federal electo por
Morena, Leonel Godoy. Acusó que, "al acudir Silvano al
extranjero con Luis Almagro (conocido promotor de golpes
de Estado derechistas)" incurre en "traición a la patria", y es
petó que Aureoles "nunca en los 6 años de gobernador hizo
nada contra el crimen organizado". ¿Y usted sí, don Leonel?
Es pregunta...
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Que alguien explique
Uno pide ciertas
actitudes de sentido

común, sensatezy
coherencia en quien
dirige ¡a nación

s difícil entender a alE guien todo el tiempo.
Todos tenemos resor

tes, motivaciones, angustias,
cargas que nos hacen cam
biar de pronto de modo ante
determinada situación. Es

también comprensible que
nadie puede ser el mismo
permanentemente: el humor
cambia, el clima, la suerte,
la fatalidad, de tal forma que
alguien nos puede sorpren
der con algún punto de vista
distinto en un tema concreto

o simplemente cambiar de

opinión porque así le parece
correcto.

Cualquiera está sujeto a
cierta incomprensión o a
la mudanza de opiniones
Claro, cuando hay una rela
ción de por medio, con una
pareja o la de los hijos con
los papás, siempre se apre
cia cierta estabilidad para no
acabar con la propia y luego
con la de todos alrededor.

Aviento el rollo porque uno
no aspira a estar de acuerdo
en todo con el Presidente 
mucho menos si uno no lo

votó, pero tampoco debe
verse como irracional que
uno pida ciertas actitudes de
sentido común, de sensatez
y coherencia en quien dirige
el destino de la nación. Cada

dos por tres el Presidente sale

con algo que algunos consi
deran su estrategia de comu
nicación, pero que a primera
impresión parecen cosas sin
sentido, contraproducentes y
en muchas ocasiones simples
babosadas, chistes malos e
incoherencias.

Que alguien nos ayude
a entender qué es lo que
realmente piensa el Presi
dente de las vacunas y las
farmacéuticas, porque hace
algunas semanas dijo que de
berían de darles los premios
Nobel a los que descubrie
ron las vacunas, a las farma
céuticas: "Formalmente voy
a enviar a quienes deciden
sobre los premios, quienes
deciden para nombrar a los
premios Nobel, que se consi
dere entregar un premio en
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esta materia a quienes contri
buyeron para la creación de
esta vacuna, porque eso sig
nifica salvar muchas vidas".

Y apuntó: "Las farmacéuti
cas crearon una estrategia
y se logró tener una vacuna
en tiempo récord, que se tra
duce en salvar vidas, lo que
amerita un reconocimiento

para científicos o grupos
que hayan participado en la
elaboración, con calidad y a
tiempo, de esta vacuna".
Hasta ahí todo claro. Pero

este martes nos anunció que
"no hay que estar someti
dos, sujetos, subordinados a
que las farmacéuticas sean

las que nos digan..."; las cri
ticó porque hacen negocios
y nuevamente la emprendió
con que hay campañas de
alarma, que a él le dio Covid
y que también a su hijo y que
no hay problema.
Entoces la pregunta es:

¿quién nos va a explicar qué
es lo que piensa el Presi
dente? ¿Hay que hacer caso
a los premios Nobel a quie
nes él quiere apoyar formal
mente y a la industria que
facilitó los descubrimientos o

al bueno para nada de López
Gatell? ¿Si las farmacéuticas
quieren vender vacunas ya
no nos las ponemos porque

no se vale que una empresa
venda sus productos?
Pero así el asunto con un

gobierno esquizoide que dice
cualquier cosa sin ningún lí
mite. El Presidente organiza
una consulta para enjuiciar
a sus antecesores, para lo
cual se hizo una pregunta
que nadie entiende, pero que
él y sus allegados dicen que
significa otra cosa; él en per
sona invita a la participación
popular, pero dice que no
asistirá.
Pues en esta ocasión habrá

que hacer caso al Presidente
y no participar en la con
sulta, porque es lo único que
ha dicho con claridad.
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Preparémonos para lo peor

El presidente López
Obrador rechaza

la evidencia, niega
¡os datos, ignora ¡as
pruebas

Pero su estrategia
pierde fuerza frente
a ia realidad, como
en el caso de los

oncológicos

El desabasto de medicamen

tos oncológicos para niños
no encuentra en Palacio

Nacional un proceso de toma de
decisiones racional. Nos encon

tramos en plural porque afecta
a todos, gobierno y sociedad en
el terreno de las emociones, que
es el eje de la forma como Andrés
Manuel López Obrador ges tiona la
Presidencia. López Obrador parece
rebasar en algunos momentos la
tozudez, envuelto en una ideolo
gía extraña, con prejuicios muy
profundos y categorías de análisis
tan simples, que por lo que signi
fican para su toma de decisiones,
llegan a resultar potendalmente
peligrosas y dañinas para la pobla
ción. Rechaza la evidencia, niega
los datos, ignora las pruebas. Para
él, la conspiración internacional y
la colusión con viejos gobiernos y
grupos de interés están por encima
de la razón.

Es cierto, puede pensar, qué es
lo nuevo en ello. Sin embargo, su
mecánica de la mente y su cosmo
gonía, que no muestra inconsis
tencias ni incongruencias, son un
recordatorio permanente, o una
enseñanza para quienes aún no
han calibrado al Presidente, de que
carecemos de un líder que tenga la
capacidad para llevarnos a puerto
seguro, porque sigue atrapado en
él mismo sin escuchar a sus colabo

radores, dejándose alimentar por
quienes, o son aduladores o com
parten las mismas ofuscaciones.
López Obrador, quien desde

hace varios meses ha sugerido en
algunas reuniones de gabinete que
el desabasto de medicamentos es

uno de los más grandes déficits de

su gestión y le ha generado nega
tivos, ha sido resiliente a entrar a
ese tema de fondo con sus colabo

radores, porque sigue pensando
que la infomiación que existe es
falsa o manipulada por los labo
ratorios farmacéuticos que antes
distribuían medicinas. Ni siquiera
un estudio de su equipo que le en
tregó el coordinador de asesores
presidencial, Lázaro Cárdenas, lo
hizo cambiar de opinión. Minimizó
los resultados que le mostró sobre
el desabasto, y soslayó la argu
mentación sobre los errores de la

estrategia de la Secretaría de Salud
cada vez más convertida en una

dependencia de yerros fatales en
la adquisición y distribución de los
medicamentos oncológicos.
Lo importante para él es la narra

tiva, y para reforzarlo tiene en su
vocero, Jesús Ramírez Cuevas, a su
mayor apoyo. Ante el diagnóstico
de Cárdenas, la contrapropuesta,
no de análisis sino de acción, no
llegó de la Secretaría de Salud,
sino de Ramírez Cuevas, quien re
comendó al Presidente reconocer

sibilinamente el desabasto, y mon
tarse en el mismo discurso de que
todo es culpa de la corrupción que
había en el sector y que no falta
mucho para terminar de erradi
carla. Es la política contra la salud,
lo contrario a lo que el Presidente
públicamente pide, el no politizar
temas donde la vida de personas
está enjuego.
Pero siempre es más fácil ha

blar del pasado que del presente.
Siempre piensan el Presidente y
los suyos que es más redituable en
contrar en los errores de anteriores

gobiernos la justificación para una
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mala gestión que no reconoce
López Obrador jamás, ni siquiera
en privado. Ayer fue uno de esos
días, y por quién sabe cuántas
veces más, el presidente Andrés
Manuel López Obrador repitió que
el problema del desabasto de los
medicamentos no es nuevo, sino
que fue heredado, y que ya se tie
nen garantizadas las medicinas, en
particular para el cáncer, aunque
no dejó de insistir en que hay infil
trados entre los padres de familia
coludidos con grupos de interés
que quieren perjudicarlo.
El eco de Palacio Nacional vol

vió a replicar. "Estaba muy mal el
abasto de medicamentos, he
redamos un desastre en todo lo
relacionado con el abasto de me

dicamentos", dijo el Presidente. La
verdad es que no se había visto un
desabasto de medicinas tan brutal

como durante sus tres primeros
años de gobierno. "No sólo no ha
bía medicamentos para enfermos
de cáncer, sino los adulteraban,
tenemos casos donde fallecieron

personas por la aplicación de me
dicamentos adulterados" agregó.
El caso al que se refiere lo denun
ció el entonces gobernador de Ve
racruz, Miguel Angel Yunes, quien
aseguró que durante la administra
ción de su antecesor Javier Duarte,
niños con cáncer recibieron agua
destilada en lugar de las medicinas
para sus quimioterapias.
Sin embargo, una búsqueda

rápida en Google sobre medica
mentos adulterados, arroja en sus
primeras páginas de resultados
sólo los medicamentos contami

nados que se dieron a enfermos de
insuficiencia renal en el hospital
de Pemex en Villahermosa el año

pasado, donde murieron ocho
personas y no hubo descabeza
mientos en los puestos directivos

de la empresa. A eso no se refería
el Presidente, que continuó su pe
rorata: "Había muchos intereses,
porque se robaban el dinero de los
medicamentos, estamos hablando
de una compra de 100 mil millo
nes de pesos al año y no estaban
participando ni siquiera farma
céuticas sino intermediarios que
tenían el negocio. Esos grupos de
interés creados, que son políticos
y medios de comunicación, han
aprovechado también la escasez
de medicamentos para lanzar una
campaña en contra nuestra".
El argumento de la corrupción

en la distribución de medicinas y
el ahorro de recursos, fue la razón
por la cual se consolidó la compra
de medicamentos desde 2019, con
las consecuencias que hemos expe
rimentado. La corrupción existente
en el sector no produjo consigna
ciones y menos aún sentencias. Las
carpetas de investigación sobre al
gunos distribuidores, en particular
a uno consentido por el presidente
Enrique Peña Nieto y su exesposa
Angélica Rivera, están congeladas
en la Fiscalía General.

Las autoridades presumen lo
que dicen han ahorrado, como
lo hizo ayer el secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer. La realidad es
que si no se compra, no se gasta.
Coloquialmente le han llamado
el "austericidio", que molesta al
Presidente porque cree, auténti
camente, que es una calumnia. La
palabra presidencial se ha desgas
tado pero a él no le importa. En
público y en privado piensa y dice
lo mismo. Sin embargo, su estra
tegia pendenciera cada vez pierde
más fuerza frente a la realidad,
como en el caso de los medicamen

tos oncológicos, que mientras no
lleguen a las farmacias la crisis del
desabasto continuará.
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Aceptan a Toledo
porque son como él
Para Morena, como
antes para PRI, PRD
o PAN, ¡os acuerdos
estarían por encima
de ¡os principios
U • rN ómo es posible

llevar a un hamc C:' pony asesino
como candidato? Si no fuimos

con el PT en numerosos espa
cios, ¿por qué aquí sí? Es tiempo
de deslindarnos. En el Distrito

5 federal en Puebla no propo
nemos a delincuentes sujetos
a proceso", escribió el 20 de
mayo en Twitter Bertha Lujan,
presidenta del Consejo Nacio
nal de Morena, al manifestarse
en contra de la candidatura que,

bajo las siglas del Partido del
Trabajo, la alianza oficialista dio
a Mauricio Toledo. Nueve sema

nas después, una Cámara de Di
putados con mayoría morenista
se niega a desaforar al exdele
gado de Coyoacán.
El mensaje de Lujan en esa

red social fue precedido por
una carta que ella misma dio a
conocer mes y medio antes, el 2
de abril. En esa misiva, suscrita
también por cinco candidatos
de Coyoacán, argumentaba: "Es
una persona que se contrapone
a los principios de Morena: 'no
mentir, no robar y no traicionar'.
(...) Toledo Gutiérrez fue acu
sado por la Fiscalía de la Ciudad
de México por delitos de corrup
ción y enriquecimiento ilícito,

y hay un proceso de desafuero
en curso contra él, en la Cámara
de Diputados. (...) Resulta to
talmente incongruente que una
persona con tales señalamientos
directos sea considerada como

candidata. (...) En este proceso
electoral, Toledo está detrás de
los candidatos a diputados loca
les y federales, así como del can
didato a la alcaldía de Coyoacán
PRI, PAN y PRD, opuestos a
nuestro proyecto. Por ello, soli
citamos sea retirada de inme
diato la candidatura".

Es obvio que ni a Mario Del
gado, presidente del CEN de
Morena, ni a los líderes del PT
les importó mucho lo que Lu
ján y candidatos morenistas en
Coyoacán denunciaron con esa
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carta pública. Toledo ganó el
distrito por el que competía el
6 de junio y, cosa no menor, en
efecto en Coyoacán se impuso
como alcalde un personaje 
Giovani Gutiérrez que ha sido
ligado al exdelegado perredista.
El peor escenario previsto por
los morenistas de cepa.
Esos antecedentes ayudan

a tratar de entender es un

decir lo que ocurre hoy en el
Congreso, donde alguien ha evi
tado que Toledo pierda el fuero
del cargo que obtuvo en 2018,
quizá para dar tiempo a que de
nueva cuenta jure como legis
lador y quede impune al menos
hasta 2024 y quién sabe si más
allá, pues hay que recordar que
los delitos prescriben.
Los mensajes de Luján no de

jan lugar a dudas del concepto
en que tienen al político que,
además, en la campaña electo
ral de 2018 tuvo para con Clau
dia Sheinbaum la cortesía de
impedir a sillazos actos prose
litistas que la pupila de Andrés
Manuel López Obrador intentó
llevar a cabo en Coyoacán.
Si se permitió al PT postular

a Toledo, y si a pesar de con
tundentes mensajes de tan
influyentes militantes no se le
retiró la candidatura significa
que para Morena, como antes
para el PRI, el PRD o el PAN, los
acuerdos están por encima de
los principios.
Morena y PT se niegan al des

afuero de Toledo, pero el caso
tampoco ha suscitado una re
vuelta en San Lázaro ni mucho

menos. Como si los legisladores
de todos los partidos estuvie
ran acostumbrados a ascos

mayores.
Si a los de Morena no les mo

lesta compartir curules y tribuna
con alguien que se ha burlado
de ellos, que los ha mandado
correr de "su" territorio y que
se supone que representa todo
lo que no quieren ser, enton
ces es más que claro que para
esos diputados, y para los de los
otros partidos, Toledo es simple
y llanamente uno de los suyos.
Felicidades, son como él.
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El sistema de pensiones,
en riesgo de colapsarse(1)
El manejo de los recursos

públicos exige un ejerci
cio responsable y escru

puloso; sin embargo, el ritmo de
gasto que tiene el gobierno con
la contratación de nueva deuda

externa, aunado al pago de los
intereses; el crecimiento del
pago de pensiones, y los progra
mas de política social, que cada
año se incrementan en número

de beneficiarios y monto de los
apoyos, hacen insostenible e in
costeable fondear estos compro
misos presupuéstales, que son
ineludibles, en el corto y me
diano plazos.
Si ahora, con los precios de

la mezcla mexicana por arriba
de los 70 dólares por barril, se
tienen problemas de falta de
liquidez y por ello, AMLO ha
contratado más deuda en los

dos primeros de su gobierno que
todos los sexenios de Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto, no

quiero imaginar que va a pasar
cuando el precio del petróleo se
contraiga y los nuevos equili
brios geopolíticos en el mundo
se reacomoden como resultado

de la pandemia.
En 30 meses de la actual ad

ministración, se han contratado
un total de 3 mil 855 millones
de dólares de deuda, mientras
que en toda la administración de

Peña Nieto, los créditos contraí
dos fueron por 2 mil 331 millo
nes de dólares.
El TMEC enfrentará en el fu

turo una serie de controversias

por el proteccionismo que se da
en nuestro país, al tiempo de que
el turismo tardará por lo menos
un lustro en volver a los niveles

que se tenían a finales de 2018.
Ante este panorama, al go

bierno de la 4T se le cierran las
posibilidades de captar ingresos
y por ello, la reforma fiscal que,
por el momento se ha pospuesto,
tendrá necesariamente que con
templar alzas sustanciales de
impuestos y, por supuesto, crear
nuevos gravámenes.
El caso del gasto que represen

tan las pensiones para el país es
alarmante y, en opinión de tres
expertos, deben tomarse cartas
en el asunto de inmediato.

Héctor Villareal Páez, del
Centro de Investigación Econó
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mica y Presupuestaria, advierte
que las proyecciones en 2024
del gasto federal en pensiones,
incluyendo las no contributivas,
puede pasar el 6.5 por ciento
del PIB; "si nos vamos a otros
compromisos como el servicio
de deuda, va a meter al sistema
fiscal en una situación compli
cada y puede haber una serie de
riesgos sistémicos que terminen
dañando al sistema fiscal com

pleto y pongan en riesgo a la eco
nomía del país".
Dijo que se tendría que revi

sar cuál es el tope máximo de
pensiones del sector público no
fondeadas y de implementar un
sistema nacional de pensiones
y de una ley marco que rija al
sistema completo. "A nivel fiscal
lo que estamos viviendo con las
pensiones ya es una tragedia y
si no se arregla, no estamos ha
blando de efectos de uno o dos

años, fiscalmente podemos ma
tar a una generación completa".
Del Centro de Estudios Espi

nosa Yglesias, Enrique Díaz In
fante señaló que el problema de
pensiones no sólo es de sosteni
bilidad, también de fragmenta
ción, cobertura y desigualdad,
por lo que llamó a generar ingre

sos recurrentes para financiar
este tipo de gasto. "No podemos
seguir queriendo financiar un
gasto constante, como las pen
siones, con ingresos extraordi
narios, como el petróleo".
Indicó que para 2025 será

mayor la población dependiente
que la no dependiente; además,
hay problemas en la formación
de capital humano y físico. "Se
debe hacer un inventario de to

dos los sistemas de pensiones y
hacer un cambio actuarial sobre

cuánto es el pasivo que existe a
nivel estatal. Nuestra propuesta
es un Sistema de Seguridad
Social Universal que sea finan
ciado por impuestos genera
les, producto de una reforma
hacendaría".

Luis Felipe Briseño, director de
Relaciones Institucionales de la

Amafore, comentó que se debe
apoyar al sector informal, es
decir a los trabajadores indepen
dientes que no están adscritos al
Seguro Social. "Yo creo que esta
herramienta del ahorro volunta

rio puede ser muy poderosa para
este tipo de trabajadores que
les permita comprar semanas
de cotización y financiarse una
pensión".
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El discurso de
AMLO que no
debe pasar
desapercibido
Andrés Manuel López

Obrador pronunció, el
sábado pasado, uno de

sus discursos más importantes
en cuanto a política exterior.
Englobó sus objetivos y futura
estrategia al destacar la rele
vancia del TMEC, la posibilidad
de crear un acuerdo comer

cial regional con Centroamé
rica y Sudamérica, y sustituir
a la Organización de Estados
Americanos (OEA). Una agenda
ambiciosa de un gobierno mexi
cano que ve más allá del norte
del Río Bravo.

En un pronunciamiento bien
elaborado, mostró pragmatismo
y una visión de Estado que vale
la pena reconocer y analizar, ya
que evidenció un abierto res

paldo al liberalismo económico
al apostar por una Norteamé
rica fuerte, y que Estados Unidos
sea el contrapeso de China, un
país que desde hace 30 años
registra un crecimiento econó
mico exponencial y al mismo
tiempo una amenaza para la
estabilidad.

Aprovechó la conmemoración
del natalicio de Simón Bolívar

para desglosar las pretensiones
que tiene para México, junto a
América Latina y la necesidad
de un aliado como Estados Uni
dos. Su apuesta implica impul
sar un continente donde surja
una "nueva convivencia entre

todos los países de América, por
que el modelo impuesto hace
más de dos siglos está agotado".
Frente a los cancilleres de la

Comunidad de Estados Lati
noamericanos y Caribeños
(CELAC), y en un inmejorable
escenario como el Castillo de

Chapultepec, AMLO no desapro
vechó los simbolismos políticos,
a los que tanto le gusta hacer
referencia, y así delinear una in
teresante agenda que puede ser
el detonante de una nueva etapa
de México y su liderazgo en la
región.
En su discurso el protagonista

fue Simón Bolívar, por obvias
razones, pero de él se sirvió para
construir un mosaico de perso
najes para darle sentido a sus
intenciones. Inició con Miguel
Hidalgo y José María Morelos
y Pavón, pasó de Antonio José
de Sucre a José de San Martín,
y de ahí a dos figuras esenciales
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estadounidenses que marcarían
la visión de Estado Unidos con
el resto del continente a inicios

del siglo XIX, T'homas Jeffer
son y James Monroe, arquitec
tos de la idea "América para los
americanos".

De alguna manera, AMLO
propuso regresar a ese modelo,
pero con un enfoque distinto:
"pensamos que lo mejor sería
fortalecernos económica y co
mercialmente en América del

Norte y en todo el continente".
Pero a partir de una nueva
apuesta: "la de dialogar con los
gobernantes estadounidenses y
convencerlos y persuadirlos de
que una nueva relación entre los
países de América es posible."
¿Logrará convencer a Vene
zuela, Bolivia y Cuba y a Estados
Unidos, de sentarse juntos?
En este contexto se lanzó

contra el futuro predominio
de China. En una especie de
premonición de lo que podría
pasar si el gigante asiático sigue
creciendo como lo ha hecho

desde hace tres décadas, pro

nosticó que, si Estados Unidos
no logra crecer como ellos, en
2051 los asiáticos dominarían el

"mercado mundial", por lo que
"mantendría viva la tentación

de apostar a resolver esta dis
paridad con el uso de la fuerza,
lo que nos pondría en peligro
a todos". ¿Qué dirá EU cuando
AMLO asume a China como una
amenaza?

Claro, para ello, Estados Uni
dos necesitará sumar la fuerza

de todos los países del conti
nente americano y así cons
truir un frente común, donde
la "primera y fundamental
máxima debería ser la de jamás
mezclarnos en los embrollos de

Europa. La segunda, nunca per
mitir que Europa se inmiscuya
en los asuntos de este lado del

Atlántico", como esbozó alguna
vez el demócrata Monroe. Sólo
que ahora, habría que susti
tuir "China" por la rezagada
"Europa".
Incluso, sugirió la creación

de la Unión Latinoamericana,
"semejante a la Unión Euro

pea" donde nuestras economías
transiten sin aranceles y haya
libertad de tránsito, y ¿por qué
no?... una moneda única. Dejó
en el aire esa "utopía" que quizá
a partir de septiembre, cuando
se celebre la reunión con presi
dentes de la CELAC, comience a
hacerse realidad. Al presidente
siempre le ha gustado apostar a
lo grande. Vamos a ver si le sale
la jugada.
Y para cerrar con broche de

oro, habló de sustituir a la ya dis
funcional Organización de Es
tados Americanos. La evidente
inclinación de la OEA hacia los
intereses estadounidenses y par
cialidad hacia ciertos regíme
nes, ha dejado de manifiesto que
su función es ya, inviable. Por
ello, es plausible la propuesta
del presidente de que se cree
un nuevo ente, "autónomo, no
lacayo de nadie, sino mediador,
a petición y aceptación de las
partes en conflicto, en asun
tos de derechos humanos y de
democracia"... aunque con esta
frase, manda una dedicatoria a
la Numancia de América.
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Dejadez
Ya pasó un año de que entró

el vigor el Tratado comer
cial entre México, Estados

Unidos y Canadá (TMEC). Aun
que perdimos ventajas respecto
al ILCAN, sigue ofreciéndonos
grandes oportunidades. Lamen
tablemente no se percibe aquí
preocupación por hacer las adap
taciones necesarias para aprove
charlas plenamente. Por ejemplo,
las reglas de origen más estrictas,
en los sectores automotriz, de au
topartes y textil, exigen modificar
todo el proceso productivo. Nue
vos requisitos en materia laboral
y ambiental derivan en mayores
obstáculos y costos. Hay que tener
más cuidado con la propiedad in
telectual y con la corrupción; evi
tar las controversias y aprender a
manejarlas enferma diferente.
Comparativamente, Canadá

está más activo. Además de las an

teriores dificultades, ellos están te
niendo que reestructurar toda su
industria láctea, pero lo hacen con
método y con velocidad. Nosotros
nos estamos dejando vencer por la
inercia, sin darnos cuenta de que
otros países, sin la conveniencia
de un tratado, están consiguiendo
colocar sus manufacturas ennues

tros dos vecinos del norte.

Tampoco estamos entendiendo
que la pandemia y la guerr a co
mercial con China señalan que la
industria americana va a prefe

rir en el futuro tener proveedores
cercanos. Por razones culturales

(mismo idioma, similar sistema ju
rídico y forma de hacer negocios)
le ven más sentido a los de Canadá.
El año pasado fue atípico, pero

en general confirma la tendencia
observada. Canadá fue el primer
proveedor de 20 estados de la
Unión Americana; China de 14 y
México sólo de seis (Texas, Michi
gan, Arizona, Kentucky, Utahy
Alabama).
Aprovechando la cercanía, es

en Canadá donde Maine, Wyo
ming, Vermont y North Dakota
consiguen las dos terceras partes
de lo que necesitan (¡y Montana
el 87%!). En cambio, Nuevo Mé
xico, un estado con poca industria
y pegado a las maquiladoras de
Ciudad Juárez, importa más de
China (a 10 mil kilómetros) que
de México.

Nuestros grandes socios son
Texas y Arizona; una tercera parte
de lo que requieren se los propor
cionamos nosotros. Sin embargo,
en dólares, es casi lo mismo lo
que nos compran que lo que nos
venden.
Canadá es un mercado cada

vez más peleado, sobre todo por
los países del Pacífico. El 75% de
la comida fresca que consume
proviene de fuera de sus fronte
ras. Nosotros les proporcionamos
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mucha, pero no hacemos esfuer
zos para enviar también alimentos
enlatados, dulces o chocolates.

PONERSE LAS PILAS

Antes del TLCAN prácticamente
no había intercambio entre Wis

consin y México. De 1994 a 2020
creció mil por ciento. En algún
momento fuimos su principal
proveedor, pero luego nos estan
camos. En la década pasada las
ventas de China crecieron en 34%
y las de Canadá en 13%, mientras
que las nuestras bajaron dos por
ciento. Hoy estamos en tercer lu
gar y el gigante asiático les factura
el doble que nosotros.
Exportamos muchos motores

automotrices a esa región, pero
Canadá, Reino Unido y China
nos están alcanzando. Malasia

y Vietnam nos tratan de rebasar
en maquinaria eléctrica; China,
Alemania y Suiza en instrumentos
médicos y científicos.
Además, presentamos un déficit

comercial con Wisconsin, expli
cable porque cada año viene, a
varias ciudades de México, una
misión comercial que promociona
sus productos y atrae inversión y
empleo. Compañías mexicanas
asentadas allá (Cemex, Nemak,
Alfa, Sigma, BimboyElektra) dan
trabajo a 5 mil de sus habitantes.
Muchos estados tienen una ofi

cina de representación en México.
Proporcionan asistencia técnica,
así como orientación regulatoria
y aduanal. También hacen estu
dios de mercado. Por ejemplo, la
oficina de Wisconsin le permitió
a Kohler ser el principal vendedor
de productos de plomería y gene
radores en México. La represen
tación de Minnesota le advirtió a

Red Wing que la industria petro
lera iba a crecer. Hoy son nuestro
principal abastecedor de botas de
uso rudo y México es su primer
cliente en el mundo. Algo similar
hicieron con las palomitas de maíz
ACTII.

Estamos siendo conformistas,
indolentes o, de plano, tontos.
Después de un cuarto de siglo no
hemos terminado de integrar el
segundo y tercer nivel de la ca
dena de suministro en la industria
automotriz. Poco hemos avan

zado en la coproducción de nueva
tecnología (por ejemplo, en la fa
bricación de microchips o de bate
rías para automóviles eléctricos).
Seguimos careciendo de puertos
y conexiones ferroviarias suficien
tes y persiste la inseguridad en las
carreteras y la corrupción en las
aduanas. No hemos potenciado al
Banco de Norteamérica. Todavía
es más fácil invertir en Manitoba

o Dakota del Sur que en nuestro
país.
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Trafigura burló
consejo de Pemex

N FEBRERO LE informé que Pemex,
bajo la administración de Emilio LoEzoya Austin, había firmado en 2015
contratos para la construcción de
una planta procesadora de naftas en

el complejo de Burgos.
El convenio también involucraba la com

pra de naftas en pesos a Trafigura, y la venta
en dólares a Pemex, a través de una compañía
offshore denominada MGC, creada ex profeso
cuatro meses antes.

El 23 de febrero de 2021 Trafigura aceptó
en carta enviada a esta columna que habían
tenido que renegociar los contratos en pesos
en 2019 y 2020, ya bajo la gestión de Octavio
Romero, en la era de la 4T.

En su réplica Trafigura, cuyo CEO global
es Jeremy Weir, defendió el proyecto, ar
gumentando que "los términos y condicio
nes fueron aprobados por las autoridades
competentes".

La ambigüedad de "autoridades competentes" tenía una razón: ese negocio jamás
pasó por el Consejo de Administración de Pemex, que es el órgano legalmente facul
tado para autorizar una operación de ese calado.

Tenemos la resolución del INAI folio 1867900051920, donde se establece que no
hay "acta o acuerdo del Consejo de Administración en donde se haya autorizado la

Emilio Lozoya Austin
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construcción de una planta fraccionadora de nafta pesada y su área de almacena
miento, de una empresa con razón social NGL Equipments S.A. de C.V. dentro del
complejo ReynosaBurgos".
Y por si quedara alguna duda, la misma resolución de transparencia indica que

"NGL Equipments es propiedad de Trafigura Ventures y Trafigura Electricity, como
consta en la Escritura 15553".
En aquella respuesta a esta columna, Trafigura comprometió que la planta tenía un

95% de avance y estaría en operación "en el segundo trimestre de 2021".
Si la aritmética no miente, el segundo trimestre terminó en junio y no ha habido

ningún anuncio al respecto. Lo único que trascendió en los últimos días fue la sus
pensión de relaciones entre Pemex y Trafigura, y la prohibición expresa para que los
empleados de la petrolera interactúen con el equipo de este trader global basado en
Suiza.

Actas de Pemex y escrituras públicas confirman lo que aquí dijimos en febrero: Tra
figura armó todo un esquema, burlando al Consejo de Administración, para comprar
barato y vender caro a Pemex, sin haber terminado la planta.
Ahí están los documentos.

LE PLATICABA AYER del Plan B que
tienen en Palacio Nacional si es que
se cae la com

pra de la refi
nería de Deer
Park. Andrés
Manuel Ló

pez Obra
dor fue el que
se empecinó en
esa operación,
cuya primera y
principal sor
prendida fue la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle. Ahora enfrenta
también el rechazo de congresis
tas estadounidenses. Si persiste la
presión el Presidente va tener que
reactivar el proyecto de la refinería
modular que un grupo de inversio
nistas mexicanos e italianos le pre
sentaron, pero que dejó en el limbo
porque le dio prioridad a la nego
ciación con Shell para quedarse con
la instalación de Texas. Aquí se la
relatamos. Es un plan en el que ori
ginalmente iban INDI de Manuel
Muñozcano, Corporativo ISA
de Hugo Camou y la italiana Tech
nip. El objetivo sería producir hasta
200 mil barriles diarios a partir de
crudo ligero que se importaría de
Estados Unidos. Pemex, que diri
ge Octavio Romero, tendría 51%.

ESTA SEMANA LA jueza concursal de
Altán, María Concepción Mar
tín Ar gu tilo
sa. admitirá ya
la solicitud de
concurso mer

cantil de la com

pañía. Hasta
donde se cono

ce, el bufete es
pecializado en
la materia Del

Castillo y Cas
tro, que comanda Fernando del
Castillo, ya desahogó lo requeri
do por el Juzgado Séptimo en Ma
teria Civil de la CDMX. Por cierto

que la contraparte, Guerra Abo
gados, de Jaime Guerra, ade
más de ser fichado ya por Huawei,
va a representar también al China
Development Bank y a Nokia, los
acreedores que aún no se alinean a
lo que sería un concurso mercantil
preacordado del operador dirigido
por Salvador Álvarez.

POR CIERTO QUE causó extrañeza
ver el viernes pasado en la Secre
taría de Gobernación a Salvador
Álvarez. Resulta que el director de
Altán está representando a un gru
po de inversionistas interesados en

Fernando
del Castillo
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conformar una
nueva aerolí

nea. Dicen que a
partir de la crea
ción de una coo

perativa y con
un crédito de la
4T van a resca

tar Mexicana, lo
cual es inviable

porque la marca
no la pueden usar y porque a buena
parte de esos trabajadores que dicen
representar aún no les pagan su li
quidación, y por la cual incluso han
solicitado sin éxito la intervención

de Andrés Manuel López Obra
dor. Muchos de ellos también ahora

están entrampados en Interjet.

HOY HABRÁ ASAMBLEA en la Aso
ciación Sindical de Sobrecargos de
Aviación (ASSA), que encabeza Ri
cardo del Valle. Como le adelanté
el lunes, el gremio va a someter a vo
tación la propuesta de monetizar el
derecho de acreedores de Aeromé

xico que tienen, hacer efectivo el fa
moso "claim" sobre la reestructura

financiera de la empresa que presi
de Javier Arrigunaga y dirige An
drés Conesa. Hablamos de 126.7
millones de dólares que, recuerde,
se castiga muchísimo cuando se so
mete al mercado secundario. ASSA
ya se puso en manos del mismo ase
sor financiero que sacó el "claim" de
los pilotos. A ver qué acuerdan.

Salvador
Álvarez

LA CONSULTORA DE tecnología ho
landesa Fincog y el sitio especializa
do Fintech Switzerland, presentaron
un diagnóstico del crecimiento de
esta industria en América Latina. De

2017 a la fecha la región pasó de 25
a 52 "neobancos", de los cuales 24
son brasileños. En el caso de México

el reporte apunta a Broxel, de Gus
tavo Gutiérrez, que ha amplia
do la gama de productos digitales a
tal grado que hoy un usuario puede
abrir cuentas en pesos o en dólares,
además de enviar remesas desde el
celular a menor costo. Es la única

que ha conseguido dos licencias fin
tech: de crowdfunding y de fondos
de pago electrónico.

PUES CON LA novedad de que en la
Comisión Permanente de ayer la
4T no logró los votos para convo
car mañana y el viernes el periodo
extraordinario que dé paso a la ra
tificación de Rogelio Ramírez de
la O como secretario de Hacienda.
La nueva ventana que se abre es el
próximo 4 de agosto. Veremos si ya
se resuelve este entuerto.
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El presiden?
te López Obrador
visitará, porterce
ra yez la tierra natal
Al na^Hnfican
te Joaquín Guzmán
Loera, Badiraguato,
Sinaloa el próximo
viernes 30 de julio;
trascendió <3(y§ la vil
sita en donde super
visará las obras de
la carretera Badira

guatoGuadalupe
yCalvoiSería cerra
da, es decir ningún
medio de comunica
ción tendría acceso,
pero luego se deta
lló que los eventos
serán póblicK®,.

:l titular de
la Secretaría de Sa

lud,Jorge Alcocer,
nformó qué el go
bierno adquirió más
de 21 i millones de
medicamento para
distintas enfermeda
des, con lo que se
confBia eBbastg.
de insumos onco
lógicos para el pe
iodo de 2021 al

2022. Detalló que
más de 26 millones
del total de medica

mentos, qufjcorrót;'
poñdefia 1,840
claves, han sidtten
t'regadosén los al
ffiacerftífe cada
una de las institu
ciones de salud en
las 32 entidades
federativas.
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Arroyos, tragedias y desarrollo urbano
Al desbordamiento del arroyo Se

co y la inundación de colonias
en Zapopan se les puede llamar de
muchas maneras menos fenómeno

natural. Por supuesto que lo que lo
detona es una tormenta fuerte y
puntual, con una cantidad de agua
por encima de los promedios, pero
no distinta a las que caen en esta zo
na del país con frecuencia. Sí, así
llueve por acá, por eso los arroyos
tienen (o tenían) una sección, un
cauce tan ancho y sólo los vemos lle
narse una vez cada cinco o diez años
durante unas cuantas horas.

El problema se agrava porque
los incendios en este estiaje fueron
mucho más fuertes que los de un año
normal, dejando el suelo erosiona
do, lo que hace que haya menos in
filtración y riesgo de arrastre de ma
teriales. Pero ese dato lo sabíamos,
los expertos en incendios nos advir
tieron, por lo que era necesario lim
piar y liberar los cauces de los arro

yos de las cuencas afectadas por el
fuego.

Los valles sobre los que se fun
dó Guadalajara, el de Atemajac, el
de Tesistán, el de Tlajomulco, eran
un entramado de arroyos. El desa
rrollo de la ciudad se ha hecho sin

respetar sus cauces. Muchos de
ellos hoy son calles, como la aveni
da Patria, Montevideo, Santa Teresa

o la avenida la Paz, pero hay muchí
simas y todas, por supuesto, se inun
dan. El arroyo Seco hubiese podido
canalizar, con su sección natural, to
da el agua que cayó en la Primavera
el fin de semana, pero durante los úl
timos 25 años ha sido objeto de in
vasiones y rellenos de escombro (de
ahí la cantidad de plásticos que vi
mos en la imágenes de las colonias
inundadas) ante una actitud pasiva
de las autoridades municipales.

Cada vez que se da un permiso
de urbanización "modificando" el

cauce de un arroyo o se permite la

invasión de estos para hacer desa
rrollos irregulares, estamos cons
truyendo la tragedia de mañana. Los
habitantes de estas colonias son la

mayoría de las veces víctimas y los
gobiernos tienen que responder,
con los recursos de todos. Los cau
santes, desarrolladores, formales o
informales, vinculados a cámaras
empresariales o grupos delincuen
ciales, nunca son llamados a cuen
tas.

No culpemos a la lluvia ni al
cambio climático: detrás de todas

estas tragedias hay responsables
por acción u omisión. Proteger los
cauces de los arroyos es una obliga
ción del Estado y una responsabili
dad de todos. Hacerlo no sólo nos
ofrecerá una ciudad más sustenta

ble, sino también más segura y con
menos tragedias de esas que año
con año nos cuestan a todos, pero
terminan pagando más, como siem
pre, los que menos tienen.
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Justicia y equidad en
tiempos de pandemia:
nuestra oportunidad
La economía del mundo se perfila a una recu

peración dispare incierta. En particular, EU al
canzará los niveles que tenía antes de la pan
demia muy pronto a pesar de que la mitad de
sus ciudadanos se niegan a vacunarse influen

ciados por las redes sociales y los mitos conspira
cionistas propios de la desinformación. Esta circuns
tancia beneficiaría a nuestro país debido a nuestra
importante integración comercial. La buena expan
sión económica internacional, sin embargo, será
dispareja. Serán los países desarrollados encabe
zados por EU los que irán alcanzando los benefi
cios de recuperación. Para el caso de las naciones
con menos capacidades podemos esperar que sea
hasta el mediano y largo plazo cuando se vayan ob
servando avances al mismo tiempo que se manten
drán los rezagos. Por ello, nos debe preocupar es
la condición de las naciones marginadas y pobres
quienes no verán avances económicos, sino que sus
habitantes estarán en menos posibilidades de obte
ner lo básico para subsistir. Los seres humanos que
tenemos la oportunidad de vivir en un país como
México que tiene herramientas para recuperarse,

al presidente Andrés Manuel López Obrador
que es absolutamente responsable en lo económico,
debemos de agradecer lo que tenemos y hacer con
ciencia que en el mundo e incluso aquí, hay aún mu
cho dolor y marginación.
Si bien la inflación global es altísima, para el ca

so de EU, se espera un crecimiento impresionante de
6.5% luego de haber caído 3.5% durante la pande
mia y cuando su promedio de crecimiento en los úl
timos 10 años ha sido de 2.4%, nuestro país estaría
creciendo 6% cuando su promedio ha sido 2.5 por
ciento. Para una economía del tamaño de la nortea
mericana es mucho, llevará al resto del mundo a un
empuje importante debido al alto consumo de bie
nes y servicios que demandará de buena parte de
los países. Nuestro país como vecino, socio comer
cial y tercer proveedor de EU recibirá buena parte del
impulso. No obstante, estamos obligados a construir
elementos adicionales para crecer y ayudar a la ma
yoría de los ciudadanos lo que incluye promover más
inversión tanto de gobierno como de los particula
res y, principalmente, un sistema más equilibrado de
aplicación de justicia a través de los tribunales, orien
tado a la defensa de los derechos humanos, susten
tado en la moral y con un completo equilibrio para el
acceso a la justicia comenzando por las mujeres y los
más marginados. En efecto, desarrollo económico no
sólo es crecimiento de unos cuantos, sino la garantía
de la aplicación plena de la justicia igualitaria para
todos. La economía del mundo incluida la mexicana,
va a crecer, empero, la pandemia nos deja la lección
de que aún existe mucha desigualdad y que ésta no
sólo se mide en términos económicos, sino que tam
bién es un tema de justicia, ética y equidad social.
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La fiesta del espionaje
Como los Panama Papers o la difusión

del expediente del caso Lava Jato, el
Pegasus Project tendrá efectos a largo
plazo. En México es una comproba
ción del uso generalizado de uso de

sistemas de vigilancia contratados por agencias gu
bernamentales que tuvieron a periodistas, defenso
res de derechos humanos, activistas y opositores po
líticos entre sus blancos.

La intrusión en las comunicaciones de las perso
nas de interés durante las administraciones de Feli
pe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nie
to alcanzó niveles inquietantes. Poco menos de una
tercera parte de los 50,000 números telefónicos que
a nivel global identificaron Amnistía Internacional y
Forbidden Stories como probables objetivos de es
pionajes fueron localizados en México.
Sobre uso y el abuso de Pegasus falta mucho por

escribir. Pero también hay un rezago importante,
respecto de las empresas de seguridad que venden
estos servicios a las instancias gubernamentales y
los programas utilizados en esas tareas de vigilan
cia. El esfuerzo incesante de Citizen Lab, Article 19,
R3D y SocialTIC ha generado la materia prima de
las denuncias periodísticas. El trabajo de investiga
ción de colegas —destacadamente Quinto Poder y
Aristegui Noticias— también debe resaltarse.

Las víctimas del espionaje —ya sea gubernamen
tal o de otras instancias fuera de la ley, incluidos
grandes consorcios económicos y el crimen organi
zado— tienen razón al reclamar una investigación
amplia, exhaustiva y profesional que identifique y
sancione a los responsables materiales e intelectua
les de hackear sus comunicaciones profesionales y
privadas.
Muy pocos han presentado denuncias ante las

autoridades judiciales por dichas atrocidades. Y el
órgano garante —léase INAI— ha sido omiso en el

cumplimiento de la protección de los datos persona
les y la privacidad. Y más, en el esclarecimiento de
la adquisición y el uso de tecnología de vigilancia,
por parte de agencias gubernamentales federales
y estatales.

De la fiesta del espionaje —Reyes Heroles dixit—
queda, empero, una voluminosa lista de provee
dores de estos cotizados servicios. Al menos 115
razones sociales y una veintena de programas ac
tualmente pueden ubicarse en Compranet en estas
materias.

Después de los recientes escándalos quedarán
cesantes los contratos con los representantes de
Pegasus. Pero eso no significa que ya no habrá
espionaje.

Los representantes de NSO en México durante el
sexenio peñista fueron identificados hace 10 días
por el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera
de Hacienda. Grupo Tech Bull y Balam Seguridad
pertenecen a distintos empresarios, pero se dedican
a las mismas tareas.

Los soflwares para actividades de localización
y vigilancia más consumidos por los entes guber
namentales son: Cell ID, Geomatrix, Guardian Uni
fied, NiceTrack, Opencell ID, PC 360, PSS, RCS,
Skylock, Ulin, Verint, Geoloc Lighthouse y por su
puesto Pegasus.
Los contratos para adquirir Pegasus, quiénes au

torizaron la compra, quiénes operaban y ordena
ban las intervenciones, dónde se almacenó la infor
mación, por ejemplo.

Efectos secundarios
EMERGENTE. LLYC, antes Llórente & Cuenca, de
butó hace una semana en BME Growth, la bolsa de
valores para Pymes de España. En un principio, las
ofertas de suscripción lanzadas por esta compañía,
buscaban captar un máximo de 10 millones de eu
ros, pero han registrado una demanda 5.1 veces su
perior. Como resultado de la ampliación de capital,
la sociedad ha pasado a estar representada por 11
millones 639,570 acciones. Asimismo, se ha fijado
un precio de referencia de 9.39 euros por acción,
lo que implica que la valoración de los fondos pro
pios asciende a más de 109 millones de euros (más
de 2,573 millones de pesos).
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Ninguno de los
Tres Chiflados podrá
salvar al PRI
El primero, Ulises Ruiz, gobernó tan mal Oaxa

ca y dividió tanto a su partido que virtualmente le
entregó el poder ejecutivo de su estado a un su
cesor surgido de la oposición que finalmente re
sultó igual o peor que él. Fue un gobernante auto

ritario y ahora dice que quiere defender a la democracia.
El segundo, Fernando Lerdo de Tejada, utilizó la

tribuna de la Cámara de Diputados, se dice que por ór
denes de su entonces suegro, para tratar de impedirle la
entrada al país a Madonna porque, según él, la reina del
pop promovía "los antivalores más agudos, tales como el
homosexualismo, el lesbianismo, las prácticas sodómicas
[...] la proclividad al vicio y las malas costumbres".
Y el tercero, Alito Moreno, prefirió abandonar a sus

paisanos y la gubernatura que durante años tanto ambi
cionó para dirigir a su partido hacia la derrota que los
votantes le propinaron el pasado 6 de junio. Su cinismo
es tal que, pese a haber acabado con lo que quedaba
de su partido, se niega a renunciar a la presidencia priis
ta y pretende liderar a los próximos diputados federales
del PRI.

Estos son los Tres Chiflados que pretenden refundar, re
organizar y redireccionar, resucitar diría yo, al que duran
te 71 años fue el partido político dominante en México.

Nació como el Partido Nacional Revolucionario ¡PNR)
y fue fundado desde el poder en 1929 por un grupo de
militares liderados por el entonces hombre fuerte y "Je
fe Máximo de la Revolución", el expresidente Plutarco
Elias Calles.
No sólo nació desde el poder, sino que fue concebido

para mantenerlo en las manos de quienes finalmente ga
naron la guerra civil que se inició después del asesinato
de Francisco I. Madero, en febrero de 1913.

En 1938 se refundo como el Partido de la Revolución
Mexicana (PRM) y en 1946 como el Partido Revoluciona

rio Institucional (PRI).
Los 13 presidentes que tuvo México de 1932 al 2000

pertenecieron a alguna de sus tres versiones.
De 1929 hasta 1989 todas las gubernaturas estuvie

ron en manos priistas y hasta 1997 el PRI tuvo la mayoría
absoluta en el Congreso.
Y, hasta 1988, cualquier persona que aspirara a desa

rrollar una carrera política, se afilió al PRI sin que le moles
tara en lo más mínimo que los gobernantes priistas, tanto
federales como locales, hayan sido antidemocráticos, re
presores y hasta asesinos.
Ni los sangrientos eventos de 1952, 1968 y 1971,

entre otros, que resultaron en cientos de muertos a ma
nos de policías y soldados, motivaron a que no ingresa
ran al PRI personajes como Cuauhtémoc Cárdenas,
Muñoz Ledo, Ebrard, Bartletty López Obrador, por men
cionar a algunos.
Los que lo abandonaron a partir de 1987 lo hicieron

porque aceptaron que ya no tenían futuro político en ese
partido, no porque de repente descubrieran que lo suyo
era la democracia.

Derrotado en las elecciones presidenciales del 2000
y el 2006, el PRI ganó de nuevo con Peña Nieto la del
2012, para otra vez perder, de manera catastrófica, la
elección del 201 8 en donde su candidato, que ni era
priista, quedó en el tercer lugar. Como resultado de la
elección de julio del 201 8, el PRI quedó reducido al
tercer lugar en el Senado y al quinto en la Cámara de
Diputados.
Dudo que alguno de estos Tres Chiflados sea capaz

de salvar al PRI. Mejor papel que este trío lo harían La
rry, MoeyCurly.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Columna Invitada

Probadores Inteligentes, transformación
digital al servicio de la moda

Javier López Casarín
empresas@elecx3nomisla.cx3m.mx

Cuando entras en una tienda a mi

rar hay una alta posibilidad de
que te pruebes alguna prenda.
Cada vez las tiendas son más ex

perienciales, ya que las marcas
buscan que el consumidor se sienta cómodo, es
tas marcas buscan retener a sus consumidores en

el punto de venta ofreciéndoles una experiencia
de consumo diferente y personalizada.

Sin embargo, los espacios físicos tienen que
hacer mucho más, especialmente en la era post
coronavirus, si no quieren ser devorados por el
mundo ecommerce.

En este contexto, hay quien busca crear una
experiencia de compra única con opciones co
mo, por ejemplo, los probadores inteligentes;
esta innovadora forma de atraer al cliente a los

establecimientos físicos y dar un impulso a la inte
racción con el consumidor y a las ventas.

Este concepto ofrece a los clientes la posibi
lidad de grabar sus pruebas de prendas, de
ver sobre el espejo cómo les quedaría la misma
prenda en diferentes colores, de comparar dife
rentes prendas y de compartirlas con sus amigos
a través de redes sociales o correo.

Las tiendas físicas también quieren emplear
las nuevas tecnologías y llevan años intentan
do usar las mismas ventajas que internet está
empleando.

Estos probadores interactivos van, incluso, un

paso más allá. En su versión más moderna no
hace falta desnudarse para ver cómo quedará
la ropa. Por eso, se les llama coloquialmente 'es
pejos o probadores inteligentes'y funcionan con
realidad aumentada.

Esencialmente, la función de un probador inte
ligente es la siguiente: cuando un cliente accede
al espacio, el espejo reconoce automáticamente
las prendas elegidas a través del chip RFID que
incluyen. Los RFID, por cierto, son esas etiquetas
autoadhesivas con tecnología de radiofrecuen
cia que nos recortan al salir de la tienda, una
versión mejorada del clásico código de barras.

Desde la pantalla, mediante una interfaz tác
til, podemos buscar los diferentes modelos de ca
da prenda: tallas, gramaje, color, incluso com
plementos adicionales sugeridos que combinen.
Además, cuando el sistema no está siendo usa
do, o bien hace la función de un espejo normal o
muestra una galería de vídeos y fotos,.

Existen en el mercado diferentes tipos de pro
badores inteligentes. Así, podemos hablar por
ejemplo, de los probadores de ropa virtual, que
utilizan tecnología 3Dy realidad aumentada de
forma que:

Gracias a un software con escáner detectan el
contorno de la persona y permiten lucir las pren
das virtuales seleccionadas.

Añadir las prendas a la cesta, realizar una
compra online y finalizar el proceso de compra

con un código QR.
Algunas funcionalidades entre los proba

dores inteligentes son, por ejemplo, la posibili
dad de traducir el contenido en diferentes idio

mas. Por cierto, ningún probador inteligente tiene
cámaras.

Otro valor añadido para la experiencia de
compra con estos probadores digitales es la po
sibilidad de pedir otra talla o color sin necesidad
de salir del probador.

Marcas con probadores inteligentes
Hace años que algunas marcas están incor

porando esta innovadora tecnología en sus esta
blecimientos físicos. Por ejemplo:

Polo Ralph Lauren implemento en su estable
cimiento de la Quinta Avenida su Oak Fitting
Room su propia versión del probador inteligente
con varias configuraciones, como la opción de
traducir el contenido a 5 idiomas.

Zara debutó con sus primeros probadores in
teligentes; Mango desarrolló en 2018 un espe
jo en los probadores que funciona comoTablet.
Gucci lanzó su propia aplicación de AR, que

permite que las personas puedan 'probarse' los
sneakers sin ir a una tienda.

H&M Beyond invierte en su probador virtual
que permita a los clientes probarse de forma in
dividualizada y digitalmente el "look" exacto, de
forma rápida y sencilla.

Los probadores inteligentes vienen a ser un es
pacio híbrido, un puente entre la comodidad y
accesibilidad del hogar más las virtudes del co
mercio profesional.

*El autor es experto en Innovación.
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Los Juegos de Japón
pasarán a la historia
como los Olímpicos del
Couid. ¡Qué desastre!
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El gasoducto Nord Stream 2: ganan
Alemania y Rusia; pierden Ucrania y EU
ALFREDO JALIFERAHME

EN SU VISITA de despedida de la
canciller Angela Merkel a Joe Biden,
Alemania y EU reconocieron la este
rilidad de las sanciones para detener
el gasoducto Nord Stream 2 (NS2):

construido en más de 98 por ciento y trans
portará el gas ruso desde su zona en el Ártico,
pasando por el mar Báltico, hasta Alemania.

NO HAY MODO de ocultar la derrota de la
política antirrusa de la dupla Obama/Biden en
particular, de la pugnaz israelíestadunidense
Victoria Nuland que buscaba dañar las finanzas
de Gazprom y quien despreciaba solemnemen
te a Europa cuando entonó su célebre invectiva
de "¡Al carajo con Europa!", tras haber cataliza
do el cambio de régimen en Kiev y de Trump
que hizo del bloqueo del NS2 su leitmotiv.

¿HABRÁ SIDO CONSECUENCIA de la cum
bre en Ginebra de Biden y Putin, que versó
primordialmente sobre la "estabilidad estra
tégica"? ¿Se trata de un cebo para que Rusia
comience a soltar su asociación estratégica
con China? Era evidente que Alemania no iba a
ceder, mucho menos cuando Biden busca res
taurar la alianza perdida con la UE.

MÁS AUN: EL gasoducto es más importante
para Alemania que hubiera sido obligada a
comprar el gas de EU mucho más caro, por su
logística de transporte distante que para Ru
sia, que con la mano en la cintura se lo puede
vender a China: más ahora cuando Gazprom
contempla otro gigantesco gasoducto: el Sibe
ria2 (https://bit.ly/314qnpl).

EL NS2 PROPIEDAD integral de Gazprom
(con sede en San Petersburgo) y Rosneft,
más el NS1, tendrá una capacidad anual de
110 mil millones de metros cúbicos. Gerhard
Schroeder, ex canciller alemán y ex líder del
Partido Social Demócrata, es hoy el mandamás
de Nord Stream AG, con sede en Suiza, a cargo
del NS1: consorcio del que también forman
parte, junto a Gazprom, empresas alemanas y
la francesa GDF Suez.

ALEMANIA PRIMERA POTENCIA geo
económica de la UE prometió buscar que no
cese el tránsito del gas ruso a través de Ucra
nia, que vence en 2024, por lo que recibe rega
lías de unos 3 mil millones de dólares al año de
Moscú. ¿Cuál fue entonces el sentido del NS1 y
2 de no haber sido por el chantaje de Ucrania
(https://on.mktw.net/2UXlVyr) al transporte
del gas ruso hacia Europa?

EL PORTAL STRATEGIC Culture no se anda
por las ramas y sentencia que el NS2 "no es
una concesión estadunidense. Es la admisión
de su derrota (https://bit.ly/371VMAS)".

LAS LAMENTACIONES DE realismo trágico
no se hicieron esperar y el rusófobo obsesivo
ex presidente de Georgia (sic) Mikhail Saa
kashvili que llevó al desastre militar a Tiflis
frente al gigante ruso y le hizo perder 20 por
ciento de su territorio espetó que "el hecho
de que la importancia geopolítica (sic) de Ucra
nia disminuirá tras el arranque del NS2 no da
lugar a ambigüedades (sic). Pero esto debe ser
compensado por el que Ucrania debe desarro
llar sus recursos (sic), incluyendo el hidrógeno
verde (https://bit.ly/3y9UwaU)".

ÍQUÉ DIANTRES MANIOBRA Saakashvffi en
Ucrania a la que puede empinar a otro desastre?

EL HOY UCRANIANO (sic) Saakashvili, mario
neta de la OTAN, exhibe su novatez geopolítica
y acusa a Rusia de desear "bloquear" a Ucrania
en el mar Negro, pues en el sur se encuentran
los principales depósitos de hidrógeno "verde"

AL UNÍSONO, EL vicecanciller polaco, Pawel
Jablonski, fustigó que el permiso al NS2 era
una pésima decisión que dañaría la seguridad
europea.

UN PROBLEMA ADICIONAL para Ucrania,
arrojada debajo del autobús de la geoestrategia
del Olimpo de EU y Rusia, es que carece de di
nero para reparar el viejo gasoducto ruso que
pasa por su territorio.

SEGÚN DEUTSCHE WELLE, parte
del acuerdo de "compromiso (https://bit.
ly/3f352ZP)" de cuatro puntos contempla que
Álemania y EU inviertan 50 millones de dóla
res en la infraestructura de tecnología "verde"
de Ucrania (https://on.wsj.com/3f2JM6E). ¡50
millones de dólares son menos que migajas!

EL NS2 ARRANCARÁ máximo en septiem
bre y ya empezaron las negociaciones para un
NS3 con el fin de bajar los estratosféricos pre
cios del gas en Europa occidental.

MURIÓ EL VIEJO rey. ¡Viva el nuevo rey geo
energético rusoalemán!

h ttp://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www,youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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? La canciller alemana, Angela Merkel, y el con reporteros el 15 de julio pasado en La
presidente estadunidense, Joe Biden, hablan Casa Blanca. Foto Afp
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Ruega: "no deje solo a México'*//Residuo peñista
perredista # Casarrubias: muerte y bruma
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO FUE UN acto desesperado o
propio de un botarate: Silvano
Aureoles Conejo fue a la Organi
zación de Estados Americanos
(OEA), el repudiado instrumento

histórico de intervención de Estados Unidos
en asuntos continentales, a sentar las bases
para eventuales acciones "correctivas" contra
el proceso político que se vive en México, deno
minado Cuarta Transformación.

PEDIRLE A LUIS Almagro, tan dúctil ante las
instrucciones del poder estadunidense, que "no
deje solo a México en este escenario de riesgo
que puede llevarnos a la configuración paulati
na de un narcoestado", es no solamente un acto
de hipocresía redomada (Aureoles, el deficitario
y cómplice gobernador de Michoacán, ¡denun
ciando un "narcoestado"]), sino una provocación
sembrada, un antecedente formal en espera de
evolución que "justifique" acciones contra un
gobierno y un Presidente de la República a los
que buscan deponer por la vía que sea.

AUREOLES, VALE RECORDARLO, llegó
al poder ejecutivo de Michoacán merced al
empuje de Enrique Peña Nieto, ocupante de
Los Pinos que encontraba en Silvano caracte
rísticas similares a las suyas en cuanto a frivo
lidad en el ejercicio del cargo y proclividad sin
remilgos a las mieles de ese poder. Michoacán,
como otras entidades del país, suelen ser asu
midas en términos de gobierno como un regalo
para efectos de enriquecimiento, sobre todo
si se practica una aceitada convivencia con los
poderes criminales dominantes.

CONVERTIDO EN EL último de los perredis
tas en ocupar unagubernatura, pues Morena
le ganó por la vía de Alfredo Ramírez Bedolla,
luego que las autoridades electorales tumba
ron a Raúl Morón, Aureoles Conejo se sentó
en un banquito verde a montar un espectá
culo itinerante de presuntas preocupaciones
republicanas, a destiempo, y de rechazo a los
narcopoderes, también a destiempo, cuando él
ya va de salida.

ASÍ, DIJO ANTE el impugnado Almagro, en
la sede de la OEA, también tan impugnada,
que le movía la "preocupación por la profunda
crisis de inseguridad que vive México" y por el
riesgo de que en 2024 haya un "narcopresiden
té\ Consideró que es "urgente la participación
de la OEA para que el Estado mexicano reco
nozca la gravedad del problema y auxilie en la
revisión de la actual estrategia nacional de se
guridad". En pocas palabras, el todavía gober
nador pretende que un personaje, Almagro,
caracterizado por generar condiciones para
golpes de Estado como el de Bolivia, se meta
en los asuntos nacionales que, por difíciles que
fueran, deben ser resueltos sólo por los propios
ciudadanos de esa nación.

LA MUERTE DE Mario Casarrubias Salgado,
quien fue jefe del grupo delictivo llamado Gue
rreros Unidos, cierra de una manera brumosa
una probabilidad de acuerdos con el gobierno
federal para que ese personaje, clave en los su
cesos que llevaron a la desaparición de 43 nor
malistas de Ayotzinapa, hubiese hecho decla
raciones y revelaciones sobre aquellos hechos
aún no esclarecidos en términos judiciales.

VIDULFO ROSALES, ABOGADO de familia
res de los jóvenes desaparecidos, declaró que
"había una ruta de trabajo de acercamiento de
las autoridades con esta persona, en el sentido
de que pudiera aportar datos de relevancia
para dar con los responsables de la desapari
ción de los jóvenes (...) había una ruta, sí había
acercamientos con él, había diálogos que se
estaban haciendo y estaban muy avanzados".

DIABÉTICO E HIPERTENSO, Casarrubias
fue alcanzado en el penal por el Covid19,
según la versión oficial, y a pesar de los es
fuerzos médicos, falleció. Y se llevó a la tumba
la posibilidad de haber hecho declaraciones
formales, judicialmente válidas. Aunque es de
esperarse que en esos "diálogos" sin validez
jurídica le hayan dado al gobierno obradorista
datos y claves importantes sobre lo sucedido
en Iguala, Guerrero. Por lo pronto, hoy habrá
reunión del subsecretario Alejandro Encinas
con los familiares de los desaparecidos ¡Hasta
mañana!
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• Despiste de Cayetano... y JV er
Aunque en el debate público en la Comisión Permanente Morena aseguraba que quería justicia
en los casos de Benjamín Saúl Huerta y Mauricio Toledo, hay hechos que hablan por sí mis
mos. Y es que el diputado morenista Raúl Eduardo Bonifaz Moedano presentó una solicitud
al presidente de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente, en plena discusión sobre el ex
traordinario, para que se modificara el dictamen y se retiraran ambos desafueros. Pedía que sólo
incluyera outsourcing y ratificación de nombramientos de la Función Pública y de Hacienda. Por
cierto que al que vieron algo despistado fue al diputado guerrerense Rubén Cayetano, quien
quiso echar culpas de la falta de concreción del extra al senador Ricardo Monreal. Nos dicen
que al que debería reclamarle es a su líder en Diputados, Ignacio Mier, que auspició la disruptora
propuesta de Bonifaz. Uf.

• Chocando puños en Segob
Quien prepara agenda de diálogo con el Gobierno federal para los siguientes meses es el gober
nador de Durango, José Rosas Aispuro. Esto luego de que los mandatarios estatales del PAN lo
eligieran como presidente de la Goan. De hecho, apenas asumió ese cargo el viernes pasado y el
blanquiazul ya tuvo ayer una reunión con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.
Nos cuentan que Rosas Aispuro se ha caracterizado por llevarla bien con la Federación, lo que
puede ser de gran ayuda en momentos en los que el trabajo conjunto de autoridades puede ser
la diferencia para atender en los estados temas de delincuencia, de atención de la pandemia y de
la necesaria reactivación económica. El duranguense mostró por lo pronto en las benditas redes la
foto que se tomó con la titular de Gobernación chocando los puños con el siguiente mensaje: "con
el mejor de los ánimos reiteramos nuestra disposición de seguir fortaleciendo la coordinación con
el Gobierno de México". Ahí el dato.

• Santiago Nieto con Maru Campos
Y hablando de imágenes en las benditas redes en las que aparecen políticos chocando puños,
nos cuentan que llamó la atención la que difundieron, también ayer, el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, y la gobernadora electa de Chihuahua, la panista Maru
Campos. La fotografía fue tomada en las instalaciones de la UIF y da cuenta del trabajo de coor
dinación que la futura mandataria y el Gobierno federal establecerán para combatir el lavado de
dinero en la entidad. "Para el Gobierno de México son fundamentales las investigaciones en ese
estado por los antecedentes de desvíos hacia campañas electorales de 2016", escribió también
Nieto Castillo en su mensaje. A propósito de la imagen, nos hacen ver que ya se miran muy lejanas
las acusaciones que el actual gobernador panista, Javier Corral, hiciera en contra de la entonces
candidata panista. Porque esta última está tomando cada vez más las riendas.

• El amparo de César Duarte
Por cierto que lo que también podría configurarse como un revés al gobernador Javier Corral
es la decisión de un juzgado de conceder un amparo al exgobernador César Duarte, a quien el
panista busca echar el guante desde su llegada al gobierno estatal. De acuerdo con Juan Car
los Mendoza Luján, abogado del exmandatario priista, dicho fallo se dio porque Duarte "no ha
podido conocer de forma cierta, real, eficaz, precisa y a cabalidad los hechos con apariencia de
delito que se le imputan y los datos de prueba aportados", lo que daría cuenta de irregularidades
en el proceso. Según el litigante, este resolutivo, que se dio el pasado 19 de julio, ya fue notificado
a las autoridades jurisdiccionales de Estados Unidos y podría tener incidencia en la decisión que
tomen sobre la posible extradición.

• El Verde, ¿agraviado?
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Con la novedad de que el Partido Verde, acusado de violar la veda electoral con una campaña pa
gada a influencers, presentó un reclamo contra la sanción de 41 millones de pesos que le impuso
el INE. Y si todo lo que alega fuera cierto, nos comentan, pareciera que su idea es que hasta perdón
le terminen pidiendo las autoridades electorales. Y es que apunta que incidió más en su votación
esperada una campaña negativa en su contra, mediante el uso de hashtags como #NiUnVotoAl
Verde, que la llevada a cabo por los influencers. Incluso señala que "suponiendo sin conceder" que
se les hubiera pagado a estos personajes de las redes pide ponderar el testimonio de una de ellas,
según la cual le pagaron 10 mil pesos "porque la peda no se paga sola", entonces la sanción
debería ser de un millón 40 mil pesos y no de 41 millones, como finalmente se aplicó. Y por si
fuera poco, que la joven referida hizo la expresión por miedo ante el repudio del que fue objeto y
que, por lo tanto, es un testimonio bajo coerción. Y si todo eso se junta, nos señalan , entonces el
agraviado fue el Verde. Uf.

3anqu to verde en la OE A
Así que que elbanquito verde del gobernador saliente de Michoacán, Silvano Aureoles, sigue su
gira, nos comentan. Y es que resulta que el mandatario estatal, quien viaja con el pequeño mueble
plástico, ayer se reunió con un Luis Almagro, secretario de la OEA y reconocido adversario de la
Cancillería, a cargo de Marcelo Ebrard, y en general del gobierno de la 4T, hecho que quedó más
que refrendado el sábado pasado cuando el Presidente López Obrador, en una reunión con los
ministros de los países que conforman la CELAC, puso sobre la mesa la posible sustitución de ese
organismo multilateral con sede en Washington. Nos cuentan que en el encuentro con Almagro,
Aureoles habló sobre la estrategia de "abrazos no balazos" del gobierno de México "y de la crisis de
inseguridad que ha desencadenado".
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Lo central de los juegos olímpicos
es mostrar la élite mundial del

deporte de alto rendimiento y
presenciar los límites de fuerza, talen
to, precisión y arte llevadas a la máxima
expresión en competencias deportivas.

El símil se reproduce igualmente en el caso de los
juegos paralimpicos. Por diversas razones a la vista, los
Juegos Olímpicos de Tokio 2020 son inéditos y serán
históricos. Y más allá de lo estrictamente deportivo, el
entorno político resulta particularmente interesante.

En primer lugar, el lobby por conseguir la sede. Al
igual que los primeros JO que se celebraron en Tokio en
1964, con el propósito de demostrar la recuperación de
Japón después de la Segunda Guerra Mundial, obte
ner la candidatura en 2013 tuvo como intención trabajar
arduamente en la recuperación del país tras el desas
tre nuclear ocurrido en Fukushima, en marzo de 2011.
Desde entonces, no fueron pocas las voces que criticaron
y se opusieron a la decisión. La prefectura tokiota y el
gobierno japonés hicieron lo que correspondió a lo largo
de los años para cumplir con el plan y cronograma para
el cumplimiento de los JO, hasta que llegó la pandemia

del Covid19.
En la historia de las Olimpiadas, diversas razones po

líticas impactaron en diversas ediciones: cancelación por
las dos guerras mundiales, atentados terroristas (Munich
1972 y Atlanta 1996), boicots políticos recíprocos (Moscú
1980 y Los Angeles 1984) e, inclusive, problemas sani
tarios (brote de zika en Rio de Janeiro 2016). Ya de por
sí resultó bastante costoso decidir posponer por un año
las Olimpiadas que debieron realizarse el año pasado.
Ante una nueva ola de contagios en Japón, las presio
nes por posponer de nueva cuenta lo que para todo
efecto hubiera sido la cancelación definitiva habría
sido devastador.

En algún punto, los actuales JO se parecen a los ce
lebrados en Amberes, en 1920, en ser los primeros en
celebrarse después de una pandemia. Cierta y afortuna
damente, el número de fallecidos ahora es mucho menor
que el de la devastadora "gripa española" que azotó al
mundo hace cien años. En aquellos juegos, que además
eran mucho más compactos que los de esta era, más
que existir una fuerte preocupación por la pandemia a
pesar de la muerte a causa del virus del posiblemente
más célebre atleta en ese tiempo, Martin Sheridan lo
políticamente característico fue la exclusión de los paí
ses que habían perdido la Primera Guerra Mundial.

Para Japón no era opción cancelar esta Olimpiada.
Con la vista puesta en las cercanas elecciones generales,
el gobierno encabezado por el Partido Liberal Demo
crático habría experimentado un descalabro mayor en
percepción sobre su desempeño, de cara a la cita con
las urnas de octubre. Ya de por sí desde el año pasado,
cuando Shinzo Abe renunció a su cargo de primer mi
nistro por motivos de salud, su capital político quedó
indeleblemente asociado al descalabro por la posposi
ción de los juegos.

En todo caso, los XXXII Juegos Olímpicos de Verano
apenas han iniciado. Tras una extraordinaria, sobria y
emotiva ceremonia de inauguración, de alto despliegue
tecnológico, seguramente se verán grandes hazañas y
emocionantes proezas el triunfo de Tom Daley ya fue
una de ellas. Así que queda una docena de días para
disfrutar de la élite deportiva mundial y desear los me
jores resultados posibles a la delegación mexicana.

Fecha: 28/07/2021

Página: 10

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Horacio Vives Segl

Horacio Vives Segl

Costo: 34,968

Página 3 de 9



Con todo y que la tercera ola de
contagios por Covid y sus deri
vaciones Delta y Gamma van al

alza, con 17 mil 408 casos en las últi
mas 24 horas; que nuevamente se sa
turan hospitales de varias entidades y
que el subsecretar io de Salud, Hugo
LópezGatell, minimizó a dos por cien
to el porcentaje de fallecimientos, esa
dependencia anunció que transcurri
das dos semanas, a quienes se les ha
yan aplicado la última dosis, deberán
regresar a sus actividades laborales.

Simultáneamente, el director general de la Or
ganización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom
Ghebreyesus, alertó que la variante Delta, que ya
está en más de un centenar de países, será la que
prevalecerá a nivel mundial e investigadores mé
dicos de México coinciden en que ésta y Gamma

se han propagado en la mayor parte de las entida
des federativas, incluidas la CDMX y el Edomex.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por ser México un país independiente, libre y sobe
rano, el Presidente López Obrador descartó que el
gobierno de Estados Unidos le aplique alguna san
ción por enviar medicinas, víveres, diésel, gasolina
y oxígeno a Cuba ante el bloqueo económico que le
impuso tras el arribo de Fidel Castro al poder.
En su mañanera de ayer dijo que recibió una carta
de su homólogo cubano, Miguel DíazCanel, en la
que le expuso la difícil situación que vive hoy su país
por ese bloqueo para conseguirlos, y en respuesta,
informó que un barco de la Armada de México zarpó
del puerto de Veracruz para llevarlos a la isla.
Sin embargo, esa ayuda humanitaria al país caribe
ño seguramente tendrá consecuencias, a corto o
mediano plazo, dado que la relación entre Palacio
Nacional y la Casa Blanca, ante las reiteradas críticas
que, a diferencia de la pasividad y complacencia con
Donald Trump, se han vuelto frecuentes desde que
Joe Biden tomó posesión.
Los incumplimientos de la parte mexicana en el
TMEC que se denuncian en Washington y las em
bestidas a empresas privadas estadounidenses, con
cancelaciones de cuantiosas inversiones, a lo que se
agregan algunos cuestionamientos y reclamos ma
ñaneros al gobierno del vecino país, a querer o no,
han ido deteriorando pronto la relación bilateral.
Coordinadores de las bancadas de los partidos polí
ticos en ambas Cámaras del Congreso de la Unión le
rindieron homenaje luctuoso en San Lázaro a quien
fuera su colega en la actual legislatura en la Cáma
ra de Diputados, el priista guerrerense René Juárez
Cisneros, quien murió la madrugada del lunes por
Covid, y expresaron unánime reconocimiento a su
trayectoria política.
Graciasa la Suprema Corte, como Jonathan Rodríguez,
goleador del Cruz Azul, el Cabecita de Vaca tamaulipe
co volvió a anotar: seguirá protegido con el fuero de su
Congreso estatal, por determinación de ella.
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Esta semana, la canciller Angela
Merlcel anunció restricciones

de movilidad para los alemanes
que no quieren vacunarse. En un to
no cercano al de su homólogo francés,
Emmanuel Macron, el gobierno de Mer
lcel declaró que "si las tasas de contagio
continúan en aumento, los no vacuna
dos deberán reducir sus contactos y no
podrán ingresar a restaurantes o cines
aunque presenten una prueba negativa
dePCR".

Pero, Merkel considera dar un paso más y hacer
obligatoria la vacuna para todos los ciudadanos. Esto
ha ocurrido ya en Francia con los profesionales de
la salud quienes, por la convivencia continua con
el virus, deben ser vacunados aun en contra de su
voluntad.

La imposición de la vacuna reabre un viejo deba
te liberal sobre los derechos de los ciudadanos. La

libertad de elección se comprende como el principio
fundamental de la articulación social; piénsese, por
ejemplo, en la discusión sobre el aborto: los argumen
tos base son la propiedad individual sobre el cuerpo y
la decisión sobre el mismo.
Pues bien, dichos argumentos deberían de ser

suficientes para estar en contra de la imposición de
la vacuna. Sin embargo, hay un factor que incorpora
un giro definitivo: el ejercicio del derecho de no va
cunarse de un ciudadano pone en riesgo la salud de
otro ciudadano vacunado; además, genera condicio
nes económicas desfavorables  que implican nuevos
riesgos para otros ciudadanos.

En ese sentido, la pregunta moral debería plan
tearse en los siguientes términos: ¿es injusto no que
rer vacunarse? Sí. Entonces, esa decisión no debe
traducirse como el ejercicio de un derecho. En otros
términos, no toda decisión individual ha de trasladar
se al lenguaje de los derechos pues éstos tienen una
dimensión comunitaria; así, no puede haber derechos
segregados.
En términos teóricos, los gobiernos tendrían

argumentos suficientes para hacer obligatoria la
vacunación en contra de la Covid19. Históricamen
te, además, hay antecedentes estatales de vacuna
ción para erradicar otros virus sarampión, viruela,
poliomielitis.

Me da la impresión de que ser antivacunas es un
lujo frivolo de personas que pueden afrontar los gas
tos hospitalarios o que cuentan con un sistema de
salud universal; contestatarios del absurdo en
contra de la ciencia y ricos que no temen a la des
aceleración económica.

Ciudadanos empachados de privilegios que con
funde sus caprichos con derechos. En fin, no creo
que sea más que una decisión arbitraria y patosa pero
potencialmente dañina a la sociedad; este capricho
egoísta, en mi opinión, no puede permitirse.

Mientras escribo estas líneas, no puedo evitar pen
sar en la realidad latinoamericana: tan distinta, tan
alejada. Mientras en nuestra región mendigamos por
vacunas, en países europeos hay quienes las recha
zan; resuena en mi cabeza aquella sabia frase mexi
cana: ¿por qué Dios le da sombrero a quien no tiene
cabeza?
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Se habló de Simón Bolívar en el

Castillo de Chapultepec. El to
no fue apologético, como si la

oratoria política fuera impermeable al
saber histórico. Frases como las que
se dijeron en Chapultepec se han es
cuchado durante doscientos años en

boca de políticos liberales o conserva
dores, de derecha o izquierda.

Bolívar lideró una gesta de independencia que
convirtió un par de virreinatos y varias capitanías
generales en un puñado de repúblicas modernas.
También animó el primer proyecto de "confede
ración" o "unión y liga" entre esas y otras nacio
nes como el Río de la Plata y México, planteado en
el congreso anfictiónico de Panamá en 1826.

Pero no hay biógrafo o historiador de la inde
pendencia que no se enfrente, para justificarlos o
cuestionarlos, a aspectos controvertidos como la
traición a Francisco Miranda, el decreto de guerra

a muerte, la ejecución de Manuel Piar, la masacre
de españoles en Puerto Cabello o el modelo dic
tatorial de presidente vitalicio y vicepresidencia
hereditaria que Bolívar diseñó para Bolivia y Perú
y trató de imponer en la Gran Colombia.

El genio de Bolívar como militar, estadista,
pensador y escritor pocos políticos latinoame
ricanos pueden exhibir ensayos como la "Carta
de Jamaica" (1815) o el "Discurso de Angostura"
(1819) está fuera de duda. Pero mantener el culto
intacto, doscientos años después, sin las matiza
ciones que el conocimiento histórico ha hecho al
discurso heroico, es gesto de demagogia.
Elemento central de ese culto, compartido

por caudillos conservadores como García More
no y liberales como Guzmán Blanco, de derecha
como Cipriano Castro y de izquierda como Hugo
Chávez, es el supuesto antimperialismo de Bo
lívar. Extraño antimperialismo de un admirador
de la Gran Bretaña, amigo de Canning y Clay, que
invitó a Londres y a Washington a Panamá.

Bolívar dijo que Estados Unidos era una "re
pública de ángeles" y rechazó el federalismo por
que, a su juicio, América Latina, por su diversidad
social y étnica, requería de gobiernos centralistas.
Elogió el federalismo como "sistema perfecto",
así como exaltó la monarquía constitucional y
parlamentaria británica. La manipulada frase
contra Estados Unidos, en 1829, al coronel Camp
bell, se explica por su contexto.

En Chapultepec se dijo que la Doctrina Mon
roe destruyó el proyecto bolivariano. Pero, como
es sabido, el Congreso de Panamá se celebró tres
años después del discurso de Monroe. Bolívar y
casi todos los proceres de su generación agrade
cieron la pieza de J. Q. Adams porque contenía la
reconquista de España y la Santa Alianza.

El proyecto de "unión y liga" fracasó por otras
razones, una de ellas, el rechazo de las regiones
y caudillos de la Gran Colombia a la presidencia
vitalicia y el régimen centralista. De hecho, otros
políticos latinoamericanos intentaron retomarlo
después de Bolívar. Uno de ellos fue el mexicano
Lucas Alamán, creador de un "pacto de familia"
entre naciones latinoamericanas en 1831.
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¿Qué hacer con
el "sí" del domingo?
La consulta anda entre cierto desinte

rés, polémica, maniqueísmo, infor
mación, desinformación y una división
de opiniones.

Todo indica que el resultado será un "sí" a la pregunta con
fusa y compleja que a lo que remite es a si se debe enj uiciar a los
expresidentes, que por lo que según la encuesta de El Univer
sal se debe incluir al actual Presidente,

No pareciera que la consulta haya despertado interés entre
la ciudadanía. Hay motivos de por medio, los cuales igual pasan
por el reciente proceso electoral el cual resultó al final desgas
tante y agotador.

También hay que considerar a la pandemia como factor, en
las últimas semanas la tercera ola, la cual ha puesto focos rojos
a pesar de que de nuevo se expresan reacciones de la autoridad
que parecieran minimizar las cosas.

Es cierto que la tasa de fallecimientos se ha reducido, pero
también es importante considerar que el número de contagios
supera las cifras oficiales, reiteramos lo que nos dijo el doctor
Alejandro Matías: por cada 16 mil personas contagiadas podría
mos estar hablando de 300 mil.

Junto con el cierto desinterés de participación, habrá que
considerar qué tanto pudiera la ola de contagios ser un factor
que eventualmente también inhiba la participación ciudadana
el domingo.

Finalmente están otros elementos clave que pudieran re
sultar adversos en los ánimos participativos: el entorno sobre
la consulta y una pregunta confusa y hasta cierto punto difícil
de entender.

El problema no sólo está en ello, bajo el previsible resultado
la cuestión es qué se terminará haciendo con el "sí". El dilema
que no resolvió la Corte en sus intentos por no confrontarse con
el Presidente, está el hecho de que no tiene sentido consultar a
los ciudadanos sobre situaciones que son de carácter legal.

Lo que se tiene que hacer es armar carpetas para determi
nar si los expresidentes son responsables y llevar a efecto una
investigación en el marco del Estado derecho, para determinar
si son responsables de los delitos, los cuales no está claro a lo
que se refieren debido al amplio marco de responsabilidades
y cuestionamientos que existen sobre las gestiones presiden
ciales pasadas.

Estas consideraciones por ningún motivo exoneran a los ex,
más bien de lo que se trata es de especificar de qué se les acusa
porque para llevar a cabo un proceso de esta naturaleza no se
requiere necesariamente de una consulta, lo que se debe hacer
es aplicar el derecho; a querer o no los señalados también tie
nen derechos.

Lo que se está buscando quizá sea determinar si lo que ha
pasado en el país en los últimos años debe ser investigado o de

plano hay que darle la vuelta a la página. La consulta en este
sentido va a terminar por ser un acto político, el cual pudiera
ser fallido en la medida en que la participación no sea suficiente.

Recordemos que para que el ejercicio sea vinculante requie
re de la participación del 40% de los ciudadanos inscritos en el
padrón electoral, estamos hablando de más de 37 millones de
personas.

El proceso de la consulta ha sido farragoso, pero no se sosla
ye el hecho de que estamos poniendo en marcha un instrumen
to de enorme relevancia para la democracia y gobernabilidad.

El problema que ya se ve venir es lo que vamos a hacer con
el resultado y cómo van a explicar y justificar el que no haya
una alta participación para lo cual no va a tener sentido señalar
al INE.

Estamos a nada de que se nos aparezca de nuevo la figura de
comisiones de la verdad, quizá sea por ahí donde se encuentren
salidas al "sí" del domingo.
• RESQUICIOS

Podrá irles bien o mal a nuestros deportistas en Tokio, pero me
terse en los terrenos de desacreditarlos como en algunos casos
se está haciendo es infame. Detrás de su participación está un
esfuerzo que incluye sacrificios brutales de los cuales son par
tícipes directos sus familiares. En muchos casos sobresalen, a
pesar de las estructuras deportivas del país; hay que estar ahí
para tener una idea de lo que se trata.
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Que los que se preguntan de dónde
viene el cobijo a Saúl Huertay Mauri
cio Toledo para no quitarles el fuero, al
primero por denuncia de abuso sexualy
al segundo por enriquecimiento ilícito,
acaso deban empezar mirando en direc
ción del coordinador de Morena en San
Lázaro, Ignacio Mier, quien ni siquie
ra se presentó al pleno de la Permanen
te cuando se abordó el temay cuando se
lo plantea algún legislador simplemente
alega que no hay materia

Que las cenizas de Rene Juárez
Cisneros serán llevadas este miércoles
a Chilpancingo para el homenaje pos
tumo que ahora le rendirá el gobierno
de Guerrero, con el mandatario Héctor
Astudillo como orador único y el acom
pañamiento de los ex gobernadores de
la entidad. Los restos del líder del PRI

en la Cámara de Diputados, víctima de
complicaciones por covid, serán final
mente depositados junto alos de su ma

dre enAcapulco.

Que enlosjaloneos rumbo ala con
sulta del domingo, el INE respondió a
Mario Delgado, quienalega"sabotaje",
quelamesapara votar que no halla el pre
sidente de Morena sí existe, es la 2114 de
Guanajuatoyestá disponible en el portal
para encontrarlas casillas. Asimismo, dio
detalles por Twitter de una mesa recep
tora en Miguel Hidalgo al conductor te
levisivo Genaro Lozano, quien andaba
perdidoenla página correspondiente.

Que elCEN delPAN convocóauna
reunión de diputados electos del parti
do este jueves para definir quién será
el líder del próximo grupo parlamen
tario y, como marcan los estatutos, el
dirigente blanquiazul, Marko Cortés,
consultará a los legisladores para to
mar una determinación, aunque todo
indica que Jorge Romero es el que es
tá más perfilado. A ver.
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Al infinito y más allá
¿Tenemos astronautas suficientes, científicos en esas instituciones donde malean
a los nuestros fuera del país? Gil quiere ir a Marte% pero no ha estudiado, aunque a
juzgar por los discursos presidenciales los estudios importan una almendra

Tal vez lancen sus
cohetes desde Cabo

Cañaveral. ¡No! Desde el
imperio, nada

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil encontró la noticia bom

ba de la temporada. Gamés se
enteró en su periódico Excél

sioren una nota de Ernesto Méndez: "en
el marco del XXI Reunión de Cancilleres
de la CELAC, seis países de la región, Mé
xico, Ecuador, Bolivia, Argentina, Costa
Rica y Paraguay, firmaron un acuerdo
para la creación de la Agencia Latinoa
mericana del Espacio". No, señoras, se
ñores y señeres, Gilga no delira: Agencia
Latinoamericana del Espacio. ¡Que sí!
Cohetes a la Luna, a Marte y demás pla
netas. Al infinito y más allá.
Oigan: ¿tenemos astronautas suficien

tes, científicos preparados en esas institu
ciones donde malean a los nuestros fuera

del país? Gil quiere ir a Marte, pero no ha
estudiado, aunque a juzgar por los discur
sos presidenciales los estudios importan
una almendra (quedamos en que una al
mendra vale más que un cacahuate).
En el Castillo de Chapultepec, Marcelo
Ebrard, titular de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, adelantó que el próxi
mo 18 de septiembre se tendrán avances
y definiciones sobre este proyecto para
que en la Cumbre donde estarán presen
tes los jefes de Estado y de Gobierno, se
logre la adhesión de todos los integran
tes de la Comunidad de Estados Latinoa

mericanos y Caribeños (Celac). Destacó
que con la unión y la coordinación de los
32 países que conforman este bloque, se
podrán multiplicar los recursos por 20,
para no quedarse relegados en el creci
miento aeroespacial.Si cada país pone
un millón, pronto tendrán 20 millones,
y así hasta que usted y sus seguidores lle
guen a la cifra que significa diseñar una
nave espacial.

La agencia
Ebrard: "Pero ya es un hecho, está aproba
do por toda la Celac, es un punto que pre

sentamos en el programa en 2020, enero
de 2020, y para septiembre seguramente
estaremos participando todos los países
de muy diversas maneras, pero la enco
mienda que nos han dado nuestros cole
gas es que le demos forma y que esté lista
para esa fecha, el 18 de septiembre". Dicen
que los científicos cubanos han desarrolla
do una máquina muy completa, pero que
por el bloqueo no han podido mandarla al
espacio. Gil duda.
Marcelo Ebrard agregó que durante el

encuentro se acordó tener un Fondo para
Desastres o Contingencias por parte de la
Celac, además de que Alicia Bárcena, se
cretaria ejecutiva de la Cepal, presentó la
ruta a seguir para que la región tenga sus
propias vacunas contra el covid19, e infor

mó de los desarrollos en Argentina, Méxi
co, Cuba, Brasily Chile.Mju, sí, como ño.
Tiene gracia, la verdad. El gobierno que
acabó con una gran cantidad de becas para
los muchachos y las muchachas que estu
dian en el extranjero, el gobierno que des
truye cada día al Conacyt, ese mismo go
bierno pretende participar en la creación
de una Agencia Espacial Latinoamerica
na. Tal vez lancen sus cohetes desde Cabo

Cañaveral. ¡No! Desde el imperio, nada.
Saldrán en busca de la nada y el todo des
de Varadero, Cuba. Seguramente su punto
lejano de aterrizaje seráMérida ¿Cómo la
ven? Sin albur. Ya llegamos a la Luna, pero
todos comen cochinitapibil. Extraño.

Corruptos
Gil lo leyó en su periódico La Razón en una
nota de Sergio Ramírez: el secretario de
Marina, José Pvafael Ojeda Duran, afirmó
que México carece de servidores públicos
honestos, por ello persiste el grave proble
ma de corrupción en el país. Que nadie se
desgarre las vestiduras, el secretario Ojeda
sólo ha repetido, acaso con magnavoz, lo
que el Presidente dice todas las mañana de
esos representantes de la clase media, aspi
racionistas y mil cosas más. Así pasa cuan
do ocurre. De que todos los servidores pú
blicos son corruptos. Mechachis!

Las olimpiadas
El homo olímpicus no tiene noticias de la
gran gesta, salvo que un tifón se acerca a
Japón. Las clavadistas mexicanas logra
ron una medalla de bronce en clavados. Pas

mal. Muy meritoria, pero convengamos en
que nuestro deporte es como el país: una
promesa incumplida. Sí ha logrado cosas
nuestro deporte, pero de forma lenta y
errática.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Vauvenargues: "El arte de agradares el ar
te de engaña f'.
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Lydia Cacho, Kamel,
Chiíhuio y Almugre
Gomo si no tuvieraun estadobaj o su tutela al que

se supone que tiene que seguir desgobernando,
donCiiiíJanoAureolesvaporelmundolocode
contento con su cargamento de pruebas que a
nadie le inquietan, acompañado de su fiel ban

quito para hacer fila donde sea necesario, esperando que
por piedad alguien lo reciba. Como era de esperarse fue en
la OEA en su calidad de sede internacional del KKK, don

de lo recibieron amablemente y consta en una foto donde
el góber precioso de Michoacán estréchala mano a Luis Al
magro al que por su look y naturaleza ultraderechosa, con
fundí con un Claudio XXX González ya muy amolado.
En mi confusión imaginé que, ante el am

paro otorgado aKamelNacif (elhéroe de es
talocapelículadepederastas,papá),miClau
dio estaba muy consternado pues en contra
de lo que afirman sus esclavos del PRIANde lo que afirman
Chu, los jueces no suelen ser personajes ni
justos ni confiables; salvo cuando apoyan su
denodada lucha por la recuperación de sus
negocios leoninos en el malogrado aigrio
puertode Texcoco. Yes que las argumenta
ciones de los magistrados parecen sacadas de una novela de
Carlos Loret seniory Francisco Martín Moreno, pues casi ca
si afirman que Kamel, Succar y Mario Marín son inocentes
porque el secuestro y la tortura de Lydia Cacho no fue docu
mentado por Pegasus, que a Kamel y sus amiguis les faltó la
asesoría de Cárdenas Palomino, y que no pudieron cometer
esa perrada pues son tan morigerados, ingrávidosy gentiles

como Enrique Alfaro cuando se quitael cubrebocas. Y que de
hecho fue Lydia la que torturó a Nacif.
Algo solo comparable con los cursis argumentos que el

sector opositorsy sus jéiters ocupan para torpedear la Con
sulta para enjuiciar a los expresichentes;
no entienden que cada vez que dicen que
"Laley se aplica, no se consulta" no solo se
muere un panda sino que Paola Espinosa
tuitea"Yolohubierahecho mejor".

No dudo que este fallo de losjueces afa
vor de NacifyencontradelaqueridaLydia
(que se va a defender como siempre, con
garras y dientes y ganará de nuevo), mo
lestó más a mi Claudio que el sovietizado,

cubanoidey venezolanizado Fondo Monetario Internacional
pronostique paraMéxico un crecimiento de más del 6%.
Como quiera que sea, me dicen que el mugre de Alma

gro, con tantos prianistas y perredistas que nomás lo de
primen con sus cuitas, piensa poner un cadenero frente a
la OEA (esa cosa tan fea) y un letrero que diga "Nos reser
vamos el derecho de admisión".

VI (1 (ÜCGIl CJ11G gJ
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piensa poner un
cadenero frente a

la OEA
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La oportunidad
de Pedro Sánchez
Veníamos hablando del papel escasamente
airoso de esta especie de presidente que nos
hemos dado en su viaje a EEUU. Uno ya se
temía que Biden, poco amante de las fanta
sías, y menos a su edad, no iba a recibir con
simpatía la negativa del Gobierno español
a calificar de dictadura a lo que, evidente
mente, es una dictadura: la satrapía de los
Castro. Mientras el Gobierno cubano vuel

ve a detener a la corresponsal de Abe en La
Habana, EEUU ha constituido una alianza
de 21 países para hacer frente a la represión
que la dictadura comunista ejerce contra su
propio pueblo. España ha quedado exclui
da, lo que viene a poner de manifiesto la pér
dida absoluta de la identidad que tanto re
claman nuestras izquierdas. ¿Puede haber
una España que no juegue ningún papel en
los problemas de las naciones hispanoame
ricanas? Bueno, en realidad sí juega: ahí es
tán nuestros gobernantes de izquierdas ter
ciando en favor de Cuba, Nicaragua y Vene
zuela, hasta que el farsante máximo los de
ja caer antes de que la justicia meta mano a
sus alianzas non sanctas con aquella tropa.
No siempre, que conste. El Tribunal de

Cuentas ha decidido archivar por el momen
to la causa por el rescate del Plus Ultra, que
hasta la fecha ha recibido 19 millones y re
clama los 34 pendientes, con el argumento
de que si no hay más dinero no podrá devol
ver la primera entrega. Es posible, como
también lo es que si el Gobierno les afora los
34 restantes acabemos perdiendo 53.
El TC podría volver a intervenir si se in

cumple la obligación de devolver el rescate

o si el dinero se aplica a objetivos distintos
de los acordados, que todo podría ser. El
mismo Tribunal aprecia indicios de ilegali
dad en el aval de la Generalidad a los gol
pistas y ha pedido un informe a la Abogacía
del Estado del que no se puede esperar gran

cosa, pero cuya opinión, ojo al dato, no es
vinculante. Por lo demás, no se trata de un
asunto jurídico, sino de puro sentido común.
¿Cómo es posible que la Administración
perjudicada por la cuadrilla de los malver
sadores vaya a salir como avalista de sus

propios saqueadores? No tiene lógica algu
na como tampoco la tienen la mayor parte
de los asuntos públicos de Cataluña. Pero la
Generalidad sigue dando por bueno el aval
del ICO catalán mientras busca un banco

amigo que apoye su estrategia y que, por el
momento no ha encontrado aún.

La portavoz del Govern exige al Tribunal
de Cuentas que «deje de hacer política». Pa
ra hacer justicia debería preguntar su opi
nión a los prófugos y los condenados del
procés. Las complicaciones de los socios

catalanes de Sánchez no terminan aquí, lo
que quiere decir que tampoco los suyos
acaban en este punto, porque el Banco de
España quiere investigar la relación de su
misión de dicha entidad con el Govern y si
dicha relación existe no va a poder conver
tir el ICF en un banco público, lo que deja
ría en el alero el apoyo de los golpistas al
Gobierno de Pedro Sánchez.

Al doctor Sánchez solo le queda una baza,
la oposición. La confianza de Pablo Casado
en que la manzana del poder le caiga como

a Newton, por la ley de la gravedad (o por
su propio peso) no parece muy realista
mientras los suyos faciliten la declaración de
persona non grata de Santiago Abascal, co
mo ha ocurrido en Ceuta donde tal iniciati

va, del Movimiento por la Dignidad y la Ciu
dadanía (el 2,48% de los votos en las últimas
generales) consigue declarar no grato el pre
sidente del partido más votado en Ceuta,
(Vox, con el 35,54%). Tengo para mí que es
te chico no vale o es que yo no acabo de com
prender su estrategia de la seducción.
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"La urgencia
feroz del ahora'

Ha llegado el momento de que —tal y co
mo lo dijo Martin Luther King el 28 de
agosto de 1963— todas las instituciones

del Estado mexicano, todos los actores políticos, toda
la sociedad sientan "la urgencia feroz del ahora".
Ha llegado el momento de que se entienda, en nues

tro país y fuera de él, que el pueblo de México no conci
be la democracia sólo como un instrumento para ele
gir, cada tres o seis años, a quienes han de gobernarlo.
Ha llegado el momento de que quienes legislan,

quienes procuran justicia, quienes juzgan, quienes
nos gobiernan entiendan que están ahí no solo porque
"el pueblo pone y el pueblo quita", sino también paralo
que el pueblo decida.
Ha llegado el momento de que les ordenemos —con

nuestros votos— el rumbo que ha de tomar el país para
que obedezcan, sin dilación ni pretexto, nuestro mandato.
"Este no es tiempo para entrar en el lujo del enfria

miento o para tomar la droga del gradualismo", decía
el Dr. King. Si hoy queremos justicia, si queremos des
terrar la impunidad de nuestra tierra hemos de actuar
ya, firme y radicalmente, ej ercer nuestro derecho y al
zar con fuerza la voz; hemos de votar masivamente en
la consulta popular.
Miente quien dice que se trata solo de un circo, que es

el capricho de un hombre, un gasto innecesario, una ven
ganza enmascarada La consulta—un instrumento habi
tual en cualquier democracia— es una conquista, un dere
cho ganado al que no habremos de renunciar j amas; es la
oportunidad de salir del atraso, delabarbarie políücaenla
que el régimen corrupto nos mantuvo por décadas.
Aquí, en el 2018, no decidimos solo cambiar de Pre

sidente y de partido; decidimos cambiar de régimen y
transformar al país. Decidimos hacerlo pacífica y de
mocráticamente preservando, garantizando, amplian

do, todas las libertades.
De eso están conscientes, aunque hacen un esfuerzo

consistente por desvirtuar y minimizar la victoria del
2018, su significado y sus consecuencias, tanto los par
tidos de la derecha conservadora como el formidable

aparato financiero y mediático que sobre ellos manda
y que los apoya.
Saben muy bien que esta consulta es el tiro de gra

cia para el antiguo régimen. Que si se toca a los ex pre
sidentes todo se les viene abajo. Por eso se empeñan a
fondo en que este ejercicio democrático fracase. Tie
nen la plata, tienen los medios de comunicación y sus
cómplices del crimen organizado tienen el plomo. Tie
nen también al árbitro electoral en el bolsillo.
¿Y si ellos tienen tanta fuerza, tanto dinero, tanta

prensa, qué tenemos quienes queremos barrer con la
impunidad de la cabeza a los pies? Tenemos concien
cia y dignidad, nos asiste la razón, queremos la verdad,
obedecemos un imperativo ético, exigimos justicia y
estamos decididos a que nunca más asesinos y ladro
nes que tuvieron secuestrada la democracia vuelvan a
hacer uso de la mismay nos gobiernen.
Tenemos también ala Constitución de nuestro lado;

la consulta es Ley de la República. De barrio en barrio,
de pueblo en pueblo, de puerta en puerta habrá que ir
diciéndole ala gente que su hora ya llegó. Será imposi
ble —dicen— que reunamos los 37 millones de votan
tes. Lo mismo dijeron en 2018.
"¿Cuándo te cansarás de golpear conla cabeza el mis

mo muro?', me preguntó una periodista "Cuando se cai
ga el muro", le respondí. Y así estamos muchas y muchos
mexicanos que, como Martin Luther King tenemos un
sueñoycomoél—citando sus propias palabras— sabemos
que "... ahora es el tiempo de elevarnos del oscuro y deso
lado valle de la segregación (impunidad, habría que decir
enMéxico) hacia el iluminado camino de la justicia".
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Dejar de ser los últimos
uando alguien preguntaba ¿por que Chia

j pases el estado en último lugar déla vacu
¿A nación contra covid? La respuesta fácil era

esa: Que los de Chiapas no se quieren vacunar. Y ya Sin
embargo, en los últimos 17 días, a partir de que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador instruyó un
plan de refuerzo de la vacunación en Chiapas, hemos
demostrado que eso no era del todo cierto. Que la gente
en Chiapas sí se quería vacunar, pero había que hacer
las cosas de acuerdo a la realidad del estado.

Desde el inicio de la vacunación en febrero y al 8 de
julio, en Chiapas se habían vacunado 643 mil perso
nas; 17.75 por ciento de la población mayor de 18 años.
En 17 días, con el plan de refuerzo, llegamos ya a J mi

llón 85 mil 814 personas vacunadas con al menos una
dosis. Unporcentaje de 29.96 por ciento.
En resumen, del 9 al 26 de julio:
Se han recibido650mil 320dosis de vacunas (Can

sino, AstraZeneca, Sinovac y Pfizer).
Se han aplicado un total acumulado de428mil dosis.
El promedio diario de vacunación es de 23 mil778dosis.
El día que más vacunas se han aplicado fue el 16 de

Julio con 48 mil503 vacunas.

¿Cómo lo hicimos?
Descentralizamos la vacunación. Además de los cen

tros de vacunación en cabeceras municipales de cen
tros urbanos (ahí se sigue vacunando de 30 años en
adelante) se realizó un importante esfuerzo por iden
tificar y ampliar las sedes de vacunación en localida

des remotas y de difícil acce
so. Localidades que están aen Chiapas veces a 10 kilómetros de una
carretera pavimentada o quequiere vacunal'
no cuentan con transporhay que hacer te público o con tiempos de
traslado que llegan a ser marealidad que yores de dos horas a la cabe

ese estado cera municipal. Y ahí es don
de estamos yendo a vacunar

de 18 años en adelante. Había que ir más lejos para es
tar más cerca de la gente.
Esta semana abriremos 110 sedes de vacunación en el

estado, 75 de ellas son en este tipo de localidades, don
de se vacuna de 18 años en adelante; y las otras 35 son en
zonas urbanas donde se vacuna de 30 años en adelante.
Las sedes se pueden consultar en www.vacunacion

chiapas.gob.mx.
Si la vacuna es la mejor herramienta para acabar

con la pandemia, el trabajo en equipo ha sido la mejor
estrategia. Con el nuevo Coordinador de la Brigada
Correcaminos, Dr. Enrique Ureña establecimos es

colaboren y sumen esfuerzos:
del Gobierno del Estado de

Estatal de programas
personal del IMSS y del IM
el IssteCh, y desde luego la
Guardia Nacional. E involu
la promoción y aplicación déla

tradicionales, municipales,
sociales, culturales y políticos.
hacerla una Causa de Todos.

hay que imaginar un mo
muchas culturas, muchos

muchas regiones: Costa, Sie
ciudades. De las montañas

de Venustiano Carranza. De
a las alturas del Porvenir.

identidad, y nunca la debe
mos ver como la razón para ser los últimos. En la vacu
nación ya no lo somos.

La gente en Chiapas
sí se quiere vacunal'
pero hay que hacer

caso a la realidad que
enfrenta ese estado
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Los nuevos

jefes políticos

Y?
a n los ti h ilares del fin de semana había

¿ sobre todo noticia de las olimpiadas, al
go sobre la pandemia, las vacunas, y una

y otra vez lo que dij o un político, lo que dij o otro, has
ta dos y tres de esos fatigosos dimes y diretes en una
portada. En páginas interiores, en la sección "esta
dos", algo había sobre la situación de guerra civil en
Aguililla, la nueva insurrección en Pantelhó, las par
tidas de autodefensas en La Montaña de Guerrero, y
todo ello se explica, cuando se explica, mediante los
narcos, los cárteles. La organización del espacio de
la prensa lo dice casi todo.
Ese problemalocal, mejor dicho: esaserie de pro

blemas locales son el problema nacional. Hay que
repetirlo, en algunas regiones del país la violencia
estructura las relaciones sociales: la explotación de
recursos, la extracción de rentas, los sistemas de co
municación e intercambio, la explotación de los re
cursos del Estado. Es la expresión límite de la crisis
de nuestro régimen territorial. Tenemos un proble
ma estratégico en la distancia entre MéxicoNorte y
México Sur, y tenemos también un problema polí
tico de jurisdicción, orden, autoridad, de los tres ni
veles de gobierno.
Es un problema de siempre, producto de la geo

grafía, de los hechos demográficos más elementales.

En los siglos en que el territorio fue parte de la Mo
narquía Católica hubo dos so
luciones distintas: los Habs

burgo diseñaron un sistema
imperial, que hoy parece ar
caico, mediante el acomodo
de un sinnúmero de jurisdic
ciones, fueros, corporacio
nes, estamentos, con márge
nes de autogobierno más o
menos formal o informal; los

Borbones ensayaron un sistema estatal, que se que
ría que fuese racional, uniforme, de control mucho
más eficaz, centralizado. Es un contraste que siem
pre convendría estudiar de nuevo.
La disyuntiva se planteó en el siglo XIX entre un

sistema de municipios, con autoridades electas, y
un sistema de jefes políticos nombrados desde el
centro. En esa alternativa estuvo el país un siglo, os
cilando entre la fuerza centrífuga de los gobiernos
locales y la voluntad centralizadora de la Ciudad de
México. La revolución optó por un régimen munici
pal atemperado por el partido oficial que funciona
ba como recurso de mediación—en ambos sentidos.
El sistema se disolvió más o menos aceleradamen

te en las décadas del cambio de siglo, y desde el año
2000 tenemos un régimen territorial inoperante,
con gobernadores que tienen demasiado poder y
demasiado poco, y presidentes municipales libra
dos a la deriva.

El gobierno actual ha imaginado otro orden terri
torial que consiste en introducir de nuevo el siste
ma de jefes políticos para condicionar el gobierno
local, pero mediante el Ej ército. Se ha diseñado una
nueva división territorial del país, con unas 260 cir
cunscripciones, cada una con un cuartel, un desta
camento del ej ército desplegado permanentemen
te, con amplias facultades, y una autoridad militar.
Sin cambiarla constitución, sin cambiar siquiera de
retórica, hay una transformación de la geografía po
lítica del país que es un último intento de hacer go
bernable una periferia refractaria, que la Ciudad de
México no entiende —o someterla.

Sin cambiar la
Constitución, hay

una transformación
de la geografía

política del país...
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Seguridad, más
desatinos

F
lpresidenteLopezObradorreconocioha

¦ i ce una semana que la 4T ha logrado muy
pocoenmateriadeseguiidad,yreiterósu

dichode que, si no pacifica el país, la 4T habrá fracasado.
Acto seguido, anunció un programa integral para redu
cir la violencia en los 50 municipios con más homicidios,
ydías después informóque en el presupuesto seledarán
50 mil millones de pesos extra a la Guardia Nacional pa
ra ampliar elnúmerodecuartelesymejorarlas condicio
nes laborales. Así puestas las cosas, pareciera queAMLO
quiere que sus intenciones se traduzcan en acciones res
paldadaspresupuestalmente. Suena bien.
Sin embargo, vistos de cerca los anuncios guberna

mentales difícilmente lograrán el obj etivo de pacificar el
país. YaAlejandro Hope explicó, en El Universal que si se
lograse una reducción de 30 por ciento en el resto del se
xenio, que seríamuy buena, significaría que en 2024los
homicidios serían 27 mil, cifra que estámuy lejos de la
pacificación. Por su parte, Eduardo Guerrero escribió en
ElFinancierolas razones por las cuales lo más probable
es que fracase el plan integral paralas 50 ciudades. Yeso
sincontarquenohaymarchaatrásenlosabrazosynoba
lazos, que reducen la actuación de la Guardia Nacional a
acciones meramente reactivasyaunapresenciapasiva.
A esta obsesión del Presidente con sus tesis más

ideológicas que de política pública ("la violencia no
se combate con la violencia" y que "la mejor política
de seguridad es la política social") hay que añadirle
otra, su creencia de que lo único bueno de la admi
nistración pública son sus fuerzas armadas. Solo
ellas son leales, incorruptibles, eficientes, obedien
tes. Y por eso los 50 mil millones extra Confieso que
me sorprendió la noticia ¡Más recursos para seguri
dad! Pero al mismo tiempo me preocupó en extremo,
pues dárselos a GN es la confirmación de que en lo
que resta del sexenio las policías de los estados y mu
nicipios seguirán sin un peso de apoyo federal. No le
importan al Presidente.
El problema es que pormás grande que seaylleguea

ser, laGNni debe ni puede ni estápreparadanilo vaaes
tar,parahacerse cargo de la todala seguridad pública en
elpaís. Requiere necesariamente delapoyologísticoy de
fuerza, pero sobre todo del conocimientoy de la informa
ciónquetienenlaspolicíasestatalesymunicipalesdelos
territorios donde operan; de lasbandas locales; de la co
rrupción, etc. Sin esa información, laGuardia se compor
tacomosifueraciegaotuertaElproblemaesqueLópez
Obradornoloentiende. Paraél,laspolicíaslocales, como
no son militares, ni sirveny son corruptas.
Las enormes carencias y deficiencias de nuestras

policías de tan conocidas ya son lugar común. Pero
ignorarlas y abandonarlas es lo peor que se puede ha
cer. No solo porque no hagan su trabaj o de proteger a
la sociedad, sino por el riesgo de que trabajen para el
crimen organizado.
Urge poner sobre la mesa de los legisladores el te

ma de las policías locales y sus penurias económicas,
debidas, entre otras causas, a la cancelación de fon
dos federales para la seguridad y la reducción de las
transferencias y participaciones.
Será interesante saber qué haránlos nuevo gober

nadores y alcaldes morenistas cuando entiendan el
tamaño del reto que tienen en seguridad y los malos
o pésimos servicios policiales con que cuentany que
la GN no resolverá sus problemas.
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Lo que se paga a
quienes nos cuidan

on mucho sentido, un avezado lector me
j comenta que considerar el Producto In
terno Bruto como referencia única no

basta para comparar con México lo que gastan paí
ses con economías más o menos equiparables y lo
que destinan al pago de sus policías, ya que también
deben considerarse sus poblaciones y (aventuro)
sus densidades demográficas.
Ayer aquí publiqué que Italia les paga en euros una

mensualidad equivalente a 58 mil800pesos mexicanos
teniendo un PIB de dos billones 56 mil 689 dólares (en
laterminologíainglesa). Su población suma 60 millones,
197 personasporkilómetro cuadrado.
España, conun bülón483 mil224dólares de PIB, pa

ga el equivalente a48 mil 185 pesos mexicanos mensua
les asus policías, teniendo 47.4 millones de habitantesy
una densidad por kilómetro cuadradode 94.
De México (un billón 894 mil 552 dólares de PIB),

con 126.8 millones de habitantes y densidad de 65 por
kilómetro cuadrado, no es claro cuál sea el salario ac
tual promedio de los 350 mil policías que el Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Públicay la Comisión Nacional de Salarios Mínimos
calculan, sugiriendo se les pague, en promedio>, 13 mil
639 pesos mensuales.

Afalta de números precisos sobre el número de po
licías de Italiay España, lo que se puede es cruzar el
pago a cada elemento con el número de habitantes y

la densidad poblacional.
De las cifras expuestas, la se

guridad pública de 60 millones
de italianos cuesta 58 mil 800

pesos mexicanos por policía,
y la de 47.4 millones de espa
ñoles 48 mil 185, en tanto que
para cuidar a 126.8 millones de
mexicanos, elpagoes inferiora
los 13 mil639pesos al mes que

elSESNSPyla Conasami proponen
La disparidadde las percepciones policiacas de Méxi

co es notable y claramente insuficiente, sobre todo sise
toma en cuenta que 350 mil dan (o debieran dar) servi
cio de seguridad a más del doble de la población que tie
ne Italia con policías a los que paga más de cuatro veces
lo que México, en tanto que España, con seis veces me
nor población, les retribuye por encima de tres veces los
13 mil639 que se propone baj o el absurdo título Salario
Digno para Policías en México.
El problema se complica más cuando se sabe que

abundan corporaciones estatales y municipales don
de alos policías preventivos se les hace costear su equi
pamiento (desde balas hasta chalecos de blindaje oga
solinay mantenimiento de las patrullas), para lo cual
acuden a mercados callej eros en que se vende todo tipo
de productos piratay robados al transporte de carga
Cuando el gobierno nuevoleonés de Rodrigo Me

dina (20092015) se propuso modernizar su policía,
ofrecía un salario mensual aproximado de 17 mil pe
sos. Actualmente, según la categoría, paga entre 15
mil y 18 mil pesos.
Respecto del violento Veracruz, según el SESNSP

y la Conasami, "sería suficiente para cubrir sus nece
sidades básicas" pagar alos policías la miseria de 8 mil
651 pesos... cuando su sueldo neto, hoy por hoy, es de
14 mil 668.

¿Pues qué otros datos tienen...?^™

La disparidad de
las percepciones

policiacas de
México es notable e

insuficiente
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Como reloj,
coincidí dos
veces con AMLO
La nueva oleada del virus
les hace temer lo mejor.

Florestán

Ayer coincidí en dos momentos con el
presidente López Obradory eso que
no soy un reloj descompuesto, ni

mucho menos, que tiene la razón dos veces al día
Primero, en su condena al arcaico embargo de

Estados Unidos al pueblo, que no al gobierno, de
Cuba, y segundo, en su llamado a vacunarnos.
Siempre he sostenido el rechazo a ese bloqueo>,

que ha asfixiado al pueblo cubano, y soy un partida
rio ciego de la vacunación, más las medidas sanita
rias para evitarla pandemia que desde un principio
sugobierno ha tratadodedisminuirenla narrativa
El tiempo y la realidad confirmaron que nun

ca se domóla curva ni se tuvo el control epidémi
co de la pandemia y que ayer, con 484 muertes,
se rebasaron los 239 mil decesos y se registró el
mayor número de contagios de esta oleada alcis
ta, con 17 mil 484.
Sobre el caso Cuba, que desde el sábado trae

el Presidente exigiendo a Joe Biden que levante
el embargo, solo apuntar que nunca se lo exigió a
DonaldTrump.
Respecto a la pandemia, ayer reveló que Jesús

Ernesto, el menor de sus hijos, tuvo covid y que
con su esposa convivieron con él, sin seguir la
normativa sanitaria de aislamiento, y que evita
ron el contagio por estar vacunados, lo que es una
bendición, pero una irresponsabilidad al haber
violado el protocolo de salud.
En fin, que ayer coincidí dos veces con el pre

sidente López Obrador, aunque él siga operando
a su personal estilo, lo que nadie va a cambiar, ni
yo, por infructuoso, pretendería

RETALES

1. CONFIRMADO. Le he hablado de la compli
cidad de la 4T para impedir el desafuero del ree
lecto diputado del PT, Mauricio Toledo, acusado
de enriquecimiento ilícito, y de Saúl Huerta, ex
de Morena, por violación y abuso sexual de me
nores. Y ayer se confirmó en la Permanente. El
PT, al igual que dos senadores de Morena, volvie
ron a votar contra el extraordinario en la Cáma
ra de Diputados para desaforarlos y procesarlos.
¡Qué manera de exhibirse!;
2. ADIÓS. De la despedida a René Juárez Cisne
ros en la Cámara de Diputados, confirmo la falta
que le va a hacer a la política y rescato las inter
venciones del coordinador de Morena, Ignacio
Mier, impecable, y del panista Juan Carlos Ro
mero Hicks, conmovedor. El presidente del PRI,
Alejandro Moreno, no asistió. Hoy en Chilpan
cingo su entrañable amigo, el gobernador Héc
tor Astudillo, encabezará el homenaje antes de
que trasladen sus cenizas al lado de la tumba de
su madre, en Acapulco, como fue su deseo; y
3. PERDIDA. Mario Delgado, al que perdimos
en la presidencia de Morena, denunció ayer que
no encontraba la mesa que le correspondía para
votar el domingo y le reviró Ciro Murayama, cali
ficando de falsa su descalificación al INE. Le dijo
que su mesa estaba disponible en ubicatucasilla.
ine.mx. ¿Para qué se desgasta Delgado en estas
fintas? Solo él lo sabe.
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La consulta

popular: un análisis
de conciencia

Por diseño, en su cotidiano
discurso el Presidente ha

sido repetitivo en su crí
tica hacia un grupo de circunstancias
dañinas prevalecientes en los últimos
40 años, con el objetivo expreso de re
creación de una conciencia colectiva:
El "saqueo más grande a la nación".
La ausencia de democracia

La artificialidad de algunas insti
tuciones.

La corrupción.

La "ausencia de ética, civismo y hu
manismo" en el quehacer político.
La falta de oportunidades para los

más necesitados.
El uso de la violencia.

Aunque también su reconocimien
to histórico hacia circunstancias posi
tivas creadas en el mismo periodo está
implícito en, por ejemplo, su respeto a
la autonomía del Banco de México, a
la estabilidad de precios y al Tratado
de Libre Comercio, el énfasis del Pre
sidente hacia lo que no estuvo bien he
cho es el fundamen

to de sus políticas de
transformación.
Yo le añadiría una

crítica que reciente
mente no ha sido tan

enfatizada que es la
falta de crecimiento económico, don
de una "transformación del quehacer
de política económica" ha sido pro
puesta como solución entre algunos
economistas mexicanos que año con
año nos reunimos alrededor del tema:

"¿Por qué no crecemos?".
Ahora entiendo más que nunca que

los líderes son un producto, pues, de las

circunstancias, en este caso de un país
insatisfecho y adolorido que clamaba
desde sus entrañas por un nuevo para
digma hacia el cual acudir como guía de
nuestro diario esfuerzo por encontrar
un mayor bienestar.
El encuentro de ese nuevo paradig

ma es, para mí, la principal razón de la
consulta popular (negritas mías): "¿Es
tás de acuerdo o no en que se lleven a
cabo las acciones pertinentes con ape
go al marco constitucional y legal para
emprender un proceso de esclareci

miento de las deci

siones políticas to
madas en los años pa
sados por los actores
políticos, encaminado
a garantizar la justi
cia y los derechos de

las posibles víctimas?".
La consulta popular abre una oportu

nidad para que, como nación, entremos
aun ejercicio de análisis histórico sobre
lo que no estamos de acuerdo en cómo
se hicieron las cosas para asentarlo en
nuestras conciencias hacia la ratifica

ción definitiva de cómo queremos que
se hagan de aquí en adelante.

Los líderes son un

producto, pues, de las
circunstancias
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Dejando pasar
al bicho

Alarma la falta de alarma de
la autoridad sobre el nue

vo auge de la pandemia.
Alarman también los indicios de que
no hay una estrategia clara para la nue 
va marea.

El excelente reportaje de MILE
NIO de ayer bastaría para probar la
urgencia de una intensa pedagogía
pública sobre el nuevo crecimiento
del covid, las medidas que las autori

dades van a tomar y las conductas que
deben observar los ciudadanos.

MILENIO muestra la gravedad del
problema con un indicador clave: la sa
turación de los hospitales.
La tercera ola de contagios, reporta

MILENIO, ha saturado ya 103 de las
867 unidades del país dedicadas a aten
der el covid, entre ellas las de algunos
de los más importantes hospitales pú
blicos de Ciudad de México, Edomex,
Nuevo León, Guerre
ro y Oaxaca.
En las últimas dos

semanas, sigue el m
forme de Cecilia Ríos
y Rafael López, "los
casos activos crecie

ron 81 por ciento", con "la situación
más grave en Jalisco, donde el repunte
fue de 198 por ciento".
Conviene recordar que el registro de

contagios en México es solo de quienes
presentan síntomas claros de la enfer
medad. Excluye a todos los contagia
dos asintomáticos, que no padecen el
virus, pero lo transmiten.
Las gráficas de los expertos sobre el

aumento de estos contagios son serias.
La curva al alza se acerca a los grandes
picos de enero y febrero de este año.
Las muertes son mucho menos,

pero, al paso que van los contagios,
el aumento es solo cuestión de tiem

po, pues la cantidad de población no
vacunada con dosis completa es muy
alta y la variante delta, novedad de la
pandemia, es la más contagiosa y la
que explica el mayor número de nue

vos infectados (70
por ciento en Ciudad
de México).
La autoridad no

habla con claridad
del problema, no se
apresura a vacunar

(se dice que tiene 20 millones de va
cunas sin aplicar), promete normali
zaciones fantasiosas, como regresar
a clases, y no dice con fuerza lo que va
a hacer ni lo que deben hacer los ciu
dadanos.

Esto ya lo vimos: dejar hacer y de
jar pasar al bicho, no alarmar, no gas
tar, ni siquiera predicar con el ejem
plo y ponerse cubrebocas.

La curva al alza se
acerca a los grandes

piCOS de enero y febrero
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Hugo, el que
todo lo sabe

T1
al vez uno de los mayores
engaños en nuestro año y
medio de pandemia ha si

do esta idea vendida por algunos go
biernos que ellos se han guiado por la
cienciay no por la pandemia
Un amplio y documentado rela

to de esto está en el recién publicado
libro del multipremiado periodista
LawrenceWright, The plague year, so
bre las decisiones políticas, vestidas de
ciencia, que sucedieron durante la ad
ministración Trump.
Más allá de que todas estas decisio

nes terminan siendo políticas, los pri
meros exámenes y revisiones de lo que
pasó el año pasado en algunos países
fue cómo se reaccionó ante el virus con

base en los comportamientos de otros
virus similares. Como mayor ejemplo,
el modo de transmisión que en un prin
cipio se pensó que era solo por gotas
producto de tos o estornu do.
Hoy sabemos mucho más del virus

que hace año y medio, pero igual tene
mos algunas incóg
nitas, por ejemplo,
cuánto tiempo ten
dremos protección
los ya vacunados (por
lo pronto, parece que
sí dura). Y sobre todo,
por su novedad, el exacto comporta
miento de las nuevas variantes.

Frente a eso, los países han tomado
preventivas con base en algunos pri
meros estudios que indican cómo la
variante delta parece ser mucho más
transmisible entre los no vacunados.

Ayer, por ejemplo, la CDC revivió su
recomendación de que aun los vacu
nados deben usar cubrebocas en sitios

cerrados y con mucha gente. Otros

países han tomado medidas similares.
Es simplemente un acto de preven

ción frente a lo que no sabemos aún
con certeza después de este año y me
dio trágico en el mundo. No en Méxi
co. Porque aquí, el zar antivirus lo sabe
todo, siempre, antes y mej or que nadie.
Ayer, frente a las dudas que se plan

tean en el mundo, culpó alas farmacéu
ticas y a los medios.
Ayer dij o enla mañanera que "las va

riantes genéticas del
virus SARSCoV2,
ninguna de ellas, ni si
quiera la delta que ha
sido la más popular en
los medios, se ha de
mostrado que sea más

agresiva, más virulenta, que tenga ma
yor posibilidad de causar enfermedad
grave o la muerte".
Porque, dice López Gatell, que "la in

formación que se publica en medios, no
solo en México, insisto, en el mundo en
tero, hay una importante desconexión
con respecto a la evidencia científica".
El, que lo sabe todo. Será por eso por

lo que nos ha ido como nos ha ido. Ayer:
17 mil408 infecciones nuevas.

Hay una desconexión
con respecto a la

evidencia científica"
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Esperando
la nueva
normalidad

ierta madrugada, mientras
i preparaba café para la guar
dia en La Montaña, una ola

del agitado Atlántico sacudió el barco al
momento que la prensa italiana estaba
en su máximo punto de fuego. La cafe
tera ardiente se vino contra mí, pero
alcancé a detenerla, aunque mi mano
derecha sufrió una quemadura de ter
cer grado.
Este incidente baladí distraj o por un

rato mi concentración de la hermosa

travesía que vivíamos. Activó una se
rie de pensamientos inquietantes que
comenzaron a surgir después en la ca
beza. Y es que recordé que, antes de
abordar el viejo barco holandés, una
de las prácticas habituales que nos
había dejado la pandemia allá en tie
rra era el zozobrante intento de adivi
nar el futuro.

A causa déla confusión y el distan
ciamiento social, surgen en la cotidia
nidad —aveces por aburrimiento, ave
ces por desesperación— intentos por
vislumbrar cómo se
rán, tras la pandemia,
las nuevas rutinas

personales, familia
res, laborales, socia
les y políticas.
¿Se volverán ex

cepcionales los saludos de mano ca
suales, las funciones en salas de cine,
los conciertos masivos y las luchas po
pulares? Estas preguntas palpitan en
torno a la llamada nueva normalidad.

Por ahora, la idea predominante no es
más que una especulación colectiva y
desorganizada basada en el miedo, poca
información científica, mucho desaso

siego gubernamental, fuertes presiones
económicasy cierto sentido del riesgo.
Quizá por eso, en medio de este im

passe global, el EZLN ha tomado la ini
ciativa y busca que la sociedad civil, no
solo de México, sino de Europa y cual
quier lugar, despierte ante la pasmosa
situación que estamos viviendo. Eso es
lo primero: despertar del letargo en el
que ahora se encuentra el mundo y los
muchos mun dos que hay en él.
Si en 1994, lo que parecía deliran

te (un alzamiento en contra del neoli
beralismo) terminó
siendo un detonante

real de sentido y par
te de la ineludible his
toria de nuestros úl

timos años, ¿por qué
no habría de terminar

siendo igual de necesario y "razona
ble" enunfuturo próximo el nuevo al
zamiento por tierra, mar y aire que han
emprendido los zapatistas con el fin de
resistir ante la forma que está cobran
do el mundo?

Hay que hacer algo: ante las agitadas
olas de la realidad actual, la vida debe
prevalecer

Ante las agitadas olas
de la realidad actual, la
vida debe prevalecer
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Organizar un evento sin cámaras ni mi
crófonos es un acto contra natura para
el presidente López Obrador,
Lo suyo, lo suyo es salir en la prensa.
Busca que lo filmen cuando macanea en
el campo de los tranviarios, cuando co
me garnachas en Ja carretera, cuando
divaga a la sombra de los árboles de su
finca.
Su presidencia sigue el esquema de
un reality show.
De modo que organizar un evento y pe
dirle a la prensa que no vaya, ni siquiera
permitir que se acerquen los camarógra
fos de casa, es insólito.
Como ese evento será en Badiraguato,
bucólica localidad sinaloense, pues no
extraña que desde ayer se hayan plan

teado hipótesis de todo tipo, incluida
una disparata de la carnita asada con
una conocida familia de la zona.

Como todavía faltan varios días para
esa gira, lo deseable es que regrese el
sentido común y se dejen atrás las se
crecías.

Peores augurios
Se cumplen en Chiapas los peores augu
rios con respecto al grupo de autodefen
sa de ta localidad de Pantelhó, llamado
El Machete.
Ayer los civiles armados irrumpieron en
domicilios particulares y retuvieron a
14 personas por tener vínculos con pre

suntos delincuentes.

Según ellos buscaban armas y ex
plosivos. No los encontraron, pero
sí sembraron el terror entre la po
blación.

Para completar el cuadro de descompo
sición, en las imágenes de los desma
nes se observan agentes de la Guardia
Nacional y soldados de la Sedeña ates
tiguando los acontecimientos sin meter
las manos.

Esa población es un polvorín. Es un he
cho, Ciudadanos encolerizados, arma
dos, autoridades omisas. Puede ocurrir
cualquier cosa,

2 grupos 2
Se procesa al interior del PR1 la candi
datura del tricolor para la elección a go
bernador de Hidalgo el año que entra.
Si quiere conservar la gubernatura el
PR.I no puede permitirse el error de frac
turarse.

Lo que dicen allá es que se están for
mando dos bandos, uno que quiere al
alcalde Israel Félix Soto de candidato
y el grupo de la dirigencia nacional
del partido que va con Carolina Vig
gíano, que es la secretaria general del
partido y esposa de Rubén Moreira.
La influencia de Moreira va al alza. Ya

fue designado coordinador parlamenta
rio de su partido para la legislatura que
arranca en septiembre.

Puede imponer a Carolina, pero si eso

La influencia de Moreira va
al alza Ya fue designado

coordinador parlamentario de
su partido para la legislatura
que arranca en septiembre.

ocasiona que el otro grupo se haga a un
lado y no compita, el triunfo de Morena
estará cantado.

Silvano en la OEA
Fue un movimiento audaz que puede
darle dividendos. El gobernador Silvano
Aureoles cumplió su advertencia y acu
dió a la OEA para denunciar el peligro
de que Michoacán sea un narcoestado.
Desde luego se tomó la foto con Luis Al
magro, titular de ese organismo inter
nacional que AMLO quiere desaparecer.
Pero el contacto importante es con el
abogado argentino Santiago Cantón,
jefe de la delegación de observadores
que la OEA envió para los comicios y
que tiene la película completa.
Si Cantón se muestra receptivo a la de
nuncia, los dichos de! gobernador ten
drán resonancia internacional lo que sin
duda fortalecerá su posición.
Lo deseable es que rodo se conozca y
no quede nada en la sombra de la sos
pecha *
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SUBE V BAJA

Silvano AureolesO Gobernador de Mickoacán

El gobernador de Michoacán consi
guió ser recibido por Luís Almagro,
secretario general de la OEA, para
documentar sus denuncias de injeren
cia electoral del crimen organizado.

Kais Saled
Presidente de Túnez

El mandatario es acusado de dar un au

togolpe de Estado y traicionar la Prima
vera Atabe, al suspender el parlamento
tras las manifestaciones por la situación
pandémica y económica del país.
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Uno quisiera la inteligencia
de Maree! Schwob o por lo
menos de Wílliam Faulkner
para entender cómo fun
cionan algunas cosas en el

país. Me refiero a esa colección de actitu
des públicas desde et gobierno nacional,
cuya capacidad de enredo y contradic
ción no tiene límites.

VEAMOS ALGUNOS EJEMPLOS.

Durante meses nos dijeron, con timbres
de epopeya ideológica, cómo nos ven
drían a auxiliar durante la epidemia los
médicos cubanos. Cientos de ellos, por
que a lo visto en nuestros tiempos, Cuba
ya no exporta rumberas y peloteros, sino
médicos. Además de "El yerberito".
Médicos tan buenos como para traba

jar a oscuras y sin e! auxilio de los an
tibióticos imperialistas, productos todos
ellos del neoliberalismo científico, inca
paz de reconocer la bondad y mágicos
propiedades del veneno de! alacrán para
curar el cáncer

¥ es cierto, no se conoce un sólo arác
nido canceroso o con tinfoma. Así pues,
nos mandaron a 500 médicos quienes (no
se sabe e! costo) llegaron en diciembre.

Pero en el mes de julio, el último grupo
de ellos regresó a la isla, donde semanas
arrás los inconformes por la deprimente
vida cubana, salieron a las calles a protes
tar por la falta de medicamentos y la mala
calidad de los servicios sanitarios.

Pero e! régimen de allá, como el de
acá, presumía con timbres de orgullo la
medicina cubana. Superior a la danesa,
—¿Qué hicieron aquí,
además de propagan

da? Nada.
Y el caso nos lleva a

otra de las incógnitas
nacionales: ¿Si el pre
sidente de la Repúbli
ca se niega a usar un
avión para sus traslados, como es posbile
la frecuencia de vuelos de nuestros avio

nes para servicios ajenos al gobierno?
No se puede tener un gobierno rico

con un pueblo pobre, dice el Evangelio
según San Andrés, pero si el régimen ya
no ostenta la riqueza de un "Dreamii
ner" para la presidencia, ¿por qué se usan
aviones para cualquier cosa; ¿ya sea traer
las cenizas de José José o ai fugitivo co
calero boliviano, Evo Morales o transpor
tar a los doctores cubanos?

¿CUÁLE5LA DIFERENCIA?
¥ ya no hablemos de las "Aerovías Marce
lo", con las cuales nuestro ubicuo canci
ller superó a Marco Polo con sus frecuen
tes viajes a la China inmemorial para co
sas tan incomprensibles como venderles
cubrrbocas y equipo sanitario a los man
darines, para después recomprarios con
un notable sobreprecio. Esos negocios, ni

Inteijet,
Y otra cosa: ¿Pa

ra quién es el Hospi
tal Centra! Militar?

Pero Grullo diría,
para los soldados y
los oficiales.

Pues no, es hasta
pata los narcotraficantes y delincuentes
más feroces de la historia. Lea usted es
ta nota:

"(AN) Mario Casarrubias Saleadof lí
der de Guerrera Unido* y vinculado a
ta desaparición de los 43 normalistas de

AyotzinapaJ falleció are dominco 25 de
julio a las 08:42 horas por un paro car
diorespiratorio y neumonía que la
Covid19.

"Se encontraba privado de la libertad
en el Centro Federal de Readaptación So

cial Número 1 "El Altiplano". A petición
del interno, el 8 de julio fue trasladado
del Centro Médico "Adolfo López Mateos"
en Toluca, Estado de Méxicoy al Hospital
Central Militar ubicado en la Ciudad de

MéxicoJ informó la Comisión Presidencial
para la Verdad y Acceso a ía Justicia en el
caso Ayotzinapa".

Lo bueno es esto: por fin se le conoce
alguna utilidad a la Comisión Presiden
cial para la Verdad y Acceso a la Justicia
en el Caso Ayotzinapa. Pero si ustede va
al Hispotal Militar, no lo van a dejar ni
entrar.

Total, sí Encinas no llega a la verdad,
por lo menos trata bien a los delincuen
tes enfermos. Cuanta piedad, cuanta hu
manidad,

RENE

Impresionante el pleno de San Lázaro
con sus lutos y sus paños negros. Muer
to, Rene Juárez logró algo a veces hecho
durante su vida: unificar a ios diputados.
Todos en reconocimiento de su talento
político.
Desde la muerte del senador Alon

so Lujamblo no se miraba una emoti
vidad así*

No se puede tener
un gobierno rico con
un pueblo pobre, dice

el Evangelio según San Andrés
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"Llueva, truene o relampaguee" el presidente
Andrés Manuel López Obrador quiere el
regreso a clases en agosto próximo, de ahí
que la SEP, de DELFINA GÓMEZ, mandó
llamar a los secretarios de Educación de

todos los estados para presentarles la
estrategia con la que se pretende
volver a las aulas. Nos cuentan .

que las encerronas en la
dependencia federal se llevan s
cabo en grupos pequeños para '•
que los titulares de cada entidad
pongan sobre la mesa las 
acciones que han implementado
en materia de sanidad y
rehabilitación de las escuelas. Además,
deben avisar sobre las dificultades a las

que se enfrentarían si se decreta iniciar el
ciclo escolar de forma presencial.

El abasto de gasolina para la zona Gcci
dentePacíñco del país se realiza desde
Salamanca y Manzanillo, uno por ducto
y el otro por barco. Esta región que com
prende Colima, Michoacán, Nayarit, Ja
lisco y una parle del Bajío consume al
rededor de 500 mil barriles gasolina.

Pero las instalaciones de Pemex, del si
lencioso Octavio Romero, sobre todo en
Manzanillo, tienen más de 30 años y es
común que haya derrames, fugas y
otros incidentes menores en el viejo
puerto de Colima. Además, preocupa
que hay un ducto que cruza la ciudad
desde el viejo muelle, punto de desear
ga, hasta k zona industrial donde eslán
los tanques de almacenamiento de 350
mil barriles de gasolina.

Dicen los que saben que ante todos es
tos factores, más los problemas internos
en la zona con la administración de Ro

mero, el abasto del combustible en el
occidente del país está a punto de crisis
porque los barcos son pequeños, Pcmex
no üene recursos para invertir ni mo
dernizar las instalaciones y la 4T ha re
chazado participación privada que
construya nueva infraestructura.

**#

Sigue el desastre en el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México (AI

CM). Hasta las 12 del día de ayer habla
más de 120 vuelos retrasados y cuatro
cancelados, cuyo costo las aerolíneas
han tenido que asumir y los pasajeros
que padecer, sobre todo aquellos que
tienen conexiones.

***

Pero al parecer eso es algo que al direc
tor de Servicios a la Navegación en el Es
pacio Aéreo Mexicano (Senearn), Víctor
Hernández, le tiene sin cuidado, porque
hasta el momento ni siquiera saben, ni
se explican, qué fue lo que realmente
ocurrió con la falla que afectó el sistema
de transmisión de planes de vuelo que
colapso al AICM la semana pasada y que
acá alegremente le endosaron a la Agen
cia Federal de Aviación de Estados Uni

dos, lo que motivó un reclamo en la ya
de por sí tensa relación bilateral.

***

Que el Partido Encuentro Solidario en
Baja California se convirtió en la segun
da fuerza política de la entidad y tendrá
cuatro diputados en el Congreso local
Los nuevos legisladores Monserrat Ro
dríguez, Miguel Peña, Margarita García
y luán Carlos Pelayo recibieron sus
constancias de mayoría y las mostraron
este fin de semana durante un encuen

tro con el excandidato a la gubernatura,
Jorge Hank lUion, a quien aseguraron
que sus propuestas de campana serán
promovidas en el Legislativo para cum
plir con los compromisos hechos con la
ciudadanía.
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Cablebús visitado
A lo largo de la construcción del Cablebús Línea 1 insistí
en un cuestionamiento básico al proyecto. De los 9.3 ki
lómetros, sólo L3 tienen algo de sentido. Habrá usuarios
muy beneficiados pero habrá otros a los que no les im
pacte esta obra, aunque la vean todos los días. En cual
quier caso, soluciones más baratas podían mejorar la
movilidad de más personas pero sin la visibilidad política
que da un teleférico.

Sigo pensando lo mismo, sin embargo, al visitar el Ca
blebús puedo comentar más cosas de las que expresé du
rante la obra.

De un lado, resalta la gran separación de las estacio
nes, la obsesión por hacer ocho kilómetros de Cablebús
sin sortear obstáculos relevantes habiendo un carril del

Metrobús casi en paralelo durante cinco de esos ocho ki
lómetros, la construcción del cable encima de las casas;
también vemos acciones de bajo costo y alto impacto
cerca de las estaciones, como pintar las casas, hacer mu
rales y habilitar pequeños espacios públicos, en un par de
casos donde ya había espacios públicos, menos arquitec
tónicos pero más grandes.

Del otro, donde sí merece el reconocimiento la Jefa de
Gobierno, es que a pesar de los elementos que acabo de
cuestionar, las colonias de las faldas de la Sierra de Gua
dalupe no existían para el resto de los capitalinos. El Ca
blebús, de hecho, ha puesto en el mapa colonias en las
que habita cerca de medio millón de habitantes, eso es
algo relevante para ellos mismos pero también para el
resto de la Ciudad de México.

Al compartir la cabina con pobladores nos comenta
ron que sí había una reducción en sus tiempos, pero que
en realidad ellos no lo utilizarían de forma regular porque

sus actividades están en Cuautepec, y que tampoco ser
viría a quienes trabajan en Vallejo o quienes viven en los
barrios de montaña porque implicaba pagar dos veces.

Hace unos días, la Secretaría de Movilidad presumió
que el Cablebús traslada a 56 mil personas al día y es el
segundo teleférico más utilizado en América Latina. Si
bien son cifras sorprendentes, al ser un transporte inno
vador podría estar teniendo un gran número de visitantes
ocasionales que no formen parte de la estadística regular.

Uno de los trayectos que más sorprende es entre la
estación Ticomán y La Pastora. En ese punto el teleférico
se eleva para sobrevolar las faldas del Cerro del Chi
quihuite, pero no se detiene allí, sino que increíblemente
vuelve a bajar, en un trayecto que un autobús podría ha
ber hecho en paralelo por la Avenida Puerto de Mazatlán.

La obra luce de altísima calidad, eso es innegable.
También podría apostar por la seguridad, a pesar de la
tragedia de la Línea 12 del Metro. En cuanto bajé de vuelta
en Indios Verdes el Cablebús se detuvo por completo du
rante varios minutos. Cuando abandoné el lugar las cabi
nas seguían detenidas. Esto ha venido ocurriendo, y las
autoridades lo han justificado pero no resuelto.

Esta tecnología podría ser utilizada en muchos pro
yectos. Recomendaría echar el ojo a las estaciones del
tren interurbano, desde donde se podrían articular servi
cios hacia Interlomas, Cerro ludíoSan Jerónimo, San
Bartolo AmeyalcoSan Bernabé Ocotepec, Colinas del
SurOlivar de los PadresBarranca del Muerto, Olivar del
CondeSan Jerónimo, y hacia las cuatro secciones de
Chapultepec. La clave, a mi juicio, es que todo el recorri
do sea para salvar barreras y no desperdiciar el recurso
en recorridos en plano, como en Cuautepec.
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Comunicación

centrada en diálogo
y transparencia
El Internet y las redes sociales modificaron la manera en que nos
comunicamos y accedemos a la información. En los últimos años, he
mos sido testigos de cómo el acceso a Internet y a la telefonía me
diante dispositivos móviles es cada vez más asequible para la pobla
ción en general y, por ende, también ha sido su inclusión a platafor
mas digitales que les facilitan la comunicación, el acceso a informa
ción y a contenidos con fines educativos y de entretenimiento.

n México, de acuerdo con da
tos del Informe Trimestral del

Instituto Federal de Teleco
municaciones existen 97 lí

neas de servicio de telefonía

móvil por cada 100 habitantes,
77 de ellas cuentan con acceso a Internet.

La digitalización de nuestras interac
ciones de todos los días se acentuó aún
más durante este confinamiento: la educa

ción y el trabajo se trasladaron a los hoga
res y a los dispositivos electrónicos. Desde
el sector público también debieron consi
derarse otras prácticas que facilitaran la
continuidad del trabajo y los servicios con
el uso de tecnologías de la información.

Por otro lado, un elemento importante
para la reflexión que nos dejó esta pande
mia, residió en la importancia de la comu
nicación de las instituciones públicas a
partir de la emergencia sanitaria. A fin de
contrarrestar los fenómenos de la infode

mia y la desinformación, se pusieron en
marcha micrositios en portales electróni
cos de las instituciones públicas, confe
rencias de prensa especializadas y otros
contenidos audiovisuales en diversas pla
taformas digitales que buscaron que la
población contara con insumos informa
tivos accesibles para tomar mejores deci
siones para su salud.
Aunque ya se gestaba, la pandemia

aceleró una nueva forma de comunica

ción de las instituciones públicas, un mo
delo bidireccional más centrado en el diá

logo, la responsabilidad, y la transparen
cia. Un enfoque participativo, en donde la
población ya no requiere de intermedia
rios, ya que su diálogo con sus represen
tantes puede llevarse a cabo a través de
las redes sociales, y otros esquemas de in
tercambio que facilitan una comunicación
más abierta y efectiva. Vivimos un nuevo
paradigma de ciudadanía, y la comunica

ción será eje para la confianza, para llegar
a mejores acuerdos, y desarrollar juntos
mejores y políticas públicas.

En ese sentido, y en consideración con
esta nueva forma de comunicamos con la

población, el Instituto Nacional de Trans
parencia y el Senado de la República sus
cribieron un convenio de colaboración

con el propósito de producir y transmitir
por la señal del Canal del Congreso una
serie televisiva para promover los dere
chos humanos de acceso a la información

pública y de protección de datos persona
les. Esta emisión contempla una mesa de
análisis semanal en la que voces expertas
y ciudadanas dialogarán sobre temas re
levantes de la agenda pública nacional
desde la mirada del derecho de acceso a la

información, la rendición de cuentas, y la
protección de datos personales. Esta emi
sión será un foro abierto para la expresión
de la ciudadanía.
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Nos llena de orgullo mencionar que es
te instrumento de colaboración con el

Senado mexicano significa también el co
mienzo de una serie de alianzas con la te

levisión pública. Generar sinergias con
medios de comunicación y televisoras pú
blicas significa una gran oportunidad para
abrir a la deliberación plural, respetuosa y
diversa los temas de la agenda pública de
utilidad social para transformar la vida de
las personas.

La digitalización de nuestras
interacciones de todos los días se

acentuó aún más durante este

confinamiento: la educación y el
trabajo se trasladaron a los hoga
res y a los dispositivos electróni
cos. Desde el sector público tam
bién debieron considerarse otras

prácticas que facilitaran la conti
nuidad del trabajo y los servicios
con el uso de tecnologías de la
información. Un elemento impor
tante fue la comunicación de las

instituciones públicas.
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Esclavitud en
pleno 2021
Antes de ser afectados por el Covid 19, el mundo vivía el momen
to más avanzado en su desarrollo global Los países del globo entero
se unieron para buscar soluciones contra el cambio climático y apro
baron una agenda común de desarrollo que, entre otras cosas, Incluía
por primera vez entre sus objetivos el lograr establecer sociedades que
vivan en paz, con justicia e instituciones sólidas.

Más niños llegaron a te
ner acceso a escuelas y
servicios médicos que
en cualquier momento
de la historia. Las co

municaciones globales
de bajo costo por medio de las redes so
ciales han dado voz a muchos y parecería
disminuido la distancia entre los conti

nentes. Por supuesto aún enfrentamos
muchos retos, los cuales se exacerbaron
con la llegada de gobiernos nacionalistas
en varios países, pero algo que aun sor
prende es que en el año 2021 siga existien
do la esclavitud.

Como todo 30 de julio, conmemoramos
el día mundial contra la trata de personas.
La trata no es sino la versión actual de la

esclavitud. Aquella que en México abolió
primero Hidalgo, luego Morelos en los
Sentimientos de la Nación y finalmente
Guerrero en 1829. Ese mal que la revolu
ción francesa dictaminaba terminado ba

jo el precepto de igualdad, o que en Esta
dos Unidos la victoria de la Unión sobre la

confederación del sur suponía haber des

terrado. Ese mal ha resultado ser suma

mente resistente adaptándose a nuevas
reahdades de un mundo interconectado.

La trata de personas afecta a millones
de personas en el mundo entero. Según la
Oficina de las Naciones Unidas Contra la

Droga y el Delito {ONUDD) en 2018 50 pro
ciento de las víctimas sufrieron de explo
tación sexual, en su mayoría mujeres, 38
por ciento de explotación laboral, y 12 por
ciento son explotados con otros propósi
tos como ser obligados a robar, traficar
drogas o mendigar para juntar dinero que
sus captores reciben. En ciertos casos
también reportan la trata con el fin de ex
tracción de órganos humanos para el mer
cado negro.

Si bien algunas víctimas son secues
tradas y obligadas a realizar estas labores,
en la mayoría de los casos las víctimas
son engañadas con excelentes ofertas de
trabajo, o por supuestos amigos o aman
tes que conocen por internet o personal
mente. La historia desafortunadamente se

repite, después de aceptar una propuesta
de trabajo o de viaje, la vícti ma llega a una

ciudad desconocida donde se le informa

que en lugar de trabajar como mesera ten
drá que atender a los clientes de un pros
tíbulo, o que en lugar de estudiar en un
colegio deberá trabajar de manera forzada
en una granja o barco pesquero. A las víc
timas les retiran sus pertenecías incluidas
cualquier identificación y son amenaza
das explicándoles que cualquier intento
de escapar dará lugar a retribución vio
lenta contra su familia. Pero como la es

peranza es lo último que se pierde y con el
fin de mantener el control sobre la vícti

ma, el explotador le dice a esta que tiene
una deuda por los costos que el criminal
ha incurrido, la cual deberá saldar para
recuperar su libertad. Estas "deudas" de
cantidades exorbitantes por supuesto se
convierten en "deudas eternas" similares

a las tiendas de raya donde los esclavos de
las haciendas gastaban sus miseros ingre
sos, siempre al pago de deudas imposibles
de cubrir.

La pandemia del Covid19 no ha hecho
mas que agravar el problema. El incre
mento del desempleo y crecimiento de
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deudas, aunado al mayor tiempo que las
posibles víctimas pasan en internet, se
gún el Gobierno de las Estados Unidos, ha
dado lugar a un incremento de la trata y
tráfico de personas. Además de que las
víctimas de trata no suelen tener acceso

médico o a medidas para prevenir el virus.
Con el fin de atender este gran reto, la

comunidad internacional adoptó hace 21
años el Protocolo para Prevenir, reprimir y
sancionar la trata de personas, especial
mente mujeres y niños que complementa
la Convención de la ONU contra la Delin

cuencia Organizada Trasnacional. Hoy en
día, según la ONUDD, 95 por ciento de los
países signatarios han establecido regula

ciones nacionales para atender la trata de
personas. Sin embargo, a nivel global hay
pocas personas condenadas por este gra
ve delito.

La participación de todos es necesaria
para detener la trata de personas. Debe
mos ser conscientes de su existencia y re
portar posibles casos.

Es desafortunado, pero si bien los Sen
timientos de la Nación mexicana, la uni
versalidad de los preceptos rectores de la
revolución francesa, y la envergadura de
la guerra civil de los Estados Unidos, con
virtieron a la esclavitud en un acto crimi

nal, no pudieron desaparecerla. A lo largo
del continente americano, Europa, Asia,
África y Oceanía, la esclavitud sigue exis
tiendo en pleno 202L

La trata de personas afecta a
millones de personas en el mun
do entero. Según la Oficina de las
Naciones Unidas Contra la Droga
y el Delito en 2018, 50 por ciento
de las víctimas sufrieron de ex

plotación sexual, en su mayoría
mujeres, 38 por ciento de explo
tación laboral, y 12 por ciento son
explotados con otros propósitos
como ser obligados a robar.
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No le quitan el sueño
al Presidente
"Hoy, en el Pulso de la Salud, consideramos importante el vol
ver a tratar el tema de medicamentos oncológicos, en particular
lo que se utiliza en el tratamiento de los niños con cáncer", dijo
ayer en la mañanera Jorge Alcocer Varela, el titular de la Secre
taria de Salud. "En esta primera lámina, como les fue informado
hace una semana, la demanda del sector Salud incluyó mil 840
claves y, como ustedes pueden ver, estas correspondieron a las
piezas compradas, 217 millones 329 mil 862; las entregadas, por
arriba de 26 millones: y un monto contratado que está arriba de
76 mil 969 millones de pesos. Hubo ahorros y reiteramos que,
en esta ocasión, en forma no lograda antes, participaron 335
proveedores de 14 países diferentes".

Fuentes de la industria farmacéutica nos indican que están
jugando con los números y las cuentas no les van a salir a ras de
tierra. Los empresarios siguen de cerca los mensajes que salen
desde Palacio Nacional para conocer cómo serán atacados ho
ras después de que los ponen como enemigos de los mexicanos.

Juegan con las cifras por ejemplo, nos cuentan, cuando dicen
que han generado ahorros. En realidad, explican, los recursos
erogados por parte del Gobierno federal se han mantenido en
un valor parecido. Recuerdan que en el lapso 20132018 se ejer
cieron recursos en la compra de medicamentos, en promedio
mensual de cuatro mil 985 millones de pesos. En tanto que en el
periodo 20192020 se han ejercido, promedio mensual, cinco
mil 495 millones de pesos. Es decir, cerca de 511 millones de
pesos mensuales más, con un número menor de piezas consu
midas por las instituciones del sector público.

"Dicho en otras palabras, el precio unitario anual de medica
mentos por pieza que se tenía en el lapso 20132018 fue de 35.97
pesos, en tanto que el precio unitario anual de medicamentos

adquiridos en el periodo 20192020 ha sido de 49.61 pesos, es
decir, el precio promedio de los medicamentos en ambos perio
dos ha crecido 38 por ciento", aseguran empresarios del sector.

Luego de la conferencia nos comentan: "Así, se puede de
mostrar cómo los cambios en los esquemas de compra de me
dicamentos que ha ensayado el Gobierno federal en los últimos
dos años y ocho meses distan de ser eficientes y eficaces en la
consecución de las mejores condiciones que requiere el Estado
en las contrataciones públicas y ponen en duda si los ahorros
que presume el titular de la Secretaría de Salud son reales".

Otro mensaje que comentaron, lo soltó el presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador; ayer:

"Estaba muy mal el abasto de medicamentos, heredamos
un desastre en todo lo relacionado con el abasto de medica

mentos. No sólo no había medicamentos para enfermos de
cáncer, para niños de cáncer, sino los adulteraban, tenemos
casos en donde fallecieron personas por la aplicación de me
dicamentos adulterados. Entonces, sí es una necesidad el re
solver el problema del abasto".

Acepta que hay desabasto, pero no por su culpa.
"Esos grupos de intereses creados, que son políticos y medios

de comunicación, pues han aprovechado también lo de la escasez
de medicamentos para lanzar una campaña en contra nuestra".

Es una campaña en su contra, según él.
"Pero aquí lo importante es tener la conciencia tranquila. Si

nosotros no hiciéramos nada y faltaran los medicamentos, y no
hiciéramos absolutamente nada o mantuviésemos el sistema

de la simulación, de que aquí están tus medicamentos, nada
más que es agua o quién sabe qué cosa, qué sustancia, pues
entonces sí no se podría dormir tranquilo".

Que duerme tranquilo.
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A rehacer ¡aplana
La gubtrtiadorj vlvciu de Chibuühuu. Maní Campos,
y d titular de b U1F, SootiagD Nielo, acordaron ir de
la mano ead cómbale al lavado de dinero y en Lts
iíidii£áloridS sobre tk'Ñi ío de recursos públicos. como
el del e* gobernador César Duarte. El pacto, nos diten,
«?s un clare mensaje de que él mandatario sállenle,
Javier Corral, nuncu pudú ton el caso Duar te.

Los datos reales
Mucha e.vpeclación eslá generando el infurme sobre
defunciones un 2020 que presentará este jueves el
t\EGi. presidido por Julio Samadla. Ahí se sabrá con
más precisión cuántas v klas se perdieron en exceso
ene] año déla pandemia. Uihi de los más átenlos al
reporte, nos dicen. ocupa una subsetTefiirLd de Salud,
porque se conocerá la realidad de las cifras.
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Luz Elena los convence
Elogios recibió la Secretaria de Admlnbdración y
Finanxas de la Ciudad de México. Luí. Elena González,

por parte del empresuriado. Durante la presentación
del Plan de Reactivación Económica de bd capilaL
Antonio del Valle y Enrique Téllez; subrayaron el
diálogo y los puentes tendidos por el gobierno de
Claudia SbefathamiL a través de la funcionario, y
expresaron su deseo de colaborar.

Va por su Quinto Avenida
Hablando de planes de reactivación, quien está
armando el suyo es la alcaldesa electa en Cudiíhtémoc,
Sandra Cuevas. Uno délos puntos más inquiríanles
en so provecto es laZona Rosa, la cual seria como la
versión chiianqa de ta Quinta Av enida de Nueva York.
El primer paso setá un "redLseñode Imagen, muy
vanguardista" que incluye reubicar a k»s ambuianfes.

Errata de Cayetano
Vos hacen ver que el diputado Rubái Cayetano García
se equivoca en responsabilizar al Ifder de Morena en
el Senada, Ricardo Monreai, por el freno al periodo
extraordinario. Más bien, dicen, debió reclamar a su
lider cameral, Ignacio Mier. quien u ta* 18:30 de ayer
presentó una reserxa para excluir los desafueros.
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La proliferación de gnipos armados con ideas
ultranacionalisias y de derecho, abona ío que es ya
un campo fértil para ef autoritarismo

ara unos cuantos amigos y quizá algún
lector de esta columna, la idea del "ce
sarlsmo* de un gobierno autoritario en
Estados U r i i J ús. ha si d o una p macu pací ó n
recurrente, especialmente a partir de la
candidatura deDonaldTrump.

En el fibra I AJone Con Ffx (t Donold /.

Tnjmp's Catosfl'opMc flnoí Veor [Sólo y o puedo arreglarle* e f
catastrófico arto final de Donald Trump}"los periodistas Caral
Leonnigy ftillip Rucker. ganadores del premio Puíitzeren e l
dlaho The Wosfilngton Post; esa preocupación se ve Fortalecida.

El principal mando militar de EU, el jefe del Estado Mayor
Conjunto, general Mark Mllley, se sentía tan preocupado, tras
las elecciones de noviembre de 2019, que se vio obligado a
pía n earcon sus asistentes formas para evitar que el entonces
presidente Trumpy sus aliados pudieran Intentar un golpe
de Estado o tomarotras medidas Ilegales.

Según la descripción de Mllley consignada en el libra, era
"un momento fteíchstttg", en referencia ala crisis que en febrero
de 1933 llevó a I poder a Adolfo H ltlerT m ediante declaratorias
de emergencia nacional, suspensión de la Constitución y
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la prohibición de partidos políticos.
El libro estará a la venta el prtijclmo

domingo, pera algunascopias son
enviadas para reseñas ade lantadas
y creación de interés.

Ysin duda ese trabajo, unode más
de una docena que han sido publi
cados osaldrán desde enero último,
refleja la profundidad de la división
política en Estados unidos.

Visto baja esa perspectiva el motín del G de eneros que llevó
al asalto del edificio del Capitolio por grupos de pa rtida rios de
Trump, luego de un mitin presidido por el propio mandatario,
fue un intento de golpe de Estado, como seftaia el politólogo
Bill Schneider.

"Los manifestantes tenían como objetiva evitar que el
Congreso certificara legalmente la victoria electoral de Joe
Si de n y revertir el resultada de las elecciones presidenciales
de2Q2Ü.Fue un asalto a la democracia, incitado por el propio
Tru mp. quien posteriormente fueacusado, pero no condenado,
por u n de lito grave", señaló en una columna en el portal de I
periódico político TheHSII.

El libro de Leonnlg y Rucker describe cómo Mllley y los
otros jefes conjuntos d Iscutleron un plan pa ra renunciar, uno
por uno, en lugar de cum pllr las órdenes de u n cada vez más
errática y ag Itado Trum p, q ue hubieran sido Ilegales.

Para Schnelder, nlng lin gol pe en el mundo ha tenido éxito
sin el apoyo tád ta o activo de los mil Itaresy lo único q ue salvó
a Estados Un Idos fue la convicción de los mandas castrenses

de q ue debía n mantenerse a I margen de la política.
Pera es tranquilizante y no.
La proliferación de milicias y grupos armados con ideas

ultranaclonalistasy de derecha, que buscan penetrar las
Fuerzas Armadas de su paísvabonaloqueesya un campo fértil
para el au torita rís mo y son reflejo del problema que pa recen
haber supera do los estada u nldenses, pero má s bien parece
parte de I menú de posibI lídades futuras

J 05 E.CARREMOí ELHERALDODEMEXlCO.COM J &CAR REH 0JD5E1
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 Ponfeífid incendio Chiapas
 Corral, 102 días de asueto
¦ UAjYL. a rendir cuentas

n I q s dos primeros años de la 4T, n o ha bfa
cfu íitilea Ideológica entre el Ejército zapa
tistay Las43de Ayatzliupa.Todo cam
bió y ahora se suman a Morana ? es de la
Selva LacandonarChiapas,el comandante
insurgente Moisés, del EZLN, se suma a
promover la consulta pa ra enjuiciar a pal [ti

cos corruptos del pasado, y retan a ios 'partidos de aposición"
y ansa al INE,d&L0ran20OSrtlQwa.de negades credencial
de elector. En Guerrero, padres de Los 43 hicieron lo mismo.
Manual Vázquez, alias Ornar, qulen ordenó a estudiantes ir
a Iguala a secuestrar camiones, hermano de Narcisa, sicario
de Los Rojos, promoverá n tam bi én la consulta del domingo.
Señales de reconciliación.

CHAPAS: La g ra ve crisis de Pant al hú no tiene pa raielo en
el pais. El gobernador Rutina Escandáa {Maraña), escon
dido en su casa, no enfrenta los problemas. Dijo que había
regresad o a 90% de los tzotzl les que huyeron de la violencia,
pero fue mentira. Sedana, policías y la GN resguardan la
zona, pero eso no frena los disturbios. La tensión aumenta:
saq Lieos, linchamientos y destrucción de casas. El Mochete
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  tama elcontroi.Trlstedestlnade los
chía pan ecos con ese gobierno

CHIHUAHUA: El cierre de la ad

ministración det gobernador Javiar
Carral es de película, pero de terror.
La entidad ha tenido gobernadores
indecentes, pero Javier es ei extremo.
En ios momentos más complicadas,
elgóbersehjedevacaclanes.iPordas
semanas! Regresa,perdón vuelve,a

un mes para entregar el gobierna a Maru Campee. Lleva T02
días de vacaciones en siete meses dei año. Un virreicílEtu p ues,

MUEVO LEÓN: La Fiscalía Anticcrnj pelón, de Javier G*rza,
escarbó un poco en las finanzas de Ja Universidad Autónoma
da MLy encontró que una sola campa fl la proveedora tiene 75%
de los contra tasatorgadas por él rector Rogelio Gane Empre
sas fantasmas, y otras si n domicilio, amasaron fortunas. Casos
como loviTach, Jovi solution y OIJavL propiedad de Beatriz
Rute del Pino, así como Bontf Business, de Miguel pazos,
están bajo Investigación.La uanl¿botín de catedráticos?

SINALOA: Acompañado del gobernador puirino Ordaz,
amlo estará este viernes en Badiraguato, cuna del chopo
Guzmén, pa ra Ina ug urar ia ca rretera Bad I raguatoGuadalu
peCa Ivo. Es una obra de2S2 kl iórnetras, cuya inversión fue de
X2SQ millones de pesos, deb Ida a la orografía de la reglón. En la
gira se reunirá con el g obernador electo, Rubén Rocha Maya.

TAMAULIPASc Manuel El Mame Garza se decantó para
la ca ndidatura al gobierno del estado en favor de la alca Idesa
de Raynosa, Mald Drtiz. Va es momento de una gobernadora.
Mafci fue separada del PAN por apoyar a su hijo Cartas PeAe
Orttz, quien ganda la alcaldía de Riñosa can la franquicia
MoranaPT. Se reconflgu ra el mapa político en la entidad q ue
gobierna Francisco García Cabeza de Vece.

JALISCO: La conferencia de prensa del gobemadarEnrique
Aliara carrthlóde nombre Ahora es ia Cnufw *neioRegaflom.
Modas de políticos que no les gustan los cuestionamientos.
El ego es más grande que s u responsabilidad

VSBgPODEflYDlNEftOJbiX / ttVSANCHEZBANOS
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EL
BUENO

• JeanLouÍ5 Constanza, director
clínico de la empresa francesa
Wandercraft, diseñó un exaes
queleto que ayuda a caminar a su
hijo Óscar, de ló años, afectado
por una enfermedad genética.

EL
MALO

• Kamel Nacrf logró ampararse
ante Ja orden de aprehensión
por ei caso de la periodista Lydia
Cacho. Un tribunal en Q. Roo
determinó que no hay pruebas de
que haya ordenado su tortura.

• El boxeador marroquí Youness
Baalla ya no sabía cómo ganar, así
que decidió intentar morder en
la oreja a su rival, el neozelandés
David Myika. Aún asi, perdió el
duelo boustico.
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NO HABRA
EXTRAORDINARIO

stirnado lector, h ace tinos días conversaba
con un amigo que es músico, toca en una
banda de jazz haré IB años. Le platicabaE sobre mi trabajo en el Poder Legislativo.
No entendía bien, porque no sabía que
cuando las cámaras (diputados y sena
dores] entran en receso, se conforma ía

Comlslún Permanente del Congreso de la Uniún: combina
diputados y senadores en verano e Invierno. Cuando reabre
el periodo de sesiones se dksueluey cada quien regresa a sus
cumies ? escaños.

Toda esa explicación para contarle que estaba esperando
la convocatoria al periodo extraordinario de sesiones en donde
se discutirá el dicta men de desafuero de los d I puta dos: 5a ú>l
Huerta, de Morena y Mauricio Toledo, del Partido del Tra bajo.

El prl mere acusado de violación de u n menor de edad, y
el segundo,de enriquecimiento Ilícito. La Comisión se reúne
los miércoles y ahí se acuerda convocare no, a las cámaras
para asuntos que requieren de la votación general.

Apesardela gravedad deambas acusaciones, después de
va rías semanas de gritos y sombrerazos, Morena ene ue ntra
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d Iferentes attimañasy pretextos para
no convocara! período extraordinario
en donde se votarla el desafuero de

los presuntos delincuentes. Obvia
mente no quieren un pleito con sus
aliados, y tampoco logran resolver
el conflicto al interior del partido
para lanzarse at desafuero. Temen
las consecuencias que pueda tener
desaforar a uno de los suyos, y que

se preste para que la oposición busque más candidatos
para el desafuera. La política debe servir al bien común, no
a la protección de delincuentes disfrazados de legisladores.
Los partidos políticos no deberían esconder entre sus filas
a nadie que viole Ja ley, mucho menos a aquellos violadores
de menores de edad.

Tampoco a los queseenrbquecen utilizando el privilegio
de su posición mediante el tráfico de Influencias^ ama ftando
licitaciones y robándose los recursos públicos que son de
todos/as los mexicanos. Supongo que 5aúl Huerta debe estar
en calidad de ftigltlvo,yqueMaurJcioToledo tomará protesta el
ldeseptiembre como diputado federal. Volverá a tener fuero,
porque es diputado electo por Puebla. Es decir, podrá hacer
loque mejor sabe hacer: abusar de su poder.
Por eso es tan importante que como ciudadanos nos

Informemos^ participemos y señalemos a nuestros repre
senta ntes. Vo les confieso que no sé de Jazz y estoy seg u ra
que ahora voy a a prender.

Sin embargo, mi desconocimiento no pone en peligro a
nadie; no desaforarlos sí amenaza a más menores de edad,
y la corrupción seguirá siendo el peor mal de nuestro país.

Estimado lector.su tra bajoy esfuerzo honestos, así como
sus inversiones, seguirán en los bolsillos de Toledo y sus
protectores siempre que los ciudadanos no participen en
la poirtica.

Es cuánto.

JOfiCIKAGAXíi GMAJLCOM / OSCINA_CAX lOLft
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Lo varíame de India ataca de manera fatal a la
población que no se fia aplicado la uacuna, pero
también a aquella con sus dosis completas

"Lo reslHencia no es recuperarse de oiga Es reconstruirse.
Los cris/s nos han desarmado y nos armo/on de nuevo

siendo una mejor verefórt de nosotros mismos"

o que comenzú en marzo de 2020 como
ti n océano de Incertidum bre, miedo, crisis
sanitaria y económica en todo el orbe, hoyL continúa golpeondoa la humanidad con
sus otas que se desbordan. Aquella primera
versión del corona vi rus. nombrada como
su lugar de origen, Wuhtan, se ha lograda

mitiga r en la mayoría de los países desarrollados g racias a las
vatu ñas, au ruque sigue siend o la principal cepa en los pa íses
africanos, ya que su poca o nula capacidad institucional no
les ha permitido implementar Jas dosis necesarias. Ante tal
situación, los expertos comentan que esta primera variante,
sumada a la surgida en Gran Bretaña, la denominada Alpha,
se podría contener hasta el año2023 en todos los países.

Sin embargo, el CGVID19 no sdlo no cesa, sino que muta
a mayor velocidad. En la actualidad la ola que arremete al
mu ndo es de la va ria nte Delta, origina da e n 1 ndia, y, en voces
de especialistas, es la versión más rápida, más fuerte y de
mayor propagación del vi rus_ hasta ahora. Esta varían te ataca
de manera fatal a la población sin vacunar, pero también a
personas con sus dosis completa s (una o dos> seg ún s<ea el

Fecha: 28/07/2021

Página: 8

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 16,299

Página 10 de 18



caso), aunque con menor intensidad.
Como botón de muestra, de las

casi cuatro mil personas hospita
lizadas por la variante Delta que se
reportaron en Gran Bretaña, 53 por
ciento na estaba n vacunadas y 22 por
cien totenian dosis completasen EU,
nación con mayor número de conta
gios y decesos, Delta representa 83
por ciento de los nuevos contagios

y 97 por ciento de casosgraves en personas no vacunadas.
Como era predecible, nuestro país no es ajeno a esta ola

y está atacando a la Juventud mexicana. Sin embargo, lo que
sí se pudo evitar fue la manera y magnitud de contagias de
esta variante, pues donde comenzó todo para nuestro país
fue en sus mayores destinos turísticas, Los Cabos. Cancún y
Puerto Val larta. Pues al igual que en casi el mundo entero, la
juventud mexicana {y extranjera) aprovechando las semá 
foros eplde mialógicos en verde salió y a barrotó las playas.
Asimismo, la variante Delta ha llegado a la CDMX y a otros
estadas, siendo la población de B a 39 años la más afectada,
esto también debida al plan de vacunación nacional.

Ante esta situación, a pa rtir del lunes el semáforo COVID se
ha reconflgurado así: u n estado en rojo (SI naloa), l3en naranja
15 en ama rllloy sólo tres entidades en verde Lo que llama la
atención es que en los estados naranja con alto riesgo de
contagios, como CDMX, Jalisco o Nuevo León, las medidas
preca utorias no serán como las de la prl mera y segunda ola
pandémica, esta vez las actividades económicas seguirán,
y las concentraciones masivas parece que también. Tras
más de un año no debemos bajar la guardia, todas y todos
tenemos que cuidamos, como sociedad y como individuos.

ADAIA.NA5ÁRUR&JHOTMAJLJCOM / &ASA3UH
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Señor Presidente, ¿estú ¡otainwnte seguro,
pero oí I 00. de que no estamos mandando o
nuestros /lijas ai matadero? ¿Nos lo Jimia?

oeque falten razones para q ue ios chicos
vuelvan a la escuela. En efecto, sólo para
em pezar, el confina miento ha pasado u na
factura emocional en nuestros tanques
de hormonas y la salud mental no es un
asunto menor. Sí: cada dfa, sientes que
llegó el momento de decir, con el Presi

dente: "Hijo, ráspate la mugre de los pies con piedra pómez
y gasol ina blanca, cámbiate la cam iseta, con su añoy medio
de lamparones de catsup, y súbete al coche".

Bien queelTIatoani comparta esa preocupación con no
sotros, este pueblo semper fideJís. Con todo, a uno, como
dudada rio dea pie, es decir, comoalgulenquecompartecon
LópezCatell un desconod miento profundo de cómo manejar
una pandemia, se le vienen a la cabeza algunas preguntas.

Primero: ¿de ueras vamos a regresara nuestras jóvenes
al salón cuando la pandemia sigue en manos justa mente
del Doctor Muerte?

51 en realidad a Gateil ya lo defenestraran y no se ha hecho
oficial porque el Preside nte no es muy de aceptar que metió
Jo pato, ¿alguien en el gobierno cree que debería tranquili
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  zarnos que su remplazo sea su |efe,
o sea Alcocer?

Enseguida: ¿por qué dice el Pre
sidente que a los adolescentes no
les pasa nada con la coyí, cuando lo
que dicen todos los epidemiólogos
del planeta es justamente que se
están contagiando a lo bestia, como
nunca, y que cada vez son más los
que aca ban hospitalizados?

Antes de esa ¿so bne qué criterio decidieron, origl naimente,
vacunara todos los pro/esy a ningún alumno? Luego,¿por
qué prl mero los de IB para a rriba y n o los pnstpu bertos? ¿Por
qué no usan los 20 millones de vacunas embodegadas en
los másjóvenes?

De hecho, ¿por qué siguen si n aprobar la vacunación para
mayores de 12, y por qué el encargado de notificarlo es el
secretarlo de delaciones Exteriores? ¿Hay algún plan de
distribuir mascarillas en las escuelas más aisladas y pobres?
¿Estas vueltas a la norma I Idad no co nvle ne hacerlas de ma
nera escalonada, poco a pocor según se aplican vacunas y
se supervisa que los salones escuelas estén como deben?
¿Por q ué la terquería d de no a pl Icar prueba s masiva mente?

Otra: ¿no debería preocu pa rnos q ue el hijo del Presidente
se haya contagiado, que el Presidente nos diga que nadie se
enteró en Palado Nacional porq ue los cha macos son fuertes
como robles y por lo tanto aslntomáticos,y que remate la
anécdota diciendo que Beatriz y él no se contagiaran y que
a i'tienen su evidencia científica de que ya, sin titubeos, es hora
de agarrar la mochila y. para citar a un clásico. IrTaminita
déla escuela"?

Y es que este chísteclto ya nos costó medio millón de
muertos. Por eso, termino con la pregunta más importante:
señor Presidente, ¿está totalmente seguro, pero al 100, de
que no estamos mandando a nuestros hijos al matadero?
¿Nos lo Arma?

Sigan al doctor Patán para cultiuarun sano escepticismo.

JUUOPATAN09O4tilCMAlL.COM / «JULIOPATAN09
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Regresan piezas que en su momento operaron en ta capital def país,
encabezadas por Andy

stán por cumplirse
das meses de las

elecciones Inteiime

días y el presiden
te Andrés Manuel

López Obrador to
davía sigue repro

chando a diestra y siniestra la derrota
de Morena en la CDMX, por la que, per
sonal mente. decidid tomar el control
político de la capital del parís.

El primero d e los cambios fue enviar
al senador MirtlBitru como secre

tarlo de Gobierno, y en segundo lugar,
aunque todavía no hay fecha ni nombre
del reemplaza relevará a HÁctorUBsas
García de ta diligencia del partido.

No silo eso Andrés Manual Ldpax
BHttrán mejor conocido como Andy.
hijo del primer mandatario, regresará
como el principal aperadoryjuntocon
Carlos Torras,nombrado coordinador
délos súper delegados en el pafs^ coor
dinará los esfuerzos y las decisiones
políticas en el corazón déla República.

A ellos se sumarán Luisa María

Alcalde, secretarla del Trabajo; Citlallt
Hernández; secretaria general del CEN
de Morena^y Patríela Ortii, alcaldesa
saliente de Contreras.

Con todo este equipo, busca n re
cuperar las nueve alcaldías que perdió
Morena en las elecciones del S dejunio

Hay quienes Incl uso ven que de ahi
sa Idrásu pitísima candidata a ta Jefatura
del Gobierno capitalino, y todo apunta
que será la jo ven Luisa María Alcalde,
quien tend ría que enfrenta rafea ndidata
o cand Id a ta de la otra parte de Morena
que actualmente "gobierna' la Ciudad.

Ese proyecto está en aE escritorio
dal primar mandatario; sin embargo,
todavía falta tiempo. La prioridad aho

ra es reestructurara! partido rumbo a
202.4. Funcionarios y legisladores que
han püdkloconversarconAMLO sobre el
tema, notan que hay mucha malastia.
porque como opositorganú la dudad,
y hay, como Presidenta,, perdió más
da la mitad de su territorio.

Eso lo tiene Irascible V ahora no

sólo busca quién se la hizo, sino quién
se la pague y cómo recuperarse de este
descalabro, por lo que na asea ti mará
racimas ni programas para que re
grese la slm pjtía de los caplta 11 nos por
su movlmlento. Toda eso Incluye mover
las fichas dal tablara político actual
o, mejor dicho, regresar las piezas que
en su momento dejaron de operar en la
ciudad. Recordemos queen2ül£Andy
se desempeñóeomo coordinador da
Morana an la COMXy ealocd a varias
integrantes de su equipo en diferentes
posiciones, tras lo cual dejti ai partido
en manos del equipo actual.

No obstante, los resultados,desde la
viskún del Presidente, son desastro sos

U n prime r personaje al que, desde
Palacio Nacional, han querido respon
sabilizar de la derrota es al senador

Ricardo Monreal. quien lo ba negado.
Como sea, al zacatecano yaquadó

fuara da la lista de presidenciables del
jefe del Ejecutiva, mientras que, a otras
personajes, can mayor incidencia en la
capital, no los ha tocado ni con el pétalo
de una Insinuación.

**¦

Y como dice el fHúsofoNo
mencuerda: 'El enojo es uno con
dición en la que Jo lengua funciono
mós rápido que Jo mente"
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El caso de los desafueros de Saúl Huerta Corona
0 Mauricio Toledo Gutiérrez deja ver los intereses
que imperan entre ¡as legisladores

s una vergüenza to q je pasa en el Con
greso de la untán: lo único bien hecho en
estos ú Itl mos días es que los diputados y
los senadores exhibieron bien para quién
tra bajan, y sus am bidones grupa les para
ejercer el Poder Legislativo.

Dos delincuentes en proceso: un pre
sunto violador, Saúl Huerta, de Morena, donde la fa milia de la
ufetl m a lo ha dado todo pa ra junta r Jas pruebas de su s fechorías
en contra de un menordeedad;yun presunto delincuente de
cuello blanco, Mauricio Toledo, quien tiene más denu netas en
contra que años de vida, no ha n podido ser Juzgados todavía a
pesar de las investigaciones en su contra desde hace meses
ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México

(fgjCdmx). con todas las p ru ebas que hay sobre su persona.
Es más, pesan órdenes de aprehensión en su contra.
El Congreso encontró gran pretexto para negociar el peso

de la ley a favor de dospresuntos pillosy volverlos coyuntura
para usar a su favor uno de los poderes de la federación.

Resulta que uno de los pillos del Partido del T reabajo [PT]
convive rebien con los del Partido Acción ¡Maclonal [PAN),
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porque están atad os por las mismas
a nomalíasy algunos de Morena que
dividenaiosdel prop io pa rti d a y pro
tegen al otro.

¿Qué p uede ser más im portante
para la justicia q ue proceder en con
tra de un ped erastaydelincuentede
la política, con pruebas dellncuen
cíales sotare el escritorio?

Hay acuerdos.
Por ejemplo, esto pasó ayer. Por enésima ocasión el fallo

de desafuero de Toledo y de Huerta volvió a ser nota.
Después de cuatro Intentos o cinco, o seis, para llevarlo a

cabo, volvió a exh 1 bl r que los grupas de poder usa n cualquier
triquiñuela para evitarlo.

Va la maniobra: La oposición pide desafuero de Huerta y
Toledo. Pero la oposición está dividida. En Acción Nacional
unos quieren Justicia en contra de Toledo, pero otros no, y lo
mismo pasa en Morena.

Éste último pa rtido, curiosamente en alia nía con alg unos
miembros del PAN, quieren meter en el paquete de desafuero
a I fiscal General de More los, Uriel Canmona, acusado del del lío
de operaciones con recursos de procedencia Ilícita, para que
sea tratado en otro dictamen diferente al de proceso de ma
rras, pues aseguran que éste tiene un amparo definitivo que
Implica que el Juicio contl núe hasta el fina I, de lo contraria, ios
legisladores caerían en una violación a la Ley por desacato.

Conclusión: los pa rtidos políticos está n divld Idos porque
conviven con pillos entre si.sin Importar los institutos políti
cos, por eso las confusiones y las negociaciones, por eso el
freno a desafueras.

m

UPPERCUT: Ayer ¡ü Supre mo Corte de Justicio de ío
Noción negó uno s uspensíón contra Jo re/armo que oprabó
el Congreso de Tamaulipas pono blindar oí gobernodordeJ
estado, Francisco Javier Gorcío Cobezo de Vaca, contra eJ

desafuero a volado por Jo Cámara de Diputadas. jJntesante!
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AQUI EN EL
CONGRESO

Descarta sanción de EU por ayuda a Cuba
Le comente la semana pasada que en una reunión de turismo México

Cuba en la blanca Mérida cuando era gobernador Rolando Zapata el
ministro cubano revelaba la urgencia de poder comprar a nuestro país

alimentos por unos mil millones de dólares al año porque le saldría más eco
nómico y de mayor frescura y rapidez por la cercanía.

Que esas compras se hacían a Rusia y tardaban hasta tres meses en
llegar los embarques, comprar en Yucatán era la solución y una derrama
económica para esa entidad capital de la cochinita pibil.

Pero también le comente que difícilmente se podría ceder a esa comer
cialización porque Estados Unidos mantenía un bloqueo a la isla de Fidel
Castro y en consecuencia ningún país podía venderles porque entonces
habría repercusiones estadounidenses.

Ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que el Presidente
cubano Miguel Díaz Canel le mando una carta donde le explicaba que a raíz
del bloqueo le impedía comprar productos esenciales, alimentos, medica
mentos incluso la falta de oxígeno para tender enfermos.

Ante ello decidió mandar ayuda humanitaria a través de dos buques que
llevarán combustible y antes por avión medicamentos.

López Obrador descartó que Estados Unidos pretenda sancionar a México
por esa ayuda pues insistió que somos un país independiente, libre y sobera
no y se está actuando de esa manera.

Desde luego que también aprovechó para manifestar que se tiene muy
buenas relaciones con el gobierno de Estados Unidos y que lo van a cuidar
que siga la buena vecindad, de cooperación para el desarrollo pero que tam
bién en este caso no están de acuerdo con ese bloqueo a Cuba.

El envío de combustible es para que generen electricidad pues no tienen
en los hospitales y carecen de oxígeno, entonces se les estará enviando com
bustible, alimentos y medicinas por el momento.

Para el Presidente López Obrador la ayuda humanitaria no tiene que ver
en nada de la política exterior, simplemente se debe separar. Vaya que hoy la
necesidad de ese país supera bloqueos y sanciones.

Ahora vamos a ver que dicen los norteamericanos que mantienen
ese bloqueo porque no están de acuerdo con las políticas de los
gobiernos cubanos.

En aquellos años el entonces secretario de Turismo, Enrique de la Madrid,
que hoy levantó la mano porque quiere ser candidato al 2024, insistía que
era muy difícil poder venderle a Cuba alimentos y más porque Estados
Unidos podría marcarle a México una sanción incluso de retirarle el consumo
de productos y sería lamentable porque es el principal socio comercial.

Ojalá que estados Unidos tome esta ayuda humanitaria del Presidente
López Obrador como una buena acción y no registre represalias, pues para
México sería catastrófico que nos cerrara ese intercambio de comercializa
ción que en gran medida depende nuestra economía.

QUIEREN SENADORAS MAYULI Y MARYBEL QUINTANA ROO
En Quintana Roo ya comenzaron a levantar la mano para suceder en el 2022
al gobernador panista y perredista, Carlos Joaquín. Quieren dos senadoras
competir para la gubernatura, una de Morena, Marybei Villegas y otra del
PAN, Mayuli Martínez.

Ayer la panista prácticamente se incorporó a sus actividades del Senado
después de la licencia que pidió para coordinar las elecciones del pasado 6
de junio en su natal Quintana Roo.

Bueno, ya levantaron la mano y también ya comenzaron a moverse para
llegar a coronar sus aspiraciones.

Marybei Villegas está en la antesala de coronarse como presidenta del
Senado de la República para el próximo periodo del 1 de septiembre con
un extraordinario respaldo del líder Ricardo Monreal, un cargo que le daría
ventaja sobre la panista Mayuli e incluso sobre la alcaldesa morenista de
Cancún, Mara Lezama que todavía no arranca y ya se siente gobernadora.
Aunque la deschongada apenas comienza.

EXTRAORDINARIO PARA CONSUMAR VENGANZA
En la Permanente Alejandra León Gastélum les restregó en la cara a los impul
sores de un periodo extraordinario para llevar al banquillo de los acusados a
su compañero el diputado Mauricio Toledo. Que quieren convertir esa tribuna
en la santa inquisición.

Acusó, desde luego al presidente de ia Sección Instructora, Pablo Gómez
de buscar consumar una venganza lejos del camino de las leyes. Venganza
porque perdió su reelección y acusa a Toledo de anfitrión para descalabrarlo
con la votación en ese Distrito.

La senadora aprovecho también para desnudar que están hoy ante la
consolidación de un proceso espurio y plagado de irregularidades que busca
consumar esa venganza políticá mediante el uso faccioso de las instituciones
e interpretaciones a modo. Carente de elementos técnicos, jurídico y proba
torios. Vaya algo así como guillotina a la carta por el solo hecho de ser ellos
los morenos, mayoría con su líder Ignacio Mier.
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Descarta sanción de EU por ayuda a Cuba
Le comente la semana pasada que en una reunión de turismo México

Cuba en la blanca Mérida cuando era gobernador Rolando Zapata el
ministro cubano revelaba la urgencia de poder comprar a nuestro país

alimentos por unos mil millones de dólares al año porque le saldría más eco
nómico y de mayor frescura y rapidez por la cercanía.

Que esas compras se hacían a Rusia y tardaban hasta tres meses en
llegar los embarques, comprar en Yucatán era la solución y una derrama
económica para esa entidad capital de la cochinita pibil.

Pero también le comente que difícilmente se podría ceder a esa comer
cialización porque Estados Unidos mantenía un bloqueo a la isla de Fidel
Castro y en consecuencia ningún país podía venderles porque entonces
habría repercusiones estadounidenses.

Ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que el Presidente
cubano Miguel Díaz Canel le mando una carta donde le explicaba que a raíz
del bloqueo le impedía comprar productos esenciales, alimentos, medica
mentos incluso la falta de oxígeno para tender enfermos.

Ante ello decidió mandar ayuda humanitaria a través de dos buques que
llevarán combustible y antes por avión medicamentos.

López Obrador descartó que Estados Unidos pretenda sancionar a México
por esa ayuda pues insistió que somos un país independiente, libre y sobera
no y se está actuando de esa manera.

Desde luego que también aprovechó para manifestar que se tiene muy
buenas relaciones con el gobierno de Estados Unidos y que lo van a cuidar
que siga la buena vecindad, de cooperación para el desarrollo pero que tam
bién en este caso no están de acuerdo con ese bloqueo a Cuba.

El envío de combustible es para que generen electricidad pues no tienen
en los hospitales y carecen de oxígeno, entonces se les estará enviando com
bustible, alimentos y medicinas por el momento.

Para el Presidente López Obrador la ayuda humanitaria no tiene que ver
en nada de la política exterior, simplemente se debe separar. Vaya que hoy la
necesidad de ese país supera bloqueos y sanciones.

Ahora vamos a ver que dicen los norteamericanos que mantienen
ese bloqueo porque no están de acuerdo con las políticas de los
gobiernos cubanos.

En aquellos años el entonces secretario de Turismo, Enrique de la Madrid,
que hoy levantó la mano porque quiere ser candidato al 2024, insistía que
era muy difícil poder venderle a Cuba alimentos y más porque Estados
Unidos podría marcarle a México una sanción incluso de retirarle el consumo
de productos y sería lamentable porque es el principal socio comercial.

Ojalá que estados Unidos tome esta ayuda humanitaria del Presidente
López Obrador como una buena acción y no registre represalias, pues para
México sería catastrófico que nos cerrara ese intercambio de comercializa
ción que en gran medida depende nuestra economía.

QUIEREN SENADORAS MAYULI Y MARYBEL QUINTANA ROO
En Quintana Roo ya comenzaron a levantar la mano para suceder en el 2022
al gobernador panista y perredista, Carlos Joaquín. Quieren dos senadoras
competir para la gubernatura, una de Morena, Marybei Villegas y otra del
PAN, Mayuli Martínez.

Ayer la panista prácticamente se incorporó a sus actividades del Senado
después de la licencia que pidió para coordinar las elecciones del pasado 6
de junio en su natal Quintana Roo.

Bueno, ya levantaron la mano y también ya comenzaron a moverse para
llegar a coronar sus aspiraciones.

Marybei Villegas está en la antesala de coronarse como presidenta del
Senado de la República para el próximo periodo del 1 de septiembre con
un extraordinario respaldo del líder Ricardo Monreal, un cargo que le daría
ventaja sobre la panista Mayuli e incluso sobre la alcaldesa morenista de
Cancún, Mara Lezama que todavía no arranca y ya se siente gobernadora.
Aunque la deschongada apenas comienza.

EXTRAORDINARIO PARA CONSUMAR VENGANZA
En la Permanente Alejandra León Gastélum les restregó en la cara a los impul
sores de un periodo extraordinario para llevar al banquillo de los acusados a
su compañero el diputado Mauricio Toledo. Que quieren convertir esa tribuna
en la santa inquisición.

Acusó, desde luego al presidente de ia Sección Instructora, Pablo Gómez
de buscar consumar una venganza lejos del camino de las leyes. Venganza
porque perdió su reelección y acusa a Toledo de anfitrión para descalabrarlo
con la votación en ese Distrito.

La senadora aprovecho también para desnudar que están hoy ante la
consolidación de un proceso espurio y plagado de irregularidades que busca
consumar esa venganza políticá mediante el uso faccioso de las instituciones
e interpretaciones a modo. Carente de elementos técnicos, jurídico y proba
torios. Vaya algo así como guillotina a la carta por el solo hecho de ser ellos
los morenos, mayoría con su líder Ignacio Mier.
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Está clara la estrategia del gobierno federal.
Si cuando morían dos mil mexicanos al día no se promovía el uso

del cubrebocas ni se enviaban mensajes claros desde Palacio Nacional,
menos ahora que el porcentaje de muerte de quienes enferman de Covid es
de apenas 2 por ciento.

Exceso de muertes, aún.
Lo ideal, que en la vida real no existe, es que nadie muriera, que la

epidemia de Covid19 y sus variantes, como Delta, la actual y más activa,
estuviese controlada.

Pero eso no sucederá.
Porque es imposible en la práctica, no sólo en México sino en cualquier

parte del mundo, pero también porque la estrategia del gobierno federal ha
sido esa: ahorro y más ahorro.

El argumento es el combate a la corrupción, en el caso de los
medicamentos, sin importar su escasez o inexistencia, y que no tiene sentido
gastar en pruebas, en seguimiento de casos y en instalación de estrictos
filtros en las principales puertos de entrada al país, porque de todos modos
el virus va a llegar.

Andrés Manuel López Obrador lo reiteró el lunes:

No vamos a cerrar la economía. Ya sabemos cuidarnos todos. Ya fue
mucha la información que hemos recibido. No hubo medidas autoritarias, así
que no podemos volver a parar.

Es un virus muy dañino. Todos hemos perdido familiares y amigos.
Tenemos que cuidarnos todos, salir adelante, sin estar sometidos por la
pandemia.

Quiere las clases presenciales en agosto.
Y en el Diario Oficial ayer se publicó que quienes tengan esquema

completo de vacunación se van a la oficina.
Ayer, el subsecretario Hugo LópezGatell Ramírez dijo que el porcentaje de

letalidad de la tercera ola de covid ronda el 2 por ciento, luego de que en la
primera fue de 22 por ciento y en la segunda de 11.

La mortalidad en México asociada con Covid19 es 77 por ciento menor
que la primera ola (julio de 2020) y 87 por ciento menor que en el punto
máximo de la pandemia, en enero de este año.

La probabilidad de que las personas enfermas terminen graves o
terminen necesitando hospitalización o que fallezcan se ha reducido
sustancialmente, afirmó.

En castellano claro: en la primera ola la probabilidad de morir era de 22
por ciento, mientras que en la segunda ola, en enero de 2021, era del 11 por
ciento. Hoy es de 1.9 por ciento.

Y esto se debe, afirma LópezGatell, al avance en la aplicación de las
vacunas.
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Hasta ayer, de 79 millones 830 mil 915 dosis recibidas, se habían aplicado
61 millones 858 mil 631.

Un 77.48 por ciento de aplicación.
Y17 millones 972 mil 284 pendientes.
HaY 24 millones 428 mil 264 mexicanos con vacunación completa.
Destaca la respuesta de los jóvenes de 18 a 29 años, sector donde esta

variante ha pegado con más fuerza.
Ayer se aplicó casi un millón de vacunas, con 972 mil 941.
Esa cifra no se veía desde que al gobierno le interesaba enviar un mensaje

de efectividad antes de las elecciones del 6 de junio, cuando se rebasó el
millón el 4 de junio.

¿Ven cómo sí se podía?
Ese manejo electorero los dibuja igual que a los que se fueron y que todos

los días critican.

Juárez Cisneros los reúne
Renó Juárez Cisneros

consiguió lo que nadie ha podido en época reciente:
reunir a protagonistas de los partidos políticos más importantes y
generalmente no coincidentes.

El ex gobernador de Guerrero fue siempre institucional. Y así quedó
demostrado ayer, en San Lázaro.

Emotiva despedida, en el pleno.

Vámonos: Tres años de gobierno y los homicidios, asesinatos y ejecuciones
se mantienen prácticamente igual: 36 mil 579 en 2020; 36 mil 661 en 2019, y 36
mil 685 en 2018.

Y los feminicidios, incontenibles: 10.5 mujeres al día.
Todo, en cifras del gobierno federal.

albermofitmex(S)yahoo.es

@albermontmex
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Bonilla y su regalo
de despedida
Fracasó en su intento de ampliar
su periodo en la gubernatura,
pero Jaime Bonilla busca dejarle
un regalo al actual fiscal de Baja
California, Guillermo Ruiz Her

nández, para extender su perma

nencia en el cargo de seis a nueve
años. Es decir, en lugar de concluir
su periodo en 2025, lo haría hasta
2028. La iniciativa presentada por
el gobernador será votada el día
de hoy en el Congreso estatal, y el
pronóstico, es reservado, pues a
pesar de que Morena cuenta con

mayoría, los votos no están asegu
rados para aprobar la ampliación.
No es la primera vez que Bonilla
le da una "ayudada" a Ruiz, en 2019
operó para que los legisladores
modificaran la edad máxima de 65

años para ocupar la titularidad de
la Fiscalía y que éste fuera elegible;
en el momento de tomar protesta
ya había cumplido los 70.

Monreal se posiciona
Nos comentan que el senador
Ricardo Monreal intensificará su

presencia en los eventos que or
ganiza el Senado de la República
para así afianzar no solo los temas

legislativos de la bancada, sino
también su interés por aparecer
en la boleta presidencial en 2024.
Por lo pronto, el legislador por Mo
rena. quien mantiene su presen
cia mediática a diario, asegura que
se aboca solo al trabajo legislativo
e incluso cuando le preguntan
sobre sus aspiraciones señala que
hay "otros temas"; sin embargo,
cada que puede promueve sus
aspiraciones; también suele ser
crítico con aquellos que se adelan
ten a los tiempos electorales. Pero
lo que queda muy claro es que el
experimentado legislador quiere
marcar la agenda, y los tiempos.

La cifra'real'

Tras haber presentado el día
de ayer las cifras de homicidios
dolosos durante 2020 en Mé

xico, una cantidad superior a la
reportada por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, este jueves
el INEGI dará a conocer las cifras

de defunciones respecto al año
anterior, y en específico lo relacio
nado al exceso de mortalidad. Es

decir, esta cifra, nos dicen, estará
más cercana a la realidad de los

decesos por COVID19, y muy por
encima de las cifras oficiales de

Salud. Atentos.

Fecha: 28/07/2021

Página: 3

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

STAFF

Costo: 33,539

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


*EL BRONCO' SIN BRÚJULA
Y UNA PLATAFORMA FALLIDA

El gobernador Jaime Rodríguez
Calderón terminará su gestión
como inició: enviando mensajes
que parecen más ocurrencias
que estrategia de gobierno.

"No salgas a agarrar el
pedo. Cuídate del COVID19",
publicó el mandatario en sus
redes sociales como si tuviera

argumentos sólidos para
convencer a los jóvenes de no
hacerlo.

Rodríguez quiso usar una
frase coloquial en la entidad.
Pero simplemente no ayudó.

Lo que los regios realmente
necesitan no son las "puntadas"
del gobernador, sino resultados
positivos en el manejo de la
pandemia por esta enfermedad.

Tampoco se ve bien que
la propia autoridad haya
comenzado una campaña de
pánico y ahora cambie el tono.

La realidad es que la
estrategia estatal ha fallado,
al menos así lo dicen sus

propios números. Pero lo
más preocupante es la nula
transparencia en el gasto de los
recursos públicos para atender
esta contingencia sanitaria, pues
hay apenas una estimación muy
general sobre los 4 mil millones

de pesos, pero muy poca
claridad.

"El Bronco" comenzó en

aquel lejano 4 de octubre de
2015 en su toma de protesta:
"échenme la mano. No voy a
poder solo. No soy Superaran,
no soy Santa Claus". Y bueno, se
quedó solo y no pudo llevar a
Nuevo León a buen puerto.

UNA PLATAFORMA FALLIDA

La fallida implementación de la
plataforma SAP en Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey,
a cargo de Gerardo Garza, sigue
causando muchos dolores de

cabeza.

Miles de usuarios se vieron

afectados, otra vez, por las
largas filas para hacer un
trámite o pagar su recibo, pues
el SAP sigue sin funcionar
adecuadamente y, además, nos
dicen, hay muchos claroscuros
en su adquisición, no sólo por el
alto costo sobre otras opciones.

El principal responsable es
el actual director de Sistemas,
Gerardo García Arteta,

quien, nos comentan, tiene
una sociedad con Sandra

Said, quien dejó la Dirección
Comercial para irse de campaña

y en su lugar dejó a Carlos
García Salazar.

Entre Gerardo y Carlos
echaron a andar este proyecto
y las fallas, apuntan de origen
a un mal manejo de los
recursos, porque no existe una
explicación por el alto costo,
habiendo otras a menor precio y
más eficientes.

La plataforma fue adquirida
el año pasado y en principio
no querían echarla a andar
al haber dudas de que fuera
completamente funcional. Nos
cuentan que ni siquiera los
empleados fueron capacitados
para utilizar este sistema.

Ahí están las consecuencias,
ahora habrá que
transparentar para deslindar
responsabilidades.

Gerardo García ggg£prlnclpaíresponsgble
de las fallas al pagar el recibo deagua.
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TODAVÍA no se define fecha para elegir
al próximo Secretario General del Sin
dicato Único de Trabajadores del Go
bierno capitalino (SUTGCDMX) y más
de uno ya anda empachado... de comer
tantas ansias. Además, hay anteceden
tes de algunos aspirantes que causan
agruras.

POR EJEMPLO, Benigno Martí
nez, cercano al líder de la FSTSE, Joel
Ayala.

EN ENERO, fue de los líderes gre

miales que se brincaron la fila y consi
guieron vacunarse a pesar de no trabajar
en la primera línea contra el Covid.

MÁS RECIENTEMENTE, en muchas
de las manifestaciones contra autorida

des de Salud llega justo a tiempo para
intentar mediar y colgarse la medallita.

¿QUIÉN tiene la capacidad de saber
dónde habrá conflictos? Pues los adivi

nos... ¡o quienes los crean!
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CUIDÉMONOS
Don Chinguetas es un marido tarambana.
Doña Macalota, su esposa, regresó al do
micilio conyugal en hora inusitada y lo sor
prendió en el H. Ayuntamiento eufemismo
para no decir que lo halló fornicando con
una morena de estupendas formas y con
sumadas artes amatorias. Al ver aquello la
esposa prorrumpió en explicables dicte
rios iracundos. Le dijo don Chinguetas con
acento de reproche: "Qué difícil carácter
tienes, Macalota. Traigo a la casa un ami
go y te enojas. Traigo una amiga y te eno
jas también. ¿Pos quién te entiende?"... Un
ranchero declaraba a propósito de la mujer
con quien se casaría: "Que sea buena pal
petate, aunque sea mala pa'l metate". Que
ría significar que prefería a una mujer dies
tra en la alcoba antes que a otra hábil en
la cocina. Debo decir que doña Inepcia no
era buena guisandera. Cierta noche su hijo
hizo una travesura y ella le ordenó: "Te vas
a la cama sin cenar". Su marido le dijo: "Se
trata de castigarlo, mujer, no de premiarlo"...
El esmirriado y consumido gallo del corral
decía con voz feble: "No son las gallinas. Lo
que me tiene así son las levantadas tempra
no"... Pepito lloraba desconsoladamente. Su
mamá quiso saber el motivo de su aflicción.
Gimió el chiquillo: "Es que Liriola va a mo
rir". Liriola era la joven y guapa mucama de
la casa. La señora se sobresaltó: "¿Por qué
dices que Liriola va a morir?". Explicó Pepi
to: "Oí que mi papá le dijo: 'De esta noche
no pasas, mamacita'"... En estos días en que
a uno le dan ganas de salir y al virus le dan
ganas de entrar he recordado al hombre
aquel, de edad y viudo, que casó con mujer
joven y célibe. Le dijo con franqueza: "Me
caso contigo pa' que me cuides". En cierta
ocasión ella fue a buscarlo a la cantina de

donde no había salido en día y medio. Al
sujeto le molestó que su esposa se le pre
sentara ahí, ante sus amigos, y la recibió
con palabras de dureza. Ella se defendió:

"Usté me dijo que se casó conmigo pa' que
lo cuide". "Pa' que me cuides, sí admitió
él, pero no pa' que me andes cuidando". El
malhadado bicho que nos ha agobiado no
se ha ido. Flota en el aire; se arrastra por el
suelo; se unta a las cosas y a la gente. Te
nemos que cuidarnos, pues, y andarnos
cuidando. Hemos de ver principalmente
por nuestros niños y nuestros jóvenes, por
que sobre ellos está cayendo ahora el mal
que primero cayó sobre nosotros. Por eso
pienso que no es tiempo todavía de volver
a clases presenciales, y que hacen bien las
universidades y escuelas que siguen poster
gando el regreso a la normalidad. Tampoco
los adultos debemos bajar la guardia, como
se dice en términos boxísticos. El hecho de
haber recibido la vacuna, o de haber teni
do ya el Covid y librado su amenaza, no nos
hace inmunes a un nuevo ataque del invi
sible enemigo. Cuidémonos, y cuidemos a
quienes nos rodean. Sigamos observando
las medidas sanitarias de rigor, especial
mente el uso del cubrebocas; guardemos la
sana distancia y evitemos la asistencia a re
uniones o sitios donde se olvidan esas pre
cauciones. Entiendo el deseo de todos de

regresar a la rutina amada, a aquellos bue
nos tiempos en que no había pandemia. Pe
ro no comamos ansias. Eso ayudará a que
el virus no nos coma y punto... Escribidor:
tus últimas palabras, ominosas, me provo
caron un estremecimiento en el píloro, ac
cidente del cual aún no me repongo, y eso
que me tomé un té de gordolobo. Ea, narra
algún chascarrillo final que ayude a sedar
ese episodio convulsivo... En su departa
mento Babalucas le preguntó con vehe
mencia a Pirulina: "¿Me permites que te ha
ga el amor, Piru? ¿Me permites que te haga
el amor?". Respondió ella: "Otra pregunta
idiota como ésa y me salgo de la cama, me
visto y me voy a mi casa"... FIN.

afacaton&yahoo. com.mx
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PEMEX A LA BASURA

Justo el día que La Secretaría de
Energía quiere que la CRE fije los
precios máximos para el Gas LP,
la calificadora Moody's anunció
una rebaja de la calificación de la

Pemex que pasa a Ba3 con una perspec
tiva negativa porque considera que hay
un alto riesgo de negocio con Pemex,
pues tiene altos niveles de vencimientos
de deuda debido a la expansión de su ca
pacidad de refinación y producción que
le podrían generar mayores pérdidas
operativas
En la Ciudad de México, hasta

ahora, sólo dos alcaldías han
iniciado el proceso de entrega
recepción: Azcapotzalco, de
donde sale Vidal Llerenas; y

Cuauhtémoc, de Néstor Núfiez, en donde
ya hasta están pensando que color de
cortinas va a poner la nueva alcalde. En
ambos casos se inició el diálogo sin to
mar en cuenta que la decisión del secre
tario de Gobierno, Martí Batres, fue que
este protocolo de entregarecepción se
iniciara hasta el 1 de septiembre y que
quedara listo para la entrega de las ofici
nas elide octubre. Nos explican que mu
chos alcaldes prefieren no hacer nada y
de esa manera evitar observaciones del

Órgano Interno de Control.
El Titular de la UIF de la SHCP

Santiago Nieto, se reunió con
la gobernadora electa de
Chihuahua, Maru Campos,
para concretar un acuerdo de

colaboración que permita Indagar el des
vío de recursos financieros hacia campa
ñas electorales, investigaciones que en
ese estado son fundamentales por los
antecedentes de los comicios locales de

2016, en los que se desviaron recursos
para favorecer a candidatos del PRI, se
gún dicen, en la llamada Operación Safi
ro que habría movido unos 240 millones
de pesos provenientes de una partida ex
traordinaria de la Secretaría de Hacien

da; en ese entonces encabezada por Luis
Videgaray Caso.
Viene bueno el forcejeo entre

empresarios y diputados
mexiquenses ahora que la
Cámara de Diputados alista
las discusiones para modi

ficar el Código Penal y castigar hasta con
8 afios de cárcel a quien venda alcohol a
menores de edad. Y es que desde el año
pasado, cuando los legisladores pusieron
el tema sobre la mesa, la iniciativa priva
da "frunció el ceño", y dijo que sí, pero
que los castigos no fueran tan severos,
por aquello de que algún mozalbete se
les "cuele" y aparezca alzando la copa.

PD: El gobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
anda de buenas. Ayer la Suprema Corte
de Justicia rechazó suspender la reforma
a la constitución que hizo el Congreso
Local para poder blindar su fuero.
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EL TIZNE DEL PRD

RUBÉN PÉREZ

Los pleitos internos de lo que
queda del PRD muestran una
tendencia al resquebraja
miento, sin que asome alguna
estrategia de cohesión para

frenar las pugnas. Aunque para el diri
gente mexiquense de ese partido, Cris
tian Campuzano Martínez, el asunto no
es apremiante, las mujeres que lo de
nunciaron hace un par de semanas por
violencia política de género, diputadas
electas por el sol azteca, lograron hacer
eco en la Fiscalía General de Justicia de la

entidad. Y es que a pesar de que Campu
zano Martínez tenga la posibilidad de
maniobrar ante la dependencia "Impar
tidora de justicia", una vez que tenga que
comparecer por la queja de sus correli
gionarias, el sello de personaje prepo
tente, absolutista y misógino que le pro
pinaron las próximas legisladoras, no tan
fácil se lo podrá quitar. Aquí sí le queda
aquella letanía del padre de la4T, que re
za lo de la ceniza: "Lo que no mancha tiz
na", por lo que el dirigente perredista del
Estado de México se mantendrá muy
manchado, al menos el tiempo que se
mantenga en el cargo. La fiscalía estatal
deberá escuchar sus argumentos ante la
denuncia presentada en su contra por ir

contra la dignidad y los derechos de
Claudia Bautista y Norma Lojero, quie
nes fungían como titular de Transparen
cia y coordinadora de Patrimonio y Re
cursos Materiales del partido, respecti
vamente, tras sacarlas del PRD.

A RENGLÓN SEGUIDO
DECIDIDO a resucitar, el PRI del Estado

de México definió el perfil de sus próxi
mos coordinadores legislativos. En San
Lázaro designó al colmilludo Gustavo
Cárdenas Monroy y en el Congreso esta
tal al bendecido Ellas Rescala, muy cer
cano al grupo de poder en turno. Resta
esperar para ver si llegan los milagros...
PERDIDO y sin brújula permanece el go
bierno de Naucalpan. La crisis por la falta
de pago salarial a empleados parece no
tener salida, y en la antesala de la próxi
ma quincena, la administración de la al
caldesa Patricia Duran Reveles, apenas
"rasguña" el primer pago en abonos,
mientras la dirigencia sindical se ha con
vertida en su vocera, al transmitir a los
trabajadores las disculpas del gobierno
por dejarlos sin comer... QUEDÓ lista la
convocatoria para elegir al titular de la
Comisión de Derechos Humanos del Es

tado de México.
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RESPETO AL CENTRO
MÉDICO SIGLO XXI

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Uno de los centros de

atención a la salud

más reconocidos en

México y América
Latina es sin duda el

Centro Médico Siglo XXI; ahí se
reúne a lo mejor del personal mé
dico, que no importando las ca
rencias con las que trabajan, dia
riamente brindan la mejor aten
ción a los miles de enfermos que
acuden por ayuda todos los días,
a todas horas, muchos en situa
ción tristemente de enferme

dades terminales.

Hay mucho que hacer por el
Centro Médico, sobre todo a sus
alrededores donde ambulantes,
franeleros y policías de Tránsito
hacen doble el sufrimiento de fa

miliares y amigos de pacientes
extorsionándolos mientras tie

nen que esperar afuera, cobrán
doles por estacionarse, chanta
jeando con multas u obstaculi
zando banquetas donde debería
haber espacio público y digno de
espera para cuando salgan los
enfermos.

La avenida Cuauhtémoc, el
Eje 3 Sur y la calle Doctor liménez
diariamente son un caos, donde
prevalece la mordida y corrup
ción a las autoridades, porque no
se puede entender de otra forma
el privilegio para ambulantes y
franeleros. Y nadie, ni gobierno
central ni mucho menos la alcal

día Cuauhtémoc, han hecho nada

por arreglar el caos diario en esta
zona, que además representa un
peligro permanente por haber
hasta tanques de gas cerca de los
accesos al hospital.

Por eso, hasta cierto punto se
entiende la decisión del gobierno

de Morena de hacerlo sede como

Centro de Vacunación para los
vecinos de la alcaldía Benito Juá
rez. El resultado, un caos aún ma
yor en los alrededores, que, si
bien los matraqueros del go
bierno dicen que demos las gra
cias y no nos quejemos, no saben
y desconocen que diario por
ejemplo acuden enfermos con
cáncer para recibir quimiotera
pias o pacientes de Covid19 a la
misma sede.

Seguramente las autoridades
se atienden en hospitales priva
dos y por ello desconocen esta
problemática que rodea al Cen
tro Médico, o por corrupción
cierran los ojos. Peor aún, los
que se manifiestan y han cerra
do vialidades cercanas, por de
mandas que, si bien son justas,
terminan afectando a pacientes.
Respeto al Centro Médico Na
cional Siglo XXL

Twitter: @flaresaquino
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LA CONSULTA COMO VENGANZA

JOELSAUCEDO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha dicho has
ta el cansancio que su fuerte
no es la venganza.

Pero la consulta para en
juiciar a los expresidentes dice todo lo
opuesto a lo que pregona.

Su obsesión está centrada en los

"conservadores", segmento en el que se
ubica su acérrimo adversario político
Felipe Calderón.

Pese al cargo de Presidente, López
Obrador no termina de asimilar la derro

ta sufrida ante el panlsta en 2006.
De hecho, durante esas fechas el polí

tico de Tabasco llevó la crispación nacio
nal a niveles nunca vistos en la época
contemporánea.

Cerró 50 días Paseo de la Reforma

con dallos incalculables para cientos de
comercios.

Previo a la toma de protesta de Calde
rón ell de diciembre de ese año, un grupo
de legisladores afines a López Obrador
amenazó con reventar la ceremonia.

Su estrategia consistía en la toma de
la tribuna de hecho, lo hicieron y ac
tos que podrían considerarse terrorismo
con el uso de bombas molotov.

Los panistas se vieron rebasados ante
las protestas, por lo que consideraron

fraude a López Obrador.
Pero la salida institucional se las

ofreció el experimentado priista Manilo
Habió Beltrones, artífice en Los Pinos de
la estrategia para sacar con éxito la cere
monia de toma de protesta de Calderón.

La sesión no estuvo exenta de protes
tas, pero finalmente se llevó al cabo en
medio de empujones y gritos en el salón
de plenos de San Lázaro.

A 15 anos de esos atribulados mo

mentos, López Obrador no ha superado
esa obsesión.

Por ello, impulsó una demoledora
campaña para juzgar a los expresidentes,
a sabiendas de que resultará fallida.

El Presidente usa la consulta como

arma propagandística para infundir des
prestigio, venganza y distracción.

PROSPECCIÓN... "Su partida nos deja
la imagen de una piel oscura, orgullosa
mente afromexicana, corriendo por las
playas de Acapulco, rumbo a las olas de la
eternidad de los recuerdos y de los afectos.
Descansa amigo René", fueron las pala
bras de despedida a René Juárez Clsneros,
pronunciadas por la presidenta de la Cá
mara de Diputados, Dulce María Saurl.

Twitter: (¿DJoelSaucedo
saucGdosj@yahoo.com.mx
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Pók erm ^ ^ m
polltl

Pues no hubo
extraordinario

en Congreso
de la Unión

Matías Pascal

Pues no Jiubo caldo de pollo,,
parque no hubo pollo. La
oposición en la Comisión

Permanente lo logró: boicoteó la
realización de los periodos extras
en el Senado y la Cám ara de Di
putados.
El senador Ricardo Monreal

lo advierte:"Estamos en una crisis

institucional, provocada por la falta
de votos y del Extraordinario:
sobre todo en razón de intentar

ayudar a que la aplicación de la
ley laboral sea benéfica para los
trabajadores y no genere incerti
dumbre y confusión en el momen
to de su aplicación, a partir del 1
de agosto".
Aunque la moneda sigue en el

aire, ayer no se logró en la Comi
sión Permanente la mayoría califi
cada, es decir, 24 votos, para con
vocar a un periodo extra en am
bas cámaras para discutir y, en
su caso, aprobar el desafuero de
dos dipute tes, uno por ratero, del
PT, y el otro por pederasta, de
Morena«

Tampoco se pudo analizar, y en
su caso, aprobar los nombramien
tos de los secretarios de Hacien

da y de la Función Pública, y la
iniciativa de Ley Reglamentaria
de lo que se han dado en llamar
la revocación de manadato, otra
de las geniales ocurrencias de
esta Cuarta Transformación.

Pero lo más preocupante y que
de verdad urgía, era la prórroga
a la entrada en vigor de la ley de
la subcontrataciónt outsourcing
que regirá a partir del 1 de agos
ta y afectará por igual a empre
sarios como a millones de traba•

jadoras y trabajadores.
El desgaznate en la Comisión

Permanente fue tan confuso y de
tal magnitud, que el senador líder
de las y los morenos tuvo que
salir a dar una conferencia de

prensa nocturna en donde expli
có el qué y el cómo de la obstruc

Pues no Jiubo caldo de pollo,,
parque no hubo pollo. La
oposición en la Comisión

Permanente lo logró: boicoteó la
realización de los periodos extras
en el Senado y la Cám ara de Di
putados.
El senador Ricardo Monreal

lo advierte:"Estamos en una crisis

institucional, provocada por la falta
de votos y del Extraordinario:
sobre todo en razón de intentar

ayudar a que la aplicación de la
ley laboral sea benéfica para los
trabajadores y no genere incerti
dumbre y confusión en el momen
to de su aplicación, a partir del 1
de agosto".
Aunque la moneda sigue en el

aire, ayer no se logró en la Comi
sión Permanente la mayoría califi
cada, es decir, 24 votos, para con
vocar a un periodo extra en am
bas cámaras para discutir y, en
su caso, aprobar el desafuero de
dos dipute tes, uno por ratero, del
PT, y el otro por pederasta, de
Morena«

Tampoco se pudo analizar, y en
su caso, aprobar los nombramien
tos de los secretarios de Hacien

da y de la Función Pública, y la
iniciativa de Ley Reglamentaria
de lo que se han dado en llamar
la revocación de manadato, otra
de las geniales ocurrencias de
esta Cuarta Transformación.

Pero lo más preocupante y que
de verdad urgía, era la prórroga
a la entrada en vigor de la ley de
la subcontrataciónt outsourcing
que regirá a partir del 1 de agos
ta y afectará por igual a empre
sarios como a millones de traba•

jadoras y trabajadores.
El desgaznate en la Comisión

Permanente fue tan confuso y de
tal magnitud, que el senador líder
de las y los morenos tuvo que
salir a dar una conferencia de

prensa nocturna en donde expli
có el qué y el cómo de la obstruc

ción de los opositores.
Monreal Ávila advirtió que se

pone en problemas a las empre
sas mexicanas, pues no tendrán la
prórroga de un mes que se había
propuesto para la entrada en
vigor de la reforma en materia de
subcontratación.

Además, reiteró que se trata de
un problema delicado, ya que no
se da ninguna oportunidad a los
empresarios ante el "plazo fatal"
para la entrada en vigor de algu
nas disposiciones de la reforma.
Además, dijo, se está ante una

crisis institucional provocada por
la falta de votos para realizar un
periodo extraordinario, cuyo ob
jetivo era intentar ayudar a que la
aplicación de la ley laboral sea
benéfica y no genere incertidum
bre y confusión.

Luz al final

del túnel
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Ya muy tarde nos enteramos
que las modificaciones al dicta
men de la primera Comisión de
la Permanente causaron el des

mother de la sesión en la Perma

nente y el rechazo al extraordina
rio, modificaciones propuestas
por el dipútete Raúl Eduardo
Bonifaz Moedano, de Morena
Las molestias se dejaron sentir

entre diputados y senadores de la
oposición, pero al no hacerse
efectivo causó incomodidad entre
los miembros del Partido del Tra

bajo que no quieren que se les
quite el fuero a ios legisladores
sometidos a este proceso
El legislador propuso reservar

el artículo tercero del Proyecto de
decreto por el que la permanente
convocaba al período extraordi
nario en la Cámara de diputados
Ese artículo Tercero es el que

se refiere al caso de Mauricio

Alonso Toledo Gutiérrez para
que la Cámara de Diputados no
actuara para quitarle el fuero una
vez Constituida en Jurado de pro
cedencia en los otros dos casos.

Al final de la noche quedó
claro. Los del PT, de donde es el
diputado mano larga, Lograron
su objetivo, secundados por sus
congéneres.

Ya muy tarde nos enteramos
que las modificaciones al dicta
men de la primera Comisión de
la Permanente causaron el des

mother de la sesión en la Perma

nente y el rechazo al extraordina
rio, modificaciones propuestas
por el dipútete Raúl Eduardo
Bonifaz Moedano, de Morena
Las molestias se dejaron sentir

entre diputados y senadores de la
oposición, pero al no hacerse
efectivo causó incomodidad entre

los miembros del Partido del Tra

bajo que no quieren que se les
quite el fuero a ios legisladores
sometidos a este proceso
El legislador propuso reservar

el artículo tercero del Proyecto de
decreto por el que la permanente
convocaba al período extraordi
nario en la Cámara de diputados
Ese artículo Tercero es el que

se refiere al caso de Mauricio

Alonso Toledo Gutiérrez para
que la Cámara de Diputados no
actuara para quitarle el fuero una
vez Constituida en Jurado de pro
cedencia en los otros dos casos.

Al final de la noche quedó
claro. Los del PT, de donde es el
diputado mano larga, Lograron
su objetivo, secundados por sus
congéneres.

Ya muy tarde nos enteramos
que las modificaciones al dicta
men de la primera Comisión de
la Permanente causaron el des

mother de la sesión en la Perma

nente y el rechazo al extraordina
rio, modificaciones propuestas
por el dipútete Raúl Eduardo
Bonifaz Moedano, de Morena
Las molestias se dejaron sentir

entre diputados y senadores de la
oposición, pero al no hacerse
efectivo causó incomodidad entre

los miembros del Partido del Tra

bajo que no quieren que se les
quite el fuero a ios legisladores
sometidos a este proceso
El legislador propuso reservar

el artículo tercero del Proyecto de
decreto por el que la permanente
convocaba al período extraordi
nario en la Cámara de diputados
Ese artículo Tercero es el que

se refiere al caso de Mauricio

Alonso Toledo Gutiérrez para
que la Cámara de Diputados no
actuara para quitarle el fuero una
vez Constituida en Jurado de pro
cedencia en los otros dos casos.

Al final de la noche quedó
claro. Los del PT, de donde es el
diputado mano larga, Lograron
su objetivo, secundados por sus
congéneres.
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Columna uno
Por Ka riña A. Rocha Priego

££ 9*SIN
MÁS DE 2.7 MDP EN TOLUCA

Seguimos sin entender qué pasó con el dinero
del ayuntamiento de Toluca, por qué no pa
garle a la gente cuando el Congreso del Es

tado aprobó para Toluca un Presupuesto de
Egresos 2021 de 5,772,882,067.00 pesos, o sea,,
cinco mil setecientos setenta y dos millones,
ochocientos ochenta y dos mil sesenta y siete
pesos, de los cuales, 2,737,594,179.62 se van al
capitulo 1000 de servicios 11personalescuenta
desde la que se supone, deben ser pagados suel
dos, proveedores y prestadores de servicios, esos
que la semana pasada se manifestaron frente al
Palacio Municipal de Toluca para
exigir su paga
Ello derivó en que el alcalde,

Juan Rodolfo Sánchez Gómez,
hiciera un "plantón" exigiendo al
Gobierno del Estado de México

¡le pagara las participaciones
correspondientes!, sin embargo,
la autoridad estatal le demostró

que no se le debe nada, que se le
ha depositado en tiempo y forma y
[hasta de más!, por lo que nos
seguimos preguntando:
¿y dónde está el dinero?
Ahora bien, según "las malas lenguas", el tris

temente célebre tesorero, Eduardo Segura Gar
cía. tuvo 'suficiente dinero" como para comprar
se una residencia en el fraccionamiento Zarna

rrero, en el municipio de Zinacantepec, un lugar
donde una casita, simple, sin mayor ciencia, no
baja de 5 millones de pesos, pero el tesorero

puede que no viva en una "casita", mucho menos
cuando maneja el dinero (o lo que le queda) del
ayuntamiento de Toluca y eso, queridos lectores,

¿quién lo regula?
Por lo pronto, a finales de la semana pasada se

decía que, a proveedores, prestadores de servi
cios y empleados del ayuntamiento empezarían a
pagarles y, claro, seguramente los servidores
públicos tuvieron que regresar dinero a las arcas
municipales para pagar a la gente. .Dinero del
gobierno municipal y que se dice, han estado
desviando no se sabe para qué fin.
De ello hay muchas versiones, una de ellas tiene

que ver con el fraudezote que perpetraron con el
arrendamiento de las patrullas, pues se habla de
un fuerte sobreprecio de más de 400 patrullas
que, además, siguen en pésimas condiciones.

¿y dónde está el dinero?
Ahora bien, según "las malas lenguas", el tris

temente célebre tesorero, Eduardo Segura Gar
cía. tuvo 'suficiente dinero" como para comprar
se una residencia en el fraccionamiento Zarna

rrero, en el municipio de Zinacantepec, un lugar
donde una casita, simple, sin mayor ciencia, no
baja de 5 millones de pesos, pero el tesorero

puede que no viva en una "casita", mucho menos
cuando maneja el dinero (o lo que le queda) del
ayuntamiento de Toluca y eso, queridos lectores,

¿quién lo regula?
Por lo pronto, a finales de la semana pasada se

decía que, a proveedores, prestadores de servi
cios y empleados del ayuntamiento empezarían a
pagarles y, claro, seguramente los servidores
públicos tuvieron que regresar dinero a las arcas
municipales para pagar a la gente. .Dinero del
gobierno municipal y que se dice, han estado
desviando no se sabe para qué fin.
De ello hay muchas versiones, una de ellas tiene

que ver con el fraudezote que perpetraron con el
arrendamiento de las patrullas, pues se habla de
un fuerte sobreprecio de más de 400 patrullas
que, además, siguen en pésimas condiciones.

Resulta que el deplorable estado de las unida
des, merman el desempeño de los
cuerpos de seguridad a quienes,
incluso ¡les obligan a pagar de
sus raquíticos sueldos! combusti
bles o reparaciones pues, si no tra
bajan no les pagan, por lo que hasta
están arriesgando sus vidas, lo cual
viene valiendo al alcalde y su
séquito de comparsas municipales.
Aquí se habla y se sigue hablando
del "coníuiíernio" entre el gobier
no municipal de Toluca y la empre
sa Caso fin. misma que arrenda las

unidades al municipio, preguntándo
nos: de ese fraudulento contrato,
¿cuánto se ¡levaría el alcalde, su secretario de
Finanzas y el tesorero?, ¿cuántos servidores
municipales más estarán envueltos en este
escándalo?

El arrendar autos para el servicio de la adminis
tración, sea federal, estatal o municipal, corres
ponde a que este tipo de financiamiento es una
opción para las dependencias que buscan evitar
el gasto en mantenimiento y seguros, cuya respon
sabilidad recae en el arrendador, sin embargo,
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¿cuánto se ¡levaría el alcalde, su secretario de
Finanzas y el tesorero?, ¿cuántos servidores
municipales más estarán envueltos en este
escándalo?

El arrendar autos para el servicio de la adminis
tración, sea federal, estatal o municipal, corres
ponde a que este tipo de financiamiento es una
opción para las dependencias que buscan evitar
el gasto en mantenimiento y seguros, cuya respon
sabilidad recae en el arrendador, sin embargo,

cuando se topan con arrendadoras
i corruptas!, resulta que no se
hacen responsables de nada, sien
do ese el problema en Toluca,
donde las patrullas i son un asco! Y
no hay quién les dé el servicio
corre spondiente "
Se dice, incluso, que Sánchez

Gómez, creidísimo de que ganaría
la elección pasada, es que dejó de
pagar el arrendamiento a la empre
sa arrendadora buscando ir pagan
do a cuenta gotas por los siguientes
tres años que pretendía durara su

gobierno, pero ;oJiT sorpresa!, perdió
y al parecer la falta de dinero (sic) de la adminis
tración municipal es porque están desviando
recursos para juntar el dinero que deben a la
arrendadora que, insistimos, sobrevaluó el costo
del arrendamiento y, para que el gobierno entran
te (Raimundo Martínez Garba jal) no actúe
legalmente contra Juan Rodolfo, es que preten
den "pagar lo más que se pueda de ese arrenda*
miento", bueno, eso dicen.
Por cierto, aseguran en el Ayuntamiento de

Toluca que ¡no hay dinero que les alcance! Pero,
¿y la recaudación de infracciones y parquíme
tros? Nada más por nombrar dos rubros, pequefü
tos, tanto, que ambos, queridos lectores, siempre
han sido "la caja chica" del alcalde, sí, ¡del alcal
de! Y" créanme, no son tres pesos los que se lleva
a la bolsa cada semana.

Ese dinero, querido lector, debería caer en la
cuenta de Recursos Propios, capítulo 1000, gas
tos personales, para pagar, lo que tanto hemos
repetido: Nóminas, proveedores y prestadores de
servicios. Honestamente hay mucho que comentar
aún de una "cloaca" que destapó el mismísimo
alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez que, en
lugar de hacer plantones y ridiculizar su cargo,
debe voltear y averiguar de dónde su flamante teso
rero se compró una "casita" (sic) en
el fraccionamiento Zamarrero,

entre otras cosas y, por otro lado, nos
preguntamos: ¿cuándo va a actuar
el Órgano Superior de
Fiscalización contra el Gobierno

Municipal de Toluca?
Parece que nunca, pues se dice

que "la iguala" entre el municipio
y la tristemente célebre amiga de
Higinio Martínez, Miroslava
Carrillo, " tiene prohibido" meter
se con Ibluca, al grado que, hasta

el momento, ¡no ha programado una

rero se compró una "casita" (sic) en
el fraccionamiento Zamarrero,
entre otras cosas y, por otro lado, nos
preguntamos: ¿cuándo va a actuar
el Órgano Superior de
Fiscalización contra el Gobierno

Municipal de Toluca?
Parece que nunca, pues se dice

que "la iguala" entre el municipio
y la tristemente célebre amiga de
Higinio Martínez, Miroslava
Carrillo, " tiene prohibido" meter
se con Ibluca, al grado que, hasta

el momento, ¡no ha programado una

sola auditoría al municipio! Y, ¿sabe
usted por qué? Pues porque tanto Miroslava
como Juan Rodolfo "comparten padrino políti
co", que es Higinio Martínez Miranda, y este
Mcomo buen 'pachálos tiene alinea ditos a su
favor. A ver qué opinan de esto el resto de los
tesoreros del Estado a quienes si "pagan" los
trata bien el OSFEM, si no, ;hasta denuncias
penales les sacan a reiucir.' Pero ese, querido lec
tor, será otro tema...

QUÉ LATA CON
MORENOS

QUE
A FUERZA

QUIEREN LA
CODHEM
Cambiando de

tema: ¿Qué no son
corruptos y tramposos
los morenos? ¿Que
han combatido la
corrupción y los abusos de autoridad? ¿Quién
puede dar certidumbre de ello? ¡Absolutamente
nadie 1 y como muestra de que están haciendo lo
mismo o más de lo que tanto criticaron, resulta que
los que se sienten "dueños de Morena", insisten en
imponer al nuevo presidente comisionado de los
Derechos Humanos del Estado de México porque así
conviene "a sus intereses personales".
Claro que Jorge OI ver a García, quien sigue sien

do titular de la Codhem tiene el derecho de reelegir
se, pero ¿saben por qué no quieren que permanez
ca OI vera García en esa comisión? ¡Pues porque sí
está trabajando! Ha hecho lo que muchos no harían,
como es evidenciar los abusos, sobre todo de servi
dores públicos contra ciudadanos y, hasta donde
sabemos, Morena se lleva la "medaJ/a de oro" en lo
que a abusos se refiere, y la Codhem los traería a
"pan y agua" como lo ha hecho hasta ahora.
Quieren desaparecer a Jorge OI ver a enviando a

tres alfiles (sumisos a Morena), Efrén Rojas que,
honestamente ¡qué bajo ha caído! pues, luego de
ser líder del PR1, ahora es sumiso a Higinio
Martínez; José Castillo (¿) y Antonio Lara, sin
embargo, sería realmente ¡asqueroso! Que por
intereses particulares, cortaran la cabeza de Olvera
García solo porque este si ha trabajado.
Se dice, el morenista Higinio Martínez Mi

randa, ya le prepara "un golpe bajo y rastrero" al
titular de la Codhem, al grado de que pretenden
revivir un "capítulo" de la Estafa Maestra donde
involucraron a la Universidad Autónoma del Es*

tado de México, a finales de la administración de
Olvera García como rector de la misma.

Sin embargo, Higinio Martínez no quiere darse
cuenta o desconoce y solo habla por hablar que la
UAEMex, en su oportunidad solventó los señala
mientos que se le hicieren respecto a ese tema.
Claro que, dicho sea de paso, si quieren revi

vir el asunto y quieren que se vuelva a solven
tar, tendría el nuevo rector de UAEMex traer
otra vez al equipo que logró ese gran trabajo,
de lo contrario, no vaya a ser que ;lo$ vuelvan
a embarrar! Pero, al final, ose no es el tema,
sino el cómo Morena, en voz de Martínez
Miranda, pretende ¡arrebatar la Codhem! a
quien sí ha trabajado durante estos últimos
cuatro años al frente, y lo está haciendo hones
t amen fe y apegado a derecho, pero, el grupo
morenistas quiere esa oficina ...
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corrupción y los abusos de autoridad? ¿Quién
puede dar certidumbre de ello? ¡Absolutamente
nadie 1 y como muestra de que están haciendo lo
mismo o más de lo que tanto criticaron, resulta que
los que se sienten "dueños de Morena", insisten en
imponer al nuevo presidente comisionado de los
Derechos Humanos del Estado de México porque así
conviene "a sus intereses personales".
Claro que Jorge OI ver a García, quien sigue sien

do titular de la Codhem tiene el derecho de reelegir
se, pero ¿saben por qué no quieren que permanez
ca OI vera García en esa comisión? ¡Pues porque sí
está trabajando! Ha hecho lo que muchos no harían,
como es evidenciar los abusos, sobre todo de servi
dores públicos contra ciudadanos y, hasta donde
sabemos, Morena se lleva la "medaJ/a de oro" en lo
que a abusos se refiere, y la Codhem los traería a
"pan y agua" como lo ha hecho hasta ahora.
Quieren desaparecer a Jorge OI ver a enviando a

tres alfiles (sumisos a Morena), Efrén Rojas que,
honestamente ¡qué bajo ha caído! pues, luego de
ser líder del PR1, ahora es sumiso a Higinio
Martínez; José Castillo (¿) y Antonio Lara, sin
embargo, sería realmente ¡asqueroso! Que por
intereses particulares, cortaran la cabeza de Olvera
García solo porque este si ha trabajado.
Se dice, el morenista Higinio Martínez Mi

randa, ya le prepara "un golpe bajo y rastrero" al
titular de la Codhem, al grado de que pretenden
revivir un "capítulo" de la Estafa Maestra donde
involucraron a la Universidad Autónoma del Es*

tado de México, a finales de la administración de
Olvera García como rector de la misma.

Sin embargo, Higinio Martínez no quiere darse
cuenta o desconoce y solo habla por hablar que la
UAEMex, en su oportunidad solventó los señala
mientos que se le hicieren respecto a ese tema.
Claro que, dicho sea de paso, si quieren revi

vir el asunto y quieren que se vuelva a solven
tar, tendría el nuevo rector de UAEMex traer
otra vez al equipo que logró ese gran trabajo,
de lo contrario, no vaya a ser que ;lo$ vuelvan
a embarrar! Pero, al final, ose no es el tema,
sino el cómo Morena, en voz de Martínez
Miranda, pretende ¡arrebatar la Codhem! a
quien sí ha trabajado durante estos últimos
cuatro años al frente, y lo está haciendo hones
t amen fe y apegado a derecho, pero, el grupo
morenistas quiere esa oficina ...

corrupción y los abusos de autoridad? ¿Quién
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do titular de la Codhem tiene el derecho de reelegir
se, pero ¿saben por qué no quieren que permanez
ca OI vera García en esa comisión? ¡Pues porque sí
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sabemos, Morena se lleva la "medaJ/a de oro" en lo
que a abusos se refiere, y la Codhem los traería a
"pan y agua" como lo ha hecho hasta ahora.
Quieren desaparecer a Jorge OI ver a enviando a

tres alfiles (sumisos a Morena), Efrén Rojas que,
honestamente ¡qué bajo ha caído! pues, luego de
ser líder del PR1, ahora es sumiso a Higinio
Martínez; José Castillo (¿) y Antonio Lara, sin
embargo, sería realmente ¡asqueroso! Que por
intereses particulares, cortaran la cabeza de Olvera
García solo porque este si ha trabajado.
Se dice, el morenista Higinio Martínez Mi

randa, ya le prepara "un golpe bajo y rastrero" al
titular de la Codhem, al grado de que pretenden
revivir un "capítulo" de la Estafa Maestra donde
involucraron a la Universidad Autónoma del Es*

tado de México, a finales de la administración de
Olvera García como rector de la misma.

Sin embargo, Higinio Martínez no quiere darse
cuenta o desconoce y solo habla por hablar que la
UAEMex, en su oportunidad solventó los señala
mientos que se le hicieren respecto a ese tema.
Claro que, dicho sea de paso, si quieren revi

vir el asunto y quieren que se vuelva a solven
tar, tendría el nuevo rector de UAEMex traer
otra vez al equipo que logró ese gran trabajo,
de lo contrario, no vaya a ser que ;lo$ vuelvan
a embarrar! Pero, al final, ose no es el tema,
sino el cómo Morena, en voz de Martínez
Miranda, pretende ¡arrebatar la Codhem! a
quien sí ha trabajado durante estos últimos
cuatro años al frente, y lo está haciendo hones
t amen fe y apegado a derecho, pero, el grupo
morenistas quiere esa oficina ...
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Consulta
EL Congreso mexiquense convocó
auna ConsuLta Publica para elegir
o reeLegir a La o eL presidente de la
Comisión de Derechos Humanos deL

Estado de México, para el periodo de
cuatro años, que inicia el 4 de agos
to de 2021. En eL acuerdo propuesto
por La Junta de Coordinación Políti
ca, La persona titular de La Codhem,
será elegida o ratificada por eLvoto
de Las dos terceras partes de Los
miembros presentes de La Legisla
tura, que debe ser apegada a La Ley
Y en el tema de La ConsuLta PUbLica,

para Llevar a juicio a Los ex presiden
tes de La Repúbüca, hay opiniones
encontradas, quienes están a favor,
quienes insisten en que La Ley no se
debe consuLtary que es un gasto
innecesario. Y mientras son peras o
son manzanas, en muchos muni
cipios mexiquenses se ve La Labor
de líderes morenistas, como en
Ecatepec, en donde serán instala
das 779 mesas receptoras y hasta eL
momento se han registrado mil 730
observadores ciudadanos.

EL diputado panísta Edgar Olvera
presentó un punto de acuerdo para

que La Secretaría de la Mujer y La Se
cretaría deLTrabajo estataLes, impul
sen programas para que Las empre
sas privadas fomenten La creación
de guarderías en Las empresas, para
fomentar eL empleo entre Las muje
res en etapas productivas y generar
una prestación para La conciliación
entre su vida LaboraL y familiar.

La LX Legislatura del Estado de
México exhortó a los 125 municipios
a extremar medidas de higiene para
contender La pandemia. Y es que La
verdad eL resguardo en casa parece
ser que a pocos Les importa, porque
aL. ver el tráfico en Las viaLidades y
tanta gente en La calle, sabemos
que la mayoría de 1a gente prefiere
salir a pesar del aumento de Los
contagios.

La Fiscalía mexiquense no ha infor
mado de Los avances en La investi

gación del asesinato deL corpuni
cador mexiquense Enrique García
García, a pesar de los múLtiples
reclamos de grupos de periodistas,
sobre todo deLVaLledeToluca, quie
nes organizan ya diversas moviliza
ciones para exigir resuLtados.
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Llueve, truene o
relampaguee, México
debe detener a AMLO

Miguel Ángel Casi que Olivos

Desde antes de la llegada de las
elecciones del 6 de junio, los meses
fueron y siguen siendo muy complica
dos para el presidente mexicano, An
drés Manuel López Obrador (AMLO)
y esto ha sido así, sobre todo, porque
ha tenido que enfrentar los datos du
ros, las cifras muy altas de muertos y
de contagios, que ha dejado la pande
mia de Covid19; pero ahora tiene que
lidiar con la tercera ola ya establecida
en México y que, de nueva cuenta, aga
rró a las autoridades mexicanas como

ai "Tigre de Santa Julia": con una vacu
nación que sigue siendo muy lenta, con
decisiones irresponsables como regre
sar a clases presenciales a finales de
agosto y no tomar medidas inmediatas
en las principales capitales del país; in
cluso, con declaraciones de que se le
va a dar prioridad a la economía.

El morenista López Obrador tiene
que enfrentar la realidad cuando Mé
xico se ubica junto a Brasil, Estados
Unidos y la India, como uno de los
países más afectados por la pandemia
de Covid19. Hoy las cifras vuelven a
ser de alarma al tener ya 238 mil 424
muertos y 2 millones 748 mil 518 (aun
que las cifras extraoficiales hablan de
al menos 500 mil muertos y ya más
de 5 millones de contagios); incluso, se
ha hablado que tan solo en 7 días se
registraron 89 mil contagios. El nuevo
rebrote ocasionó que los casos activos
crecieran a 109 mil 279, el número de
personas que iniciaron con síntomas

en los últimos 14 días según cifras de
la propia Secretaría de Salud.

En la última semana, se sabe, que los
casos aumentaron en 23 mil 859, sólo
en la última semana, y para el domingo
18 de julio se reportaban 85 mil 512;
según la información difundida, los es
tados con mayor número de casos ac
tivos, son la Ciudad de México, jalisco,
Estado de México, Nuevo León, Sina
loa, Veracruz, Sinaloa, Quintana Roo y
Oaxaca. Según el registro de muertos
en lo que va de 2021, también en cifras
oficiales, estuvo así: enero fue el mes
más alto con 32 mil 729 fallecidos, lue

go empezó a descender, en febrero 27
mil 179, en marzo 17 mil 495, abril 13
mil 697, mayo 6 mil 661 y para junio la
cifra se elevó nuevamente a 9 mil 479

muertos, en lo que va del mes de julio
la cifra alcanza ya 5 mil 377 muertos y
con altas posibilidades de incrementar
se en esta semana para rebasar la cifra
del mes de junio.

La tercera ola de Covid19 nueva

mente ha sido mal manejada por parte
de las autoridades, desde la Secretaría
de Salud y la mismísima Presidencia de
México. López Obrador y LópezGatell
nuevamente se han comportado con
mucha irresponsabilidad para atender
la salud de los mexicanos. El número

de contagios en los últimos días se ha
ido a las nubes y la cifra de muertes
va en aumento conforme avanzan las

horas y los días. México vuelve a en
frentar los estragos de la crisis de sa
lud, vuelve a ser víctima de la ineptitud
de su gobierno cuando éste asegura
por todos los medios posibles que no
es grave, u opta por seguir alentando
a la población a que circule con tran
quilidad en centros comerciales o que
haga sus actividades normales; además
de los nulos e inexistentes llamados
a usar las medidas sanitarias más ele
mentales como el uso de cubrebocas

o gel antibacterial.

La grave situación no termina ahí,
se sabe que en varios municipios del
país los gobiernos estatales, por órde
nes del gobierno federal, han dejado a
la población sin pruebas masivas para
detectar los contagios; la amenaza si
gue latente y nuevamente la pandemia
en México se sale de control, la vacuna
no pudo detener la tercera ola y quizá
tampoco detenga la cuarta que, a decir
de analistas y especialistas, también ya
está entrando al país. La vacunación es
necesaria, urgente y debe ser más rápi
da, además, el gobierno federal debería
"imponer" nuevas medidas de confina
miento o de restringir los horarios de
negocios, oficinas y el movimiento de
la población; sólo así habría alguna po
sibilidad de contener la propagación de
¡as nuevas variantes del virus que, eso
sí, son más agresivas y más mortales.

Por otro lado el mismo Presidente

y todo su gabinete deberían desterrar
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de sus políticas, la manipulación y el engaño hacia los mexicanos;y también borrar de sus accio
nes, anunciar políticas que irritan más a la población y que siguen convirtiendo a nuestro país en
una nación más convulsa e inconforme con su gobierno y con sus políticas fallidas. Por ejemplo,
en su gira por Veracruz (donde está gobierna Cuitláhuac García, otro morenista pésimo para
gobernar), AMLO aseguró que las clases presenciales van a iniciar a finales de agosto "llueve,
truene o relampaguee", además de enfatizar que "ya fue bastante" y que no se pueden mantener
las escuelas cerradas por más tiempo.
No hay ninguna duda de que todos los mexicanos quisiéramos, soñamos con que la pandemia,

esa pesadilla criminal llamada por Covid19, termine definitivamente y entre más rápido mejor;
no hay ninguna duda de que todos los padres de familia quisieran que sus hijos volvieran a las
aulas y a tomar clases presenciales para que la instrucción y educación de los niños y jóvenes
continúe; o que la vida de todos se normalice y puedan volver a laborar (si es que encuentran
empleo) y conseguir algunos ingresos para comer, vestir o curarse. Nada de eso es ajeno a las
familias.

Sin embargo, sí están encontrando de que en caso de regresar a la normalidad, por ejemplo
abrir las escuelas en un mes, se haga de manera irresponsable y se ponga en riesgo la vida de los
niños, de sus padres y de sus maestros, además de que no están garantizada la infraestructura
escolar en las escuelas donde muchas de ellas no tienen agua, luz, se han deteriorado por el
abandono de un año y medio; pero además las instalaciones no tienen sistemas de ventilación
adecuada, ni tampoco hay garantía de que sean escuela bien sanitizadas y con las medidas para
que en cada aula tome clase un número adecuado de alumnos.
Estando así las cosas ningún mexicano debe callarse o aceptar que el gobierno federal se

imponga sólo por capricho y porque quiere eludir su responsabilidad de atender a la población
con medidas eficaces y correctas para cuidar de la vida de cada ser humano;AMLO y el gobierno
respalda su decisión en que países de Europa ya retornaron a clases presenciales, pero se olvida
completamente de que en esos países, la vacunación ya rebasó el 50 por ciento de la población y
que sus instalaciones sí tienen las condicen necesarias de infraestructura para garantizar la salud
de los estudiantes.

En varias escuelas de comunidades y ciudades del país se empieza a ver protestas de incon
formidad, en varias escuelas se están colocando cartulinas o pequeñas mantas que aseguran en
esas instituciones no habrá regreso a clases hasta que se vacune el 70 por ciento de la población
y se garanticen condiciones en las aulas. La informalidad avanza, y se escucha entre los padres de
familia, estudiantes y maestros la consigna "Llueve, truene o relampaguee", todos los mexicanos
deben detener a AMLO,"porque ya es bastante". Por el momento, querido lector, es todo.
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[ ¿SERA?
El vaso medio lleno
La vacunación de los más jóvenes en la CDMX se vivió ayer
con el contratiempo de que llegaron más personas de las
esperadas. Sin embargo, quienes ven más allá de lo particu
lar se dan cuenta que, en realidad, lo grave de la pandemia
es propiciado por quienes deciden no vacunarse. Así que
realmente el fenómeno entre los centennials mexicanos

¡ es de celebrarse! Ojalá las autoridades locales y federales
lo vean asíy no pongan trabas al entusiasmo de los más
chavos. ¿Será?

Caminos de Badiraguato
Primer acto, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor visita la tierra de El Chapo Guzmán, donde saluda a
su madre. Segundo acto, ordena la liberación de Ovidio
Guzmán, su hijo. Tercer acto, tiene que desmentir que
su gira de fin de semana por Badiraguato, Sinaloa, fuera
privada. Es que dicen que la muía no era arisca, y todo el
círculo rojo y las redes sociales ya daban por hecho que iría
sin medios. ¿Será?

Operación de emergencia
Nos comentan desde el Congreso de la Unión que si bien se
había apalabrado la aprobación del periodo extraordinario
de se siones, a la hora delahoralos diputados no lograr on
ayer los votos necesarios. Con ello, se estancan de nuevo
los temas relacionados con el desafuero de los diputados
SaúlHuertayMauricio Toledo, y del fiscal general de
Morelos, Uriel Carmona; así como la ampliación del plazo
a empresas para regularizarse en materia de subcontra
tación. Y no solo eso sino que, sobre la plancha, se intentó
dar por muerto al dictamen. Como cirujano emergente,
Ricardo Monreal llegó para operar y dar nuevos bríos al
procedimiento, que con la terapia adecuada podría volver a
caminar enlos siguientes días. ¿Será?

México presidirá GELAVEX
Durante las sesiones de esta semana del Grupo de Acción
Financiera de Latinoamérica se votará para que México asu
ma la presidencia del Grupo de Expertos para el Control del
Lavado de Activos, conocido como GELAVEX, de la Organi
zación de los Estados Americanos. De confirmarse, el país
recibirá la estafeta de Paraguay. Bien por el logro regional y
el buen entendimiento y los avances con la OEA. ¿Será?

Un buen pagador
Cuando se informó que el municipio de Querétaro ocupaba
el primer lugar nacional en materia de deuda, capacidad de
recaudacióny dependencia económica, con98.4puntos,
de 100, algunas cejas se levantaron. Pero nos dicen que
basta con revisar que no reporta deuda a largo plazo, situa
ción que lo aleja de los parámetros de vulnerabilidad, para
confirmar que esta comunidad va por buen camino. ¿Será?
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IMSS
estrena cara
La reestructuración del Instituto Mexi

cano del Seguro Social ha llegado en
menos de tres años a niveles que nadie
imaginaba. Luego de ser una de las ins

tancias de salud conmenos sensibilidadyun de
sabasto de medicamentos poco lógico, muestra
la eficaciay sorprende.
El instituto había caído en una inercia en la

que prácticamente no había área eficiente. Los
trabajadores, en todos sus niveles, padecían una
rutina sin estímulos ni compromiso. Hasta había
robo "hormiga" de medicamentos en una buena
cantidad de clínicas.

El reto parecía imposible de vencer; sin embar
go, Zoé Robledo Abulto erradicó los vicios, que
eran muchos, y cambió desde la administración
hasta la atención de las enfermeras.

Garantizó, a través del Consejo Técnico
del instituto, salvaguardar derechos de los
trabajadoresy de sus familias, al mismo tiem
po ofreció apoyo a patrones obligados en el
cumplimiento de sus responsabilidades en
materia de seguridad social para darle vida y
vigencia a la salud y bienestar de los trabaja
dores mexicanos.
Los retos no se detienen en la transformación

del IMSS, siguen caminando porque hace unas
semanas, cuando inició el Plan de Refoiz amien
to de Vacunación en Chiapas, donde la pobla
ción prácticamente era indiferente al sistema
de inmunización, fue necesario profundizar en
las costumbres de cada paraje, de cada cañada y
aldea apartada, para mostrar lasvirtudes de este
proceso de salud.
La estrategia de convencimiento y aplica

ción estuvo en manos del Seguro Social; su
titular, nacido en Chiapas, supervisó perso
nalmente este esfuerzo, conocedor de las di
versas culturas de la entidad, consciente de las
diferencias en idiomas, religiones, creencias,

mostró su capacidad de convocatoria en un
lugar tan profundo y así lo considera el propio
Zoé Robledo, quien afirmó en la conferencia
matutina del martes 27 de julio que era nece
sario "ir más lejos para estar más cerca de la
gente", frase que puede aplicarse a una multi
tud de necesidades.

Zoé informó que no sólo se trata de llevar el
biológico a los lugares más apartados, hay que
realizar un trabajo previo de diálogo social que
suma a liderazgos políticos y sociales para brin
dar suficiente información a la población.
Se descentralizó la estrategia de vacunación

y se abrió a todas las comunidades de Chiapas,
incluyendo las de difícil acceso. Se integró con
rapidez una campaña con la consigna en el IM SS
de que "la vacuna es la mejor herramienta para
la pandemia".
Así, con la convicción de que la vacuna es una

causa de todos, la creatividad debió ponerse
en marcha y desplegar brigadas del Seguro
Social en busca de hombres, mujeres y niños
que en los parajes de Chiapas son invisibles
para algunos.
Para Zoé Robledo, Chiapas es un mosaico

donde se advierten regiones como polos opues
tos, lo mismo en la selva que en la cañada, en el
llano o en el bosque, y logró lo que se mostraba
imposible en un lugar donde la indiferencia
parecía resistencia y el desconocimiento temor.
El logro del Seguro Social es muestra de que

cuando el responsable de la institución está dis
puesto a ensuciarse los zapatos por alcanzar
objetivos, todo es posible.
PEGA Y CORRE. A Diego Fernández de Ce

vallos se le hace mucho gasto 500 millones de
pesos para la consulta del 1 de agosto, pero él
debe 900 millones de pesos de predial... Esta
columna se publica los lunes, miércolesy viernes.
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El cuestionable regreso a clases presenciales

Primer tercio. Difícil la apuesta de las
autoridades federales de, al costo
que sea, regresar a los niños y adoles
centes a los cursos presenciales para

el próximo ciclo escolar que arranca el próxi
mo 30 de agosto. En medio de una tercera ola
de contagios de Covid19, cuyos alcances y
consecuencias aún sonimposibles de medir, se
pretende retornar a los alumnos a los salones
de clases. Las razones para ello son muchas y,
en múltiples casos, explicables. La educación
a distancia ha tenido un costo muy alto en tér
minos de nivel académico, hasta hoy difícil de
calcular. El impacto emocional de los estudian
tes por su ausencia en los planteles ha sido su
mamente elevado, además de las dificultades
que ello representa para los padres de familia.
No obstante, pese al avanzado número de

vacunas que México ha logrado suministrar,
el índice de contagios no cesa de aumentar.
De todos es sabido el reto que el regreso a las
escuelas representa en materia de contacto so
cial, debido al alto número de estudiantes en el
país, alrededor de 32 millones de alumnos per
tenecientes a educación básica, media supe
rior, capacitación y educación normal. A ellos
se suman más de 1.5 millones de docentes,
además de personal administrativo. Todo este
universo significa una movilidad sumamente
alta, que eleva los riesgos de infección en un
momento en el que la pandemia se encuentra
lejos de haber sido controlada.
Comprensibles son las razones que impul

san a autoridades y a muchos padres de familia
a vislumbrar el regreso a clases presenciales.
Un simple análisis déla situación en la que aún

nos encontramos debería ponernos a pensar
qué tan conveniente será la medida.
Segundo tercio. La inseguridad en México
tiene muy pocos límitesy se expresa de formas
diversas. Hace unos días trascendió un acto de

piratería enaguasdel Golfo deMéxico,en don
de una plataforma petrolera, la Sandunga, pro
piedad de la empresa Finisterra Energía, fue
asaltada por hombres armados que arribaron
a esta instalación ubicada en la Sonda de Cam

peche para robar material perteneciente a este
grupo que trabaja para Petróleos Mexicanos.
Este fenómeno, el de los piratas que operan

en aguas nacionales, desafortunadamente
no es nuevo. Se trata de un delito que se ha in
crementado en el último lustro y que consiste
en atracos cometidos por delincuentes que se
transportan en lanchas que no son detecta
das por los radares y alcanzan a ingresar a las
plataformas para amagar al personal que ahí
labora y robar equipo técnico que después es
revendido en el mercado negro.
Tercertercio.TresbuenasnoticiasparaMéxico
ayer. El Fondo Monetario Internacional revisó
al alza sus perspectivas para el crecimiento del
PIB nacional para este año, pasándolo del 5%
(anunciado en abril pasado) al 6.3%. Se trata
de un aval del organismo internacional a las de
cisiones de nuestro país para enfrentar los efec
tos déla pandemiaydebidoaunmejoramiento
del comportamiento económico de nuestro
principal socio comercial, Estados Unidos.
Por otro lado, el INEGI dio a conocer que la

economía mexicana registró un crecimiento
anual del 25.3%, de acuerdo con datos arro
jados por el Indicador Global de la Actividad
Económica (IGAE).
El propio INEGI informó que las exportacio

nes tuvieron un aumento del 3.8% en el primer
semestre de este año, con un total de 236 mil
millones de dólares.

LggB6irííatngexar»aáas aer tosnJBBtstewdi
i ndependientes y no reflejan necesariamente

el pUfSSEri&Mist#£Íe24 HORAS.

Fecha: 28/07/2021

Página: 6

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Desde la barrera / Eduardo del Río

Eduardo del Río

Costo: 30,347

Página 4 de 7



La oposición ya hizo sentir su peso y falla Scherer
Debe valorarse.

El partido del Gobierno y sus alia
dos estaban listos para decidir la
agenda legislativa según la instruc

ción presidencial.
Todo muy preciso:
Defenestración del fiscal de Morelos, Uriel

Carmona Gándara, poi instrucción judicial.
Desafuero de dos diputados federales, Saúl

Huerta y Mauricio Toledo, ambos incon
dicionales del Gobierno federal y su partido.
En la agenda quedan val ias ratificaciones.
El nuevo gobernador del Banco de México

(Banxico), Arturo Herrera, y los secretarios
de Hacienda y Crédito Público, Rogelio de la
O, y de la Función Pública, Roberto Salcedo.
Otro tema, el sustantivo, es el transitorio

legal para ampliar el plazo al 1 de enero de
2022 para abolir el outsourcing o subcon
tratación.
Pero esas son las consecuencias.

Lo trascendente es cuanto sucedió ayer.

APLANADORA DERROTADA

Fue una negociación al mayor nivel.
Intervinieron actores de todo tipo.
Por supuesto los coordinadores del Movi

miento de Regeneración Nacional (Morena)
en el Senado, en la Cámara de Diputados

y altos funcionarios de la Presidencia de la
República.
Está claro: Ricardo Monreal, Ignacio

Mier, los coordinadores parlamentarios del
PRI ya no está René Juárez Cisneros y eso
pesa, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano.
Aquí lo sobresaliente es cómo el superpo

deroso consejero presidencial Julio Scherer
no pudo destrabar un problema en apariencia
simple.
Todos son temas fáciles.

Nadie, con juicio lúcido, se opondría a qui
tar la inmunidad legal a un acusado de viola
dor de menores y otro de varios delitos.
Pero así es.

Y aunque usted no lo crea, tienen sus pro
tectores dentro del partido del Gobierno
porque les hacen falta esos votos para ganar
decisiones fundamentales en la Cámara de

Diputados.
Esas artimañas han pesado aunque traten

de disfrazarlas y, salvo acuerdo de emergen
cia, no habrá periodo extraordinario del Con
greso de la Unión.
Pero el dato sustantivo fundamental es: la

oposición ha frenado a la aplanadora oficial
en San Lázaro.

Es su primera victoria tras prometer una
unidad inflexible de varias fracciones en San

Lázaro para impedir a la mayoría guberna
mental operar como lo ha hecho en todo el
sexenio.

Un avance, además de cuanto sucederá en
la próxima Legislatura cuando PRI, PAN, PRD
y tal vez MC impidan el mayoriteo como antes
lo impusieron los priistas en el pasado.

ACABADOS EN SANTA LUCÍA
Ha pasado un poco desapercibido.
En el aeropuerto de Santa Lucía, o Felipe

Ángeles para el Gobierno, han comenzado a
instalarlos acabados de la estación terminal.

No es el principio del final de la construc
ción, pero da idea de las premuras con las
cuales se trabaja por instrucción presidencial.
Es decir, van a tiempo.
El propósito esinaugurarlaterminal enmarco

del año próximo en sus instalaciones militares y
civiles, aunque solamente haya un par de pistas
de aterrizaje y despegue, evidentemente insufi
cientes. Las empresas constructoras, contrata
das por el Ejército Mexicano a cualquier precio,
sonapremiadasparanoretrasarlos trabajos.
Pronto aparecerán fotografías de los nue

vos arreglos: alfombras en los pasillos y algu
nos adornos para dar imagen de modernidad
a una obra de bajo costo según los estándares
internacionales.
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Las "corcholatas"
comienzan a correrla
carrera presidencial

El banderazo de arranque de la carrera
presidencial ha provocado que todos los
mencionados por el presidente López
Obrador hayan iniciado la creación de

sus propios comités por el país.
Rocío Nahle, Claudia Sheinbaum, Marcelo

Ebrard y hasta la propia Tatiana Clouthier, las
"corcholatas" delPresidente, comenzaron sus cam
pañas en busca de simpatizantes que después for
marán sus comités a lo largo del territorio nacional.
Lo hacen porque el jefe del Ejecutivo no sólo lo

permitió sino que lo alienta con la justificación de
que él no es como los presidentes anteriores, que
por diversos motivos se guardaban el nombre del
elegido hasta la parte final de su quinto año de
Gobierno.

Como sea, elbanderazo anticipado provocará ro
ces, patadas bajo la mesa, envidias y todo lo que se
le ocurra entre los "corcholatos"y las "corcholatas".
No solo será la carrera de resistencia más larga

en la historia del país sino la que más obstáculos
tendrá para todos los contendientes.
El Presidente desató los demonios de la ambi

ción personal con muchos meses de anticipación.
Para mantener una carrera de ese tipo, los desta

pados requerirán de muchos recursos económicos
y de un gran número de personas; invertir cientos
"de horas en juntas para definir estrategiasy cientos
de empleados o simpatizantes para aplicarlas.
¿De dónde saldrán los recursos humanos y ma

teriales para sostener esas carreras?
Ni modo de pensar que serán obtenidos de las

dependencias a su cargo, como se hizo en el pasa
do, o de los contratistas a quienes se ha favorecido
en el sexenio.

No, porque eso ya no pasa en el Gobierno de la
4Tajá.
¿Verdad que no?

• • • •

¡Vaya desastre de conducción del presidente de la
Comisión Permanente, Eduardo Ramírez!

El debate sobre la propuesta para convocar a un
periodo extraordinario de sesiones se ha converti
do en un circo y por tercera vez no hubo consenso
parafijarlafecha.
El asunto es que Ramírez sometió a votación el

dictamen enviado por la Cámara de Diputados
para desaforar a los legisladores Mauricio Toledo
ySaúlHuerta, así como al fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, para desecharlo.
Es decir, para que no se volviera a votar en la

Permanente.

Lavotaciónfue de 20 votos a favor, 12 encontra
y tres abstenciones a favor de que se desechara el
documento.

Pero la fracción de Morena pidió que se repusie
ra la votación para devolverlo a Comisiones y no
enviarlo al archivo muerto.

Ramírez volvió a proponer la votación que ter
minó con 12 votos a favor de que se devuelva a
Comisiones y 11 en contra.
Así que por lo menos habrá dos semanas más en

las que Morena buscará convencer ala oposición a
votar en paquete los desafueros y las ratificaciones
de los secretarios de Hacienda y de la Función Pú
blica, y no por separado como quiere la oposición.
Por cierto, un dato curioso o como quiera verlo,

lo dio ayer el coordinador de los diputados de Mo
rena, Ignacio Mier.
EldiputadoSaúlHuerta, acusadode abusosexual,

sigue cobrando su dieta porque mantiene el fuero.
Eso sí, nadie sabe ahora dónde está pero ni falta

que hace porque puntualmente se le depositan sus
100,000 pesotes mensuales.
El Presidente sigue insistiendo en el retorno a cla
ses de forma presencial aunque la terca realidad
le demuestra a diario lo temerario de su decisión.

Ayer se registraron 17,408 contagiosyya varios
hospitales de la zona metropolitana del Valle de
México reportaron que están saturados sin posibi
lidad de recibir a un paciente más de Covid.
¿Qué pesará más? ¿La realidad o la tozudez?
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• Eduardo Ramírez metió la pata en la Comisión Perma
nente, aunque seguramente no fue a propósito, porque
la convocatoria al periodo extraordinario para desaforar
a los diputados Mauricio Toledo y Saúl Huerta ya estaba
desechada. Pero el asunto puso en aprietos al Congreso,
pues hasta con ley en mano le recriminaron que cantara
mal el turno que dio al dictamen que no alcanzó la mayo
ría necesaria para avanzar el tema. Otra vez...
• López Obrador viajará este fin de semana a Badiragua
to, tierra que vio nacer a Joaquín el Chapo Guzmán. Ante
el revuelo que causó pues es la tercera vez que el man
datario visita esa localidad, la Oficina de Presidencia de
la República convirtió en privado el evento al que acude
el presidente, según dijo su vocero, Jesús Ramírez, por la
veda de la consulta popular del domingo.
• Eli el Senado que lidera Ricardo Monreal es prioridad
sacar temas que den certeza a los sectores sociales, como
a la clase trabajadora y las empresas respecto a la subcon
tratación, por lo que la gestión del periodo extraordinario
avanza en ese sentido y con la previsión de que quede en
claro cuáles son los asuntos que compete a la Cámara alta
y cuáles a la baja, para que así cada una cumpla con sus
pendientes. Hay orden y respeto.
• Justicia es lo que piden habitantes del Estado de México,
luego de que, en el municipio de Tlalnepantla de Baz, unos
hombres golpearan sin piedad a un perro, hasta causarle la
muerte. Los mexiquenses ya se organizan para manifes
tarse frente al Congreso estatal este 3 de agosto.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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La agresión a periodistas se da en todos los ámbi 
tos, en ocasiones por parte de personajes políti
cos como Manuel Bartlett, que sin reparo ejercen
violencia verbal contra reporteros al comparar
el cubrebocas con un bozal. Tal como ocurrió la

semana pasada en una conferencia de prensa, al
ser cuestionado por un reportero que traía cubre
bocas, le dijo: "Les voy a contar una cosa, con el
bozal no se oye ni se entiende. Aquí ya estamos
todos vacunados". La Real Academia Española
define la palabra bozal como un dispositivo que
se pone a ciertos animales, preferentemente a
los perros, en el hocico para que no muerdan.
Decir que traen un bozal es la prueba más evi
dente del autorismo, de la falta de respeto, del
desprecio a la libertad de expresión y de la vio

lencia que viven los periodistas en el país. Ser pe
riodista en México se ha convertido en una de las

profesiones más peligrosas a nivel mundial debí
do al número de homicidios registrados contra
este sector. Datos del Mecanismo de Protección

para Personas Defensoras de Derechos Huma
nos y Periodistas, dependiente de la Secretaría
de Gobernación, contabiliza 43 homicidios de
comunicadores en lo que va del actual sexenio,
sin embargo, en las últimas semanas perdieron
la vida dos más, es decir, han fallecido 45. El pe
riodista Ricardo Domínguez López, asesinado
a balazos en el estacionamiento de la plaza Ley
Marsella, ubicada en el municipio de Heroica
Guaymas de Zaragoza, en Sonora; y Abraham
Mendoza, asesinado en la avenida Madero Po
niente, en Morelia, Michoacán. La mayoría de
los homicidios de los periodistas están ligados
al crimen y delincuencia organizada, como los
responsables. "Dicen que si seguimos diciendo
la verdad, nos vamos a arrepentir [...] Tenemos
miedo. En verdad, ejercer ahorita el periodismo
en Guaymas es altamente riesgoso. No sabemos
a quién acudir, aunque ya está la demanda inter
puesta sigue habiendo amenazas en contra de
la prensa en Guaymas. Queremos solicitar de
nuevo a las autoridades que nos ayuden", dijo
Ricardo Domínguez después de presentar una
denuncia ante la Fiscalía General de la República
(FGR) por amenazas de muerte. El Comité para
la Protección de Periodistas (CPJ, por su sigla en
inglés), ha señalado que es lamentable la falta de
apoyo hacia los periodistas por parte del gobier
no federal actual.

Lee la columna completa en: JflHk
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El 14 de marzo de 2014, y atendiendo a los com
promisos suscritos por los partidos políticos
dentro del Pacto por México, se publicó la Ley
Federal de Consulta Popular, que responde a un
tema de democracia moderna que practican
muchos países para permitir que los ciudada
nos opinen de manera directa sobre decisiones
polémicas que le corresponde tomar legalmen
te a los gobernantes electos, sobre acciones fu
turas. Una consulta que ejemplifica su utilidad
es la que se realizó en el año 2008 en la ciudad
italiana de Florencia, en donde se consultó a los
ciudadanos si aprobaban que se construyeran
dos nuevas vías del metro que pasaran por el
centro histórico de la ciudad, la ley en aquel país
consideraba que se tenía que reunir el 40% de

participación para que fuera vinculante, esto
no se alcanzó en aquella ocasión, pero como
la mayoría opino que no, las vías nuevas no se
construyeron. En México tenemos derecho a la
consulta tanto a nivel nacional como local. El

domingo será la primera organizada por el INE,
lamentablemente no nos preguntarán sobre lo
que nos interesaría, como si es bueno regresar
a clases el 30 de agosto, qué vacuna preferimos
que nos pongan o sobre la política de utilizar
energías dañinas para el ambiente, algo en lo
que nuestra opinión no importa. La pregunta
será una propuesta de campaña de Morena y
por lo tanto es previsible que los que comulgan
con ese partido y con el gobierno sean los úni
eos que participen. Esta será la tercera consulta
durante este gobierno. En la primera, por la que
se canceló la obra del nuevo aeropuerto, part:
ciparon 1,067,859 personas (1.1% del padrón
electoral). La segunda, que canceló una fabrica
en Mexicali en donde se habían invertido mil

millones de dólares, participaron 36,781 ciuda
danos. En las consultas de la Ciudad de México

sobre presupuesto participativo 2.6% de la lista
de electores, y en la del corredor Chapultepec,
4.8%. Se participa poco. En la del domingo lo
que está en duda es si se tiene la capacidad para
movilizar a 37 millones de ciudadanos. Lo cier
to es que, de no reunir el 40% de participación,
se verá de forma clara cómo se ha perdido aquel
apoyo logrado en 2018 y a pesar de ello en los
próximos tres años seguiremos viviendo en el
pasado, perdiendo el derecho varias generacic
nes de poder caminar hacia un mejor futuro.
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Operativos
vs che le rías
Ante la proliferación de
chelerías clandestinas

en la Ciudad de México,
y el riesgo sanitario que
implica para el sector de
los jóvenes, el secretario
de Gobierno capitalino,
Martí Batres Guadarrama,
es directo al afirmar que se
extenderán los operativos
en las 16 alcaldías para
inhibir la venia de cerveza

y bebidas alcohólicas.
Batres Guadarrama

separó lo clandestino de lo
formal. En el primer caso
habrá firmeza para evitar
contagios y en el segundo,
se mantiene un diálogo
con los dueños de bares

que buscan reanudar sus
actividades.
El secretario de

Gobierno reiteró su

llamado a los jóvenes
a cuidarse y no acudir
a estos sitios que no
respetan las medidas
sanitarias de prevención,
pero además, implica
el riesgo de otro tipo de
actividades ilícitas.
Referente a la

transición de las cárceles

capitalinas a la Secretaría
de Seguridad Ciudadana
(SSe), este tema se
definirá antes de que
finalice el año, pues el
Congreso de la CDMX, en
un periodo extraordinario,
los diputados locales
discutirán las
adecuaciones en torno a

esta reforma legislativa.
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Calderón deja
de mentir

DESDE HACE AÑOS OCULTA LA
VERDAD A LOS MEXICANOS

Las prácticas tan maquiavélicas de
Felipe Calderón siguen saliendo a la
luz y me parece impac
tante que haya tenido el ^
cinismo de esconder do

cumentos oficiales pa
ra encriptarlos durante
años y los mexicanos no
sepan la verdad detrás de
su mandato.

Me parece irrespon
sable que un expresiden
te haga uso de su poder
o conocimiento en le

yes para desaparecer por
unos años lo que en reali
dad sucedió en el país.

La famosa guerra contra el narco
es uno de los más claros ejemplos don

de Felipe Calderón optó por sacar al
ejercito a las calles, combatir por algo
inexistente en una guerra contra cár
teles de la droga cuando el mismísimo
caco era él y sus compinches.

Miles de personas perdieron la vi
da en esta guerra falsa donde le hicie
ron creer a todo México que acabarían
con el mal necesario que mueve miles
de millones de dólares en el país "EL
NARCO" y que por más que se quieran
bañar como santos muchos de ellos

tragaron de los millones que recibie
ron a manera de soborno.

El cinismo de Felipe Calderón nos
deja leer entre líneas que se trata de
una persona sin escrúpulos que usa
ejecutores para lograr su cometido y

hará todo lo posible por
recuperar el poder que
le generó adicción.

Es necesario pre
guntarnosque hizo con
el dinero que le incau
taron al chino Zhenlí

Ye Gon porque ya co
menzaron las investi

gaciones periodísticas
a escupir información
de este hecho donde

por cierto no existen
registros del rumbo
que tomaron esos mi

llones de dólares y el único responsa
ble es Felipe Calderón.

lelipe (.cilde
róii I ímojasa nos
deja leer entre li
neas que se trata
de una persona
sin escrúpulos
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Los paraísos
fiscales

EXISTE UNA TENDENCIA PARA

ACABAR CON TALES LUGARES

Son paraísos fiscales aquellos países cuyo
control en materia hacendaría es de gran
des beneficios para los usuarios. Las ta
sas impositivas suelen ser benignas y en
ocasiones inexistente; cotidianamente se
les utiliza para ocultar grandes capitales
y lavado de dinero. Existe una tendencia
para acabar con tales lugares que se bene
fician en forma importante al sustentarse
en su soberanía y guardar montos impre
sionantes de todo tipo de monedas. Es
cotidiano crear empresas bajo los línea

mientos de los paraísos fiscales, ya que
ello les permitirá ventajas frente a los ca
da vez más estrictos sistemas financieros.

Uno de esos paraísos a que hacemos
referencia es Irlanda, quien reciente
mente decidió dejar de ser un paraíso
fiscal y frenar tácticas evasivas de im
portantes corporaciones como Google,
Facebook y Twitter, además de Apple y
Pfizer, nótese, grandes empresas esta
dounidenses tuvieron un impacto eco
nómico que benefició a Irlanda, pero que
de alguna manera causaba molestias a
los países desarrollados, al evitar que tu
vieran ingresos fiscales justos.
Esta regularizaron tendrá una

afectación importante en Irlanda; se
calcula dejará de percibir anualmente
una impresionante suma de miles de
millones de euros.

A pesar de estas modificaciones, los
analistas prevén que muchas compañías
globales no se marcharán, porque al final
les es favorable mantenerse en Irlanda.

Lo cierto de todo es que ese país será
menos atractivo para la inversión multi
nacional en los próximos años.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA ~ 1
EDUARDO ! • V
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\ olar o no volar,
SÍ es la respuesta
MAESTRO, EXPERTOS CRITICAN LA REDAC
CIÓN DE LA PREGUNTA PARA LA CONSULTA
Parafraseando a Hamlet, de Shakespeare: "¿Votar
o no votar?.. ¡SÍ es la respuesta! ".
Según Fernández de Cevallos, el ejercicio del 1
de agosto "es una farsa, una sinvergüenzada".
Farsay sinvergüenzada, las que hizo cuando fue
candidato pa[lista en 1994, canjeando su campaña
por buen a parte de Punta Diamante, y cambiando
siempre su toga y birrete por mucho billete.
Va tiene mas de un millón de páginas el expe
diente en EU contra García Luna.

Que lo lean muy bien los jueces: de que aparece el
nombre de Felinfle Calderrón Hicnojosa, aparece...
Peña tuiteó que Rene Juárez fue un "destaca
do político y servidor público que dedicó su vi
da al bienestar de Guerrero y de México".
Dentro de muchos años (primero que pague sus
fechorías), la esquela de EPN dirá: "...un abusado
poli tico y saqueador públ ico que ded ico s u vid a a
perjudicar al Edomexy a México".
Murió por Covid Mario El Sapo Guapo Casa
rrubias, de Guerreros Unidos y clave en el ca
so Ayo t zi napa.
Hay otros sapos claves: uno refugiado en Israel,
otro viejo y cansado, y uno más que se da la gran vi
da en Nuera York con su novia yal que en campaña
política muchas damas lo querían de bombón en su
colchón, y alior a to dos votaremos para enjuiciarlo
y verlo en prisión.
José Rafael Ojeda elogió a los marinos y criti
có la falta de servidores públicos honestos.
Pues que investigue al capitán de fragata An
drés Humberto Cano, acusado de amenazar
de muerte al periodista Ricardo López, asesi
nado en Guaymas.
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Volaré por el Sí
Ya sabe mos que el domingo 1 de agosto se
dará la consulta popular para promover
la posibilidad de que se establezcan
responsabilidades y eventualmente
se enjuicie a los expresidentes del
neolíberalisrno.

Carlos Salinas de Gortari, Ernesto
Zedillo ltonce de ijeóit, Vicente te
Quesada, Eelipe Calderón Hiiiqjosa
y Enrique Pefia Nieto, todos ellos con
suficientes argumentos en contra para a
ser puestos en el banquillo de los acusados.
México y los mexicanos estamos en un
momento histórico, una etapa dorada
donde nuestra voz y nuestras posiciones
son escuchadas y donde podemos alzarla
voz. En este caso mí llamado es a participar»
aque voten, yo voy a votar por el Si, que
enjuicien a los expresidentes y que sirva de
lección para el futuro. Nunca más el saqueo,
nunca más la corrupción .Necesitamos 37
millones de Sí, para llevarlos ajuicio, así que
debemos participar sin titubeos. Esa es la

democracia participativa de que tanto se
habló y que ahora no q uieren en el PEI, ni en
el PAN que funcione. Pondremos a prueba el
mecanismo de cónsul ta ciudadana en escala

nacional y esto es un laboratorio, porque
luego se viene la consulta de revocación de
mandato, lo que está a discusión aquí son
los derechos ciudadanos* claro, el ejercicio
de nuestra voz como sociedad y nuestra
voluntad como ciudadanos. Es necesario

alzar la voz y participar. Muchas décadas
de lucha ciudadana debieron pasar para
que esto fuera posible, incluso quienes
hoy se oponen, en el pasado no muy lejano
formaron grupos ciudadanos para promover
lo que entonces llamaban democraciasín
adj etí vos, formaron grupos de discusión,
como el "Grupo Polanco", hoy sin embargo
todos ellos se han pasado al otro lado.
No debemos como ciudadanos dar ni un

paso atrás, esta democracia es núes tra y no
nos la q uitarán Yo por eso digo Sí, sí, sí, sí y sí;
sí a la cónsul ta, si al juicio a los expresídentes,
sí a la democracia, sí ala voluntad ciudadana
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¿Ije estam cediendo el paso
Javier May a Ariadna Monliel?
Desde la Plaza de San Pedro en Roma, ayer se cito
al Cardenal Angelo Becciu para hacer historia
en el Vaticano, pues por primera vez nn alto
mando eclesial estará acusado, por corrupto y
malversación. Cualquier parecido con la realidad
es mera coincidencia, ante el juicio que se llevará a
cabo contra los expresidentes.
Sin embargo, si el Arquitecto Antonio Kivas,
viera como la Suprema Corte y el INE a cargo
de Lorenzo C Ardo va, tergiversaron el tema del
juicio a los expresidentes, a tal grado de volverlo
un "teatrito", digno del FRI AN, o de Loret de
Mola, seguramente el Angel de la Independencia
(creación de Rívas Mercado) se volvería a caer,
igual que hace 64 años ante el sismo de 7.9 grados
en la CDMX.

Lo único rescatable de tales circunstancias es que se
podría poner sobre la mesa, el juicio a exgobernadores;
pues resulta curioso que Silvanito Aureoles prefiera
andar de gira política, que atender sus obligaciones de
gobernador, cof, cof, Aguililla.
La incógnita es, de donde saldrá el presupuesto
para los "banquitos" y viajes de Aureoles Conejo,

¿de las y los michoacanos, de sus ahorros, o serán
numerarios de dudosa procedencia?
Y hablando de incógnitas, es curioso que ante la visita
del dirigente Markito Cortés y Santiago Creel a
Tamaulipas, para reunirse con el gober Francisco
García Cabeza de Vaca, ambos paútelas no hayan
sido detenidos por camionetas con delincuentes, como
le ocurrió a Mario Delgado.
Solo por estas circunstancias este tundemáquinas,
aprueba que el último perredista Silvano
Aureoles, siga su gira por el mundo, declamando
narcogobierno en México, pues con el ejemplo
de la dinastía Cabeza de Vaca y lo ocurrido en
Tamaulipas, es más que claro ¿o no?
PÜSTIT ¿Alguien podrá recordarle al Secretario
de Bienestar, Javier May, que las conductas del
priísmo ya no están permitidas?, pues el domingo
en Veracruz, al desayunaren La Parroquia, optó
por dejar su camioneta estacionada en una zona no
permitida, para evitar desgastar su calzado.
¿Será mera cortesía o le estará cediendo el paso a
Ariadna Montiel a ocupar el despacho principal?
estruck by Earth's beauty as seen from Space".
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Tiraditos
JORNADAS SOBRE LA CONSULTA POPULAR
PARA ENJUICIAR A EXPRESIDENTES
El Instituto Nacional Electoral organizó 335
jornadas de diálogo nacionales, estatales
y distritales con e 1 objetivo de promover
ja participación ciudadana en ".a Consulta
Popular con "la que se pretende enjuiciar a
los expresident.es de México. Según adelantó
¡a . consejera Cari a Humptirey, ía última
mesa yirtual se llevará a cabo el.próximo
viernes y contará con la presencia de diversos
académicos e investigadores que discutirán,
la trascendencia de este ejercicio inédito, su
injerencia en procesos democráticos de otros
países yjos detaiies para ejercer el voto el
domingo 1 de agosto.
AFANADORES DE CARA A LA PANDEMIA
De reconocer las acciones de la Unión
Nacipnai. independiente de Trabajadores
y.Empleados de Limpieza (UÑIlTEL),.a|
mando de Marco Antonio Reyes Saldívar,
P.ues con] inúaincon las .brigadas jrecorr id os.
para observar que tanto a nivel público como
privad o, los a fa na dores re c iban guantes
cubrebocas e insumos. necesarios para
amingrarriesgos.de
As.Lpara.reforzar..esta tarea, te
emprendido tíiyersas c.apacitacipnes, pues
objetivo es que las plantillas conozcan los
protocolos necesarios para salvaguardarse,
además de aumentar sus niveles de
profesionalízación con certificaciones que
también, elevan las posibilidades de ingresar a
mejores empleos, con mejores salarlos. Sobre
la .organización también hay gue recordar
que generó e 1 "Manual de Operaciones
Area s. Admin i straUyas x Hospita
paraespecificaryhomoioga
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nosocomios.

TERCERA VISITA A BAD IR AGUATO
•Po.Llayeda..electoral debido a la consul^^^^
popular, los eventos a los que asistirá el
presidente' Andrés Manuel López Obrador
el próximo domingo en Sina joa, no podrán
ser públicos, precisó el epordinadpr.de
"Comunicación Social cíe la Presidencia de la
República Jesús Ramírez Cuecas. A través de
un mensaje en twitter, ei vocero señaló que
este fin de .semana. L ópez Obrador realizará
una gira por íos. estados de Sinaloa, Durango
y Nayarit, y aclaró que los eventos del viernes
y sábado s.l serán públicos, tas especulaciones
en tomo a esta gira empezaron a surgir
debido a que uno de ios puntos a .visitar es
Badiragiiato.ja tierra.de Joaquín "El Chapo".
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HOMBRES
FUERTES

Líneas Rojas

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

iguen las disputas entre la Unión
Europea y sus miembnis del Este»
La semana pasada V'iklor Orban
convocó a la celebración dfc un
referéndum sobre la vigencia
una ley anti LG'LBI la Cual liasido
condenada con severidad por la

LJiiión Europea al considerarla disciiminaioria;
Viejo truco fiegobernantes autoritarios este de
llamar a "consultas populares'' para distraer#
la opinión pública, manipular electorados, tra
tar fie minar los instrumentos de la democracia:

representativa y restringir derechos humanos.
Pero un peligro exislencial aun más grave para
la Unión Europea: ÍÜK)Se presentó también la
semana pasada cuando el Tribunal Constitucio
nal fie Polonia consideró a la legislación nacional
superior a la europea, violando así fie manera
flagrante el principio dé» "primacía supranacio
nal", lumlameuto esencial deUE,el cual no está
inscrito en los tratados constitutivos pero sí lia
sido consagrado por el Tribunal de Justicia fie la
i liión Europea (LJUE).

Socavar la independencia del Poder Judicial es
un elemento clave fiel proyB&to aiiiidemocráiico
de Jaroslavv Kaczynskúel hombre fuerte de Polonia
y líder del partido Ley y Justicia. El articulo 19 del
Tratado delt lJE garantiza una «protección jurídica
efectiva » para todos los ciudadanos y empresas eu
ropeas. El Gobierno polaco acusa aesia disposición
de violar su Constitución porque olorga al TJUE

competencia para *,\aluar si los tribunales n;«io
nales cumplen con las normas fie independencia
judicial En Polonia los jueces; harHsido aCíísados
por defender la separación de poderes, solicitar
opiniones al THft y apfícar ¡sus Sentencias. El par
lido de Kaczynsk aprobó reformas para imponer a
los jueces un sistema disciplinario controlado por
el ministro ríe Justicia, el cual nombra lanío a los
fiscales como a los jueces y puede perseguirlos y
presionarlos. Lslas reformas son reprobadas con
vehemencia por Europa.

Si la 111 tolera el desafíopolacoallanaría el cami
no para su propia destrucción. Por eso, segurament e,
impondrá unciones financieras y quizá le retenga
los pagos del Eondo fie. Recuperación aprobarlas el
año pasado para apoyar a sus países miem bros en la
recuperación económica posl pandemia, los cuales
suponen para Polonia 23 mil millones fie en ros en
subvenciones y 12 mil millonesen créditos. A Europa
feúrgé fiar un golpe en la mesa para hacer entender
a los gobiernos nacionalistas su inquebrantable, vo
luntad fie no tolerar el cruce fie líneas rojas incues
lionables, una fie las cuales es justo la naturaleza
vinculante, del estado de Derecho comunilario. Por

ot ra part.ei esla nueva escalada en el conflicto ent re
Varsovia y Bruselas poflría ser el principio fiel fin pa
ra Kaczynski, cuyo poder es menguante La may oría
parlamentaria de. su parí irlo se eslá rlesmoronando y
el ingreso deDonald Tusk (ex presidente del Consejo
Europeo) como lífler de los liberales polacos poflría
fiar nuevos briosa la oposición.
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TECNOEMPRESA

Datacenter en
Bienestar, enderecen
ese entuerto

HUGO
GONZÁLEZ

Algunos siguen clavados en las viejas prácti
cas del amiguismo, la corrupción y hasta el
moche. Otros comienzan a ver que ya no es
posible seguir con esa bacanal y empiezan
a jugar derecho, sin embargo; dentro de ese
proceso de educación y en la famosa curva
de aprendizaje; los nuevos procesos fie lici

tación deservicios de tecnología de la 4T, dan señales deajus
te que van desde el humor involuntario hasta la, indignantey
posiblemente delictiva trampa infantil.
Aun me fallan dalos que ofrecerte y precisar sumas

o documenlos (no me gustaría aparecer en el pinochó
melro fie los miércól## pero hay una liCiliCión que eslá
muy interesante y divertida. Se traía de la lir.ilación LA
020000999E1122021 fie 1# Secretaría de Bienestar; para
conlralar el Servicio Administrado fie Infraestructura del
Centro fie Dalos.

Se trata, de un con ira lo a 36 meses y cuyas propuestas van
de 230 hasta 253 millones de pesos aproximadamente. Consta
de 56servicios que deben prestarse a la Secretaría y que tan
desde la administración o aprovisionamienlosoflvvarey bases
fie datos; hasta la instalación de hardware para que opere el
dalacenler fie Bienestar.

En el proceso solo hay tres participantes y entre sus pro
puestas hay lodo un ramillete de curiosidades que, por no
tener el dato preciso; omito fiar nombres. Sin embargo. Mis
Amigos Chismosos (MACH) me dicen que esta licitación eslá.

hecha un retajo. Entre pifias y marrullerías de funcionarios
de segundo o tercer nivel; deficiencias en la documentación
de los participantes y la posible falsificación de documenlos
oficiales; el concurso pinta para declararse desierto o por lo
menos, para Itapr un llamado fie atención a todos.

El falló se da a conocer mañana jueves y espero que, para,
entonces; los funcionarios que si quieren jugar derecho y las
empresas interesadas en la licitación; se convenzan fie que es
mejor comenzar de nuevo y no arriesgarse a otro innecesario
quemón por no enderezar este eniiierio.
GOBIERNO DIGITAL
Hace unos días se realizó la edición 16 de la "Cumbre fie Go

bierno y Tecnología México 2021™ ¿le la firma fie cónsulloría de
la industria de las tecnologías fie la información, 1DC. Durante
la exposición seítdvirtió que fes dependencias g insl i! liciones
fie gobierno necesitan incrementar y generar experiencias
digitales porque el einffeílano lo está requiriendo.

Se informó que, para el cierre de 2021; el 45% de los go
biernos estarán procesando servicios para la ciudadanía en
tiempo real, basados en automatización e. Inteligencia Arti
ficial (1A). Hacia 2022,60% de las agencias gubernamentales:
¡nsirtimeniaráii tecnologías habilitadas por 1A para la capa
citación de los funcionarios. Además, hacia 2024, el 30% de
los gobiernos invertirán en la creación de espacios de (rabajo
digitales ñ inteligentes; que tes permitirán implemenlar estra
tegias de es(|iiennk< híbridos, Gomó se puede ver, el gobierno
digital es inevitable.
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Regreso a clases
POR PEPE DELGADO

n nuestro país se impulsa
desde la presidencia de la
República el regreso a cla
se^ con eJ argumento de
que los niños y adolescen
tes yS deben volver a sus
' actividades, con el sustento

de que el hijo menor de Andrés Manuel
López Obrador esl uvo contagiado, pero
no pagó nada.
A nivel global, la tINICEF reportó

que tinos 600 millones de niños en dis
tintas regiones del mundo siguen sin
recibir educación debido al cierres de
sus colegios por la pandemia, el orga
nismo pidió que no se espere a que los
alumnos y profesores estén vacunados
para reabrir los centros escolares, que
110 fueron lugares de propagación del
coronavirus.

"Educación, seguridad, amigos y
comida han ¡sido remplazados por
ansiedad, violencia y embarazos: en
tre adolescentes", dijo el portavoz del
Fondo de las Naciones tlnidas para la
Infancia (UNICEF), Jarnos Eider, en una
rueda de prensa en Ginebra.
A través de un despacho de la agen

cia EFE, 1*> UMIGEF aseguró que hay
evidencias, claras de que los colegios

de primaria y segundaria 110 estuvie
ron entre los principales espacios de
transmisión del virus, mientras que las
pérdidas que sufrirán niños y jóvenes
por 110 asistir a la escuela puede que no
se recuperen nunca.

"Si bien reconocemos que los líderes
de lodo el mundo se han visto obliga
dos a elegir entre encerrar a sus comu
nidades o facilitar la propagación dé
una enfermedad peligrosa, las escuelas
deberían ser las últimas eh cerraf y las

primeras éíl reabrir", afirmó l íder.
Sin embargo, la región más afectada

es África, donde unos 32 millones de
niños han quedado fuera de la escuela
debido a la pandemia
I'NICEF reconoció que la manera

más rápida para que los niños vuelvan a
las escuelas es acabar con la pandemia ,
por lo que ha pedido A sus donantes 659
millones de dolaros para ay udar a los
países con la distribución de vacunas,
tratamientos y herramientas de diag
nóstico en lo que queda de 2021
Al respecto, Nashieli Ramírez, pre

sidenta de la Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de México ha

señalado que en la Ripital "Yo creo que,
si 110 estamos listos, p lies pongámonos

listos para el regreso a clases. Aquí la
discusión 110 es si hay que regresar o
no, aquí es indiscutible que luego de
siete meses los niños necesitan estos
espacios de socialización"
Pero la ombudsperson pide que

se establezcan y cumplan protocolos
sanitarios como los que Se realizan en
restaurantes y plazas comerciales»
Pero, la última palabra la tienen los

padres de familia, ya lo ha dicho la Se
cretaria dé Educación Pública.

En casi la mitad de

países de Asia y el
Pacífico los colegios
llevan cerrados más de

200 días, y tras algunas
de tas suspensiones
de clases más largas
y algún retomo> en
Latinoamérica y el
Caribe hay 18 países y
territorios donde las

escuelas siguen sin
abrir sus puertas tras
19 meses de pandemia.
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• J ' Í j i'i 'Uü^ l1 ^ i l Js!:) í !
deMódco .anulói.wiascas^sde_
los Distritos 2,4 y 9, sin que los
votos anuladosLaf^ar^.eltnurfo.
dé los diputados
Morena: Alberto Martínez Ürincho
£ Naranjo \cí rí »cí;u i Sá t;ci re/, v
.de.fe.diputada
Sáiicho líarnos» Co i día los
Dlaiá!.siracÍ()sseñalaR
codificaila pmmague^aró^no
_c_ .^í _r^_ ^vlÍ ?_ c)
distrital.^.Porjo tant^
corregir la distribución de la "lista
de diputados de Representación
1 ^Í?_Í ^ k¿?)_ÍD_(_?_
L::" 'i. !_v U1 Á T"í /"!" 'Jai A,:," Ji í"s;

Representación
•La.excandidata^.del Partido Verde
a.aicajdesackM^
Valeria Gómez, Fue sancionada por
et 1 ri b i] na j i I íí1 ^ í Pc>r
violencia.política en..razón.de.§énero.en
contra de ia ex candidata del PAN, PRÍ
y PRD, Alicia Ana Robles Ácevedo»
I^iíArLf 'vA.!M.)e.M .i^.tlí^s
se basóen. los^..señalamientos
realizaraGómez BÍm
"R( iWcsAccycck) obtuvo jacaiid ¡datura
por ser esposa de Jorge AÍtaracüo"
.Quienjue..retirado de b
eumpÜr.cpn paridad de género j no
DA AV. .l Aa 'í .).l l)i < :, ^. .OA.^r i.V.(. 1 ^ ^ l
consiste.en.unamulta d<¿

pesos y la emisión de tina disculpa
D.VAÍAÍÍ^.?1. Al. Af?. .A.í^A.i.iA.A.^.
•De acuerdo a la ultima medición de

desempeño. de.100 alcaldes en M^co,..
presentada por:.^iascpnsuitpresj.
realizada entre'.el 27..de junio al 03 de
juiio, señala que a prácticamente dos
Preses de gueconc^
alcaides mejor evaluados en "la CDMX
son: Santiago Tabeada de Benito
Juárez con.57.8% de aprobad^
Ciara Bragada de Iztapalapa con
5l.i%;.}:.Octayio .í^verodeMUpa.
Alta con 52.7%.Por el contrario, los
peor evaluados son* Patricia Ortiz
de Magdalena Contreras con Í5.3%;
Rigoberto Atila de Coyoacán
con ¿62%; y Vlcikll lieremas de
Azcap()tza!lc()c()n 16.8%.
•El alcalde electo de Miguel Hidalgo,
Mauricio^.Tabe, inició una ^
agradecimiento por distintas colonias
¿'.Al .^Al !r ^rl Ih1 ^lírlD_1.^.r_Vl^vi ÍÍAA1 . Ar.1.1 .eiíAiA;1 A1'^ 1
Argentina Antigua, acompañado
dé la diputada..Gabrieia ^
concejales electos Altagracia Méndez
y Alberto Burgoa; asi como José
Ma iiuelNava y (la ríos Reyes Gá iiiiz.
Durante el evento.^
.saliente.
vulnerar ei derecho ciudadano ganado
con ei Presupuesto Participatiyo.
Recordó»que el presupuesto asigna^
asciendeacerca;.de.l60mdp.
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DESDE EL CONFINAMIENTO

Esposas de candidatos
ARTURO
ZÁR ATE VITE

i ©res famosa, influeñoer
y esposa fie candidato,
enionets quédate callada;.,
sin opinar, escóndele, no
l aparezcas en público,por
' que de otra manera, lo que
hagas puede, ser Contabili

zarlo por la auloriclarí electoral como apor
tación en especie.a fa campaña.

Argumentar que, ella cobra como in
fluencer y que por lo lanío tenía que haber
Inclinado a su esposo al menos 27 millo
nes de pesos por las fotografías y mensajes
en Inslagram, es ignorar o perder fie visla
fa relación familiar, matrimonial.
De no ser exilosa 1a mujer en redes

sociales, entonces sí podría hablar v
difundir tolos al fado de su esposo can
didato, no correría el riesgo de que se
clasificara su apoyo flfe pareja como
aportación en especie.

EnriquePeña NietO,juslo antgtfle com
petir por te presidencia fie la República,
Si cp>ó con fa actriz Angélica Rivera, fa;
popular "Gavióla". Por supuesto que en

algunas oeasionesacompañóa su esposo
candidato presidencial.

Podrían argumentar que no habló ni
utilizó fas redes sociales para promocio
nar a,su esposo, pero sí esluvo présenle.
¿La presencfa fie fa famosa actriz no era
una aportación en especie a la campaña?
Entonces el Inst iluto Nacional Eléfiloral
UNE) no flijo nada, no sancionó al candi
dalo ni al parí ido.
Es sabido qúé los artistas cobran por

su sola presencia en actos públicos. Pa
ra tener más idea del lema, en alguna
ocasión fa conductora fie televisión Tony
Sentón quiso "avudar" a su amigo actor
Luis Gerardo Méndez (empezaba a crecer
por su participación y éxiloen la película
"Nosotros, los Nobles"}. Consiguió que le.
garantizaran 70 mil pesos si asistía a un
evento comercial. Luis Gerardo le dio fas
gracias a 1a amiga y le precisó que ñafia
más por acudir y lomarse 1a foto cobraba
4 millones de pesos.
¿Mariana y Angélica fueron determi

nantes para que ganaran las elecciones
sus respectivos esposos? Las respuestas
pueden ser divididas. ¿Contribuyeron a
mejorar fa imagen dé los candidatos? No
hay duda, pero lo hicieron en calidad de.
esposas, en lo personal y familiar, no co
mo comerciantes.

Hay que distinguir que una cosa es
el apoyo personal, con su presencia o
verbal, y olra muy distinta si utilizara

una empresa (en la reunión del Conse
jo General del INE pusieron el ejemplo
fie si fuera propietaria de una línea
aérea) para fiSpalffai'al candidato.

Y si 1a esposa fuera conductora de. te
levisión (otro ejemplo de la reunión del
inslilulo), de emitir una opinión política,
la misma empresa le cobraría y se con
tabilizaría como aportación en especie
a la campaña.

Hay más casos en el mundo. Jacqueline
Beauvoir,fotógrafo fiel Washington 'limes
Herald, se casó con el presirlenie.John E
Kennedy. La actriz y cantante italiana (arla
Bruni lo hizo Con el nianríalario francés

Nicolás Sarkozy. La popular actriz V'icloria
RuflOeSá cágada con Omar lavad. desde
antes fie que fuera gobernador fie Hidal
go. Marcelo l.brard. cuando compitió por
el gobierno de 1a ciudad de México, tenía
como pareja, a fa actriz Managua Piáis.

A la auloriclarí le toca valorar cada caso,

no generalizar y tratar toflos lossupuestos
por igual, para no caer en discriminacio
nes ni afectar el derecho eonslilucional a
1a libertad de expresión.

a de Mariana

Rodrígucz. csposa del
g, ¦

Nuevo Le< n.Samuel jarcia,
raya en la discrin inaciór
y atenta contra la
libertaddc :p
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POSTIGO

La importancia de un
verdadero Defensor
del Pueblo

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
\ AJERA

stoy seguro que en algún momenio de su vida se
hapregunlado, ¿por qué ios derechos humanos son
importantes para el desarrollo de nuestra demo
cracia?, la respuesta no es fácil, paro es oportuno
desarrollar una respuesta.

Partimos de la idea que, las garantías individua
les se obtienen de malicia inmediata y que,, todas

las autoridades del Estado llenen la obligación de atenderlas
y hacerlas respetar.
Por |tedas,en lodo el mundo steha contribuido en ubicar

las acciones básicas del respelo entre personas; por ejemplo,
el derecho á lía \ ida. Nadie tiene el derecho inverso, de privar
de la. vida a una persona, exceplo en situaciones particulares
como cu respuesta a una Sil uación de guerra o en acciones del
carácl er delincuencia!.

Así, las nacioneseuropeas lian lograrlo un equilibrio sustancial
entte las responsabilidades fie los Estadosy sus ciudadanos. Tópi
cas Como la salud, vida,educación.sexualidad,expresión, acceso
al agua, al Irabajo bien remunerado, a un medio ambiente sano,
educación, seguridad, son una plataforma sólida para esie tenia.

Una persona con recursos económicos modestos, tiene la
garantía deque el Estarlo le brindará las oportunidades nece
sarias para vivir, alimentarse, educai%e,:vestir, trabajar y hacerlo
en un ambiente saludable. Sin embargo, una buena parte, de
éstas aún no se mantiene garantizada,.
Pero las garantías individuales 110 sea limitan a personas

modestas, por él contrario, sin excepción, lorias debemos tener
acceso sin soslayar la raza, color, sexo, idioma, religión, opinión
polílica, origen nacional o social, posición económica,políúea,

jurídica, de territorio, nivel académico, edad o género; para los
derechos humanos, unías las personas somos iguales.
En México se habla en aplicar las garantías individuales de

manera transversal,, en lodas las acciones del Estado, es decir,
que el lema permeeen loda las acciones gubernamentales, lal
y como se hace en Europa.

Deesta forma, el relevo del próximo til ular fie la Comisión
fie Derechos Humanos del Estado fie México (Codhem) es una
cosa muy seria. Eos legisladores elegirán a una persona con
el respaldo de la sociedad civil y con experiencia en el lema.

Huiro los aspirantes 1 si ¡i el act nal til ular, Jorge Olvera, ideni ifi
cado, como lo dice el presidente. López Obrador, con la mafia fiel
poder y los gruposcoiiservadoreseón inlereses creado^. Emerge
también la figura del "temido" abogado José Castillo Ambriz.
Este último, presidió el Tribunal Superior fie Justicia mexi

quense, pero que quien lo conoce, habla de su carácter indó
milo qüe raya en la violación sistemática fíelos derechos fíelas
personas. Por si fuera poco, es una carta emergenle del gobier
no eslalal ligado al rubro conservador y a los intereses creados.

Por último, y 110 menos importante, la propuesta de más de
cien organizaciones sociales de lodo el país, que recae en el
abogado José Antonio Laxa Duque, quien prlcticanienle se ha
desarrollado desde la t \ \M en esle ambiente de defensa de

las garantías individuales.
Oportuno recordar que, apenas llegada al cargo como Alio

Comisionado para los Derechos Humanos fie la CDQUL la expre
siflenla de Chile, Michelle Bachetel, recibió a Lara Duque en su
oficina de México para charlar lóbre los lemas de prior ¡dad que
aquejan a nuestro país.
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Por una educación
inclusiva

ALEJANDRA
GALLARDO

COLUMNA INVITADA

P;ira las y los que habitamos vii
México,el derecho a la educación

está garantizado en nueslra GRl
Magna. ,La Declaración Unk«ersal
de Detechos I liinianos proclama
que la educación es un derecho
humano l'undamehl al para i orlo él

mlindo, pero ¿qué pasa cuando en la esfera de la
enseñanza las y losesl iidhnites viven la experien
cia del aprendizaje en situaciones fie desventaja
y exclusiones, qu6 incluso a veces no tiene que
ver con las obligaciones del Estado (a véfiés sí),
si no con el enfoque cullural y familiar con el
que llegan niñas, niños, adolescentes y personal
docenle a las aulas?

\ los centros educ;iii\os se lle\an los conocimien
tos académicos, pero lambién lo que aprendimos
en la familia y sociedad, que desnloiiunadanieuie
a veces sigue siendo excluyeme.

En muchas parles del mundo, niñas, adoléSCén
iesry mujeresjóvenessiguen siendo excluidas de los
salones de clases, por el simple hecho fie ser muje
res y en su lugar pasan a formar parle de las cifras
de embarazo adolescente o malrimonio forzado.

Hoy me gustaría hacer evidente que la inclusión
en la educación va más allá de un tema de género.
La. inclusión alcanza o debería de alcanzar tam
bién a quienes requieren educación especial y a
las personas que viven con alguna discapacidad, o
a quienes sus condiciones geográficas o étnicas te
aleja de los planteles educativos.

Hablar de equidad en la educación, es hablar
también de calidad del aprendizaje obtenido, el
cual no debería fie estar condicionado al código
postal. Indudablemente existen otros factores que
potencian el aprendizaje o que ponen en sil nación
de desventaja a l;is v los estudia mes, como la* redes
fie apoye conformadas por familiares, medios de
transporte eficientes,, acceso a servicios de salud y
nutrición,aeceso a herramientas tecnológicasy co
nectividad,a la cultura y a las prácticas deportivas,
que lambién representan un aporte importante en
el aprendizaje, académico.

No quería la menor duda de que la pandemia
Irajo consigo un impacto diferenciado en la educa
ción. lite sólo el Instituto Nacional de Bsladisticíl
y Geografía, reporta que cinco millones de estu
diantes quedaron fuera fie laeSCUela §¡prisa de las
pérdidas económicas, arrecentando la.sil nación fie
exclusión, discriminación y Segregación.

Alón uñadamente existen colectivos conforma
dos por jóvenes y adolescentes; de r liferentes niveles
educativos en México, como iLvaluaciónJusla para
exigir que Ja educación no sea'un privilegio y menos
aún que^u calidad sea discriminatoria, que la ense
ñanza sea con libertar 1, alegría y sin estanrlarización.

Es momenlo ¡le que las autoridades tomen accio
nes en beneficio de la educación, sin olvidare! lado
humano y sensible fie la mano fie la ciudailaiiía.
El ful uro fíelas siguientes generaciones es tarea fie
insliluciones, organizaciones de la sociedad civil y
de las propias familias.

P;ira las y los que habitamos vii
México,el derecho a la educación
está garantizado en nueslra GRl
Magna. ,La Declaración Unk«ersal
de Detechos I liinianos proclama
que la educación es un derecho
humano l'undamehl al para i orlo él

mlindo, pero ¿qué pasa cuando en la esfera de la
enseñanza las y losesl iidhnites viven la experien
cia del aprendizaje en situaciones fie desventaja
y exclusiones, qu6 incluso a veces no tiene que
ver con las obligaciones del Estado (a véfiés sí),
si no con el enfoque cullural y familiar con el
que llegan niñas, niños, adolescentes y personal
docenle a las aulas?

\ los centros educ;iii\os se lle\an los conocimien
tos académicos, pero lambién lo que aprendimos
en la familia y sociedad, que desnloiiunadanieuie
a veces sigue siendo excluyeme.

En muchas parles del mundo, niñas, adoléSCén
iesry mujeresjóvenessiguen siendo excluidas de los
salones de clases, por el simple hecho fie ser muje
res y en su lugar pasan a formar parle de las cifras
de embarazo adolescente o malrimonio forzado.

Hoy me gustaría hacer evidente que la inclusión
en la educación va más allá de un tema de género.
La. inclusión alcanza o debería de alcanzar tam

bién a quienes requieren educación especial y a
las personas que viven con alguna discapacidad, o
a quienes sus condiciones geográficas o étnicas te
aleja de los planteles educativos.

Hablar de equidad en la educación, es hablar
también de calidad del aprendizaje obtenido, el
cual no debería fie estar condicionado al código
postal. Indudablemente existen otros factores que
potencian el aprendizaje o que ponen en sil nación
de desventaja a l;is v los estudia mes, como la* redes
fie apoye conformadas por familiares, medios de
transporte eficientes,, acceso a servicios de salud y
nutrición,aeceso a herramientas tecnológicasy co
nectividad,a la cultura y a las prácticas deportivas,
que lambién representan un aporte importante en
el aprendizaje, académico.

No quería la menor duda de que la pandemia
Irajo consigo un impacto diferenciado en la educa
ción. lite sólo el Instituto Nacional de Bsladisticíl
y Geografía, reporta que cinco millones de estu
diantes quedaron fuera fie laeSCUela §¡prisa de las
pérdidas económicas, arrecentando la.sil nación fie
exclusión, discriminación y Segregación.

Alón uñadamente existen colectivos conforma
dos por jóvenes y adolescentes; de r liferentes niveles
educativos en México, como iLvaluaciónJusla para
exigir que Ja educación no sea'un privilegio y menos
aún que^u calidad sea discriminatoria, que la ense
ñanza sea con libertar 1, alegría y sin estanrlarización.

Es momenlo ¡le que las autoridades tomen accio
nes en beneficio de la educación, sin olvidare! lado
humano y sensible fie la mano fie la ciudailaiiía.
El ful uro fíelas siguientes generaciones es tarea fie
insliluciones, organizaciones de la sociedad civil y
de las propias familias.
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DATOS EN CONTEXTO

El disgusto
de Beatriz

ALEJANDRO
TORRES
ROGELIO

La revelación que hizo ayer el
presídeme de la República
sobre el conlagio de su hijo
menor con el coronavirus
SARSCOV2 no es un simple
desliz anecdóligo é;on el cual
quiso reforzar su discurso

•sobre la ¡m|ioi lauchi de la \ ;'«u nación
para prevenir hospitalizaciones y muer
Ies por la enf®fmedad Covid I!) quezal
día fie ayer sumaban más de dos millo
nes 754 mil 400 Contagios y 238 mil 595
personas fallecidas.

La información del estado ote salud de.

una persona se inscribe en la, categoría de
dalos sensibles conforme a las leyes de
prolefeción de fíalos personales de México
y de otros países, y por lo lanío exigen las
máximas medidas de seguridad adminis
trativas, físicas y lécnicas (parlicularmen
t0 Mi informáticas) para evitar su mal USO.
Para el caso fiel hijo del mandatario se

agreda el elemento de que se traía de un
menor de edad, y por ello sus derechos
están no sólo protegidos por la Consti
tución y las leyes de protección fie dalos
personales:, sino también por la» que ga

rantizan el interés superior de los niños,
niñas y adolescentes.
Si a partir de hoy ingresan solicitudes

de aguiso 1 la información pública | la
Presidencia de la República para conocer
detalle! sobre el festado fio salud fiel hijo
del mandalario, ei tratamiento que recibió,
los exámenes qué se lf practicaron, si fue
atendido en un hospital del ISSSTE, bu el
Hospital Militar o en alguno privarlo, entre
otros, las respuestas serán categóricamente
en sentirlo declasificarla como confidencial.

No es un asunto menor ni político que
se niegue el acceso a los datos personales
fiel hijo del presidente porque, ai igual
que los de cualquier otro menor fie edad,
Iu derecho a que sean |)i oi<'g¡dose,uá por
encima riel derecho a la información fie

los demás fsolo los padres, t ulore# o quié
nes tengan interés jurídico pueden ejer
cer los derechos dé protección de flatos
personales de los menores).
Recelar información fiel esiado de sa

lud presenle:»pasado o futuro decualquier
persona puede colocarla en una sil nación
vulnera ble o de riesgo, por ejemplo, de ser
discriminado, estigmatizado, fie que sea
víctima de burlas, áffóso u hostigamiento.
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Las aseguradoras podrían negar o en
care®# una póliza que cubra determi
nadas enfermedades o padecimientos.
Conseguir empleo íambién podría Sif uña
dificultad si su salud es valorarla subjeli
\amenie. o quizá peor,aún niedianie ¡me
ligencia artificial cuyos resultarlos suelen
ser a,llámeme discriminatorios. Pensemos

en la discriminación a la quese^enfrenian
las personas con VIH. Por eso los dalos
sobre la salud se consideran sensibles.

En el caso fie ios menores de edad, re

velar sus dalos personales, y sobre lodo
los de carácter sensible, los coloca en un
potencial estarlo de vulnerabilidad a fu
luro. No podemos saber hoy qué conse
cuencias podrá tener en algunos años un
tlalo que hoy se revele de un niño, niña o
adolescente. ¿Lo discriminarán, lo estig
matizarán, le negarán un empleo, le con
dícionarán el acceso a lugaresoservicios?
No podemos saber qué uso se fiará a

la información que hoy pp hace pública
de ellos. Por eso es delicado que se pu

b 1 i q u e c o n s l a n l e m e n l e i n f o r m ac i ó n d e
los menores en las redes sociales, aunque
parezca algo inofensivo.

"No le va a gustar mucho a Beatriz que
yo haya dicho esto'', dijo el mandatario en
iu conferencia de, [iicnsa. Kii clecio, ella
l.enrlrá loria la razón en reclamárselo.

QMe cualquier

Q Étuación gue

É^JMLM?l}9LáGMÍñÚ...
siempre se optará por
Íífíítxí\sí0íií/íitvíiít7'0í:
loproteja.
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Capitanas

MARLENE
GARAYZAR...

Es cofuridadora de la

empresa de servicios
financieros digitales
Storí, que ofrece tar
jetas de crédito para
clientes desatendidos

por otras instituciones
financieras. La fin
tech levantó reciente
mente más de 32 mi

llones de dólares para
ampliar el acceso a su
producto en México.
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Tunden a banxicowatchers

El pasado junio la mayoría de los ana
listas económicos "hicieron el oso" al

asegurar que el Banco de México (Banxi
co), que preside Alejandro Díaz de León,
mantendría su tasa en 4 por ciento, cuan
do en realidad la subió a 4.25 por ciento.

Diferentes analistas, que generalmente
aciertan cuando se trata de usar la bola de
cristal, le quisieron echar la culpa a Banxi
co. Fue el caso de Carlos Serrano, econo
mista en jefe de BBVA Research, quien se
ñaló una falta de comunicación y de pre
dictibilidad de Banxico.

Ahora que está cerca la siguiente reu
nión de política monetaria el 12 de agos
to, Jonathan Heath, miembro de la jun
ta de Banxico, salió a darles con todo a los
banxicowatchers (analistas especializados
en Banxico) por sus cuestíonamientos ha
cia el banco central.

En primer lugar dejó claro que los

analistas hicieron un análisis erróneo de la
coyuntura económica y quedaron mal con
sus lectores. Por si fuera poco, no tuvieron
autocrítica

El famoso tuitero dijo también que los
analistas dan por sentado la postura eco
nómica de los miembros de Banxico elegi
dos por la 4T, lo que es simplista, erróneo
y muestra un grado de ignorancia

Después del atorón reconoció que ge
neralmente aciertan en sus predicciones,
pero gracias a que Banxico desde 2011 ha
ce públicas sus minutas y revela la identi
dad de los votantes desde 2018. De cual
quier manera hay quien se pregunta qué
hace un miembro de la Junta de Gobierno
del banco central en medio de polémicas
con analistas financieros.

Ya se verá si el próximo 12 de agosto los
analistas atinan en sus predicciones, que
ahora anticipan un aumento en las tasas.
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Despegue
retrasado

La aerolínea que no termina
de despegar es VLU, empre
sa regional de bajo costo que
operará exclusivamente en
el Aeropuerto Internacional
de Toluca (AIT), a cargo de
Federico Bertrand.

Desde abril pasado, el
aeropuerto esperaba el
arranque de operaciones de
esta empresa pero los trá
mites para que la Agencia
Federal de Aviación Civil
(AFAC), que lleva Carlos
Rodríguez, le dé el visto
bueno están tomando más
tiempo del estimado.

El AIT esperaba que el
arribo de VLU se diera en
mayo pasado, pero la situa
ción no se destraba Incluso
ya se estima que sea hasta
finales de año cuando final
mente tome vuelo.

La demora se da en un
contexto en el que el AIT ya
no tiene vuelos comerciales
diarios, pues desde junio pa
sado VivaAerobus, que lleva
Juan Carlos Zuazua, sus
pendió operaciones en la ter
minal mexiquense y única
mente opera TAR Aerolínea
que lleva Ricardo Bastón

VLU pertenece a Gru
po TUM, donde opera TUM
AeroCarga, que dirige Mar
co Salazar, y el plan es que
inicie con 11 rutas hacia des
tinos como Culiacán, Mérida,
Villahermosa Tijuana Puer
to Vallarta, Acapulco, Zihua
tanejo, Cancún y Monterrey.

La idea es firmar un
convenio con el AIT en el

que se comprometa a no
volar a otros aeropuertos,
como sucedió en el pasa
do con Volaris, de Enrique
Beltranena, y VivaAerobus,
que empezaron en esta ter

La demora se da en un

contexto en el que el AIT ya
no tiene vuelos comerciales
diarios, pues desde junio pa
sado VivaAerobus, que lleva
Juan Carlos Zuazua, sus
pendió operaciones en la ter
minal mexiquense y única
mente opera TAR Aerolínea
que lleva Ricardo Bastón

VLU pertenece a Gru
po TUM, donde opera TUM
AeroCarga, que dirige Mar
co Salazar, y el plan es que
inicie con 11 rutas hacia des
tinos como Culiacán, Mérida,
Villahermosa Tijuana Puer
to Vallarta, Acapulco, Zihua
tanejo, Cancún y Monterrey.

La idea es firmar un
convenio con el AIT en el

que se comprometa a no
volar a otros aeropuertos,
como sucedió en el pasa
do con Volaris, de Enrique
Beltranena, y VivaAerobus,
que empezaron en esta ter

minal y ahora operan desde
el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México.

Inspección
a medias

Los que arrancaron con la
inspección de terminales
ferroviarias de combusti
bles fueron la Secretaría de
Comunicaciones, a cargo
de Jorge Arganis; la ASEA,
donde manda Angel Carri
zales, y la CRE, que preside
Leopoldo Melchi

Hace unos días el Servi
cio de Administración Tribu
taria (SAT), a caigo de Ra
quel Buenrostro, anunció
la suspensión de 82 permi
sos de importación de com
bustibles a empresas como
Kansas City Southerm, de
Oscar Del Cueto, y Repsol,
cuya operación de Downs
tream para México está a
caigo de Carlos Suárez.

Este anuncio se hizo en
plena revisión de las terini
nales. Pero vino el periodo
vacacional de la CRE, que
de cualquier manera no an
da muy activa y las revisio
nes se suspendieron, lo que
ha generado cuellos de bo
tella en algunas regiones.

El temor es que la pará
lisis administrativa sumada
a la falta de permisos de im
portación genere escasez de
combustibles, sobre todo en
el norte del País.

Actualmente, alrededor
de 30 por ciento del merca
do ya está en manos del sec
tor privado, por lo que se ve
difícil que Pemex pueda cu
brir estos faltantes.

Llega al millón

A pesar de los problemas de
Altán Redes, la proveedora
de infraestructura del Ope
rador Móvil Virtual (OMV)

tream para México está a
caigo de Carlos Suárez.

Este anuncio se hizo en
plena revisión de las terini
nales. Pero vino el periodo
vacacional de la CRE, que
de cualquier manera no an
da muy activa y las revisio
nes se suspendieron, lo que
ha generado cuellos de bo
tella en algunas regiones.

El temor es que la pará
lisis administrativa sumada
a la falta de permisos de im
portación genere escasez de
combustibles, sobre todo en
el norte del País.

Actualmente, alrededor
de 30 por ciento del merca
do ya está en manos del sec
tor privado, por lo que se ve
difícil que Pemex pueda cu
brir estos faltantes.

Llega al millón

A pesar de los problemas de
Altán Redes, la proveedora
de infraestructura del Ope
rador Móvil Virtual (OMV)

Bait, que forma parte de
Walmart, de Guilherme
Loureiro, alcanzó reciente
mente el millón de usuarios.

El OMV había cerrado
el segundo trimestre del año
con 730 mil usuarios consu
miendo sus servicios de voz,
mensajería e internet, pero
justo ayer llegó al millón

Apenas en julio del año
pasado Walmart anunció su
incursión en el servicio de
telecomunicaciones. Desde
entonces, Bait eligió como
su proveedor de infraestruc
tura a Altán Redes, que di
rige Salvador Alvarez, que
solicitó un concurso mer
cantil para negociar el pago
de sus deudas.

El concurso no ha avan
zado porque María Con
cepción Martín Argumo
sa, jueza Séptima de Distri
to en Materia Civil, ordenó
a Altán Redes aclaraciones
a su demanda de concurso
mercantil antes de resolver
si la admite a trámite
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En fechas recientes, el
Instituto Mexicano
para la Competitivi

dad se hizo eco de que des
de CFE se han dado ins
trucciones a la CRE para no
otorgar ni un solo permiso
de generación adicional a
plantas fotovoltaicas y so
lares y para que revoque el
permiso en aquellos casos
en donde no se haya co
menzado su construcción.

La noticia es, desde la
lógica de los hechos pasa
dos, totalmente verosímil.
Desde el 2019, ya el Gobier
no intentó echar abajo la re
forma energética y eliminar
por la vía legislativa cual
quier inversión privada en
renovables. La acción judi
cial provocó un revés a di
cha iniciativa pero, en sen
tido práctico, no consiguió
que desde el gobierno se
bajara la hostilidad hacia lo
que a todas luces beneficia
a cualquiera salvo al bolsi
llo perverso de los que se
aprovechan de los malos
monopolios.

Los inversores privados
muchos de ellos extranje
ros que pusieron confian
za dinero y experiencia en
estos proyectos, han visto y

siguen viendo sus derechos
pisoteados. Las peticiones
de gobiernos externos con
consecuencias negativas ha
cia México expuestas de
manera velada no se han

hecho esperar. La negati
va de México a atenderlas
poniendo por delante una
malentendida soberanía y
su negativa a ser manejado
por ningún otro gobierno,
tampoco tardaron mucho
en producirse. Así las cosas,
pareciera que el tema no tie
ne solución.

Pero el mercado, agente
mucho más cruel, despia
dado y menos político que
ninguno acabará imponien
do una razón que sin duda
será el mismísimo caballo
de Troya para esta situación
de obcecamiento absurdo. Y
es que son cada vez más las
empresas y países que exigi
rán que los productos sean
fabricados con energías lim
pias. Y esta tendencia que se
acelerará muy pronto, re
presentará un castigo seve
ro para muchas industrias y
productos de un país como
el nuestro que ha llegado a
ser la décimo tercera econo
mía del mundo precisamen

te por su apertura comercial
y por su relación fructífera
con el resto de las econo
mías del orbe.

Porsche, perteneciente
al Grupo AudiVolkswagen
que hoy da empleo directo e
indirecto a cientos de miles
de personas en nuestro país
ya ha reconocido que cance
lará contratos con cualquier
proveedor que no produzca
con energías renovables. Y
no lo hace por capricho, si
no porque el mercado pe
dirá en menos de 10 años
puro coche eléctrico fabri
cado además sin huella de
carbono. Todas las demás
marcas seguirán por el mis
mo camino. Así, pasaremos
de ser la 5a economía del
mundo en fabricación de
automóviles a quedar com
pletamente ninguneados.

A las exportaciones les
pasará lo mismo. No im
porte que haya un tratado
de libre comercio por me
dio, no se aceptarán produc
tos provenientes de econo
mías donde no se fabrique
sin contaminar al igual que
hoy no se aceptan alimen
tos genéticamente modifi
cados o enseres fabricados

a partir de mano de obra
infantil, por mencionar dos
ejemplos.

El debate imposible de
renovables sí o no, no sólo
afecta al gobierno o a los in
versores desengañados, sino
que nos acabará afectando
a todos. Y, para cuando es
to suceda, ya será demasia
do tarde ya que los parques
eólicos y solares no se hacen
en dos días y la industria
acabará migrado hacia Esta
dos Unidos, Guatemala, Re
pública Dominicana o inclu
so Cuba, que últimamente
está decidida a intercambiar
papeles con nuestro país en
términos de régimen políti
co y económico.

No hay manera de ir
contra la lógica del merca
do. Aunque hoy la industria
depende de la red de distri
bución propiedad también
del estado, no siempre será
así. Ya existe hoy en Califor
nia el primer piloto de mu
nicipio que recibe electrici
dad de manera inalámbrica
Si no hay una apertura real
y convencida de lo que se
cuece ahí fuera, ni a Pemex
ni a CFE habrá gobierno
que los ampare.
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Navegamos todos es
to es, en los merca
dos y en las econo

mías que los sustentan las
mismas aguas y así como hay
tendencias evidentes, tanto
de esas que se instalaban an
tes de la pandemia (como
el envejecimiento de la po
blación), también las hay de
las que ésta trajo o al menos
aceleró (como el uso intenso
de las herramientas tecnoló
gicas que permiten el traba
jo virtual).

Empezando por lo más
sencillo, y en realidad repi
tiendo lo mencionado en
ensayos anteriores (ver por
ejemplo: "Las Causas de las
Causas", columna Riesgo y
Valor, Julio 2020), hay cosas
que tienen una génesis ante
rior al 2020, ya sea que sean
raíces de cambios o conse
cuencias de éstos: El cambio
climático es uno, el demo
gráfico es otro; el ascenso
de China nos viene por otro
flanco y un capitalismo cen
trado en la oferta (el que da
mano a empresas y no a tra
bajadores) es corriente anti
gua también.

Algunas otras, conse
cuencias de éstas, han puesto
en la mezcla políticas econó

micas muy agresivas, como la
expansión infinita de los ba
lances de los bancos centrales
(lo cual trae bajas inflaciones
y tasas de interés reales nega
tivas) a lo cual, le acompaña
un gasto gubernamental des
mesurado (y luego moneti
zado por los propios bancos
centrales, toda vez que éstos
compran los bonos que aqué
llos emiten para financiarlo).

Aunque las políticas del
lado de la oferta antes men
cionada, son neoliberales en
el capitalismo, este "gran go
bierno" se parece más a un
keynesianismo (o sea un re
greso a él), lo cual vendrá
acompañado necesariamen
te de altísimas deudas públi
cas, y con ellas, una implosión
eventual algunos años ade
lante en los países que ha
yan sido más aguerridos. Por
esta razón quizás, se puede
prever que los gobiernos en
especial en la OECD estarán
indispuestos para apoyar en
la siguiente crisis.

La pandemia, en parti
cular, ha traído la acumula
ción de efectivo y el aumento
del ahorro, acompañado por
una desconfianza en aquél
extrañamente debido a las
políticas monetarias men

cionadas, lo cual, a su vez, ha
incentivado el inflado de bur
bujas en todo tipo de activos,
la bolsa misma (pero tam
bién las casas, de nuevo) en
tre ellos. La empleabilidad de
trabajadores especialmente
en sectores golpeados como
turismo y trasporte se ve
rá reducida por la etapa de
inactividad y desconexión y
en especial el acceso a em
pleos por parte de la juven
tud. La inequidad y la pobre
za habrán aumentado sensi
blemente, lo cual afecta a la
inversión y al PIB potencial
a medio plazo; también, pro
pician movimientos políticos
populistas y muchos de ellos
hacia la izquierda (como se
nota en Latinoamérica).

Una tendencia poco ex
plorada y escondida de la
primera luz de análisis y no
obstante universal, ha sido
la caída en la productividad
desde los 90's, a pesar del
aumento en la automatiza
ción de los procesos indus
triales e innovación tanto
tecnológica como corpora
tiva en todos los niveles. P.
Artus de Natixis, ofrece es
ta explicación: Los gigan
tes tecnológicos usan la in
novación como barrera de

entrada, sin que se disemi
ne su beneficio al resto de
la economía Otras razones
pueden ser la alta concentra
ción de la riqueza (lo que di
ficulta financiar proyectos);
el hecho de que las nuevas
tecnologías no producen las
altas destrezas laborales que
se producen en la manufac
tura Qa cual ha caído fuerte
mente en total de empleos) y
por lo tanto caen los salarios,
aumentando gravemente el
retorno al capital requerido,
lo cual desincentiva a su vez
a la inversión de largo plazo.

De hecho, una pista feha
ciente de que el aumento en
la riqueza no es permanente,
sino sólo debido al "dinero
helicóptero" del que se habló
antes (y las burbujas que se
han creado), es precisamente
la caída de la inversión corpo
rativa, pues cuando la riqueza
no es transitoria y proviene
de mejoras percibidas en la
productividad, la inversión
tiende a subir. En conclusión
varias cosas han llegado para
bien de todos (como el traba
jo en casa), pero otras tantas,
son riesgos graves que habrá
que ponderar en la planea
ción corporativa
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What's
News

El crecimiento en los
precios de la vivienda

en EU alcanzó un nuevo
récord en mayo, mientras
las bajas tasas de interés
hipotecarias siguieron
impulsando una robusta
demanda de compra de
hogares. El índice Nacional
de Precios de Vivienda S&P
CoreLogic CaseShiller,
que mide los precios de
vivienda promedio en
grandes áreas metropolita
nas en EU, subió 16.6% en el
año que terminó en mayo,
respecto a una tasa anual
del 14.8% el mes anterior.
Mayo tuvo la tasa anual
de crecimiento de precios
más alta desde 1987.

? ¡Capital Network Inc.
recaudó 440 millones de
dólares en una ronda de
financiamiento que valúa la
plataforma de inversión en
unos 4 mil millones de dó
lares. La firma proporciona
tecnología y administra
fondos para ayudar a ase
sores financieros a invertir
el dinero de los clientes en

capital privado. Temasek,
firma de inversión estatal
de Singapur, dirigió la ron
da más reciente. BlackRock
Inc. sigue siendo el
inversionista minoritario

más grande de iCapital con
una participación de casi
el 30%.

? General Electric Co.
reportó más pedidos para
su maquinaria industrial
y elevó su meta para flujos
de efectivo este año. GE
indicó que su ingreso del
segundo trimestre subió
9%, a 18.3 mil millones de
dólares respecto al mismo
periodo hace un año.
Añadió que prevé generar
un flujo libre de efectivo de
sus operaciones indus
triales de entre 3.5 mil

millones y 5 mil millones
de dólares para el año com
pleto, excluyendo las ope
raciones descontinuadas y
los cargos financieros.

? CBRE Group Inc. ha he
cho un trato para realizar
una de las adquisiciones
más grandes de su historia,
pagando unos 1.3 mil
millones de dólares por
una participación del 60%

en Turner & Townsend

Holdings Ltd., una de
las administradoras de
proyectos de infraestruc
tura, recursos naturales y
construcción inmobiliaria
más grandes del mundo.
CBRE, la firma de servicios
de bienes raíces comercia
les más grande del mundo,
comprará una participa
ción controladora en la
empresa londinense.

? Las tiendas departa
mentales están experi
mentando con sucursales
más pequeñas ya que
muchos de sus estableci
mientos cavernosos han

sido devastados por las
compras en línea. Ahora
se suma Bloomingdale's,
unidad de Macy's. A fines
de agosto, planea abrir su
primera tienda del concep
to más pequeño, llamada
Bloomie's. La tienda de
unos 2 mil metros cua
drados manejará muchos
menos productos, pero
se espera que atraiga a
los Chentes al ofrecer una
selección mejor pensada
de bienes y servicios.
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La extensión de mandato
por dos años del ministro
presidente de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Arturo Zaldívar, y bue
na parte de la reforma judicial,
están siendo vapuleadas por el
senador de Morena, Germán
Martínez Cázares, a través de
su asociación con el rector de la

prestigiada Escuela Libre de De
recho, Ricardo Silva.
El senador morenista, exdirec

tor del IMSS en el actual gobierno

federal, es socio del despacho For
cada, Silva (Cázares) con sede en
la calle Londres 345, colonia del
Carmen, en la alcaldía Coyoacán.
Este inmueble pertenece a una
sociedad en la que Martínez Cá
zares está vinculado directamente
y de la que forma parte desde hace
varios años, según registros a los
que tuvo acceso esta columna
A mediados de junio pasado,

Martínez Cázares expuso que la
consulta extraordinaria que im
pulsa entre los ministros el presi

dente de la Corte, Arturo Zaldívar,
es "marrullera y tramposa y es
alentada con el ánimo de quedar
bien con Dios y con el diablo".
El expresidente del PAN con

Felipe Calderón catalogó como
un "regalazo" la extensión de
mandato de Arturo Zaldívar de
cuatro a seis años como presidente
de la Corte y criticó si es o no cons
titucional dicha prórroga
El viernes pasado, el rector de la

Escuela Libre de Derecho, Ricardo
Silva envió una carta a su perso
nal en la que informó de la pro
moción de un juicio de amparo
contra las reformas al Poder Ju
dicial de la Federación bajo las
premisas de "defender el Estado
de derecho y democrático; el ac
ceso a la justicia dado que usua
rios y funcionarios tendrían un
conflicto de interés para accionar;
las leyes que reforman el sistema
de control y vigilancia del Poder
Judicial deben ser analizadas bajo
estándares constitucionales y
convencionales que garanticen la
independencia y la función juris
diccional y su libre ejercicio".
En pocas palabras, la principal

escuela de derecho del país bus

caría frenar la reforma al Poder

Judicial, que entre otras cosas
busca que "la Judicatura no pue
da mover a ciertos jueces de ads
cripción ni que se les pueda san
cionar por actos irregulares, tal y
como se establece en la reforma
publicada en marzo pasado, ade
más de promover la acción de in
constitucionalidad que detengan
los cambios de ubicación de jue
ces y magistrados", publicó en las
páginas de EL UNIVERSAL el co
lumnista Javier Tejado.
Si bien una parte de los legisla

dores federales se ha opuesto
abiertamente a la extensión de
mandato del ministro presidente
Arturo Zaldívar quien es, por
cierto, egresado de la Escuela Li
bre de Derecho y doctor por la
UNAM, el conflicto de interés
que significa la sociedad de Mar
tínez Cázares con el rector de la

ELD genera un ruido innecesario
y demerita la independencia de la
universidad, considerada como la

más prestigiosa en materia de le
yes del país.
De acuerdo con expertos, Silva

habría violado los estatutos de la

escuela que lo obligaban a convo
car, previamente, a una asamblea
de profesores y tener mayoría en
tre ellos. No obstante, algunos
egresados de la ELD, como el ex
procurador, Ignacio Morales Le
chuga, y el exsenador del PAN,
Javier Lozano, han mostrado su
respaldo al rector.
Como sea el tiempo que ha co

rrido desde el 15 de abril, cuando
se añadióel transitorio para exten
der por dos años el mandato de
ministros presidentes de la Corte,
ya genera un fuerte desgaste aZal
dívar. Es cuestión de días para que
la consulta para votar dicha pró
rroga se dé. La apuesta de algunos
es que quede 10 a cero en favor de
la no extensión. •

mario.maldonado.

Fecha: 28/07/2021

Página: 22

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 30,262

Página 3 de 5



Degradación de Pemex.
sorpresota de Moody's
::::: Nos dicen que no era algo tan inesperado
el anuncio de ayer, de la rebaja en la califica
ción de Petróleos Mexicanos (Pemex) por par
Éte de Moody's, dejando la

| nota un escalón más abajo
1 en la categoría basura. Pre
¿ viamente, la agencia ya ha
§ bía dado a conocer algunas
| inquietudes sobre el desem

peño financiero de la petro
lera que encabeza Octavio
Romero Oropeza. observa

Octavio ciones similares a las que
Romero ha externado también la ca

lificadora Fitch Ratings. Sin
embargo, lo que sorprendió es el momento
que Moody's eligió para dar a conocer la de
gradación, un día antes de que Pemex de a
conocer su reporte financiero el segundo tri
mestre del año. La empresa productiva del
Estado presenta hoy sus resultados, y nos co
mentan que la rebaja puede ser un presagio
de que no habrá cifras para celebrar.
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Seguridad, clave en
recuperación de CDMX: IP
::::: Durante la puesta en marcha del Plan pa
ra la Reactivación Económica de la Ciudad de
México, en la que estuvo presente Antonio
_ del Valle Perochena. presi

dente del Consejo Mexicano
I de Negocios, la Jefa de Go
3 bierno, Claudia Shein
§ baum, destacó que su
§ apuesta para lograr la reacti
vación económica de la ca
pital es tener como motores
principales a la industria de

Antonio del la construcción, el turismo y,
Valle desde luego, la vacunación

masiva. Nos hacen ver que
la iniciativa privada recibió con agrado esta
nueva visión, pero aseguran que no se debe
olvidar que otro eje fundamental que deman
dan los inversionistas es la seguridad, y aun
que el gobierno local ha logrado avances, se
debe seguir trabajando para generar el clima
de confianza que permita consolidar los pro
yectos de inversión de la Jefa de Gobierno.

¿Slim cambiará nombre a Sears?
::::: Nos cuentan que, en conferencia con ana
listo sobre el reporte financiero al segundo
trimestre de 2021, el director de Grupo San
borns, Patrick Slim Domit, puso sobre la
mesa la posibilidad de cambiar el nombre a
Sears en México, ante el impacto que ha teni
do la marca por la difícil situación que vive
en Estados Unidos, consecuencia del auge del
comercio electrónico. Sin nada definido toda

vía, se cree que sería un factor negativo ter
minar con el reconocimiento que ya tiene la
marca entre sus clientes de México; sin em
bargo, el directivo reconoció que el nombre
Sears ha complicado conseguir algunos pro
ductos para ofrecer en sus aparadores. Habrá
que ver hasta dónde se arriesga la firma con
trolada por la familia de Callos Slim Helú
para renombrar una de sus tiendas irónicas
en México, nos comentan.

¿ine jalará la cobija presupuestai?
::::: Quienes están tratando de jalar la cobija
del presupuesto del próximo año son los del
Instituto Nacional Electoral, que comanda
Lorenzo Córdova. Ya quedó integrada la Co
misión Temporal de Presupuesto del 2022
que presidirá el consejero electoral Jaime Ri
vera. Nos dicen que tras la polémica por el
recorte que sufrió para las elecciones interme
dias de este año, las más importantes de la
historia, está por verse si se solicita un menor
presupuesto para el proceso en el que se re
novarán seis gubernaturas, 39 ayuntamientos
y 25 diputaciones. Este año iba a recibir 20
mil 463 millones de pesos, pero le aprobaron
19 mil 593 mdp. ¿La Secretaría de Hacienda,
ahora bajo el mando de Rogelio Ramírez de
la O, sacará otra vez las tijeras?
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Más allá de los dichos de abrazos no balazos,
uno de los paradigmas de esta administración
en materia de seguridad es combatir el crimen
quitándole su base social a través del combate
a la pobreza. Sin embargo, los datos que dio a
conocer el Inegi en cuanto a los homicidios en
2020 muestran una narrativa distinta en la que
no existe una correlación entre nivel de pobreza
e inseguridad.

De acuerdo con el Inegi, el año pasado ase
sinaron en México a 36 mil 579 personas, lo que
significa 29 homicidios por cada 100 mil habi
tantes. Las cinco entidades con mayor tasa de
homicidios fueron Colima, con 95 por cada 100
mil habitantes; en segundo lugar se ubica Chi
huahua, con 92; tercero, Guanajuato, con 87;
cuarto, Baja California, con 78, y quinto, Za
catecas, con 76. Estas cinco entidades no son,
ni de cerca, las más rezagadas en materia de
pobreza y economía, por el contrario, la mayo
ría de ellas ha prosperado en los últimos diez
años, aun considerando la crisis originada por
la pandemia. Aunque hasta mañana se publi
ca la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares, que sirve para evaluar la evolución
de la prosperidad de los hogares en México, hay
algunos datos adicionales que pueden ayudar a
darse una idea de dicha evolución. Uno de estos

datos es el Producto Interno Bruto y, otro más,
que surge del Censo 2020, es el porcentaje de
hogares que tiene un automóvil, dado que tener
un vehículo da nociones de la clase media.

Si evaluamos Colima, que sale en primer lu
gar en homicidios, en los últimos diez años di
cha entidad creció 2.3% anual en promedio, por
encima del 1.3% que creció en el mismo periodo
el conjunto del país; en términos de hogares con
vehículos, el estado pasó de 51 a 52%, también
por encima del promedio nacional, que creció
de 44% en 2010 a 46% en 2020, en cambio, los
homicidios por cada 100 mil habitantes aumen
taron en Colima en ese mismo periodo un 375%,
lo cual muestra que en dicha entidad el aumento
explosivo no se explica por un deterioro econó
mico, son otros los factores. De hecho, en 2010
tenía apenas 20 homicidios por cada 100 mil
habitantes, por lo que se ubicaba en el noveno
lugar, junto con Nuevo León. Chihuahua, que
es el segundo lugar, tuvo una disminución de

50% en la tasa de homicidios en los últimos diez
años, pero aun así sigue teniendo un nivel muy
alto, pero eso no se explica por la economía que
creció, en promedio, 2.9%; el porcentaje de ho
gares con vehículo también avanzó, al pasar de
65 a 68 por ciento.

El tercer lugar es Guanajuato, que ofrece el
caso más extremo, con un crecimiento en homi
cidios de 987% en los últimos diez años. Guana
juato es un estado que ha logrado atraer mucha
inversión de manufactura, pero comenzó a tener
una descomposición dramática en los últimos
cinco años, mientras que su economía avanzó
2.7% en promedio y los hogares que cuentan
con un automóvil pasaron de 47 a 50% en ese
mismo año.

Baja California es uno de los estados que tie
ne mejores indicadores económicos, como una
baja informalidad, baja pobreza y que ha creci
do en la última década, en promedio, 2.8%, sin
embargo, en homicidios se incrementó un 62%,
lo que contrasta con que es la entidad que tiene
el mayor porcentaje de hogares con vehículo,
con 70 por ciento. De los cinco primeros luga
res en homicidios, el estado menos próspero y
que menos ha crecido es Zacatecas, pero, aun
así, el estancamiento económico que ha tenido
en los últimos diez años no se compara con la
explosión de 744% en términos de homicidios.
En cuanto a los hogares con vehículo, Zacate
cas pasó de 57% a 60% en diez años. Es así que
el conjunto de datos muestra que la raíz de la
inseguridad no es la pobreza y, como muchos
problemas sociales, es multifactorial. Existen
casos interesantes, como los de Durango y Sl
naloa, que han logrado disminuir la tasa de ho
micidios 86% y 74% anualmente, ¿pax narca?,
no creo que sea la solución. Un caso del que se
podría aprender es Aguascalientes, que registra
desde hace diez años únicamente 6 homicidios
por cada 100 mil habitantes.

Los datos muestran que para resolver la in
seguridad se debe dejar atrás la concepción
monotemática que la vincula únicamente a la
pobreza, como han escrito Jorge Fernández
Menéndez, Alejandro Hope y Pascal Beltrán
del Río recientemente, la solución pasa por te
ner cuerpos policiacos —federales, estatales y
municipales— eficientes.
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Ayer zarpó el último de cinco cruceros que
desde febrero estuvieron fondeados en
frente de la bahía de Pichilingue, muy cer
ca de La Paz, un hecho que ha generado
una discusión entre la sociedad civil cuando
sólo debería ser motivo de orgullo para Baja
California Sur.
La razón por la que estuvieron allí esos

barcos inició con los llamados desembar
cos humanitarios que se llevaron a cabo en
puertos mexicanos y que permitieron a di
versas tripulaciones abordar aviones y sa
lir rumbo a sus casas después
de que la mayoría de los paí
ses del mundo le cerraron esa
posibilidad por la pandemia
del covid19.

O
La ya de por sí buena rela

ción con las asociaciones de
cruceros se fortaleció debido
a este hecho y fue así como
los cinco barcos mencionados
estuvieron frente de Pichilin
gue debido a que sus aguas generalmente
tranquilas resultaron un refugio atractivo.
Sin embargo, es conocida la presencia

de varios grupos ecologistas en La Paz,
que comenzaron a generar un ambiente
de animadversión en contra de los cruce
ros argumentando que contaminaban las
aguas, pues depositan allí basura y sustan
cias tóxicas.

Aunque circularon algunos videos al res
pecto, los ecologistas jamás pudieron de
mostrarlo y los cruceros tienen no sólo una
serie de mecanismos para evitar contami
nar los mares, sino que en caso de que se
demuestre haberlo hecho son objeto de pe
nalizaciones extraordinariamente elevadas
que las navieras buscan evitar a toda costa.
Hoy estos cinco cruceros se están rein

corporando a sus actividades; una situación
que ocurre coincidentemente con un mo
mento en que el gobierno de Baja California
Sur licitó un nuevo muelle de cruceros para
operar en La Paz.

El ganador de la licitación fue Isaac
Hamui, empresario qué fundó y opera el
puerto de cruceros de Mahahual, que es el
segundo en importancia en Quintana Roo
después de Cozumel.
Los planes de esa compañía son ter

minar de aquí a octubre con la obtención
de los permisos para iniciar las obras de
acondicionamiento del nuevo muelle de

cruceros a partir de ese momento con para
recibir barcos, incluso en la temporada alta
de invierno.

En una primera etapa se es
pera que el nuevo muelle de
cruceros de La Paz reciba uno
60 barcos al año contra los

apenas 15 que llegaban antes
de la pandemia.

Sin embargo, hoy existe un
fuerte activismo en los medios

y en las redes sociales por parte
de los ya referidos grupos am
bientalistas, que tratan de evi
tar la llegada de estos cruceros
que, básicamente, significarían
más riqueza y desarrollo para

la capital del estado.

Una inquietud que ha surgido es cuál será la
posición del gobernador electo de Baja Ca
lifornia Sur, Víctor Castro y, ésa es una de
las razones que explican la visita que hará
la próxima semana a La Paz Michelle Page,
CEO de la Asociación de Cruceros de Florida

y el Caribe (FCCA, en inglés).
Page también tendrá un encuentro en

La Paz con el gobernador electo de Sinaloa,
Rubén Rocha.

Ambos gobernadores electos salidos de
las filas de Morena se reunieron hace unos
días con Alfonso Durazo, el gobernador
electo de Sonora y los tres acordaron apo
yar el negocio de los cruceros en el Mar de
Cortés.

La semana que viene será muy impor
tante, para visualizar el futuro de los cru
ceros en esta región del país.
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Sanfer, que lleva Ricardo Amtmann Aguilar,
que por infraestructura (tres plantas de manu
factura en Lerma, México y una en Colombia),
su portafolio de genéricos, y huella interna
cional (26 países) es considerada como la se
gunda farmacéutica nacional (la otra es Pisa)
tomará el control de Probiomed, la atribulada
farmacéutica que el viernes, después de años
de intentar toda clase de alternativas para salir
del concurso mercantil, firmó dos convenios,
concursal y judicial, pues los acreedores que
detentan poco más del 79% de la deuda ga
rantizada ya no están dispuestos a esperar más.

El convenio concursal todavía incluye un
lapso de 15 días para que cualquier otro acree
dor (los del 21%) que no esté de acuerdo con
el take over y el acuerdo manifiesten su opo
sición y propuesta para capitalizar Probiomed
y pagar la deuda al precio de la quita ofrecida
por los bancos (26 centavos por peso) de los
900 millones de pesos incluidos en el concur
so. A cambio de la quita y si la Cofece y Cofepris
autorizan, se realizará la compra de Probio
med. Sanfer pagará 300 millones de pesos a
los bancos acreedores (BBVA, Santander, Ba
namex, Bancomext y Multiva) e invertirá otros
300 millones de pesos para capital de trabajo,
operaciones y cubrir otras deudas, incluyendo
las fiscales.

Y respecto al convenio judicial que se firmó,
en caso de no concretarse la compra de Sanfer,
los acreedores garantizados allanaron el cami
no para adjudicarse las garantías hipotecarias y
de planta. Se estima que la dirección actual no
se mantendría y si las cosas van bien, dado que
los portafolios de ambas empresas son com
plementarios, la farma mexicana vería emerger
subir a Sanfer al primer lugar.

ODE FONDOS A FONDO

#MetabaseQ... Mañana jueves, Metabase 0.
empresa dirigida en nuestro país por Mauricio
Benavides y Louise Ireland, dedicada a prote
ger a las organizaciones de pérdidas financieras
y de reputación a través de sistemas de ciber
seguridad inteligentes que les permita crecer e
innovar sin preocuparse por las ciberamenazas,
presentará los resultados del informe sobre la

amenaza Janeleiro.mx, una nueva variante de
malware bancario que está impactando a Mé
xico y Latinoamérica.

En México, la frecuencia de ataques se ha
visto en aumento tanto en bancos, empresas
privadas y de gobierno, como en tarjetahabien
tes y usuarios únicos.

De acuerdo con el último reporte de Banxi
co, las instituciones financieras en México re
gistraron 16 ataques cibernéticos de 2019 a
enero de 2021, lo cual representó un costo de
785.4 millones de pesos.

Le anticipo que entre los principales ha
llazgos del informe destaca que, desde el 26
de enero de 2021. se detectó una campaña de
ataque a través de janeleiro, cuyo principal ob
jetivo son los tarjetahabientes de los principa
les bancos en México (échele número, son más
de 153 millones de tarjetahabientes en nuestro
país), así como plataformas de criptomonedas.

Una vez que el virus o malware logra infec
tar los equipos o celulares, Janeleiro.mx moni
torea activamente las ventanas que la víctima
abre en sus aparatos y compara el nombre de
dichas ventanas con un directorio que contiene
los nombres de los bancos objetivo. Así se logra
burlar los sistemas de seguridad y realizar los
fraudes cibernéticos para robar los recursos de
los tarjetahabientes.
#Banxico... Una despedida de excepción se
anticipa en el FM1 este miércoles cuando el
gobernador del Banco de México, Alejandro
Díaz de León, sea el orador principal de la Cá
tedra sobre Banca Central Michel Camdessus.
Es el más alto reconocimiento en el Sistema

de Banca Central. La primera cátedra la ofre
ció en 2014 Janet Yellen, entonces la primera
mujer presidenta de la Fed y ahora secretaria
del Tesoro y, por ella han transitado los ban
queros centrales del Banco Central Europeo,
de Rusia, China, Japón, China y, sin duda, la vi
sión de Díaz de León será muy interesante no
sólo por el contexto de covid19, sino también
por el desafío de los bancos centrales frente al
desarrollo de las criptomonedas y el cuestio
namiento de fondo a la existencia de mercados

financieros regulados a la que está sujeta toda
la arquitectura financiera de Bretton Woods. La
cita es a las 9 en punto.
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¿Quisiera que ya no se paguen impues
tos? ¿Cree que la gente de escasos recur
sos debe pasar hambre? ¿Está de acuerdo
con la corrupción? Si usted contestó con un
"no" a cualquiera de estas preguntas, no sólo
está respondiendo con una respuesta obvia,
sino que también cayó en lo que, en el arte
de la argumentación, se llama una falsa di
cotomía. En este tipo de preguntas nos im
ponen dos opciones a preguntas cargadas,
donde una de las respuestas podría parecer
obvia. Sin embargo, el problema va mu
cho más allá de lo que se pregunta o sus
respuestas.

Casi nadie disfruta pagar impuestos, pocos
serían tan desalmados en acep
tar el hambre de otros o estaría
de acuerdo en "la corrupción"
—incluyendo de nuestros go
bernantes—. Son respuestas
obvias a preguntas que bus
can exaltar sentimientos del
encuestado. El riesgo está en
que esas preguntas y respues
tas generan más problemas
que los que falsamente quieren
resolver.

O
Hay muchos ejemplos a lo

largo de la historia de las barba
ridades que puede causar una
consulta popular cargada. Robespierre, el
famoso revolucionario francés, quien enca
bezó de uno de los periodos más radicales
y destructores de la Revolución Francesa,
pensaba famosamente que los gobernantes
debían ser sometidos a consultas populares
(a mano alzada) para saber si debían man
tenerse. De lo contrario, debía imponerse
la voluntad popular que, en esa época ra
dical, significaba perder la cabeza en la gui
llotina. Lo irónico de ello es que el propio
Robespierre acabó siendo víctima de sus
políticas: junto con otros revolucionarios ja
cobinos franceses —y sin ningún juicio for
mal más que el popular— acabó ejecutado
en la guillotina.

Muchos siglos antes de esto, Jesús fue
sometido a una consulta popular a mano
alzada por Poncio Pilato, el gobernador de
[udea. El resultado fue la condena a Jesús al
crucifijo y el perdón popular a Barrabás, un
probado criminal.

Pues bien, el próximo ls de agosto se va
a celebrar la primera consulta popular en
México organizada por el Instituto Nacio
nal Electoral (INE). En un hecho histórico,
el Presidente sometió el año pasado a vo
tación del Congreso una pregunta —modi
ficada por la Suprema Corte de Justicia de
la Nación— sobre si se debe o no enjuiciar a
"actores del pasado" (lo que eso pueda sig

niñear). La pregunta original,
antes de ser modificada por la
Corte, pedía el enjuiciamiento
de los expresidentes de la Re
pública (con excepción de Luis
Echeverría).

O
El problema de fondo no

es el costo de la consulta
(522 millones de pesos), si se
debe someter a consulta lo
que ya establecen las leyes
(sancionar presuntos actos
de corrupción), presentar dos
opciones —como si no existie
ran otras— o de plano fueran

las únicas soluciones o, desaprovechar un
momento histórico —el uso de la consulta
popular— para preguntar algo innecesario.
El verdadero problema es que esta pregunta
representa un distractor más de los proble
mas de fondo de nuestro país.

Como si no existieran los problemas de
inseguridad, desempleo, quiebra de empre
sas o narcotráfico que están acechando a
nuestro país, se distrae con rifas de aviones,
consultas precargadas para cancelar aero
puertos, solicitudes de perdón a España por
la Conquista y, ahora, una consulta popular
para "enjuiciar a expresidentes". Ésta causa
rá, como a Robespierre o Poncio Pilatos,
más problemas que resultados.
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El presidente López Obrador aseguró en la mañanera que
necesita más tiempo para informar sobre el rescate de Mexi
cana de Aviación, aerolínea que dejó de operar el 28 de agos
to de 2010 y que hoy, fuera del nombre, no tiene ni capital
ni aviones ni slots en los aeropuertos ni posibilidad de ob
tenerlos estando México en categoría 2 en seguridad aérea.

López Obrador se ha negado, en forma tajante, a res
catar empresas durante su gestión. No lo hizo en el caso de
Interjet, que tiene adeudos por más de 3,000 millones de
pesos, y no apoyó a su asesor económico, Miguel Alemán
Magnani, expresidente de la aerolínea, que hoy tiene una
orden de aprehensión acusado de evasión fiscal.

Sin embargo, en el caso de Mexicana de Aviación, López
Obrador está, al parecer, dispuesto a apoyar a los extrabaja
dores para que puedan reanudar operaciones, aunque todo
es hoy una interrogante. Lo principal es saber si destinará
recursos públicos, cuando su prioridad es mantener finanzas
públicas sanas, no subir impuestos y aumentar el presupuesto
a programas sociales y las obras consentidas: la refinería Dos
Bocas, el aeropuerto de Santa Lucía y el Tren Maya.

Tampoco está claro si López Obrador pretende que Na
cional Financiera o Bancomext, que hoy están en números
negativos y encabezan la lista de acreedores con 13,000
mdp de Altán Redes, otorguen créditos a los trabajadores o
aportaciones al capital.

O Lo que sí dijo
MRO, LA MANZANA DE LA López Obrador
DISCORDIA

es que habráLo que sí dijo ayer López
Obrador es que habrá asocia asociación entre
ción entre extrabajadores e in extrabajadoresversionistas privados, que el

e inversionistastitular de la SCT, Jorge Arganis,
ya está trabajando en el monto privados.de la inversión, mientras que la
secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, está al frente
de la conciliación, que es muy compleja.

Y la conciliación es compleja no sólo porque hay divi
sión entre los propios extrabajadores de Mexicana, entre los
jubilados, los que estaban activos y los pilotos, que en su
mayoría sí fueron contratados por otras aerolíneas.
Adicionalmente, está el caso de Gastón Azcárraga, a

quienes los trabajadores culpan del quebranto de Mexicana.
Además, está la manzana de la discordia: MRO, la planta

de mantenimiento de Mexicana,
masa concursal y que se disputan
realmente es el único activo de
demia, sus ingresos se han visto

O
FMI SUBE EXPECTATIVAS

El FMI subió las expectativas de
co para 2021 a 6.3%, acorde al
del sector privado. Lo que sorprende
2022, ya que estima un crecimiento
sí es superior al del promedio del
por ciento.

Entre los factores para el alza
luego, la recuperación de Estados
pectativas para el comercio exterior
no anticipa nubarrones por la
sector energético.

O
ENIGH, HOY
Julio Santaella, presidente del Inegi,
resultados de la Encuesta Nacional
los Hogares, ENIGH 2020, que es
val mida la pobreza. Se anticipa un
de carencias sociales por la
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A Como sucede cada año, el periodo de entrega de
1 «reportes trimestrales a la Bols;a Mexicana de Va
lores, presidida por Marcos Martínez Gavica, con
tinúa con algunos altibajos, pero donde persiste la
presentación de alzas históricas es en Traxión, puesto
que en esta ocasión llevó su flujo operativo consoli
dado a 850 millones de pesos. Esta compañía espe
cializada en movilidad y logística, dirigida por Aby
Lijtszain, informó de incrementos en la utilidad neta
e ingresos, con tasas de 60.9 y 28,8%, respectivamen
te, al totalizar 243 millones de pesos y cuatro mil 222
millones, en cada uno de los casos. Sus inversiones se
han dirigido en 77% hacia el crecimiento del segmento
de movilidad de personas y el restante 22% a la reno
vación de flota y movilidad de cairga.

2 Los próximos gobernadores de Baja Califor
nia, Baja California Sur, Sinaloa, Sonora y Na

yarit planean crear una empresa regional de cruceros
que promueva recorridos por el Mar de Cortés de has
ta tres rutas. Además, también consideran un corre
dor turístico que una a las cinco' entidades. Para llevar
a cabo el plan, tanto Marina del Pilar Ávila, Víctor
Manuel Castro, Rubén Rocha Mora, Alfonso Durazo y
Miguel Ángel Navarro trabajarían con el sector pri
vado. El proyecto sería formal una vez que tomen po
sesión, pero hace unos días el propio Durazo estuvo
nuevamente en la oficina de M'iguel Torruco, titular de
Turismo, para presentar esta propuesta, que suena pro
metedora, aunque es cierto que hay temas, como la se
guridad, que hay que atender primero.
3Vlsit México InStage es el foro de Innovación

•turística donde se llevará acabo, del 27 al 29 de
octubre, el IX Foro Iberoamericano de Marcas País y
Tourism Tech Adventures para las Américas, orga
nizado en conjunto con la Organización Mundial de
Turismo. InStage es resultado de las gestiones de Vi
sitMexico.com para promocl onar la imagen de México

como un lugar para eventos, y destinos de clase mun
dial. El evento es organizado por Vislt México, dirigido
por Carlos González y presidido por Marcos Achar, en
donde la OMT y el Consejo Iberamericano de Marcas
País buscan reflexionar sobre innovación, tecnología,
startups para reactivar el turismo, a pesar del impacto
de la pandemia. Al evento asistirán delegados de varios
países y ciudades destacadas.
4Mapfre, encabezada por Jesús Martínez, ha mo

dernizado sus servicios. Con el lanzamiento de
una aplicación para los asegurados de autos del seg
mento individual busca hacer más eficientes sus servi
cios. Los clientes podrán gestionar su póliza, conocer
sus coberturas, administrar recibos y pagos e, incluso,
solicitar asistencia en caso de un percance, así como
dar seguimiento posterior al proceso del siniestro. La
aplicación fue desarrollada para que la experiencia del
usuario se diera de forma intuitiva, para facilitar la na
vegación, pero estará sujeta a una evolución constante,
tanto en el modelo operativo como también a adecua
ciones locales de México y la suma de productos y ser
vicios, ya que la incorporación de los seguros de autos
del segmento individual se trata de la primera fase.
5 Porque no todo en las empresas es negocios, el

•presidente de la Cámara de la Industria de la
Transformación, Enoch Castellanos, firmó una cola
boración con la Asociación Nacional de Bancos de Ali
mentos, una organización con una red de 55 bancos
que rescatan alimento a lo largo de toda la cadena de
valor para llevarlo a familias, comunidades e institu
ciones que lo necesitan y, así, mejorar la alimentación
y la nutrición en México. Se estima que un tercio de los
alimentos que se producen en México se desperdicia,
esto equivale a 38 toneladas por minuto, con el cual se
podría alimentar a 25.5 millones de personas que viven
en carencia alimentaria. Con el acuerdo, la Canacintra
se anota un compromiso con los Objetivos de Desarro
llo Sostenible de la ONU.
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¿En qué terminó Coca Cola
luego del mensaje de Ronaldo?
La escena ya la vieron y

pueden verla de nuevo en
redes sociales. Durante la

Eurocopa, el portugués Cristiano
Ronaldo, a punto de iniciar una
conferencia de prensa, tomó su
lugar y al hacerlo apartó de su
vista dos envases de Coca Cola.
"¡Agua!", gritó el futbolista

mientras alzaba una botella de

PET llena de líquido transpa
rente, arengando a la audiencia.
Durante los días posteriores a

ese 14 de junio, las acciones de
The Coca Cola Company per
dieron temporalmente 3 por
ciento de su valor en el mercado,
porcentaje que ya recuperaron
y ahora se acercan nuevamente
a un valor histórico. Las de Coca
Cola Femsa, empresa embote
lladora internacional de origen
mexicano, de plano, no fueron
afectadas por esa causa, a decir
de los datos.

En Latinoamérica, en donde
esta compañía distribuye refres
cos, parece haber un público fiel a
otros futbolistas.

"Específicamente, nuestra cate
goría de bebidas gaseosas mostró
un sólido volumen tanto en Coca

Cola como en otros sabores", dijo
ayer John Anthony Santa María
Otazúa, director general de Coca
Cola Femsa.
Él brindó detalles: al cierre de

junio, la venta de Coca Cola au
mentó más de 5 por ciento com
parada con la del año pasado y la
de otros sabores, 11.5 por ciento.
Incluso respecto a 2019, en toda
la categoría hubo un aumento de
volumen del 3 por ciento. Nada
de caídas, al menos no, durante
el semestre en el que Ronaldo re
chazó unas "cocas".
Una razón está en una nueva

estrategia de ventas. La crisis
económica vigente provocó una
reducción de ingresos de sus
clientes.
Para sacar la vuelta al inconve

niente, la empresa encontró un
modo de reducir precios: volver
al pasado.
Durante 2020 y 2021, la com

pañía con oficinas centrales en
Monterrey invirtió internacional
mente más de 140 millones de
dólares en nuevas líneas de pro
ducción de bebidas retornables.

Como en los ochenta, ahora cada
quien puede llevar sus "cascos"
vacíos a la tienda y traer de vuelta
un envase lleno.

En algunas presentaciones es
posible rellenar botellas con cual
quier sabor o marca de su catá
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logo. Lo mismo que cabe en uno
de "Coca", cabe en uno de Sprite.
El resultado le valió una re

comendación de compra de sus
acciones por parte de Scotiabank,
que visualiza que éstas ganarán
valor en el corto plazo.
Sucede que vender más bebi

das carbonatadas dulces no es lo

único que convence a analistas.
La vendedora de refrescos amplía
sus actividades y ahora distri
buirá cerveza Heineken en Brasil,
un negocio que podría distribuir
en otras partes del mundo.
Hay una relación antigua con

esa cervecera. Femsa, presidida
por José Antonio Fernández Car
bajal, es también propietaria del
8.63 por ciento de las acciones
de la holandesa que a su vez po
see las marcas de Cuauhtémoc

Moctezuma, como Tecate y Carta
Blanca.
Pero lo fuerte son las bebidas

carbonatadas cuyo beneficio de
venta no se queda solamente en
la empresa dirigida por Santa
María Otazúa.
Otro de los beneficiarios de

ese producto es el gobierno
mexicano.

El Impuesto Especial Sobre
Producción y Servicios que cobra
la Secretaría de Hacienda (dis
tinto del que cobra en combusti
bles) alcanzó 72 mil millones de
pesos hasta mayo y solamente
en ese mes, mostró un aumento

del 25 por ciento respecto a lo
cobrado un año antes, cuando
iniciaba el confinamiento por la
pandemia.
Ese comportamiento pudo

haber salvado a la industria, al
menos por este año, de una mo
dificación en las tasas impositivas
que paga al gobierno, lo que sus
tenta un camino más estable en
términos tributarios.

La evidencia muestra que el
público sigue demandando pro
ductos Coca Cola y que no hay
campaña que cambie hasta ahora
la situación de este mercado ni en

México, ni en el mundo, a decir
de las ventas que The Coca Cola
Company, dueña de la "fórmula",
reportó por 10 mil 125 millones
de dólares, justamente durante
el trimestre en el cual uno de los

mejores futbolistas del mundo
sugirió el agua por encima del
refresco.

"El público sigue
demandando

productos Coca
Cola y no hay
campaña que
cambie ¡a situación
de este mercado"

Fecha: 28/07/2021

Página: 31

Area cm2: 366

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 95,965

Página 4 de 11



La plataforma
de comparación
de seguros Guros
levanta 5.8 mdd
Guros, la plataforma insurtech
de origen mexicano, liderada
por los hermanos Juan Ma
nuel y Javier Gironella,
anunciará hoy el levantamiento.,
de capital en una ronda de in
versión semilla por 5.8 millo
nes de dólares, eon lo que busca
acelerar la digitalización de la
industria de los seguros én Mé
xico y América Latina.
La ronda fue liderada por

las firmas de venture capital F
Prime Capital y Cometa. En este
fondeo también participaron
Clocktower e Insurify, además
de los fondos Leap y Magma
Partners.

Guros ayuda a quien esté
buscando un seguro de auto a
recibir una cotización de ocho

aseguradoras y comparar entre
los productos de las asegurado
ras líderes, en un entorno total
mente digital.
Guros integra información

de las aseguradoras de una ma
nera estandarizada y simplifi
cada, lo que hace posible que
sus socios comerciales integren
la experiencia de compra de un

seguro de automóviles en cual
quier plataforma digital. Entre
las compañías que ya integran
la tecnología de Guros, destacan
Kavak, Creditas y albo.
"Con estas herramientas,

nuestros socios pueden tener,
en un par de semanas, una solu
ción robusta y eficaz para ofre
cer seguros y complementar sus
servicios; ya hemos hecho todo
el trabajo pesado de estanda
rizar la oferta de la industria.

Lo que buscamos es centrar la
experiencia en el usuario, que
es donde el sector suele fallar

más", aseguró Juan Manuel Gi
ronella, CEO y cofundador de la
empresa.
En los últimos 12 meses,

mientras la industria asegura
dora de automóviles fue gol
peada por la pandemia, Guros.
com consiguió un crecimiento
del 580 por ciento. Luego de
estos resultados, la insurtech
buscará seguir mejorando la ex
periencia del seguro de autos y
expandirse hacia otras vertica
les de seguros.

Abren Centro
Integral Renal
Hospital Satélite
El Corporativo Hospital Saté

lite, que preside María del
Rosario Cuenca Acosta,
anunció la apertura de su Cen
tro Integral Renal Hospital Sa
télite, que encabezará el doctor
Ricardo Mendiola Fernandez.
El Centro busca robustecer la

oferta de servicios de alta espe
cialidad en la zona metropoli
tana del país. Con una inversión
cercana a los 44 millones de
pesos, el nuevo Centro cuenta
con equipos modernos y tecno
logía que buscan ofrecer al pa
ciente nefrópata una atención
integral.
Tan sólo en esta especiali

dad, el Hospital Satélite es la
segunda institución privada con
mayor número de trasplantes
en México, padecimiento que,
según cifras del INEGI, aqueja a
más del 12 por ciento de la po
blación del país.
De cara a su 35 aniversario,

el Corporativo Hospital Satélite
persigue un sólido plan de ex
pansión con la apertura de dos
nuevas instalaciones de primer
nivel. Con el Centro Integral
Renal Hospital Satélite, ya en
operaciones, y el Centro Mé
dico Esmeralda, hospital de alta
especialidad proyectado para
finales de año, busca consolidar
su presencia en atención mé
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dica especializada en una de las
zonas más industrializadas del
Valle de México.

Platanomelón
quiere que los
mexicanos se
pongan a 'jugar'
Quien celebró su primer año
en el mercado mexicano, es la
marca europea de juguetes eró

ticos Platanomelón, que llegó
con su canal de ecommerce en

2020, apenas unos meses des
pués de que comenzó la pande

mia y que a la fecha acumula 20
mil compradores únicos y una
recompra de 16.5 por ciento en
el último mes.

Hoy, la empresa liderada en
México por Lourdes Albín
se ha posicionado como uno de
los principales ecommerce de
su segmento, al aprovechar el
confinamiento, pues tan solo
en el primer semestre de 2021
duplicó sus ventas con respecto
al 2020 alcanzando un ticket

promedio de mil 550 pesos por
compra.
"Nos dimos cuenta de que el

confinamiento está jugando

como un gran aliado para re
avivar la pasión y aumentar la
creatividad en la intimidad.
De acuerdo a nuestra última

encuesta, 62 por ciento de los
mexicanos con pareja se han
atrevido a experimentar nuevas
prácticas sexuales durante esta
pandemia, esto incluye el uso
de juguetes eróticos", explicó
Albin.
Para el cierre de este 2021 la

marca espera haber incorpo
rado 12 nuevos productos a su
catálogo, para sumar un total
de 114 artículos con los que
quiere poner a 'jugar' a México.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
A mitad de la semana, la atención de los mercados financieros estará en la decisión de
política monetaria de la Reserva Federal [Fed] y la intervención de Jerome Powell, presidente
de la institución, reportes de resultados trimestrales y datos comerciales; en México, la
agenda tendrá disponibles cifras del INEGI, informes de empresas y una subasta de deuda
extraordinaria. Mientras que, en Europa la agenda estará dominada por datos de vivienda,
confianza y subastas.

MEXICO
La información del día dará comienzo en

punto de las 6:00 horas cuando el INEGI
publique un par de indicadores, entre
ellos, la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de ios Hogares y el índice Global de
Personal y remuneraciones de los sectores
económicos.

Más tarde, a las 10:30 horas, el Banco
de México llevará a cabo una subasta de

deuda extraordinaria de Cetes a 182,280,
364 y 672 días.
En cuanto a reportes de resultados

trimestrales se esperan los informe a Bolsa
de Industrias Peñoles, Banco del Bajío y
Femsa.

ESTADOS UNIDOS
Se tendrá información a partir de las 6:00
horas con los datos de la Asociación de

Banqueros Hipotecarios que darán a cono
cer el número de solicitudes de hipotecas
al 23 de julio; el último dato reportado, una
semana antes, reveló que las peticiones

cayeron en 4.0 por ciento.
A las 7:30 horas, el Buró de Censos

tendrá disponibles las cifras de ios inven
tarios al por mayory minoristas ajunio.
Más tarde, a las 9:30 horas, la Adminis

tración de Información Energética [EIA
por sus siglas en inglés) dará a conocer los
inventarios de petróleo y sus derivados al
23 de julio.
A las 13:00 horas, el Comité Federal de

Mercado Abierto hará pública su decisión
de política monetaria.
A las 13:30 horas,Jerome Powell, presi

dente de la Fed, dará un discurso sobre la
decisión de política monetaria.
En resultados trimestrales se esperan

una oleada de reportes entre los que des
tacan los resultados de McDonalds, Pfizer,
Boeing, Garmin, CME, Hess y Humana.

EUROPA
Destacan los precios de vivienda en Reino
Unido, el clima de negocios y confianza en
Alemania, Italiay Francia.—RubénRívera
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Aumento dramático en
desigualdady pobreza
El INEGI dará a conocer

hoy los resultados de la
Encuesta Nacional de

Ingresos y Gastos de los Hoga
res 2020, que permitirán tener
claridad sobre el impacto de la
pandemia de covid19 tanto en
los ingresos como en los gastos
de los hogares mexicanos.
Más desigualdad económica

y más concentración del in
greso serán, seguramente, los
elementos principales de la fo
tografía que muestre la amplia
encuesta del INEGI debido a los
efectos económicos adversos de
la crisis sanitaria.

Por una parte, la demanda
interna resintió en 2020 los

menores ingresos de hogares y
empresas, así como las afecta
ciones al mercado laboral, que
van más allá de la pérdida de
empleos.
Por otra parte, las medidas

de confinamiento redujeron
el gasto y derivaron en una
reasignación del mismo hacia
alimentos y una restricción en la
demanda de servicios.
Sobre la base de la ENIGH

2020, el equipo de medición de
la pobreza del Coneval prepa

rará su informe respectivo que
presentará en dos semanas.
Se anticipa también una ma

yor pobreza en todas sus di
mensiones, con todo y que una

buena parte del empleo perdido
se ha recuperado, pero todavía
no revierte la caída acumulada

en el peor momento de la crisis.
Con información del INEGI, al

considerar la población formal e
informal, la pérdida de empleos
llegó a casi 13 millones en abril
de 2020, de los cuales se han re
cuperado 12.3 millones al cierre
de junio de 2021.
Además de que, de esos em

pleos, más de 10 millones per
tenecen al sector informal, la
población más vulnerable por
su bajo nivel salarial fue la más
afectada.

En el artículo "El impacto del
covid19 en la desigualdad y la
pobreza en México", publicado en
la revista Estudios Económicos de

El Colegio de México, Nora Lustig
y Valentina Martínez Pabón ad
vierten que "si bien el incremento
potencial de la pobreza es signifi
cativo, cuando se compara con el
ingreso preshock los grupos que
más pierden son los pobres y
los vulnerables a la pobreza".
Sobre la pobreza, el Coneval

presentó en febrero pasado el
Informe de Evaluación de la Po

lítica de Desarrollo Social 2020,
cuya principal conclusión es que
la pandemia revirtió los avances
obtenidos en la reducción de las

carencias sociales en el país.
Según ese reporte del orga

nismo encargado de la eva
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luación de la política social y
la medición de la pobreza en
México, habría un incremento
de entre 8.9 y 9.8 millones en el
número de personas en situación
de pobreza por ingresos respecto
a 2018.
En ese año estaban identifica

das 61.1 millones de personas
con un ingreso inferior a la línea
de pobreza por ingresos.
El Coneval estima que, ade

más, habría un aumento de entre
6.1 y 10.7 millones de personas
en la población con ingresos
inferiores a la línea de pobreza
extrema por ingresos.
En 2018 el número de personas

en situación de pobreza extrema
por ingresos era de 21 millones.
De acuerdo con el estudio de

Lustig y Martínez Pabón, "el im
pacto potencial de la dislocación
económica sobre la desigual
dad y la pobreza puede ser
bastante grande".
Estiman que el coeficiente de

Gini podría subir entre 1.3 y 3.7
puntos. Es decir, el impacto de

covid19 incidirá en ampliar la
desigualdad del ingreso.
Además, calculan que el au

mento en el número de pobres
medido con la línea de pobreza
nacional podría estar entre
7.5 y 8.7 millones.
Las expertas de Tulane Univer

sity señalan que, comparado con
Argentina, Brasil y Colombia, "Mé
xico sobresale porque el gobierno
no puso en marcha programas
de transferencias adicionales

para mitigar el impacto de la pan
demia sobre los niveles de vida".
Se confirmará que la política

social basada en programas que
entregan transferencias moneta
rias no contuvo los estragos de
la pandemia en la pobreza ni
evitó el retroceso en la reducción
de las carencias sociales.

Para responder a los efectos
de la pandemia, el reto del go
bierno es diseñar una política
social que vaya más allá de las
transferencias, pues el incre
mento en la desigualdad y la po
breza será dramático e inédito.

...la pérdida de empleos ¡legó a casi 13
millones en abril de 2020, de los cuales se
han recuperado 12.3 millones...
...la política social basada en programas de
transferencias monetarias no contuvo los
estragos de la pandemia en la pobreza...
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Vierten conflictos con EU
Las relaciones entre México y Estados Unidos

nunca han sido fáciles, pero en los últimos meses
han surgido diversos roces que las complican

más aún.

Va una lista que no pretende ser exhaustiva, sino de
mostrativa de casos.

1Las diferencias de criterio en la interpretación
de las reglas de origen en la industria automotriz,
en el marco del TMEC, lo que podría afectar negati
vamente las exportaciones de autos, pues algunas ar
madoras podrían no calificar para ingresar al mercado
estadounidense sin pagar aranceles.
2La política energética del gobierno mexicano

que ha conducido tanto a empresas como a legislado
res de EU a señalar que se están violando las reglas del
TMEC en materia de trato nacional y condiciones de
competencia.
3Existe una visión ambiental completamente di

ferente de los dos gobiernos. El de EU está compro
metido a buscar la reducción en el uso de combustibles

fósiles en el mediano plazo, mientras que el gobierno
mexicano apuesta a la empresa petrolera estatal,
Pemex, como pieza central de su estrategia econó
mica y a la generación eléctrica de CFE, así sea más
contaminante.

4Las advertencias del Departamento de Estado
respecto a la realización de viajes a México por el
alto nivel de contagios en el contexto de la tercera ola,
y, además, advirtiendo por seguridad de las visitas a
Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa, Quintana Roo
y Tamaulipas. La advertencia está en fase tres. La fase
cuatro implica la recomendación de no viajar.
5Las diferencias en cuanto a la apertura de la

frontera norte a los viajes no esenciales. De manera
sistemática se ha mantenido el cierre a pesar de los es
fuerzos de vacunación en la zona fronteriza de nuestro

país, lo que no ha sido suficiente para que los nortea
mericanos acepten reabrir.
6Las diferencias en materia laboral. En el mes de

agosto se dará la primera elección sindical que tuvo
que repetirse tras los reclamos de los trabajadores
norteamericanos en el marco del TMEC. Se trata de
la de la dirigencia sindical de la GM en Silao, Guana
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juato. Las elecciones, a petición de EU se realizarán
con la observación de la OIT y del Instituto Nacional
Electoral.

7El presidente López Obrador ha sido sistemáti
camente crítico de la prensa extranjera, incluida la
norteamericana, que hace reportajes sobre México,
acusándolos de afanes intervencionistas incluso.

8Diferencias en la visión respecto a América La
tina. El pasado fin de semana, el gobierno mexicano
promovió la realización de un evento conmemorativo
del natalicio de Simón Bolívar. En ese evento, el pre
sidente mexicano señaló que México no debe ser visto
como "un protectorado, una colonia o el patio trasero
de EU". Además, respaldó al pueblo cubano, a quien
señaló que lleva 62 años defendiendo su soberanía
frente a EU, sin ninguna referencia a la represión re
ciente. Y de paso pidió eliminar a la OEA.
Omito deliberadamente aquí el tema seguridad,

pues implicaría todo un capítulo aparte.
Hay más, pero solo cito algunos de los puntos en los

que son notables las diferencias.
Sin embargo, lo sorprendente, si se examina el dis

curso del gobierno de Biden, es que la actitud, en ge
neral, es bastante cordial.
La realidad es que entre las prioridades del gobierno

demócrata se encuentra resolver el tema migratorio,
que puede generarle muchos dolores de cabeza a los
demócratas en la perspectiva de las elecciones inter
medias de 2022.

La detención de 189 mil migrantes sin documen
tos en junio, que marca niveles extraordinarios para
el verano, da la dimensión de ese problema, y para
enfrentarlos, el gobierno de Biden requiere la coopera
ción de México.

Por el pragmatismo del presidente de EU se ha evi
tado que otras diferencias, como las enlistadas arriba,
descompongan la relación entre los dos gobiernos.
Sin embargo, el potencial de roces y tensiones allí

está y puede ser un riesgo, sobre todo si se ve un hori
zonte de mediano plazo.
Tal vez no se aprecie de manera inmediata, pero

nuestra relación con EU va a ser fuente de conflictos
antes de que termine esta administración.
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Project Syndieate0Luca Bergamaschi

Una agenda
climática

para el G20
• Lo que se ha definido en reuní ones del G20
será crucial para determinar si la conferencia de
la ONU sobre cambio climát ico de noviembre

produce los objetivos de#educciéii de emisiones
y los recursos que el luunddfiecesíta.
ROMA "¡A fines del ¦K

sado, en la cimbre de Riad,
los gobternos del G20 dije
ron que el cambio climático
es uno de los problemas más

acuciantes del siglo XXI. Señala el comunica
do de la Cumbre: "Mientras nos recuperamos
de la pandemia, estamos comprometidos con
la protección del planeta y con la construcción
de un futuro más inclusivo y ambientalmente
sostenible para todas las personas". Pero ese
compromiso todavía no se materializó.

Es verdad que la intensidad de carbono
del suministro de energía en los países del.
G20 está disminuyendo. Hay una reducción
en f! uso de carbón y en la contaminación del
sector energético, y se ¡mplementan diversas
políticos para la descarbonización del trans
porte. Las iniciativas del G20 qy¡§ buscan
alentar a las empresas a informar sobre los
riesgos climáticos comienzan a dar fruto.
HBo JatOTribios n<3Son suflcierwn®H
veloces para provocar una merma real de las
emisiones, en particular porque los países del
G20 mantienen una subvención silenciosa a
sectores con alta Bfftisíón de carbono.. Según
Vivid Economics, de los 4.6 billones de dóla

res que destinaron las principales economías
del mundo a los sectores agrícola, industrial,
de bsresiduos, de la energía y del transporte
como parte de los paquetes de ayuda por
la pandemia, mu» de 1.8 billones fueron
"verdes".

PoféS®, en 15 de las 20 economías ana
lizadas por Vivid Eflnomic^n gasto en estí
mulo tendrá un "¡©pacto ambiental neto ne
gatíp?. El Informéde Transparencia Climática
2020 también halló quifealrededor del 30%
del gasto en estímulo se destinó a sectores con
alta intensidad ambiental,. Siendo el carbón,
si petróleo, el gas y la aviación algunos de
los prBipales b«ficiarios.

De lo que suceda en la reunión del G20
de octubre en Roma dependerá;©! gran me
dida que la cumbre de Naciones Unidas so
bre el cambio climático (COP26), que tendrá
ugHen rH%mbre S Glasgow, fije rtssste
de reducción de emisiones y compromisos de
financlamiier^Blrnciffi fjülliil iMe am
bición que necesita el mundo para evitar un
aumento de ffmperaturas superior a 1,5 °C
respecto de losiniveles preindustrialfS,

Los países del G20 no sólo sumanel 85%
del PIB global,,él 75% del comercio iñterna

tóonaly dos tercios de la población mundial;
también producen alrededor del 80% de la
emisión anual de gases de efecto invernade
ro; China por sí sola emite el 26% del total
mundial.

Por desgracia, el G20 tiene un largo histo
rial de grandes palabras y pocas acciones.
Para producir alta retórica o planes para for
mular otros planes es muy bueno; sí hablamos
de acción, mejor buscar en otro lado. Pero en
v^^BIswidei^^Bniíth ' irefisve^His
preocupante (y de una variedad reciente de
fenómenos meteorológicos extremos), la ten
ción y la presión están en aumento.

Los gobiernos dél G20 tienen q¡J| Capi
talizar una serie dé señales prortiefedoras
surgidas de la conferencia sobre el clima de
este mes en Venecia, donde Kristalina Geor
gÍMfijsl i rectora gerente del Fondo Monetario
Internacional) y David Malpass (presidente del
Banco Mundial) pidieron un aumento de los
graBrnenes cSHbono y quMe p>#s¡8 fin
a lossubsidios multimillonarios a hs'combys
tibles fósiles,
Jin Liqun, presidente del Banco Asiático

de Tnversión en Infraestructura, dijo que él
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financiamiento del .carbón está perdiendo,
atractivo en todo el mundo, incluso en Chi
na. Christine Lagarde, presidenta del Banco
Central Europeo, habló de una nueva era de
transparencia en relación con la "vutetabiH
cH <Siá|Hjdel sectcHnanciero, y advSó
que "el 10% más vulnerable dé los bancos
puede experimentar un 30% de aumento en
la probabilidad promedio de impagos en sus
carteras de crédito de aquí a 2050".

Algunas economías del G20 están dando
pasos en la dirección correcta. La Unión Eu
ropea, Estados Unidos y el Reino Unido dise
ñaron planes de reducción deérfllslones más
ambiciosos yjgejor alineados con él objetivo
de 1.5 °C. Argentina, Canadá yjapón tam
bién presentaron nuevas metas más estrictas
Sara el 20SGJMáfrica af^HqiHharcHn
anuncio similar antes de que termine el año,

Pero muchos países con alto nivel de erré»
Síón (Australia, China, la India, Indonesia y
Arabia Saudita) todavía no presentaron pla
nes nuevos para la COP26. Brasil, Rusia y
México ya lo hicieron, pero ninguno represen
ta una mejora respecto dé los compromisos
previos. Yénél caso de Brasil Se preside
aquí al 2030un 35% de aumento de las emi
siones respectó de los niveles de referencia
anteriores.

Desde la presidencia delG20, Italia (¡un
to con sus socios europeos, Estados Unidos
y el RUj está presionando a los países qué:
están demorados para que presenten nuevos
planes climáticos más ambiciosos, pongan
sus estrategias a largo plazo en línea con al
canzar la emisión neta nula de aquí a 2050,
eliminen los subsidios a los combustiblesfósi
les» cHjí a 2ü25 liSWncicSel
carbón en todo el mundo. Por su parte, las
ecgnpmías desarrolladas tienen que diseñar

un plan creíble para suministrar los 100,0001
millones de dólares anuales€|üe prométieróri
como ayuda a los paísés en desarrollo para
la lucha contra el cambio climático.

El presidente designado de la COP26,
Alok Sharma, ha convocado a los países
desarrollados a cumplir esa promesa, y el
ministro de hacienda británico, Rishi Sunak

¡que estuvo detrás de una polémica reducción
reciénte de las ayudas británicas al desarro
llo) tiene que hacer Su parte. Pero también es
fundamental que el primer ministro italiano,
Mario Draghi, renuasey amplíe el compro
BiSO de financiamBg cScitlco de su ptís y
convenza a sus homólogos, en particular a M
Jinping, para que cooperen.

Por su parte, el presidente de Estados Uni
dos, Joe Biden, también tiene que esforzarse
más. Aun sí su gobierno cumple la meta de
<grada de duplicar el gaH> en ^Helamien
to climático a 5¡700 millones de dólares al
año de aquí al 2024, Estados Unidos toda
vía aportará la cuarta parte de lo que aporta
la Unión Európea hoy. La cifra tendría que
duplicarse a más dé 11,000 ;rtl¡llon#§ de dó
lares al año para estar a la par de otros países
desarrollados y para aproximarse a la cuota
que en verdad le corresponde a Estados Uni
dos, que se estima en alrededor del 40% de
los 100 000 millones de dólares.

Sin embargo, éstas son nada más las ne
cesidades inmediatas; y el cambio climático
no es una amenaza de corto plazo. En el
largo plazo, los países del G20 deben llde
rar el diseño y la construcción de un sistema
Económico y Banci^HniHJlal más justo y
respetuoso del medioamblente.

La reforma institucional será difícil, pero es
¦esencial para que la reslliencla climática, la
descarbonlzación y la df|lgualdad,X#i|;íban
la atención que se mér#§#n. Por ejemplo, él

G20 debe alentar al FMI para qué amplíe la
promisión de alivio de deuda a los país® po
bres y apoyar so propuesta déCrear un nuevo
Fondo Fiduciario para la Resitencia y la Sos
tenibllidad, vinculado con la reasignación de
derechos especiales de giro, que ayude a los
paísesa implementar reformas y polítlcas:de
descarbonlzación.
Y debe pilonar al Banco Mundial y a

los bancos regionales de desarrollo para que
aceleren la reaslgnaclón de fondos que hoy
se destinan al petróleo, el gas y el carbón en
BeneHlo de Iq gfgBoriH verde.

Es fundamental qu#el G20 adopte la FHo
ja de Ruta plurianual para el financiamiento
•Sitjténible que están discutiendo la Subse
cretaría asistente en el Tesoro d© los EstadóS
Unidos, Sharón Yang, y el representante del
Banco Popular de China, Ma Jun, en su ca
rácter de copresldentes del Grupo de Trabajo
del G20 sobre Finanzas Sostenlbles. Serla un
paSo importante en la dirección dearmonlzar
lasBxmas BindlalMsobiaSaiHaiSfcnfñ
Terde y pSer los flujos flnancier<»H|nea

Acuerdo de París, ademciHle afianzar
la cooperación entre Estados UnldosyChina.
Los países del G20 también deben apo

yar el pedido de Mark Carney5 enviado de
NcHones Unidc^^H eBnancicSBritq stf*
mátlc», •g.n el sentido de que la publicación
de Información sobre riesgos climáticos se
vuelva obligatoria a más tardar al momento
de la CQP26 y que las empresas inviertan
éh planes para la transición a la emisión neta
nula.

Estos esfuerzos no son garantía deiéflto
en la COP26, pero sérían un buen punto de
partida. Este mes, los gobiernos del G20 de
ben recordar que sstJd fínicos comH^Mla
suficiente p<3S f^Er al i^Be en la .seHa
correcta.

Luca Bergamasqf
es cofirjsiclor dg¡
ECCO, umth¡i|H
tankteltórtártnde
péñdiáfiHiSobre
camíáb climática
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Project SyndicateQKatharina Pistor

La agenda
promercado
de Joe Biden
• Con lina nueva orden ejecutiva que loma
medidas enérgicas contraías prácticas
anticonipetitivas en la economía de Estados
Un dos, el presiden te Joe Biden Impuesto
su m i rada en un prob lema que se lia estado
acumulando duran te años, jos trabajadores,
los consumidores y las pequeñas empresas
estánsiendoestafados, y es el gobierno, noel
mercado, el que les ofrece la mejor esperanza.

|^ ^ UEVA YORK. Para los llb#
mercadlStaS, el Estado eg¡
siempre el malo de la pelícu
la. Corftó dijo él presidente

^ Ronald Reagan en su famoso
primee discurso Inaugural: "En la crisis actual,
el Estado no es la solución: fil Estado es el

problema".
Desde la década de los ochenta se ¡dea

liza a los mercados como el único modo de
lograr una asignación óptima de recursos.
Se considera que una economía saludable
se guía por el sspíritu emprendedor, no por
la política, porqug el mecanismo de precios
frar^ft InforrBclón conflaHs sobre j vqffl
de bienes yseryfeíos. Los vendedores venden
al comprador que hace la mejor oferta y to*
das las parte$ son tomadores de decisiones
bien Informados y racionales,. El mercado
siempre alcanza el precio de equilibrio, gá
EinH de un resultado eficiente. Es el mundo
perfecto.

Pero el mundo real no es perfecto. Lospar
tlclpantes del mercado enfrentan costos de
transacción y de información. Son Inevitables
las externalldades negativas y los fallos del
mercado. Hasta los más ardientes defensores
del laissezfaire coinciden en: que a veces
necesita algo de Intervención estatal (aunque
el Estado debe abstenerse de tomar medidas

que distorsionen los resultados del mercado).
Pero ¿y si la distorsión mayor syrge de los

participantes del mercado? La coincidencia
en la acMli¡fe¡|cliSes crisis (flnanclffi, sani
taria y cllmátlco)#I.Kid¡calmente diferente de
la "crisis actual" que Reagan tenía en mente.
Tal sisz deberíamos pensar si esta yéi. el pro
blema no será el mercado.

El nuevo gobierno estadounidense parece
ser de esa ¡dea. La orden ejecutiva dictada
el 9 de julio de 2021 por el presidente Joe
Biden, "Promoción dÉJa eofflpetencia en la
economía estadounidense", presenta una re
tahíla de casos de distorsión y manipulación

del mercado, en la que se destacan Importan
tes actores de los sectores agrícola, sanitario,
flnanBro, faMamitico. tecnológlB yHsl
transporte.

La ordenejegytlva es el primer arríbate
a una serle de problemas que afectan a la
economía estodoun¡dense, entré elijas: exceso
de consolidación en Industrias clave; falta de
transparencia en los mercados; precios Injus
tos, discriminatorios y engañosos; barreras al
Ingreso de nuevos participantes al mercado
Erigidas por las Empresas establecidas, ¡f
prácticasde distribución anticompetitlvcs.

Las víctimas incluyen a usuarios comunes
de Internet, de las redes soclalesydé las pla
taformas de venta minorista, clientes deaetolí
neas, nuevossmprendedores y una variedad
de pequeñas y medianas empresas, entre
ellas fabricantesde cerveza: y agricultor®
Independientes.
Todos estos grupos se ven desfavorecidos

frente a empresas que distorsionan el merca
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do en beneficio propio. Enk'fffiüi '.|iS entor
tiO, el caveatemptor (la responsabilidad del
comprador de tener Cuidado) una frase
vacía. En otros tiempos, un agricultor podía
Inspeccionar una vaca antes de comprarla;
si no advertía que estaba enferma, el proble
ma era suyo. Pefflesta clase de intercambia,
slmpltentre partes relativamente ¡guales ha
cedido paso a un sistema muy desigual en.el
que clientes anónimos deben hacer frente a
grandes empresas en una relación asimétrica
que no admite regateo o negociación.

Peor aún, esos mismas grandes empresas
han consolidado sus posiclon^ dominantes
por medio de una variedad de prácticas eqyf*
vocas; publicidad engañosas costos adicio
nales y otras estrategia de fljacIcBde precios
qué Impiden la comparación de productos,
ábstágyfef a lo$ Intentos de los ctíén®® de
recuperar comisiones cobradas por servidas5
mal provistos, etcétera.

EnHjHtor fircmcIdffiB, iB.supervislón rS
gulatorla se encarga desde hace tiempo de
combatir prácticas fraudulentas o engañosas.
Las empresas que quieran emitir acciones :o
IHios en bolsas oficiales debtHxibllHr la ¡9
formación que necesitan los inversores, y hay
un proceso c®i6¡qp de v¡r»nJHfiscalizac¡ón
del cumplimiento de las normas.

Por supuesto que este.slstema dista de ser
perfecto. En las últimas décadas, los orga
nismos regulatorlos han estado escás©? de
recursos, y creció la oferta djj instruJfifntos
financieros prNp(|$.H| la lde§ jj§neral se
mantiene: los mercados' Sólo funcionan cuan

do todos los participantes respetan las mismas
reglas.
Para las empresas, la tentación de sacar

ventaja Ignorando las reglas es universal, pe
roen algunos sectores, la erosión de los prin
cipios del mercado ya supera el mero hecho
de engañar a los clientes o eliinlnar a posibles

competidores apelando a rnetodós agréslvos.
Las farmacéuticas, por ejemplo, son grandes
beiBlclarlas cHrnonopoHs legalizada, en
los que lucran con patentes sobre productos
Innovadores derivados de la Investigación
bá.#3a con flnaiB^Rnto HHbBfey suel«
renovarlas haciendo meros retoques al com
puesto original.

Pero parece queonl siquiera estos: impor
tantes subsidios I : itsikf sido suficientes
para la Industria. La conducta rentista de las
megafarmacéutlcas se ha extendido al enca
recimiento de medicamentos recetados y a
pongr trabas a la producción o difusión de
medicamentos genéricos y bloslmllqris,. Inclí
so durante la pandemia.
En cuanto a las megatecnológlcas, el

control sobre usuarios ydlentes y la compra
preventiva de posibles competidores sé;han
vuelto prácticas establecidas. Las plataformas
dominantes se presentan como aliadas de los
consumidores, al tiempo quejes niegan cual
cRsr posibilidad de elec SficRva.
Por ejemplo, Amazon no sólo cobra onerosas
comisiones a vendedores que en la práctica
no tienen otro lugar donde Ir, sino que directa
mente compite con elfos.
Asimismo, las grandes empresas de redes

sociales provocaron la quiebra de muchos
medios de prensa al permitir la publicación
de sus contenidos sin compensación. Cuan
do Australia aprobó una ley que obliga a
las plataformas digitales a compensar a las
empresas de medios, Fácebook prohibió en
forma transitoria a los australianos compartir
noticias en la plataforma, y amenazó con Irse
del país. ($<lí> afl Mgrdaza^Hal tras
llegar a un acuerdo con NewsCorp, de Ru
pert Murdoch, mientras que las empresas de
medios más pequeñas no tuvieron acceso a
la mesa de negociación.)

Pero en materia de distorsión del mercado,
la palma se la llevan los empleadores. Las

grandes empresas de todos lq&,sectoreshan
usado cada truco del manual para dominar a
los trabajadores en vez de competir por ellos.
Tras décadas, dé debilitar a los sindicatos y
externallzar puestos de trabajo para/Suprimir
salarlos, los empleadores apelan cada vez
más a cláusulas contractuales dé íicMfRipe
tencla para tener baj&Su poder a empleados
en todos los niveles de la empresa.

Esos esquemas ya se aplican a entre el
28 y @1 48% de todos los empleados en Es
tados Unidos; de trabajadores gastronómicos
a empleados de alto nivel que Innovaron e
hicieron aportes de valor sustanciales a las
ganancias de sus empleadores (mientras se
fas;niega cualquier derecho Intelectual sobre
productos que ayudaron a crear). Quienes tra
tan de salirse enfrentan amenazas de lltlgkH
y los tribunales estadounidenses tomaron ha
ce tiempo partido por los empleadores (qu»
Siempre pueden despedir a gis empleados a
voluntad).

Estas asimetrías ítefién todas las caracterís

ticas de un orden jerárquico, no de mercados
libres que asignen recursos (Incluido el capl
tdJiuBbno|Bn |Hia Relente. AhorHqiH
el gobierno de Biden puso en la mira estas
prácticas neofeudales, los llbremercadlstas
deberían ser los primeros en celebrarlo.

llíptharina Pistor,
profqpjra.de Dere
¡30 Cornparado
erí fe facultad
de Derecho de
CbJurnbia, es
ciutBra dJBie
Code of Capitón;
tfes'fcp'Law
Creates Wealth
tand Inequalify.

Fecha: 28/07/2021

Página: 68

Area cm2: 688

2 / 3

Columnas Económicas

Katharina Pistor

Costo: 556,447

Página 7 de 14



Fecha: 28/07/2021

Página: 68

Area cm2: 688

3 / 3

Columnas Económicas

Katharina Pistor

Costo: 556,447

Página 8 de 14



Arriba inversión en México
y esta vez se trata de Ascenty, una em
presa de tecnología brasileña, la cual
anunció que invertirá 300 millones de
dólares para instalar data centers en la
ciudsHde Querétaro aBi de^BBdiM
susifiSfiidos a. infraestructura de teleco
municaciones en el país.

La compañía, cDn sede en Sao Pau
lo, eligió a la empresa, mexicana Even
Telecom para edificH iwrf lio dHibra
óptica de 65 kilómetros eri la sede de
sus nuevas instalaciones. Asceny cuen
ta ya con dos data centers en el país, así
gamo 23 más en su natal Brasil y dos
en Chile.

Siguiendo con las inversiones, resul
ta que Kavak, la émpresa de eampra
vBtaBinanciamiiHo de vSEBiSÉe
minuevosen América Latina, planea
invertir.500 millones de dólares en Bra

sil a medida qüé busca tener presencia
y crecer en la mayor economía de la re
gión latinoamericana.

La inversión que planea hacer la em
presa, con sedeen Ci udad de México,
permitirá contratar a 1,000 personas en
Brasil y establecer el centro de reacon
dicionamiento vehicular más grande de
Latinoamérica. La sede de ese centro se

rá la ciudad de Sao Paulo y Kavak esti
H1' '^^WiedaráBUiinSfea finfts I

este año.

Con su inversiónen Brasil, Kavak es
pera poder comprar 100,000 autos y
la posterior venta de la mitad de ellos pa
rci finales de ¦ Con es<3¥parfifel
cierre desese año, la compañía espera
duplicar el número de autos adquiridos
a 200,000.

El Corporativo Hospital Satélite se
encuentra de manteles largos con la
apertura de su nuevo Centro Integral
Renal Hospital Satélite, oon el qu© bus
ca robustecer sysoferta deservicios es
pecializados en la zona metropolitana
del país.

Bajo la premisa de séf'él primer cen
tro de diagnóstico temprano y tratamien
to oportuno para el paciente nefrópata,
las nuevas instalaciones contaron Con
una inversión cercana a los 44 millones
de pesos.

Cifras del Inegi revelan que lasen
fermedades renales crónicas aquejan a
más del 1 2% de la población en Méxi
co, motivo por el cual, el Hospital Saté
lite ha enfocado buena parte de sus e&"
fuerzos en abatir la enfermedad. Incluso,
está catalogado como la segunda institu
ción privada con mayor número de tras
plantes del país.

De cara a su 35 añfcetórí©, él Cor

porativo Hospital Satélite persigue un só
lido plan de expansión cñn el estreno
de su Centro Integral Reñál y la próxima
apertura del Centro Médico Esmeralda,
hospital de alta especialidad proyecta
do p>ara fiHles di B W& lo que bus
ca consolidar su presencia en atención
médica especializada en una de las
zonas más industrializadas del Valle de
México,

Por si nojs notaron]fe filial deHH
po Carso del sector energético, Corso
Energy, resultó con un sorprendente in
cremento en.;sus ventas de 257%,^tw
segundo trimestre, pasando de 277 a
989 millones de pesos. ,

Los inggsós adicionales se debie
ron a la disponibilidad desde febrera de
2021, de la prestación del servicio de
transporte de gas a Id'Comisión Federal
de Electricidad (CFE) del gasoducto Sá
sabeSamalayuca (COD por sus siglas
en inglés), conforme al contrato celebra
do con dicha comisión, estoes lo que
declaró Carso en Kt reporte trimestral en
la Bolsa Mexicana de Valores.
Además, la utilidad de operación

pasó de 60 millones de pesos e| año
pasado a 743 millonesten el segundo
trimestre de 2021. Con una utilidad ne
ta de 872 millonesde pesos que repre
sentó un aumento de 656 por ciento.
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Pemex, focos rojos

Moody's encendió fo
cos rojos respecto de
Pemex.

La agencia califica
dora degradó la nota

crediticia de la petrolera.
Pemex ya estaba en grado especula

tivo y ahora pasa a altamente especula
tivo. Es mala noticia para Pemex y para
el gobierno mexicano porque está respal
dando financieramente a Pemex.

Moody's anunció la degradación de
la nota de Pemex, que bajó de Ba2 a
Ba3, manteniendo su perspectiva nega
tiva. La degradación de la nota de Pe
mex obedece a la poca confianza que
tiene en su capacidad para librar el las
tre financiero que carga. Considera que
la petrolera no podrá resolver pronto sus
problemas de liquidez y que no podrá ge
nerar un flujo de ingresos propios robusto
y que le permita aumentar su inversión y
aliviar parte de su deuda.

La nueva calificación refleja la preocu
pación de Moody's por que los requeri
mientos de liquidez y el flujo de efectivo
libre negativo de la compañía aumenta
rán en los próximos tres años debido a
los altos niveles de vencimiento de deuda

y el menor flujo de efectivo operativo deri
vado de la expansión. Esto se debe a las
presiones financieras que sufrirá Pemex
en los próximos tres años por su nuevo
negocio de refinación, por el peso de su
misma deuda, por sus capacidades limi
tadas de inversión y por la volatilidad de
los precios internacionales del petróleo.

Moody's explicó que la degradación
de la nota de Pemex obedece a la po
ca confianza que tiene en su capacidad
para librar el lastre financiero que carga.
La calificadora considera que la petrole
ra no podrá resolver pronto sus proble
mas de liquidez y que no podrá generar
un flujo de ingresos propios robustoyque
le permita aumentar su inversión y aliviar
parte de su deuda.

La degradación crediticia de Pemex di
ficulta todavía más el enorme reto que tie
ne que enfrentar el nuevo secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, cu
yo nombramiento oficial sigue atorado.
Outsourcing, en el limbo
Súbitamente vino el rechazo del Sena

do a un periodo extraordinario y traba la
prórroga para la Ley de Outsourcing.
Se impuso la impunidad por encima

de la justicia. Hasta ahora pudo más la
protección a un par de legisladores a
quienes se busca quitar el fuero.

Y por ello quedan en la incertidumbre
la prórroga para la entrada en vigor de
la subcontratación laboral y se pospone
el nombramiento oficial del secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
quien hasta ahora seguirá siendo encar
gado de despacho.

En su sesión del martes, el Senado emi
tió 20 votos a favor, 12 en contra y 3 abs
tenciones para el período extraordinario.
A pesar de que se obtuvo mayoría, no se
alcanzó la mayoría calificada (dos terce
ras partes del voto) para darle luz verde.
El coordinador parlamentario del par

tido Morena en el Senado, Ricardo Mon

real insistió que "está vivo el asunto" y
que continuará con el diálogo con los
legisladores. A pesar de que se obtuvo
mayoría, no se alcanzó la mayoría califi
cada [dos terceras partes del voto) para
darle luz verde. La votación deja en el ai
re varios asuntos que el Congreso antici
paba desahogar con el período extraor
dinario, entre los que destaca la prórroga
para que empresas se adapten a las dis
posiciones en la reforma del outsourcing.

"La consecuencia jurídica es que la ley
[...] en materia de outsourcing, quedan
los plazos firmes que la reforma dispo
ne", declaró Monreal Ávila en conferen
cia de prensa.

En sus artículos transitorios, la reforma
al outsourcing estableció varias fechas lí
mite para que las empresas se adapten
a los nuevos lineamientos. El proyecto de
prórroga fue presentado e impulsado por
el mismo Monreal Ávila.

La STPS y el presidente Andrés Manuel
López Obrador se pronunciaron a favor,
dando casi por hecho que se iba a apro
bar el período extraordinario en el Con
greso. De haberse aprobado, la prórroga
se habría extendido hasta el 1 de sep
tiembre. El PAN y la Confederación Pa
tronal de la República Mexicana (Copar
mex) solicitó una prórroga más extensa,
que diera plazo hasta enero de 2022,
que es la fecha límite para órganos de go
bierno. Veremos si son capaces de encap
sular el tema del outsourcing para lograr
la prórroga y en el mejor de los escena
rios que se extienda hasta el final del año.
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La decisión anunciada ayer de que el
Estado mexicano ya no aplicará va
cunas a los menores de 1 8 años, ge
neró reacciones en muchos sentidos,
pero sobre todo hizo ver una cosa

inequívoca: la Federación decidió cerrar
la llave del presupuesto para la adquisi
ción de vacunas. Al menos para este año.
Ya se estará definiendo cuánto del presu
puesto del 2022 se destinará a la adqui
sición de inmunizaciones anticovid por
que evidentemente será un gasto anual
hacia adelante. Las autoridades ya irán
considerando que también le entre el sec
tor privado a cubrir el costo de vacunas
para sus trabajadores.
Y hablando de costos de la pandemia,

dado que el Gobierno no los transparen
tó, vale retomar los cálculos que hacen
los especialistas porque pueden ayudar
a ubicar escenarios y planear hacia futu
ro no sólo para seguir enfrentando el Co
vid1 9 que aún no ha acabado, sino el
costo del síndrome PostCovid.

El doctor Santiago Lastiri Güiros, médi
co con maestría en medicina preventiva,
administración médica y doctorado en
políticas de salud y gerencia, construyó
un modelo que permite visualizar el costo
anual de la atención de los pacientes Co
vid en México hacia adelante.

Conforme sus cálculos en un escenario

sumamente conservador, el especialista
estima el costo de la atención posterior al
Covid de personas que fueron infectadas
en México y que sobrevivieron. Y lo calcu

la en unos 56,400 millones de pesos es
timando un costo de 400,000 pesos por
paciente hospitalizado y de 40,000 pe
sos (10% respecto del costo del hospita
lizado) por paciente ambulatorio. Es de
cir, su cálculo considera tanto la atención
de hospitalizados como de los pacientes
atendidos en su domicilio.

Considerando las cifras oficiales de in
fectados sin considerar que pueden ser
mínimo 3 veces más altas como muchos

especialistas y la misma OMS lo ha reco
nocido, el Dr. Lastiri toma los números a
mayo del 2021 cuando la Secretaría de
Salud reportaba 2.40 millones de casos
registrados. Y de éstos toma el 20% de
hospitalizados, que serían 480,000. Y si
se considera que de éstos 75% sobrevi
vieron serían 360,000 egresados vivos,
de los cuales a su vez estarán reingresan
do por secuelas al hospital un 15%. Eso
da un total 54,000 personas que requie
ren atención PostCovid, y el costo que cal
cula el doctor Lastiri por la atención de es
tos mexicanos es de 21,600 millones de
pesos. Pero a éste le suma otros 34,800
millones de pesos por los casos de pa
cientes ambulatorios que también queda
ron con secuelas y que por lo tanto igual
mente requieren seguir siendo atendidos
hacia adelante. Sumando ambas canti

dades de hospitalizados y ambulatorios
nos lleva a la cantidad de los 56,400
millones de pesos, que deberán ser cu
biertos por el sistema de salud, ya sea
con gasto público o privado.

El tema aquí es que las autoridades del
país deben considerar cómo afrontar ha
cia adelante los costos de la pandemia
que aún continúa, pero también los eleva
dos costos de la atención postCovid que
el sistema de salud no podrá evitar y que
deberá prever cómo enfrentar.

Para el Dr. Lastiri, que participó ¡unto
con otros especialistas hace unas sema
ñas en un Conversatorio sobre el tema

del Síndrome PostCovid, lo importante
es crear modelos de atención a través de

protocolos que permita articular los es
fuerzos y aprovechar la infraestructura
médica que ya existe articulando la aten
ción primaria, la secundaria y la terciaria.
No se trata, dice de construir nuevas

clínicas o abrir más centros de atención

especializada, sino conformar protocolos
de atención conjunta y multidisciplinaria
para resolver las consecuencias del covid
de toda aquella gente que se queda con
síntomas y padecimientos que perdura
rán por algún tiempo.

El especialista en diseño de estrategias
y esquemas de financiación y modelos
operativos y de gestión en salud ha de
finido un decálogo de recomendaciones
y propone abrir un espacio de diálogo y
análisis para que las instancias guberna
mentales de cada estado de la República
puedan anticipar sus niveles de gasto, co
mo resultado de la demanda de servicios

que se genera y se continuará generando
por las complicaciones y secuelas del Sín
drome PostCovid.
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Backup

Preponderancia: el IFT contradice sus propios criterios
Gerardo Soria

@gsoriag

El Instituto Federal de Telecomu

nicaciones (IFT) pretende iniciar
la liberación del Agente Econó
mico Preponderante en Teleco
municaciones (AEPT) en más de

75 municipios del país. Los comisionados
quieren olvidar la naturaleza de la pre
ponderancia y su carácter indivisible, de
fendido en el pasado por el IFT tanto en
sus propias resoluciones como en todos
los litigios contra el AEPT.

La exposición de motivos de la Ley Fe
deral de Telecomunicaciones y Radiodifu
sión sostiene el carácter indivisible de la

preponderancia para todo el sector de te
lecomunicaciones y a nivel nacional:
"[...] la introducción de un concepto

basado en un criterio objetivo como lo es
la participación nacional en un sector, tie
ne una clara razón de ser. Pero también,
en los sectores de las telecomunicaciones

y la radiodifusión de manera especial, el
avance tecnológico ha significado que
mercados antes diferentes se tornan cre
cientemente en mercados con fronteras

permeables entre sí: por ejemplo, las te
lefonías fija y móvil se vuelven actualmen
te canales alternos para prestar servicios
similares, como puede ser el Internet de
banda ancha y todos los productos y ser
vicios asociados.

[...] esta convergencia significa que

la separación entre mercados se vuelve
hoy un concepto evolutivo y la noción re
levante para el análisis es crecientemen
te la provisión de servicios en su conjunto
dentro de un sector".

El fraccionamiento de la figura de pre
ponderancia constituye un cambio de
1 80 grados respecto de la postura e in
terpretación que tenía el IFT en su Acuer
do P/IFT/EXT/06031 A/76, a través del
cual impuso la regulación asimétrica al
AEPT. El mismo IFT señaló:

"El término preponderancia es distin
to al de poder sustancial, ya que contie
nen elementos diferentes para determinar
su existencia, pues mientras en el caso de
preponderancia únicamente es necesario
considerar: su participación nacional en
la prestación de los sectores de radiodi
fusión o telecomunicaciones, en el caso
de poder sustancial es necesario conside
rar todos los elementos previstos en el ar
tículo 13 de la LFCE, tales como: la par
ticipación en el mercado y la posibilidad
de fijar precios unilateralmente o restrin
gir el abasto, la existencia de barreras a
la entrada, el poder de sus competidores
del agente, las posibilidades de acceso a
fuentes de insumos, así como el compor
tamiento reciente.

Además, para la determinación de po
der sustancial es necesario definir con an
telación un mercado relevante en térmi
nos del artículo 12 de la LFCE. En el caso

de preponderancia, no es necesario de
terminar un mercado relevante ni mucho

menos considerar los requisitos que esta
blecen los artículos 12 y 1 3 de la LFCE,

dado que el Constituyente ha considera
do que la preponderancia es una situa
ción de hecho que sucede con respecto
a un sector.

Desde la perspectiva del Constituyen
te, la existencia de un agente preponde
rante (que ostenta más del cincuenta por
ciento de participación en el sector), ya
constituye un riesgo real o potencial para
el proceso de competencia, la libre concu
rrencia y los usuarios".
Por lo anterior, es inconstitucional y

además incongruente, que ahora el IFT
pretenda levantar parcialmente las me
didas asimétricas impuestas al AEPT
con base en un análisis fragmentado
de competencia por áreas geográficas
y servicios, cuando el mismo regulador
en 2014 tenía claro que el resultado de
cualquier análisis de esa naturaleza sería
irrelevante para efectos de medir la pre
ponderancia e imponer regulación asi
métrica al AEPT. De acuerdo con la pos
tura e interpretación del IFT desde 2014,
es evidente que mientras exista un agente
económico preponderante en telecomuni
caciones, cualquier intento de fragmentar
dicho sector, mediante cualquier variable
o criterio de segmentación, o con base
en estudios focalizados de competencia,
sería contrario a la definición y esencia
del concepto de preponderancia, pues
dada la naturaleza particular del sec
tor de telecomunicaciones que involu
cra la convergencia de servicios y eco
nomías de escala, la sola existencia de
un agente con dicho poder en el sector,
genera un riesgo para la competencia.
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Continuando con mi artículo de "Las Nuevas

tecnologías y los emprendedores", considero
que es necesario que hagamos un alto y re
flexionemos en cuanto sobre el efecto que tie
nen las nuevas tecnologías en la economía.

Continuamente escucho a gente que se queja de todo
el dinero que las empresa gastan en tecnología por la cual
no reciben beneficios, o cuando menos no los perciben co
mo beneficios. Un ejemplo de esto es el desarrollo de la in
dustria espacial.

En realidad, muchos de los beneficios de los que hoy go
zamos se deben a la investigación y desarrollo generados
por dichos proyectos.
En México, desde que yo era pequeño, existe la discu

sión sobre la conveniencia de invertir en desarrollo tecnoló

gico, y desde siempre ha habido muchos políticos que pien
san que, en un país pobre, es tirar el dinero, y que es mejor
comprar la tecnología.

Por otro lado, hay pocos empresarios en México que es
tán dispuestos a invertir en investigación y desarrollo de nue
vas tecnologías. La mayor parte de la inversión privada se
refiere a la mejora de procesos, más que a la innovación.
El desarrollo tecnológico, sea en el ámbito que sea, nor

malmente trae beneficios que eventualmente llegan a la ma
yoría de la sociedad, desde el desarrollo de nuevas fuentes
de empleo, pasando por procesos productivos que hacen
que los bienes de consumo sean más baratos, herramientas
de trabajo y entretenimiento que nos facilitan la vida, hasta
medicamentos que ayudan a que podamos vivir más salu
dables y por más años.
Cuando en los años 50's las grandes potencias decidie

ron invertir en tecnología para salir de la atmósfera terres
tre y viajar por el cosmos, generaron nuevas tecnologías en
los ámbitos metalmecánicos, aleaciones, nuevos materia
les, combustibles y motores más poderosos, y desarrollaron

la microelectrónica.

Este último, es interesante porque, hasta ese momento,
cualquier vehículo: barcos, automóvilesy aviones dependían
de una gran cantidad de cables electrónicos para conectar
los controles e indicadores requeridos. Con el advenimiento
de la era espacial, la posibilidad de meter toda esa cantidad
de cables en un pequeño espacio en donde también tenían
que ir seres humanos, se volvió prácticamente imposible, por
lo que inventaron las tabletas de circuitos integrados que ayu
daron a crear computadoras más poderosas y rápidas.
A partir de ese momento, empezó la carrera por la m¡

niaturización de los equipos electrónicos, desde el radio de
transistores, hasta los pequeños dispositivos de mano, que
mal llamamos teléfonos, pero que son pequeñas computa
doras miles de veces más potentes que aquella que mandó
al hombre a la luna en 1969. La computadora a que ha
go referencia, está en un edificio de siete pisos en el centro
espacial Johnson en Houston Texas y ahora es un museo.

En los artículos pasados, hemos hablado de la innova
ción y del desarrollo en la empresa, así como de las expe
riencias que recibimos de aquellos empresarios que han y
están cambiando al mundo por que se atrevieron a innovar.

La pregunta es como individuos, empresarios, gobierno,
y país ¿por qué no nos atrevemos a dar ese paso? La res
puesta de los políticos será que primero hay que sacar a
los pobres de ese estado; sin embargo, creo que solamente
creando fuentes de trabajo sustentables para todos, logra
remos acabar con la pobreza.
Para lograr lo anterior, el país debe invertir en mejorar y

modernizar la educación, poniendo al alcance de los me
nos afortunados las mejores herramientas en materia edu
cativa, esto es atender las escuelas y mejorar las condicio
nes de los estudiantes más necesitados.

No es el único medio, pero es necesario empezar por
algo que dé resultados palpables para los niños y sus
familias.
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Fragilidad financiera y pesimismo
financiero derivado de la pandemia
Un aspecto relevante que con

diciona la evolución futura
de la economía, lo constitu
yen las expectativas que so
bre dicha evolución tienen los

agentes económicos.
Las decisiones de inversión de las em

presas o de consumo de los hogares, en
gran medida son influenciadas por las
expectativas que se tienen respecto de
cuál será el comportamiento futuro de va
riables económicas, tales como las tasas
de interés, la inflación y, en periodos de
recesión o inestabilidad económica, el
comportamiento del empleo y la perspec
tiva de los ingresos futuros.

De esta manera, por ejemplo, el índi
ce de confianza de los consumidores es
tá correlacionado con factores como la

proclividad al ahorro o a la contratación
de deuda para la adquisición de bienes.

En un entorno tan complejo y volátil co
mo el que se ha derivado de la pande
mia, la expectativa de recuperación, tan
to en términos de su profundidad, como
de su estabilidad y proximidad, condicio
na muchas de las decisiones que a su vez
alimentarán un ciclo económico de creci
miento futuro.

En un estudio publicado recientemen

te, Financial Fragility and Financial Opti
mism Linkageduring Covid19, deChhat
wani y Mishra, se trató de encontrar la
relación entre la fragilidad financiera
que enfrentaron las familias, con la per
cepción de optimismo financiero sobre el
futuro y entre estos, la educación y cono
cimiento financieros.

El estudio encontró que la fragilidad fi
nanciera en los hogares naturalmente re
duce el optimismo financiero acerca de
una recuperación futura; pero que, a ma
yor conocimiento e información finan
ciera, se tiende a moderar esta relación
directa.

El estudio encontró que, a mayor co
nocimiento financiero, el mismo nivel de
fragilidad financiera no está asociado al
mismo deterioro del optimismo financiero
sobre el futuro económico. Mayor conoci
miento financiero impide un sobredimen
sionamiento de los efectos potencialmen
te negativos del futuro.

Lo anterior resulta relevante porque los
niveles elevados de pesimismo financiero
pueden frenar decisiones de consumo o
de inversión de los hogares, más allá in
cluso del propio deterioro que la fragili
dad financiera derivada de la pandemia
haya ocasionado.

Una percepción muy pesimista de fu
turo puede alimentar una contracción del
consumo, mayor de la que técnicamen
te debería de mostrarse como resultado

de la caída de la economía; lo cual impli
caría, a su vez, un freno en la velocidad
de la recuperación económica, particu
larmente en una economía en la que el
consumo pesa tanto, como la de México.
La investigación apunta a que dicho

fenómeno es más notorio en mujeres, en
tre quienes la fragilidad financiera tiene
un impacto mayor y de más largo plazo
sobre su percepción del futuro. También
sobre las mujeres se da más el efecto ma
yor positivo del conocimiento financiero
para atenuar el pesimismo del futuro.
En países como el nuestro, probable

mente esta condición está asociada a que
en un alto porcentaje las mujeres fueron
más afectadas en desempleo y caída de los
ingresos y que son quienes más se conside
ran responsables del futuro bienestar finan
ciero de sus hogares, asumiendo el mayor
grado de responsabilidad sobre el futuro.

El estudio recomienda que la política
pública apoye a las mujeres que perci
ben una situación de fragilidad financie
ra más seria, si se quiere no sólo atender
a un grupo especialmente vulnerable, si
no además provocar un efecto financiero
que estimule de manera más relevante las
decisiones que contribuyan a una mayor
velocidad en la recuperación económica.
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Economía: signos alentadores // FMI: crecerá
México 6.3% //¿Países solidarios? Sólo 2 de 184
CARLOS FERNANDEZVEGA

SIN QUE AÚN sea un ambiente envi
diable, pues el desplome por la pan
demia fue verdaderamente brutal, lo
cierto es que la economía mexicana
mantiene signos positivos, con buena

evolución, lo que confirman, por una parte, los
indicadores de crecimiento reportados perió
dicamente por el Inegi y, por la otra, la mejoría
en las proyecciones de instituciones privadas
que operan en el país y de los propios organis
mos internacionales.

AYER, EL INEGI divulgó el Indicador Global
de la Actividad Económica (IGAE) correspon
diente a mayo pasado y el resultado fue un
incremento de 0.6 por ciento en términos rea
les respecto del mes previo, con cifras desesta
cionalizadas, lo que ya es un signo alentador,
puesto que de enero a mayo de 2021 sólo en fe
brero se reportó un comportamiento negativo.

EN EL DETALLE, el citado instituto explica
que en mayo pasado el comportamiento regis
trado por grandes grupos de actividades fue
el siguiente: las primarias crecieron 8.4 por
ciento, las terciarias 0.8 y las secundarias 0.1
por ciento.

ESO POR LO que hace al comportamiento
mensual. En términos anuales y reales (mayo
de 2020 contra mayo de 2021), el IGAE regis
tró un "brinco" espectacular de 25.3 por ciento
(un año atrás la caída fue de 21.5 por ciento), y
por grandes grupos de actividades las secun
darias avanzaron 36.6 por ciento, las terciarias
21.6 y las primarias 10 por ciento.

SIN DUDA FALTA camino por recorrer para
tapar el cráter económico abierto por la pan
demia y consolidar el despegue, pero la reaper
tura de muchísimas actividades productivas, la
recuperación del empleo y el sostenido avance
en el programa nacional de vacunación son
fundamentales para alcanzar ese objetivo, y
esta es la misma lectura de instituciones nacio
nales y organismos internacionales.

TAMBIÉN AYER, EL Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) "revisó al alza sus pronósticos
de crecimiento para la economía mexicana,
debido a que los resultados del primer trimes
tre de 2021 han sido mejores a lo esperado y
a que se esperan efectos favorables indirectos
de la expansión en Estados Unidos. En 2021 la
actividad económica en México podría crecer
hasta 6.3 por ciento. El pronóstico ha venido

de menos, desde que un proceso de vacunación
para la población general no se había iniciado, e
incluso se despega 1.3 puntos porcentuales de la
estimación publicada apenas en abril por el mis
mo organismo" (La Jornada, Dora Villanueva).

DE HECHO, "LAS proyecciones del FMI para
la economía mexicana superan las de cualquier
otro organismo internacional, así como las del
Banco de México, que mantiene una media de
crecimiento de 6 por ciento para este año y de
3 por ciento para 2022; también son las que
más se acercan al 6.5 por ciento que, según la
Secretaría de Hacienda, crecerá la economía
nacional en 2021".

EL FMI ESTIMA que en 2022 "la economía
mexicana podría avanzar 4.2 por ciento, por
arriba de 3 por ciento publicado por el mismo
organismo tres meses atrás. Se reitera que Mé
xico será impulsado por la actividad de Esta
dos Unidos, cuyo PIB crecería 7 por ciento este
año y 4.9 por ciento el siguiente" (ídem).

PARA EL CITADO organismo multilateral "el
acceso a las vacunas se ha convertido en la prin
cipal brecha a lo largo de la cual la recuperación
mundial se divide en dos bloques: los países que
pueden esperar una mayor normalización de
la actividad a finales de este año (casi todas las
economías avanzadas) y aquellos que todavía
se enfrentan a un rebrote de contagios y un
aumento en el número de víctimas de Covid19.
Sin embargo, la recuperación no está asegu
rada, incluso en aquellos países con niveles de
infección muy bajos, mientras el virus circule
en otros países" (por cierto, en la mañanera de
ayer se informó que "ya vamos por 90 millones
de dosis, con lo cual el abastecimiento para el
plan de vacunación está en tiempo y forma").

EN LAS PROYECCIONES del FMI destacan
las concernientes a China e India, con un cre
cimiento económico de 8.1 y 9.5 por ciento,
respectivamente, en 2021, y de 5.7 y 8.5 por
ciento, en cada caso, para 2022.

Las rebanadas del pastel
EN LA ASAMBLEA General de la ONU,
México y Rusia, junto con otras 182 naciones,
condenaron el ilegal bloqueo a Cuba impuesto
por Estados Unidos seis décadas atrás, pero en
los hechos sólo ese par ha actuado en conse
cuencia y envía ayuda humanitaria a la mayor
de las Antillas. ¿Dónde están los demás países
"solidarios"?

cfvmexico_sa@hotmail. com
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Corte protege a García Cabeza de Vaca // China corta
el vuelo a empresas gigantes # Tesla aumenta ventas
ENRIQUE GALVAN OCHOA

AYER FUE UNA fecha luctuosa para
la lucha contra la corrupción. Dos
ministros de la Suprema Corte José
Pardo y Luis María Aguilar deci
dieron proteger al gobernador de

'lamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca,
rechazando los recursos de la Consejería Jurídica
de la Presidencia y el Senado. Para decirlo colo
quialmente, respaldaron el acuerdo del Congreso
local tamaulipeco de no reconocer el desafuero
que en su momento dictó la Cámara de Diputados
federal. Por otro lado, la Comisión Permanente
del Congreso no tuvo éxito en su intento de llamar
a un periodo extraordinario de sesiones a las
cámaras de Diputados y Senadores. En la agenda
figuraba quitar el fuero a los diputados Mauricio
Toledo y Saúl Huerta, sobre quienes pesan acu
saciones que los llevarían a ser procesados penal
mente. Toledo por enriquecimiento ilícito y Huer
ta por delitos de carácter sexual. Las reuniones de
las Cámaras también servirán para confirmar los
nombramientos de Rogelio Ramírez de la O como
secretario de Hacienda y Roberto Salcedo en la
Función Pública y extender el plazo de aplicación
del outsourcing más allá del primero de agosto,
pero estos temas quedaron pendientes.

China y los gigantes tecnológicos
WECHAT ES EL equivalente chino de Whats
App y Telegram. Su uso ha venido creciendo
en México porque, dicen, ofrece mayor con
fiabilidad. Sin embargo, se ha convertido en el
objetivo más reciente del gobierno chino que
ha emprendido acciones drásticas para frenar
el crecimiento de gigantes tecnológicos cuyo
poder económico le resulta desafiante. Hace
pocos días le había dado un apachurrón a Didi. El
gobierno suspendió nuevos registros de WeChat
para alinear la aplicación de mensajería "con las
leyes y regulaciones pertinentes". Las acciones
de Tencent, un gigante tecnológico propietario
de WeChat, cayeron porque entró el miedo a los
inversionistas. En Estados Unidos, una orden
ejecutiva del presidente Biden que promueve
la competencia entre las grandes corporaciones
comparte algunas metas de China, como restar
les poder. La moraleja es que ninguna compañía
privada puede ser más poderosa que el Estado.

MÉXICO ACABA DE adherirse a un acuerdo del
G20 por el cual se obligará a empresas digitales
a pagar impuesto sobre la renta. Sin embargo,
dos jueces federales, presuntamente maicecidos

CONFERENCIA MATUTINA
por empresas tipo Iberdrola, la cual está siendo
investigada en España por corromper a un jefe po
liciaco para que montara un esquema de espionaje,
mantienen suspendida la ejecución de la nueva
legislación en materia de electricidad, que dispone
que la CFE reasuma sus funciones como principal
actor del mercado. Pasando la consulta ciudadana
del domingo, se espera que llegue al Congreso la
iniciativa de López Obrador para reformar la Cons
titución en el sector energético. Necesitará contar
con los votos de legisladores de otros partidos.

Autos eléctricos

EL FABRICANTE DE automóviles eléctricos
Tesla sorprendió con sus resultados financieros
del segundo trimestre del año, que mostraron
que los ingresos se duplicaron en comparación
a las del año pasado y las ganancias aumentaron
10 veces, a un mil millones de dólares, a pesar de
los vientos en contra de una persistente escasez
global de chips y diversas interrupciones en la ca
dena de suministro. Entregó 200 mil automóviles
entre abril y junio. Y por primera vez, la división
de energía solar y almacenamiento de energía
de Tesla registró más ingresos de lo que gastó.
En el plano de los negocios espaciales, Musk está
librando una batalla contra otros dos multimillo
narios, Jeff Bezos y Richard Branson.

Ombudsman Social: Bancomer
no le entrega su dinero
TENEMOS UN PROBLEMA con Bancomer de
Guadalajara en su sucursal Río Nilo. Se trata de
dos personas de la tercera edad a quienes ya difícil
mente les hacen caso. Resulta que Ofelia murió y le
heredó todos sus bienes (pocos) a Luis Enrique y él
no ha podido hacer efectivo el depósito bancario
por no tener ni la tarjeta de retiro, ni el con trato
correspondiente. La cuestión es que el director
del jurídico de Bancomer le aseguró que sin su
firma en el documento correspondiente no le en
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tregarán el dinero de la cuenta de Ofelia.

Martha Guillermina González /Guadalajara
(verificado por teléfono}

Twiteratti

FRENTE AL CASO de Lidia Cacho y que exone
ra a los responsables de su tortura, podemos decir
como el poeta: para hacer justicia servimos todos,
menos los jueces.

@DrLorenzoMeyer

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

A EL subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell; La secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez; el director del IMSS, Zoé Robledo, y

el canciller MarceLo Ebrard, durante La
conferencia matutina realizada ayer en Palacio
Nacional. Foto Cristina Rodríguez
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Rayos y centellas... En medio
de la tormenta desencade

nada por la presencia del Co
vid19, la capacidad de emprender
se torno en un auténtico faro para
llegar a un buen puerto.

El año pasado la crisis de salud se tra
dujo en la pérdida de más de un millón
de negocios en todo el país y en una in
negable ola de desempleo.
A más de un año de la llegada de la

pandemia aún hay 678 mil personas que
no han regresado a la Población Econó
micamente Activa (PEA) y al menos 2.3
millones que por más que buscan no lo
gran colocarse.
Ante la enorme necesidad muchos

han encontrado una vía de superviven
cia en las franquicias.

El año pasado, pese a la caída de la
economía, el volumen de estableci
mientos de este tipo logró un repunte
del 4%, básicamente por la proliferación
de negocios vinculados con los servicios
de entregas, almacenaje, alimentación
nutritiva, salud e higiene...

El que no enseña no vende.. El uni
verso de las franquicias es francamente

amplio. Sólo en México hay más de 900
marcas de este tipo, las cuales operan
en 91 giros comerciales y aportan el
4.2% del PIB.

Ante el amplio buffet de opciones el
destacarse es una misión crucial para
atraer a los franquiciatarios correctos y
es precisamente en esa labor en la que
se encaja Franquicia Directa que co
manda Sean McGarry.

En el orbe esa firma cuenta con 25
años de experiencia en vincular a las
franquicias con aquellos interesados
en abrir un negocio de estos.

Hoy esa firma irlandesa trabaja con
unas mil 500 marcas, las cuales se ofertan
a través de sus 15 portales. En promedio
al mes su plataforma digital recibe 380
mil visitantes y unos 100 mil suscriptores.
Ana Lucía Ruiz, gerente para Méxi

co de Franquicia Directa, hace ver que
durante el 2020 se trabajó a marchas
forzadas para robustecer sus filtros tec
nológicos y afinar su sistema de análisis
de datos, con el propósito de mejorar la
calidad de los enlaces entre marcas e
interesados.

Actualmente sus herramientas per
miten comparar las opciones de acuer
do con la industria de interés, nivel de
inversión y ubicación lo que eleva hasta
en 35% la posibilidad de cerrar un con
trato de adquisición de franquicia...

Franquicias en aparador... En este año
las miras están puestas en ahondar su
presencia mundial. En ese entramado
México resulta nodal para la firma. Re
cientemente se llevó a cabo su relanza

miento en el país de la mano de la espe
cialista en consultoría para desarrollo de
franquicias Alcázar & Compañía.
Aquí la meta es la de posicionarse

como el principal aparador para las fran
quicias y cerrar 2022 con al menos 100
marcas.

A su vez también están en el radar

el mercado de España este año y los de
Brasil y China en 2022. Así que apetito
de expansión...

KAVAK, BANDERAZO
DE SALIDA EN BRASIL

Y otra firma., que robustece su presen
cia regional es la mexicana KAVAK cuyas
riendas lleva Carlos Garcia Ottati. Esa

empresa líder en AL para la compra y
venta de autos seminuevos anunció ayer
su banderazo de salida en Brasil.

Con una apuesta de 500 millones de
dólares buscaría establecer allá el centro

de reacondicionamiento más grande de
AL. Ahí el objetivo es lograr la adquisi
ción de 100 mil autos y la venta de 50 mil
unidades para finales del 2022. KAVAK
también ya está en Argentina...

Twitter: <S)Soy_AngelesA
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Según los datos de la última
Encuesta Nacional de Ocu

pación y Empleo, en junio el
4.0 por ciento de la Población Eco
nómicamente Activa (PEA) estuvo
desempleada, cifra baja, dadas las
circunstancias. En linio del año pa
sado fue el 5.5 por ciento.

La PEA está compuesta por las personas, ma
yores de quince años, que buscan trabajo. Si lo
encuentran se vuelven población ocupada (PO).
Si no lo encuentran, y siguen buscando, son po
blación desocupada (PD).

La Población No Económicamente Activa

(PNEA), está integrada por las personas, mayo
res de quince años, que no buscan trabajo, y se
divide en dos grupos: los no disponibles y los
disponibles. Los no disponibles (PNEAND), son
personas que no buscan trabajo y, si les ofre
cieran uno, no lo aceptarían. Los disponibles
(PNEAD), son personas que no buscan trabajo

pero, si les ofrecieran uno, lo aceptarían. Cen
tro la atención en este grupo, que explica la baja
tasa de desempleo, que puede llevar a la falsa
conclusión de que le recesión no afectó grave
mente al empleo.

En junio de 2018, antes de la 4T, la tasa de
desempleo fue 3.4 por ciento de la PEA. En
junio de 2019, ya con la recesión en marcha, fue
3.6. En junio de 2020, en plena recesión, fue 5.5,
la más elevada durante la misma. En junio pa
sado fue 4.0 por ciento, cifra baja, pero enga
ñosa si consideramos la PNEAD, compuesta por
quienes no tienen trabajo, no lo buscan, pero
si les ofrecieran uno lo aceptarían. Gente que
necesita trabajar pero que perdió la esperanza
de encontrar trabajo, razón por la cual no lo bus
can. Desempleados sin esperanza.

En junio la PD fue el 4.0 por ciento de la PEA,
2 millones 309 mil 107 de personas. La PNEAD
fue el 20.0 por ciento de la PNEA, 8 millones
146 mil 833. La suma da 10 millones 455 mil
940 personas que, sin trabajo, y necesitando
trabajar, o buscaron activamente uno (PD), o
pasivamente esperaron que se les ofreciera uno
(PNEAD), suma que equivale al 18.2 por ciento
de la PEA, 57 millones 386 mil 628 de personas,
18.2 que es el verdadero porcentaje de desocu
pación en el país.

En condiciones de subocupación (quienes,
teniendo trabajo, tienen la necesidad y disponi
bilidad de trabajar más, sin la oportunidad para
hacerlo), se encuentra el 12.4 por ciento de la PO.

En condiciones críticas de ocupación (quie
nes trabajan menos de 35 horas a la semana, o
más de 35 pero ganando hasta un salario mínimo,
o más de 48 pero ganando hasta dos salarios mí
nimos), se encuentra el 25.6 por ciento de la PO.
En condiciones de informalidad (quienes,

dada la naturaleza del negocio para que el traba
jan, resultan laboralmente vulnerable, o cuya re
lación laboral no es reconocida formalmente por
el patrón), se encuentra el 55.6 por ciento de la PO.

Enormes retos en el mundo laboral mexicano.
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El Tren Maya no es un tren, es un proyecto de desarro
llo regional que induce entre otros aspectos el re
ordenamiento de las ciudades del sureste; quien crea

que la selva de la región es un edén, es un pobre iluso que
sólo conoce la verdadera situación de la región a través de
videos de Internet: desde Tabasco, pasando por Campeche
y hasta Chiapas, el deterioro social y ambiental crece año con
año con urbanizaciones precarias, el Tren Maya, a cargo de
Rogelio Jiménez Pons, ejecuta un plan para enfrentar de ma
nera sustentable los problemas del crecimiento.
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Aquí se ha comentado el éxito de
los gobiernos yucatecos, siendo el
actual el de Mauricio Vila, para con
servar una estrategia transexenal de
obra pública, social e infraestructura
más allá de las ilusiones políticas. El
éxito mismo del aeropuerto de Mérida
acotó su existencia tras crecer siste

máticamente durante 91 años. La lle
gada del Tren Maya ha dado paso a un
reordenamiento urbano que reclaman
los meridenses ... y sólo el nuevo ae
ropuerto significará una inversión de
entre 9 mil y 10 mil millones de pesos.

El dinero, se sabe, provendrá de un
modelo de asociación público privado
en el que un grupo de inversionistas
locales encabezados por José Loret
de Mola, y manteniendo la operación
aérea a Grupo Asur a cargo de Fernan
do Chico Pardo.

El actual aeropuerto, sus instalacio
nes y terreno darán paso a un nuevo es
pacio de crecimiento habitacional, ser
vicios y entretenimiento que permitirá
el disfrute de los que allá habiten o via
jen. Muy parecido a lo que se esperaba
sucediera con el finado aeropuerto de
Texcoco. Pero eso es otro tema.

SCTFAA, take off. El pasado fin de
semana la SCT de Jorge Arganis emitió
una información del todo alentadora:

la Federal Aviation Commission, que
encabeza Steve Dickson, apoyará a
México con asistencia técnica a México

para garantizar la calidad de la autori
dad mexicana para recuperar la Cate
goría Uno para la aviación nacional. El
avance entre ambos países es resultado
al trabajo técnico del subsecretario de
transporte, Carlos Morán, que ha re
suelto muchas de la incógnitas áreas de
la autoridad estadounidense.

Nahle supervisa. Las giras por Italia
y Turquía que realiza la secretaria de

Energía, Rocío Nahle, tuvieron obje
tivos muy precisos: constatar la cons
trucción de equipos críticos para la
refinería de Dos Bocas donde la obra

civil marcha a todo vapor antes de que
la época de grandes lluvias dificulten
los trabajos, para de esa manera sin
cronizar la entrega de tales equipos
con la funcionalidad ya concluida de
la infraestructura. En Italia, la empre
sa ATB es la encargada de fabricar las
turbinas y megacompresores, equipos
que fungen como corazón y pulmo
nes de los procesos de refinación. En
tanto que Turquía, la empresa Cimtas,
supervisión en la fabricación de 12 co
lumnas de proceso, resulta especial
mente importante, pues en esas torres
se efectúan los procesos de separación
de sustancias en cada etapa de la refi
nación. A darle velocidad, pues la im
portación de petrolíferos terminados y
como materia.

FONACOT: se va y se autoliquida.
Salió fino el ahora ex director del Insti

tuto del Fondo Nacional para el Consu
mo de los Trabajadores, Alberto Ortiz
Bolaños, quien tuvo que salir por orden
fulminante del secretario Rogelio Ra
mírez de la O, tras quedar clara la ilega
lidad con que ese personaje formó un
Fideicomiso (el Fondo de Protección
de Pagos, donde se guardaba sin justi
ficación alguna los seguros de créditos
operados por aseguradoras comercia
les), acción que desde mayo pasado es
investigada por el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa. Pero para no
dejar nada en la mesa, "Betito Ortiz" se
dio un finiquito con casi un millón de
pesos..., aunque no tiene atribuciones
para ello. Y bueno, el asunto es más
gravoso considerando que muchos em
pleados fueron despedidos por Ortiz al
principio del sexenio y no recibieron
compensación alguna.
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INVERSIONES
INYECCIÓN DE 500 MDD

Plataforma Kavak llegará a Brasil

La plataforma de compraventa de autos Kavak, que lidera Car
los García Ottati, llegará al mercado brasileño con una inversión
de 500 millones de dólares. En los próximos seis meses contrata
rá más de mil personas y establecerá un centro de reacondiciona
miento vehicular en Sao Paulo. El objetivo es comprar 100 mil au
tos y vender 50 mil a finales de 2022.

TRABAJO BILATEBAL Y CON SECTOB PBIVADO

De la Mora busca diálogo energético con EU

Resulta que Luz María de la Mora, subsecretaría de Comercio
Exterior, participó en la reunión del Consejo de Negocios de Ener
gía MéxicoEstados Unidos, donde se habló de la importancia de
mantener el diálogo entre las dependencias de ambas naciones,
así como integrantes del sector privado con el fin de avanzar una
agenda de colaboración.

ADQUISICIÓN EN MONTERREY
Fibra Prologis paga 15.7 mdd por terreno

Fibra Prologis, que dirige Luis Gutiérrez, compró una superficie
de 222 mil 118 pies cuadrados de espacio industrial por 15.7 mdd
en Monterrey. La propiedad está rentada a una de las tiendas de
partamentales más grandes de México. Aunado al parque que ad
quirió en Ciudad Juárez, suma 35 mdd en inversión.

PROGRAMA DE APOYO POR DESASTRES NATURALES

Hacienda hace oficial extinción del Fonden

En medio de la pandemia, l a Secretaría de Hacienda hizo oficial la ex
tinción del Fondo de Desastres Naturales, por lo que será la Coordi
nación Nacional de Protección Civil la que dicte las normas para la
ejecucióndelosprogramasparalaprevención,auxilioyapoyoalapo
blación en situación de desastre por fenómenos naturales.
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Vacunas para niños;
salud en Chiapas

£
on muchas las preguntas sobre la va

k cunaciónaniñosy, de acuerdo con el
J centro Johns Hopkins, la Agencia Eu

ropea de Medicamentos (EMA) ya aprobó vacu
nas para niños de 12 a 17 años, mientras la FDA de
Estados Unidos le pidió a PfizerBioNTech y Mo
derna que amplíen el tamaño de sus ensayos clí
nicos entre niños de 5 a 11 años, ya que más de 4.1
millones de niños dieron positivo a pruebas del
covid19 y casi 500 murieron.
En la Unión Europea es la primera vez que se au

toriza la vacuna Moderna contra el covid19 a niños

después de análisis que revelan sus efectos positivos
en creación de anticuerpos. La EMA dijo que no se
detectaron efectos secundarios nuevos y poco co
munes ni inflamaciones del músculo cardiaco. Se le
conoce como Spikevaxyya se aplica en adultos ma
yores de 18 años; antes la única opción era la de Pfizer
BioNTech para niños de 12 años o más en Europa
La FDA quiere saber si la aplicación de la va

cuna a niños entre 5 y 11 años no provoca infla
mación del músculo cardiaco ni inflamación del

revestimiento alrededor del corazón, y les pidió
a ambas empresas que amplíen por lo menos a 3
mil niños en sus estudios, el doble de participan
tes originales. Moderna ya respondió favorable
mente para hacer las pruebas en el próximo in
vierno, mientras que PfizerBioNTech hará una
solicitud de autorización en septiembre incluso
para realizar pruebas en niños de 6 meses a dos
años en octubre o noviembre.

En India también hay investigaciones sobre el te
ma, al igual que en China. El gobierno de Joe Biden
solicitó, adicionalmente, que se dé una explicación
del por qué la pandemia afecta más a niños de color,
hispanos, latinos y nativos americanos. Hay avan
ces, pero no soluciones completas.

Cuarto de junto
El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón,
como parte de la transformación al sistema de
salud pública que implementa el presidente An
drés Manuel López Obrador para garantizar
la atención médica y el acceso gratuito a medi
camentos para toda la población, implemento la
Red Estatal Código Corazón. A través de la Secre
taría de Salud, que encabeza José Manuel Cruz
Castellanos, se utiliza la más avanzada tecnolo
gía para atender a los chiapanecos que padecen
infarto agudo al miocardio y otras enfermeda
des del corazón, la principal causa de muerte en
Chiapas; la entidad estará a la vanguardia en este
tipo de tratamientos a escala nacional con trata
mientos en el área de urgencias del Hospital Ge
neral Dr. Jesús Gilberto Gómez Maza, para de ahí
ser canalizados a una sala especializada llamada
Hemodinamia, que cuenta con equipo e insumos
médicos de última generación... Antonio del Va
lle, presidente del Consejo Mexicano de Nego
cios, estuvo presente durante la presentación del
programa de reactivación económica para CdMx
anunciado por Claudia Sheinbaum. ^
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A raíz de la decisión del presidente Andrés Manuel
López Obrador de asignar la administración de los
puertos a la Secretaría de Marina, que dirige Rafael
Ojeda Duran, se notan cambios profundos y quizás
el mayor ejemplo es el puerto de Acapulco, en donde

no se le renovó la concesión a la operadora de puertos SSA, que
dirige Manuel Fernández. Quien conoce la historia señala que
dejaron pasar tiempo, que se juntó con los cambios en el gobier
no e impidió la restitución por otros 25 años, como lo solicitaron.

Hubo fiesta a nivel de gobierno y entre los pobladores, asegu
rando que recuperaban para beneficio social el puerto; sin em
bargo, la realidad ha sido cruel, porque a raíz de que terminó la
concesión a SSA, una gran empresa con prestigio internacional,
se detuvieron las operaciones comerciales. Por ejemplo, era una
gran puerta para el comercio
de automóviles. Por esa ru
ta, México exportaba a Asia,
en especial la firma japonesaNtai, que cieñe JJpLta
en Cuernavaca, Morelos.
También dejaron de llegar ios cruceros internacionales. Esos

que se van por roda la Costa hasta Alaska, El puerto está desfa
llecido. Por cierto, que Transportación Marítima Mexicana TMM,
que dirige José Serrano, era una de las transportadoras usuarias
de! puertos, pero la concesión y operaciones era de SSA, que se
llevó ios arribos de barcos mercantes a los puertos de Manzanillo
y Lázaro Cárdenas, en donde es uno de los jugadores importantes.

Para cerrar el círculo, nos comentan que en el puerto de Tu
xpan también le cancelaron a SSA los permisos de importación
de gasolina. Resulta que junto con Montería Energy invirtieron
varios millones de dólares en depósitos para almacenamiento de
combustible. Ya están instalados los grandes depósitos, para ha
cer la importación de gasolina, pero a última hora el gobierno
les canceló los permisos y es muy factible que al final de la his

toria sea directamente Pemex. quien asuma el control de esos
almacenes.

COMERCIO

De acuerdo a datos de! 1NEGI, que ileva Julio Santaella, en junio
se importó petróleo de Estados Unidos por 4,372.02 millones de
dólares y las ventas de la canasta
mexicana recopiló 2,625,22 millo
nes de dólares; o sea, un déficit de
1,748.80 millones de dólares, con
lo que se confirma que somos im
portadores neto de petróleo. Por
cierto, la industria automotriz exportó 11,824.19 millones de dó
lares en sólo un mes.

RELEVANCIA

Mucho llamó ta atención i a presencia de Antonio Del Valle Pe
rochena, presidente del Consejo Mexicano de Negocios, du
rante el evento de reactivación económica para la Ciudad de
México que encabezó la Jefa de Gobierno Claudia Scheim
baum. Su sola presencia avala de forma relevante el Plan de
la capital, ya que no hay que perder de vista, que hoy la ciu
dad lucha por no perder su dinamismo e ir más allá como lo
demuestra haber obtenido el 1er lugar de Latinoamérica en
proyectos de inversión extranjera»
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Pemex y su deuda de
100 mil millones de dólares

Las políticas comerciales que pretende poner en marcha
la 4T como el precio máximo al Gas LP antes de crear su
propia empresa llamada Gas Bienestar con subsidios, el
cierre a las importaciones de petrolíferos por medio de
empresas privadas, muchas de ellas con capital estadou
nidense, son sin duda el inicio de una crisis.

Hay claras violaciones al Tratado de Libre Comercio y
el presidente López Obrador lo sabe, tiene la película muy
clara. Fue advertido por el exsubsecretaiio para América
del Norte y renegociador del TMEC, Jesús Seade.

El Presidente olvida que Pemex tiene unos 100 mil
millones de dólares en bonos de deuda que están en el
mercado donde no tiene ningún control y se pueden con
vertir en un problema si continúa con sus proyectos tal
como lo hace ahora.

Además, se viene una serie de regulaciones que obli
gan a Pemex a abandonar sus actuales políticas petrole
ras impulsadas por senadores demócratas de Estados
Unidos que buscan sancionar a las empresas que no re
duzcan su huella de carbón.

En cinco años Pemex no tendrá capacidad de enfren
tar este reto.

La combinación de ser la empresa petrolera más en
deudada del mundo, tener un plan de negocios basado
en combustóleo, atacar la apertura comercial y proponer
cambios que amenazan con expropiaciones indirectas
más prácticas claramente violatorias de leyes y acuer
dos firmados son un coctel explosivo que le puede re
ventar en la cara en cualquier momento al Gobierno de
la Cuarta Transformación.

BUZOS
1. El tema de los servicios médicos en Pemex se está con

virtiendo en una pesadilla. Hay problemas fuertes en va
rias plazas donde los derechohabientes simplemente
tienen que curarse con sus propios recursos. Resulta que
están contratando médicos de manera directa con pagos
de 50 mil pesos mensuales en lugar de un hospital o una
clínica. Hay casos en manos de la auditoría interna como
el de un nutriólogo que da dos consultas al mes o un
pediatra al que le pagaron una consulta de un usuario de
49 años, así son las cosas en el servicio médico de Pemex
subrogado. Todo esto lo tiene la auditoría interna porque
las constantes denuncias y quejas provocó se inicie una
investigación porque se tiene un gasto anual cercano a
los 150 millones de pesos. El modus operandi que se tiene
es que en lugar de contratar directamente a las institu
ciones médicas los hacen por medio de una tercería que
se llama "Salud a tu alcance", que no tiene infraestruc
tura hospitalaria propia, y es la que recibe los pagos que
hace Pemex y ha ocurrido que luego dejan de pagar a los
hospitales, aunque Pemex ya les pagó a ellos y entonces
se niega el servicio a las familias petroleras. El caso no es
menor, porque lo mismo ocurre en el tema de las medici
nas, ya que hay un desabasto generalizado y la gente
compra su medicina y no se la pagan. La auditoría sigue
en marcha, vamos a ver qué más encuentran.

2. Nos dicen que en la CFE ya hay un nuevo sheriff
para el caso de las empresas que quieren conseguir
contratos de proveedores. En todo caso, la recomenda
ción que hacen es buscar el visto bueno de Julia Abdala
¿Será?
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Fibra Uno, señales positivas
por la recuperación

El fideicomiso inmobiliario que dirige Gonzalo Robina
reportó sus cifras del segundo trimestre que fueron
mejores a lo esperado. En especial el segmento indus
trial sigue mostrando solidez y especialmente el sub
segmento logístico ante la recuperación de la econo
mía que ya habría superado la parte más complicada
que provocó el cierre de la mayoría de las actividades
económicas; la recuperación de Estados Unidos y la
continuidad de los beneficios fiscales; el dinamismo
del comercio electrónico; las tendencias de nearsho
ring que posicionan a México como un destino obliga
do para instalar mayor capacidad productiva que res
ponda a la demanda del mercado estadounidense.

Luego hay que sumar el segmento comercial apo
yado por la reactivación del consumo y una mejor
perspectiva que apoyó el regreso de 370 millones de
pesos que el fideicomiso había reservado para apoyar
a sus inquilinos, y al mismo tiempo que se aceleró la
recuperación de rentas atrasadas y los primeros sig
nos del regreso de la demanda por espacios.

Ambas divisiones compensaron la ligera caída en
la ocupación de oficinas y de hecho se anticipa que
este segmento siga afectado por una volatilidad en el
corto plazo considerando la alta disponibilidad de in
ventario sobre todo en la CdMx.

TENDENCIA POSITIVA

Si bien durante el segundo trimestre del año, los in
gresos de Pinfra, la empresa que encabeza David Pe
ñaloza, fueron apoyados por la baj a base de compara

ción, como muchas otras emisoras que ya divulgaron
los resultados financieros, el comportamiento de sus
tres unidades de negocios fue apoyado por la recupe
ración paulatina de la economía que se tradujo en la
puesta en marcha de nuevas obras, proyectos y nue
vos contratos.

Así, la combinación de ambos factores permitió un
avance anual de 70% en las ventas de Pinfia que su
maron tres mil 25 millones de pesos.

El renglón más dinámico fue el de Concesiones que
reportó un crecimiento anual de 66% en ingresos y de
77% en tráfico ante la reapertura de actividades;
Construcción registró un avance de 73%; y la división
de Plantas, gracias a los contratos que liberó el go
bierno de la CdMx, se disparó más de 200%, aunque
su aportación en las finanzas es mucho más discreta
que el resto de los negocios.

El destacado desempeño operativo repercutió en la
utilidad neta que avanzó 76%. Y sobre el reporte tri
mestral, el área de análisis bursátil de Banorte destacó
que pese a que el tráfico vehicular todavía no regresa
a los niveles previos a las restricciones sanitarias, las
expectativas para Pinfra son positivas debido a una
potencial recuperación más acelerada que se traduci
rá en sólidos crecimientos y una mayor generación de
flujo de efectivo.

Además, consideró que el múltiplo al que cotizan
las acciones en la BMV de fosé Oriol Bosch, es atracti
vo considerando el nivel previo a la pandemia, y por lo
tanto reiteró su recomendación de compra.
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Alsea como OXXO deja ANTAD por
ajuste de costos, la cuota extra y Expo respiro
Como era previsible los últimos tiempos no
han resultado fáciles para el consumo por el
impacto de la crisis en el empleo y el poder de
compra.

Soriana de Ricardo Martin Bringas recién
reportó y sus ventas mismas tiendas del se
gundo trimestre cayeron 1.3%. Cierto, cerró 10
unidades pero la actual coyuntura la tomó
mal parada.

La Comer de Santiago García tampoco pue
de presumir. Sus ventas mismas tiendas del
lapso sólo avanzaron 0.2% y las de Walmart de
Guilherme Loureiro apenas 4.7% que en térmi
nos reales es negativo. Así que la película con
firma el horizonte que se preveía.

Por ello no sorprenden las recientes noti

cias con respecto a las últimas deserciones en
ANTAD. Primero Oxxo de Carlos Arenas y esta
semana Alsea de Alberto Torrado. También se

separaron otros 2 socios más pequeños.
El asunto se explica por ahorros operativos

en todos los casos. La coyuntura afectó severa
mente el presupuesto de ANTAD que preside
Vicente Yáflez Solloa. La Expo ANTAD que de
inicio aportaba 50% del ingreso y luego hasta
70% debió cancelarse en 2020. Fue necesario

una cuota extraordinaria el año pasado y otra
más en 202L Esta última fue la que precipitó a
Oxxo.

Alsea se sabe, tenía un par de años que se
había incorporado a ANTAD. Su adscripción
generó buen flujo de información para ambas
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partes, pero nunca pagó sus cuotas. Como las
de Oxxo debieron ser onerosas porque van en
función de los metros cuadrados que se tie
nen. Además Alsea tampoco vive un buen
momento.

Hoy la ANTAD tiene 100 socios vs los 104 de
finales del año pasado, internamente debió
ejecutarse una fuerte reducción operativa. La
nómina se achicó y ejecutivos como Eugenio
Carreón y Rogelio Rodríguez se separaron. La
posición que dejó lavier Salas, que en paz des
canse, no se sustituyó.

Se espera que con la Expo Antad Guadala
jara programada para el 18,19 y 20 de octubre,
los flujos mejoren. Esa reunión es un centro de
negocios y llegó a significar operaciones por
15,000 mdp. Claro que el rebrote de la pande
mia genera incertidumbre, pese a que habrá
aforos acotados y todas las medidas sanitarias
pertinentes.

Como quiera tiempos difíciles.

BUSCA PRODECON CON SAT
AJUSTE DE ISR A PEPENADORES
La Prodecon de Luis Alberto Placencia solicitó

al SAT de Raquel Buenrostro analizar una baja
del 5% al 1% de la tasa de ISR vinculada a ope
raciones de compras de primera mano de re
ciclaje, ya que se afecta a un grupo de 2.5 mi
llones de pepenadores que viven en situación
de pobreza (mujeres y ancianos). Según el

análisis de Rafael Gómez Garfias de la su

bprocuraduría de Análisis Sistémico la carga
es excesiva y más alta de la que paga un asa
lariado. Se espera una respuesta antes del 5 de
agosto y la realización de mesas de trabajo. El
50% de los recolectores no gana más de 500
pesos semanales.

PIB 2° TRIMESTRE
CONTRASTE MÉXICO Y EU
Mañana se conocerá el PIB al T trimestre de la

economía de EU y el viernes el mismo dato pa
ra la de México. Contrastes por las políticas de
foe Biden y Andrés Manuel López Obrador. CI
Banco de Jorge Rangel de Alba prevé un creci
miento trimestral del PIB de EU de 21%, mien
tras que el de México llegarla máximo al L2%.

TURISMO CON CANADÁ
HASTA JUNIO "CONGELADO"

El verano tendrá poco brillo para el turismo y
eso a reserva de que el rebrote de la pandemia
no sea más dañino. Hasta el primer semestre el
turismo estadounidense aún está abajo 21% vs
el mismo lapso del 2019 según Cicotur que diri
ge Francisco Madrid, pero el de Canadá por las
restricciones "está congelado" con una caída
del 97%.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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jAíjjo le pernirító a SheínÍHium eliminar el velo
prejuicioso que le nfejtí de ia iniciativa privada
durante su primer tramo de gobierno

a respuesta es sí. Finalmente fa adminis
tración de la Jefa de Gobierno, Claudia
Shainiiaum,comprendió que los empre
sarios sólo I nverürán si tienen tos Incentivos

adecuados para hacerlo en libertad, donde
quieran y con las menores trabas posibles.
Esa es la esencia de lo que se presentó e l

lunes: una reconciliación de la izquierda progresista con los
Intereses empresariales.

El plan es ambicioso, particularmente en construcc lón, algo
en lo que la ciudad se estancó.Se pondrá un freno, por ejemplo,
al engorroso IN VEA (el Instituto de Verificación Administrativa],
que ha servido como cueiío de botella para que la capital se
desarrolle. La suspensión de sus inspecciones esalgolnédlto
y muy positivo. Ya no habrá clausuras de obras por doquier.
Asi mlsm o, se pemn Itl rá n construcciones en un perímetro de
un kilómetro alrededor de Paseo de la Reforma, y los famosos
trámites de Impacto urbano y ambiental serán concentrados
para no a nd ar pepena ndo el favor de la obtención de sellos de
las alcaldías, protección civil y el sistema de aguas.
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El gobierno de Claudia Sheinbaum estaba destinado al
  fracasos! no actuaba pronto. Vtodo

indica que se dispuso a escuchar. En
el plan, por ejemplo, se detalla que
los edificios de oficina s que qu leran
reconvertí rse a vivienda en a lea Idias

centrales podrán hacerla. Es una gran
apuesta para recentrificar a la ciu
dad en diferentes puntos, a pro ve
cha ndo ta infraestructura existente
y las nuevas formas de tra bajo de la

gente que labora en oficinas.
Da mucho gustoverqueeneJ plan de la Jefa de Gobierno

sus proyectos estratégicos son un punto más y no se su
perponen a todo lo demás donde la Iniciativa privada lleva
mar». El vlad ucto Elevado Zaragoza será una abra magna, que
desahogará el Infame tráfico cotidiano de la entrada y salida
déla capital desde Puebla. Asimismo, su Parque Aztlán que
construirán Mota Eng 11 y Thor Urbana se ve fina I mente de un
nivel adecuado para la el uda d. Algo le permitió a Sil el nba um
eliminar el velo prej u Icicso que le a lejó de la I nteiativa privada
du rante su prl mer tra mo de gobierno, u na hipótesis es que el
fracaso electoral del 6 de junio, y su mayor cercanía a ra te de
esa con el presidente Andrés Manual Lápaz Obrador quien
reenfocósu atención en la capital— le hicieron recapacitar.

KAVAK

La empresa de venta de autos usados que encabeza Cartas
Carda Ottati arrancará operaciones en Brasil, para lo cual
destina rá una inversión de Dlls $ 500 m II Iones y contratará a
m II peisonas. Su meta es establecerse en San Pablo, comprar
TOO mil vehículosy vender SO mi la más tardara finales de 2022.

CANADÁ

Para ingresar como turista a ese país se aceptará a los vacuna
dos con Moderna, Pfizer, AstraZeneca y Janssen. El certificado
de vacunación deberá estar traducido, y de todas formas se
exigirá la prueba PCR.

UOTACAftLOSlOOiiiCMAIL.COM / WHATSAPP 56~H649060
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Con Jo# Juegas Olímpicos de Tokio 2020, fas
leleuisoras han centra río sus boterías en reforzar
la programación deportiva en horaiios nocturnos

esde haré un aAo las empresas de bebidas
han puesto su foro en el cu Idado del agua, lo
que va desde planes de reforestación hasta
la mejora desús procesos de producción.

Una firma que acaba de poner el lis
tón más alta en ese tema es la cervecera

Helneken, que dirige aquí Etienna Strijp,
y que anunció una serie de medidas para 2025 para cuida reí
recurso hldrico como parte de su estrategia global llamada
Breiv ? Setter Wnrló #f?olseTbesor203CL La Intención es

reforzar acciones que ha venido desarrollando y que ya han
dado buenos resultados. En el último lustro, Helneken México
se ha posidonado como la unidad de operaciones con menor
consumo de agua para esa Firma a nivel global.

Ahora, la meta es que para 202S utilice en promedio z_55
litros de agua por litro de cerveza producida en sus siete
ce ivecerfas, c mando el está nria r Internacional es de 2.9 litros,
y en la industria llega a ser de cuatro litros.

Otra de las metas de la empresa para ese periodo es q ue
todas sus cervecerías sean neutrales en agua, es decir, que
devuelva n al medloambientelOO por ciento o más del agua que
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  utilizan en sus procesos productivos.
La cervecera tiene presencia en

zonas de estrés híd rico como Mon

terrey [Nuevo León), Guadalajara
[jalisco], Teca te (Baja California] y
Toluca (Estado de México) donde ya
se cumple con este objetivo,

?tro avance significativo es la re
ducción de emisiones de carboneen
el proceso de producción que al cierre

de 2020 reportó una baja de 40 por ciento y su meta hacia
202Ses reducir 40 por ciento adicional para avanzaren la
meta globa I a 2030 de ser una cervecera con cero emisiones.

LA RUTA DEL DINERO

El evento de reactivación e n Ja ca pita I del país que enea bezó
Claudia Shainfcatu» Pardo, deja clara la apuesta de evitar
el deterioro económico a pa rtlr de la responsa bilidad de los
eluda da nos. En el foco están sectores como la construcción,
permitir eventos paulatinamente masivos, conversión de
oficinas en vivienda, y seguir avanzando en consolidación
de la seguridad sanitaria a partir de acelerar la vacunación.
Llamó la atención un personaje clave del ámbito empresa
rial del país, Antonia Del valla Parochana, presidente del
Consejo Mexicano de Negocios; cuya prese riela avala el plan
para la C0MX._ Con los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, el
horario nocturno es foco de a tención de las a udlenclas en la

pantalla chica, de ahí que las televisoras han de centrar sus
baterías en esa progra mac i ú n. En et caso de Imagen Televi
sión, que tiene como mandamása Úlagario VázquazAMir,
se ha logrado una mezcla muy interesante entre deporte y
humor pul [tico con su programa EJ Triunfo que importo. Lo
lleva n Eduardo vidagaray y losé Ramón san Cristóbal Et
Estoco, en la pa rte h umorística y los comentarlos deportivos
tienen como Eideres a PablaCarrflloy lavlar Alare An en una
apuesta fresca con I nformaclón en tiempo real y tecnología
para seguir los pormenores de la Justa deportiva

ROGELIOVÁRELAf HOTMA.IL.COM i atOGPO_VARELA

Fecha: 28/07/2021

Página: 17

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 18,212

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Para muchos» la pande
mia fue un frenón en la
vida que nos llevó a la
incertidumbre y a la an
gustia Para otros, fue una
sacudida que nos obligó a
reinventainos. En medio
de los dos extremos, para
la mayoríacreo, fue un
momento de mirar hacia
adentro y encontrar la
oportunidad de hacer lo
mismo» pero mejor.
Suena menos ambicioso, más
realista, pero a muchos de uste
des esta crisis los encontró en el

lugar correcto, haciendo lo que
aman y contribuyendo como
mejor pueden a construir
un mundo mejor. ¡Eso suena
fantástico! Lo que sí creo es
que la pandemia nos movió de
la zona de confort y, al menos,
pudimos ver nuestros errores,
tratar de corregirlos y buscar
ser mejores.

Así le pasó a la increíble
chef y emprendedora Martha
Ortiz, fundadora de restauran
tes como Águila y Sol, Dulce
Patria, Filgrana y Ella Canta (en
Londres), quien despertó su
pasión por contar historias a
través de la comida cuando era

niña y escuchaba las charlas de
sobremesa que compartían sus

padres con Carlos Fuentes, José
Luis Cuevas o Rufino Tamayo.

Su primera crisis como em
presaria ocurrió con su primer
restaurante, Águila y Sol Fue
un emprendimiento exitoso
con reconocimientos interna
cionales, que vivió por cinco
años hasta que la delegación
Miguel Hidalgo lo clausuró por
una razón absurda: la falta de
estacionamiento, aun cuando
compartía acera con otros
restaurantes y sus respectivos
valet parkings.

A la distancia, la chef sólo re
cuerda estos hechos amaigos
con una frase llena de sabidu

ría: "No hay grandes vidas sin
grandes tragedias."

La segunda "tragedia"
en su carrera de chef y
emprendedora vino con la
pandemia. La chef mexicana,
reconocida por sus cartas de
platillos con un toque literario
y artístico, vivía su plenitud
profesional cuando el
COVID19 vino a trastocar los

espacios de convivencia que
son los restaurantes, "Nos dejó
solos, sin una posibilidad de
relación. Para mí eso fue muy
complicado", reconoce. "A mí
me gusta la gente, el espíritu y
la piel, me gusta salir a la calle

y ver la vida."
Pero no sólo hubo drama.

La pandemia también le
enseñó sobre la generosidad
humana y la importancia
de hacer conciencia para
saber de qué estás hecho. "La
pandemia me hizo ver hacia
adentro: las fortalezas que
puedo tener y mis debilida
des, y, como siempre lo decía
Matisse, en mis defectos está
mi estilo,"

Como negocios, los restau
rantes sufrieron un golpe bru
tal, pero sin ese golpe quizá
no habría nuevos aprendizajes
para conectar con la gente.

La chef tiene fe en un futuro
mejor. "Creo que las personas,
después de haber estado en
esta especie de reclusión, que
remos sentir la vida y quere
mos sentirnos unos a otros."

Para hacer ese mejor futuro
posible, dice, se necesita pasión
y paciencia. "¿Qué deseo
hacer? Lo mismo, pero mejor.
Que no sea un restaurante y
ya, que sea algo que te toque el
corazón, que te des cuenta de
que estás vivo, y que brinde
mos por este color y sabor de la
esperanza."

Y a ti: ¿te paralizó el miedo,
te reinventaste o has logrado
hacer lo mismo, pero mejor?
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GAS BIENESTAR ENTRE DUDAS

El proyecto del Gobierno federal para
crear la empresa estatal Gas Bienestar,
que presumiblemente iniciará opera
ciones en dos meses, no deja de generar
múltiples dudas sobre su arranque y su
posterior funcionamiento. De hecho,
además de los anuncios hechos en las

"mañaneras", no hay prácticamente
información del estatus o el avance en el

que se encuentra.
Y como suele pasar ante la falta de

información, se llenan los espacios con
la desinformación o la especulación, un
ejemplo de esto es la supuesta filtración
de que la empresa comenzaría opera
ciones a partir del 1 de agosto en Salina
Cruz, Oaxaca, lo que posteriormente fue
desmentido. Sin fecha oficial, se espera
que en septiembre comience a operar
en la alcaldía Iztapalapa en Ciudad de
México.

Es cierto que el aumento descontrola
do en los precios del Gas LP tiene que ser
revisado y atendido, sin embargo, tampo
co queda claro que una intervención
del Estado en este sentido sea la mejor
opción. De hecho, la bancada del PRI en
la Cámara de Diputados ya solicitó un
informe a la Secretaría de Energía y a la
Profeco sobre la repercusión y los bene
ficios de invertir en infraestructura para
que el Estado venda Gas LP al menudeo;

mientras que algunos analistas comien
zan a advertir sobre posibles secuelas ne
gativas en el mercado y para la inversión.
Persisten las interrogantes.

AVANZAN INVESTIGACIONES

POR CONTRABANDO

Tras reforzar la vigilancia de las aduanas
del país a fin de reducir prácticas como
el contrabando e importación ilegal de
combustibles, la autoridad federal ya ini
ció acciones legales en contra de algunas
empresas con vínculos en las irregulari
dades en la importación y comercializa
ción de combustibles.

Al inicio de la semana, en la conferen
cia matutina se dio a conocer que se sus
pendieron los permisos de importación
de, al menos, una empresa, y que ésta
es investigada por la CRE y la Sener por,
presuntamente, reportar un producto
distinto al que se introduce al país; esto
con el objetivo de no pagar impuestos y
obtener de forma ilegal un mayor mar
gen de ganancia.

La limpia en el mercado, al parecer,
va en serio, aunque para el resto de los
competidores que sí cumplen con los re
querimientos, las restricciones impues
tas en los últimos meses ya han causado
afectaciones.
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Una gestión productiva
Con los anuncios del segundo trimes

tre del año culminado, las compañías
listadas en la Bolsa Mexicana de Va

lores (BMV), de Marcos Martínez,
dan cuenta de sus avances o retrocesos durante

el periodo. De acuerdo a Monex, habiendo re
portado más de 60% de la muestra del índice
del mercado accionario (S&P/BMV/IPC), prác
ticamente el 8590% de ellos ha llegado similar
o mejor a lo esperado.
Sin embargo, dentro de las empresas "jóve

nes" en el mercado, resaltan los buenos resulta
dos que sigue generando Traxión. En esta oca
sión destaca que su flujo operativo consolidado

cerró en 850 millones de pesos, que además de
significar un crecimiento de 13.6%conrelación
a 2020, es el nivel más alto en su historia.
Entre los resultados presentados por la firma

comandada por Aby Lijtszain, se observaron
incrementos en ingresos de doble dígito en
las tres divisiones de negocio (movilidad de
personas con 38.9%, movilidad de mercancías
con 25.2% y logística y tecnología con 21.0%),
que por supuesto repercutieron en los ingresos
totales con una suma de 4 mil 222 millones

de pesos, que representó un aumento anual
del 28.8%, así como en los 243 millones de pe
sos correspondientes a la utilidad neta. En la
primera mitad del año, el Capex que registró,
ascendió a 936 millones de pesos, de las que un
82% de las inversiones totales fueron canaliza

das a la expansión.
Los motores de estos crecimientos tendrían

que ver con la estrategia emprendida, así como
con la alta demanda de servicios logísticos rela
cionados con las ventas en línea, situación que
además los llevó a operar 144 mil metros cua
drados adicionales de almacén 3PL. Tal como

se lee en el documento, su inversión en el perio
do fue de 537 millones de pesos y el 77% de la
misma se inyectó a la movilidad de personas, la
cual también ha visto importantes expansiones
debido a que disponen de las medidas sanita

rias necesarias para los traslados a empresas
y centros industriales; mientras que otro 22%
fue para el crecimiento orgánico y de flota en el
segmento de carga.
RENOVACIONES ALA VISTA
La Confederación de Cámaras Industriales

renovará su presidencia en septiembre próximo
y comienza a crearse gran expectativa, pues las
cúpulas empresariales han perdido relevancia
en su rol frente a las autoridades. No se trata de

confrontaciones, sino de trabajo en conjunto y
negociación.
La Concamin ha sido una de las organiza

ciones más relevantes en el sector empresarial,
pero el desdén de las autoridades, ha logrado
disminuir la participación de los organismos
privados en la toma de decisión, pues absur
damente los considera contrarios a su visión

de país, una visión donde el empresario es el
enemigo.

El actual presidente es Francisco Cervantes
y le ha tocado transitar con la 4T, pero no pierde
laesperanzade que la actual administración gu
bernamental llegue a un mejor entendimiento
del sector. Por e so cobra relevancia el asunto y el
perfil de los candidatos.
Alejandro Malagón Barragán, reconocido

por ser un exalto directivo del gigante regiomon
tano, Femsa. Netzahualcóyotl Salvatierra
López, presidente de la Comisión de Financia
miento en Concamin, y quien además de haber
estado detrás de la Cámara Mexicana de la

Industria de la Construcción, participó en la
administración pública de Oaxaca. Ramón
Beltrán expresidente y fundador hace 32 años
de la Cámara Nacional del Aluminio, primer
presidente de la Canalumy un cuarto persona
je, José Antonio Abugaber, joven pero experi
mentado zapatero leonés que ha demostrado
de sobra cualidades de liderazgo cupular. En
resumen entre la vieja guardia y una propuesta
fresca y renovada.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 31,493



Datacenter en
Bienestar, enderecen
ese entuerto

Algunos siguen clavados en las viejas prácti
cas del amiguismo, la corrupción y hasta el
moche. Otros comienzan a ver que ya no es
posible seguir con esa bacanal y empiezan
a jugar derecho, sin embargo; dentro de ese
proceso de educación y en la famosa curva
de aprendizaje; los nuevos procesos fie lici

tación deservicios de tecnología de la 4T, dan señales deajus
te que van desde el humor involuntario hasta la, indignantey
posiblemente delictiva trampa infantil.
Aun me fallan dalos que ofrecerte y precisar sumas

o documenlos (no me gustaría aparecer en el pinochó
melro fie los miércól## pero hay una liCiliCión que eslá
muy interesante y divertida. Se traía de la lir.ilación LA
020000999E1122021 fie 1# Secretaría de Bienestar; para
conlralar el Servicio Administrado fie Infraestructura del
Centro fie Dalos.

Se trata, de un con ira lo a 36 meses y cuyas propuestas van
de 230 hasta 253 millones de pesos aproximadamente. Consta
de 56servicios que deben prestarse a la Secretaría y que tan
desde la administración o aprovisionamienlosoflvvarey bases
fie datos; hasta la instalación de hardware para que opere el
dalacenler fie Bienestar.

En el proceso solo hay tres participantes y entre sus pro
puestas hay lodo un ramillete de curiosidades que, por no
tener el dato preciso; omito fiar nombres. Sin embargo. Mis
Amigos Chismosos (MACH) me dicen que esta licitación eslá.
hecha un retajo. Entre pifias y marrullerías de funcionarios
de segundo o tercer nivel; deficiencias en la documentación

de los participantes y la posible falsificación de documenlos
oficiales; el concurso pinta para declararse desierto o por lo
menos, para Itapr un llamado fie atención a todos.

El falló se da a conocer mañana jueves y espero que, para,
entonces; los funcionarios que si quieren jugar derecho y las
empresas interesadas en la licitación; se convenzan fie que es
mejor comenzar de nuevo y no arriesgarse a otro innecesario
quemón por no enderezar este eniiierio.
GOBIERNO DIGITAL
Hace unos días se realizó la edición 16 de la "Cumbre fie Go

bierno y Tecnología México 2021™ ¿le la firma fie cónsulloría de
la industria de las tecnologías fie la información, 1DC. Durante
la exposición seítdvirtió que fes dependencias g insl i! liciones
fie gobierno necesitan incrementar y generar experiencias
digitales porque el einffeílano lo está requiriendo.

Se informó que, para el cierre de 2021; el 45% de los go
biernos estarán procesando servicios para la ciudadanía en
tiempo real, basados en automatización e. Inteligencia Arti
ficial (1A). Hacia 2022,60% de las agencias gubernamentales:
¡nsirtimeniaráii tecnologías habilitadas por 1A para la capa
citación de los funcionarios. Además, hacia 2024, el 30% de
los gobiernos invertirán en la creación de espacios de (rabajo
digitales ñ inteligentes; que tes permitirán implemenlar estra
tegias de es(|iiennk< híbridos, Gomó se puede ver, el gobierno
digital es inevitable.
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
Twitter: @hugogonzalez1
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Hugo González

Costo: 54,541



Fecha: 28/07/2021

Página: 9

Area cm2: 210

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 45,780 Cartón / AMLO / Calderón
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Cartones

Pacasso

Costo: 46,866 Cartón /AMLO / Badiraguato / Pacasso
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Cartones

Kemchs

Costo: 25,425 Cartón / AMLO/ Prioridades de este gobierno / Kemchs
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Cartones

Helioflores

Costo: 24,008 Cartón / Lorenzo Córdova / Helioflores
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Cartones

Liera

Costo: 17,279 Cartón / Caminos Obseletos / Liera .-
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DE LA TORRE CLASES A DEBATE

yo PREFIERO^ YO PREFIERO
EN LINEA / PRESENCIAL
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Cartones

De la Torre

Costo: 18,559 Cartón / Clases a debate / De la Torre
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Cartones

Rictus

Costo: 74,860 Cartón/ Dos bocas / PEMEX / Rictus
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Cartones

Garci

Costo: 59,042 Cartón / Dónde / Garci
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Cartones

Qucho

Costo: 54,997 Carton / La otra guardia nacional / Qucho
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 97,863 Carton / Claudia Sheinbaum / Claudia de noche / Chavo del Toro

Página 10 de 25



Fecha: 28/07/2021

Página: 87

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 159,331 Cartón / Barttlet / Actores políticos de siempre / Perujo
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Cartones

Nerilicón

Costo: 158,522 Cartón / Calificación /* PEMEX / Nerilicón .-
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,723 Cartón / Legítima petición / Mario Dlegaod / INE / MORENA  / Consulta popular 2021/ Jabaz
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Cartones

Tacho

Costo: 21,228 Cartón / Amparado contra tortura / Kamel Nacif  / Tacho
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Cartones

Cartones

Costo: 13,451 Cartón / Ayuda completa / Manuel Bartlett Díaz / Magu
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Cartones

Rocha

Costo: 14,633 Carton / Kamel Nacif / Sacado de la manga / Rocha
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Cartones

Cartones

Costo: 14,269 Cartón / Dilema ancestral / El Fisgón
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Cartones

Falcón

Costo: 18,400 Cartón / Demasiado audible / Rafael Ojeda / Manuel Bartlett Díaz / Falcón
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Cartones

Osvaldo

Costo: 10,021 Cartón / Rey amparado / Kamel Nacif / Osvaldo
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Cartones

Rubén

Costo: 8,599 Cartón / Bien protegido / Guardia Nacional /Rubén
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,073 Cartón / Lópz-Gatell/ Vacunación´n en menores de edad / Alarcón
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Cartones

Rubén

Costo: 5,054 Cartón / Bien protegido / Guardia Nacional / Rubén
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Cartones

Luy

Costo: 5,704 Cartón / La injusta olímpica / Luy
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Cartones

Xolo

Costo: 29,632 Cartón /  Acosador / Kamel Nacif Borge
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